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R e f e r é n d u m e n l a 
s e g u n d a q u i n c e n a 
d e n o v i e m b r e 

Guerra 
Zunzunegui: 
<E1 consenso 
U€D-PSOEf 

» 
M A D R I D . (Crón ica poií-

ttca, por J o s é R a m ó n 
BAIZ).—^Estamos ya en 
plena «rent rée» po l í t i ca 
qpe en medios po l í t i cos , 
aunque suene a t óp i co , se 
«salifica de extraordinaria: 
a p r o b a c i ó n de la Constitu-
Ción, r e f e r é n d u m , nuevo 
Cíobierno con la investidu-
f& de S u á r e z en el Parla
mento y las elecciones mur 
ateipales. Un completo ca
lendario po l í t i co que, a 
In ic io de los observadores, 
ha ^ i f r i d o un p e q u e ñ o 
ajuste, provocado p r i n c i 
palmente por los debates 
constitucionales en la Cá
mara Alta , que comenzar 
jpán, posiblemente, a me
diados de septiembre. Es 
dtecir, la Cons t i tuc ión po
d r í a estar lista para octu
bre, una vez que las dos 
C á m a r a s , conjuntamente, 
l a aprueben definitivamen
te, con lo cual él r e f e r é n 
d u m se ce lebra r í a en la se
gunda quincena de novfem-
tne . 

En cualquier caso, la acti-
vidad política sufre a partir 
de mañana un nuevo impulso 
000 él regreso a la capital del 
pafe del jefe del Ejecutivo y 
&eft principal líder de la opo-
Stetón. No se descarta que 
ambos líderes pasen revista 
% la situación política y ani
men a sus respectivos grupos 
parlamentarios a buscar el 
consenso perdido transitoria
mente, con el fin de que el 
texto constitucional supere el 
'paso por el Senado sin gran
des modificaciones. A este 
¡respecto, Guerra Zunzunegui, 
Tícepresidente del Senado, ha 
doctorado a HOJA DEL L U -
UES que la comisión consti-
fciclonal de la Cámara. Alta 
samenzara sus trabajos alre-
tUedor del día 2 de septiem-
tñm y que espera que las en
miendas se queden reducidas 
1 odíente o cien tan sólo. 
Cree Guerra Zunzunegui, que 
«i consenso UCD-PSOE es 
posible y qroe el único pro-
tema se refiere ai término 
«nacionalidades» al que se 
oponen principalmente sena
dores de designación real y 
del grupo independiente. 

L o cier to es que ©1 ca
lendario pol í t ico previsto 
para este o toño ha queda
do ligeramente alterado 
oomo consecuencia de los 
deba t e s constitucionales 
9sí e l Senado, La C á m a r a 
Alta, que pa rec ía , en pr in 
cipio, que iba a jugar u n 
papel secundario, quiere 
demostrar su necesaria 
pervlvencia po l í t i ca y ha 
dado a entender, de acuer
do con el n ú m e r o de en
miendas, que no e s t á de 
acuerdo con él texto com-
pSeto de la Cons t i tuc ión . 

Estas p o d r í a n ser algu-
üas de las razones del re
traso del r e f e r é n d u m , pre
visto para mediados de oo-
«utore y que se c e l e b r a r á , 
ya definitivamente, en la 
Segunda quincena de no-
j t é m b r e , d e s p u é s de que e l 
Gobierno y los principales 
partidos concreten una 
Sran c a m p a ñ a favorable a l 
$sk. Las elecciones muni 
cipales e s t á n previstas pa -

la p r imera semana de 

Justo de las Cuevas lee el manifiesto de la Junta de Parlamentarios. A su derecha, Am
brosio Calzada, alcalde de Cabezón y presidente de ÜCD de Cantabria; Jaime Blanco 
(PSOE) y Benito Huerta ( I . D.) En primer plano, Ricardo Bueno y apenas visible el 

diputado Alava, ambos de UCD. (Foto M. Busfcamante) 

A p r i m e r o s d e s e p t i e m b r e s e i n i c i a n l a s 

c o n v e r s a c i o n e s p r e a u t o n ó m i c a s 

c o n e l G o b i e r n o 

Fervor autonomi 
en Cabezón de 

"Hacemos una llamada a todos los cántabros o 
montañeses que sientan los problemas de la tierra en 
que han nacido, o cn la que trabajan o viven, para 
que apoyen a sus parlamentarios en la concesión de 
la preautonomía con la que Cantabria recupere el 
rango que le corresponde dentro de la solidaridad 
con el resto de las regiones españolas " dijo ayer 
el diputado centrista Justo de las Cuevas en la lec
tura del manifiesto que los parlamentarios de Canta
bria habían redactado para darlo lectura desde el bal
cón del Ayuntamiento de Cabezón de la Sal. 

t 

Arropaban al n ú m e r o 
uno de UCD, el diputa
do socialista J a i m e 
Blanco; el senador de 
Fuerzas D e m o c r á t i c a s , 
Benito Huerta; el dipu
tado Alava y el senador 
Ricardo Bueno, ambos 
de UCD, y varios miem
bros del Comi té Regio
nal del par t ido mayori-
tario, mientras que mi
les de c á n t a b r o s , qiie 
se agolpaban frente a la 

Casona m u n i c i p a l , 
a p l a u d í a n y ondeaban 
centenares de banderas 
regionales. E l «Día de 
la M o n t a ñ a - D í a de Can
t ab r i a» ten ía , con este 
acto pol í t ico , un prólo
go genuinamente auto
nomista, que no empa
ñó , sin embargo, los 
otros aspectos folklóri
cos de la fiesta. La jor
nada t r a n s c u r r i ó en to
do momento sin i n c i 
dentes. 

CONVERSACIONES 
PREAUTONOMICAS 
EN SEPTIEMBRE 

El optimismo generali
zado que ayer se respira
ba en Cabezón de la Sal y 
del que er^ una prueba 
palpable el texto del ma
nifiesto de los pariomen-
tarios, tuvo su confirma
ción ante la noticia de que 
el ministro para las Re
giones, Clavero Arévalo, 
acababa de comunicar al 
senador Benito Huerta su 
determinación de que los 
representantes cántabros 
acudan a Madrid a prime
ros de septiembre para 
iniciar las discusiones deJ 
decreto preautonó m i c o 
que la Junta de Cantabria 
envió hace algunas sema
nas al Gobierno. 

(Amplia información en 
p á g i n a s i e t e ) . 

E l t i b u r ó n r e s u l t é s e r 

u n m a r r a j o h e m b r a 

Pánico en la playa 
de Lequeitio 

BILBAO. — L r presencia de un presunto tiburón sem
bró ayer el pánico en la playa bilbaína de Lequeitio. que 
fue desalojada con toda rapidez. 

La alarma fue dada al verse en las cercanías de la 
playa una aleta dorsal que a muchos de los que allí se en
contraban pareció ser de un tiburón, según informó ayer 
" M Correo Español-El Pueblo Vasco", 

Varios componentes de la Federación de Salvamento 
escualo, una vez desalojada la playa. Otras dos o tres em-
escuelo, una vez desalojada la playa. Otras dos o tres em
barcaciones se unieron a la aventura de localizar aü t iburón 
y darle muerte, lo que sé pudo conseguir. 

Sin embargo, arrastrado el pee hasta al playa, se pudo 
comprobar que no se trataba de un tiburón, sino de un ma
rrajo de 2.20 metros de longitud, especie que pertenece a la 
íamilla de les escualos, pero que no ataca. 

S3[ marrajo era hembra y se había acercado hasta la 
playa de Lequeitio para dar a l i a a dos crías, de laa cua
tes tnm pudo huir y la otra mnxriá, (Efe*. 

P á g i n a s 

e s p e c i a l e s 

s o b r e 

E l A s t i l l e r o , 

T o r r e i a v e g a 

y S o l a r e s 
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E s t a l l a u n a b o m b a e n l a s 

o f i c i n a s d e u n a f a c c i ó n p a l e s t i n a 

p r o - i r a q u í y e n B e i r u t 

100 muertos en un 
enfrentamiento entre 
guerrilleros 

y radicales 
su Oomi té Ejecutivo, pre
sidido por su dirigente 
Abul Abbas. 

Abu l Abbas h a b í a aban
donado el edificio antes de 
la explosión, pero el jefe 
mi l i t a r del «Fren te Pales
tino de Liberación», Abu 
Ahmed Halab. se encuen
tra entre los heridos, 

La explos ión fue provo
cada por una carga de 
p lás t ico colocada j un to a 
tas paredes exteriores del 
edificio, que según el rela
to de testigos presenciales, 
virtualmente se h u n d i ó y 
posteriormente se prendid 
fuego.—(Efe). 

Bedrut.—Una bomba de 
gran potencia e s t a l ló en la 
madrugada de ayer en las 
oficinas de una facción pa
lestina p ro - i r aqu í en Bei
rut , matando o hir iendo a 
unas cien personas, en lo 
que parece ser el ú l t i m o 
episodio de los enfrenta-
tnientos entre grupos gue
rr i l leros moderados y ra
dicales. 

La explos ión tuvo lugar 
poco después de mediano
che, en la oficina de ope
raciones mili tares del ra
dical «Fren te Palestino de 
Liebración», algunas horas 
después de la r eun ión de 

C o n t r a t o d e v e n t a d e 3 0 m i l 

b a r r i l e s d i a r i o s 

España refínará 
petróleo mejicano 

Méjico .—España y J a p ó n 
r e t i n a r á n pe t ró leo mejica
no, de acuerdo con conve
nios suscritos entre esos 
pa í ses y la empresa estatal 
« P e t r ó l e o s Mexicanos» 
( P E M E X ) , se i n fo rmó ayer 
en la capital mejicana. 

U n portavoz de «PE
MEX» prec i só que se ha 
f i rmado con E s p a ñ a un 

contrato de venta a largo 
plazo de treinta m i l barr i 
les diarios. 

Respecto a su contrato 
con J a p ó n , el monopolio 
petrolero mejicano s e ñ a l a 
que, eventualmente, po
d r í a llevar a una fuerte 
pa r t i c ipac ión en a q u e l 
mercado.—(Efe). 

Sin mala intención 
P o r J u a n G . B E D O Y A 

• A primera gran victoria de la guerra por la autonomía 
de Cantabria se ganó ayer, en G. de la Sal cuando la 
mayoría de los parlamentarios de esta región respal

daron con su presencia o con su ausencia disculpada, un ma
nifiesto claramente regionalista. Hubo, como era úft esperar, 
algunos abucheos, pero la jornada transcurrió tranquila y los 
partidos políticos pasearon sus banderas en paz y en gracia 
autonómica. Decenas de batallas y centenares de escaramu
zas quedan en el baúl de unos recuerdos que a veces son be
llos, otras veces chistosos y sólo e» ocasiones agrios. E l quin
ce de julio del año pasado decíamos aquí que estábamos a 
un paso de la autonomía. Nunca es tarde si la dicha es bue
na. 

Ciento cuarenta y nueve vec^s «Cantabria», sesenta y tres 
veces «autonomía», veinticuatro veces «Castilla», diecisiete 
veces «La Montaña» y dieciocho veces «región», son cifras que 
dejan huella si aparecen en un dossier preparado por UCD 
de Cantabria. Bueno, pues aparecen. E l partido centrista ka 
cogido pJ -tema por las orejas y ahí vienen dispuestos a to
mar la iniciaiva. La carrera UCD-Psoe también va a llevar la 
bandera blanqui-roja, olvidados de «terceras vías», de comi
tés federales que condicionan y de recelos inútiles. No sabría 
a quien apuntar tanta ventura pero ahí están, baílenlos: le
yendo todos a una, en voz de Justo de las Cuevas, un mani
fiesto en el mejor sentido de la palabra bueno. No estaban 
todos en el balcón, pero allá ellos. Tampoco se les va a ne
cesitar, al parecer, ahora que les «acastellauados» (con per
dón) ni siquiera hacen acto de presencia en las tribunas. Las 
Ideas sólo se extinguen en brazos de otras ideas, y no tuvie
ron estos hombres de pro-Meseta la fuerza o la cabeza sufi
cientes para poner enfrente de cántabros y autonomistas un 
equipaje suficientemente atractivo para el pueblo. Las ausen
cias de Lainz (de viaje obligado —me constar— por Galicia), 
de González Tamo, de Piñal y de Fiñeiro algo tienen que ver 
con lo que digo. 

El fervor autonomista de ayer en Cabezón de la Sal coin
cide, para mayor abundamiento, con la comunicación del m t 
ttítro para las Regiones, Clavero Arévalo, para que los parla-

(Pasa a la líltima pagina) 



^ á g i n a 2 1 4 d e a g o s t o d e 1 9 7 8 L O C A L 1 

e l tema m o n t e n e s 
d e l a s e m a n a ^ W f ó 

Siguen, como es lógico, predomínancio en la vida provin
cial los temas veraniegos e instrascendentes. De alguna i m 
portancia para la Montaña pudiéramos calificar la noticia de 
que ya está resuelto el problema que planteaba la ubicación 
provisional de la nádente Facultad de Filosofía y Letras. Nun
ca habíamos pensado qrie u m vez autorizado su funciona
miento fuera a resultar difícil encontrar un lugar para ins
talarla, en tanto se consigue, pajra dentro de dos años, el ac
tual edificio de la residencia de las religiosas salesas que, al 
parecer y a cambio de algunas,concesiones municipales en la 
citada finca, pasará a propiedad municipal y, como conse
cuencia, a ser la sede de la primera Facultad de Letras de 
nuestra joven Universidad. Y como esperábamos y así lo ha-, 
bíamos comentado en esta sección anteriormente, el proble
ma ha quedado felizmente resuelto. De momento, la Faculted 
de Filisosofía y Letras funcionará a partir del próximo curso 
y de forma provisional en las aulas de la Facultad de Medi
cina, es decir, muy cerca de donde, en el futnro, tendrá su 
sede definitiva. 

Resuelto esta situación, también se ha decidido ya que 
en el primer ciclo será común en las ramos de Historia y 
Geografía y en el segundo olico habrá que especializarse en 
una de dicha ramas y además podrá realizarse, asimismo, el 
doctorado, con lo cual quedan resueltos todos los proble
mas, puesto que también el profesorado, en su mayor parte, 
será numerario. En principio se espera tina matrícula para 
el primer curso de dos centenares y medio de alumnos 
aproximadamente, que se verá incrementado con unos sesen
ta para el segundo curso. 

Hemos de celebrar que los problemas vayan superán
dose y desear que la naciente Facultad empiece sus tareas 
de forma seria y eficaz y que para ello las corporaciones y 
organismos provinciales y demás entidades obligados a ello, 
presten a la deseada y ya lograda Facultad de Letras el apo
yo que, según parece, no todos prestan. 

UNIVERSIDAD DE VERANO 

En este mismo aspecto de la enseñanza, las actividades 
veraniegas en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, 
siguen su desarrollo normal, tanto en los cursos para ex
tranjeros, como en el resto de los cursos sobre diversas 
materias que hacen que Santander se convierte en la época 
estival en la capital cultural de España, al desfilar por nues
tra umversidad de vesrano destacadas personalidades que, de 
otra forma, sería difícil que las viéramos por aquí y cuyas 
enseñanzas en muchos casos resultan muy interesantes y no 
hay duda que han contribuido decisivamente a crear ese 
ambiente que Santander ha conseguido y que, entre otras 
cosas, hizo posible la creación de la Universidad para todo 
el año, no sólo para él verano. 

OBRAS EN LA PROVINCIA 

En el capítulo de obras la Diputación ha programado 
en la última semana una serie de visitas a las que está rea
lizando en diversos lugares de la provincia y en algunos 
casos a la inauguración de las mismas. Obras de importan
cia, en especial para los lugares o comarcas donde están 
realizadas y que para muchos montañeses son desconocidas. 
Entre estas obras merecen citarse la estación depuradora de 
aguas del plan Pas, que garantizará el abastecimiento a los 
ayuntamientos de Piélagos, Miengo, Puente Viesgo y Casta
ñeda, hasta cuyos muncipios está ya realizada la red de dis
tribución y de cuyas obras se beneficiarán irnos veinticinco 
mi l vecinos, hasta cuyos hogares llegará tan preciado lí
quido. Otra obra importante es la nueva carretera ,de acce
so dfesde la general de Santander a Bilbao, hasta ésos bo
nitos y veraniegos pueblos de Oriñón y Sonabia. 

ALgO IMPERDONABLE 

Hablando de obras esta semana se hizo pública la rela
ción de calles y barrios de la capital que se beneficiarán de 
las obras de pavimentación de calles y alumbrado que el 
Ayuntamiento santanderino proyecta realizar con cargo a un 
crédito en trámite die ciento veintisiete millones de pesetas. 
El comienzo de las obras está únicamente pendiente, al pa
recer, de que el Ministerio de Hacienda apruebe el presu-
puesto extraordinario y a la aplicación de contribuciones 
especiales. 

En la citada relación de barrios y calles observamos que 
machas de estas obras deberían estar ya hechas. Pero he
chas no por el Ayuntamiento y a costa de los contribuyen
tes de la capital y en gran parte, a través de las contribu
ciones especiales que va a aplicar el Ayuntamiento a los 
vecinos de estos barrios o calles, sino por cuenta de los 
promotores de estas viviendas, pues estamos por asegurar 
que en la mayoría de los casos, dichos promotores se com
prometieron a dotar a estos lugares de calles pavimentadas 
y del alumbrado, realizaciones qne, en muchos casos, se les 
prometieron que estarían hechas al ocupar las viviendas, 
cuando trataban de vender éstas. Pero el abandono increíble 
que el Ayuntamiento santanderino ha dedicado de siempre 
a este Importante problema, ha permitido que algunos par
ticulares se lucren a costa de modestas familias a las que, 
en machos casos, cobraron el importe de unas obras que 
después quedaron sin hacer. 

Hubiera bastado qué él Ayuntamiento, la Fiscalía o la 
Delegación de la Vivienda o el organismo oficial encargado 
de esta función, no hubiesen autorizado que estos barrios 
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Difusión controlada por la m 

fueran ocupados en tanto los promotores no realizasen las 
obras prometidas y hasta cobradas —tarea de vigilancia y 
control nada difícil— para evitar que ahora estas obras ha
yan de hacerse a costa, repetimos, de los contribuyentes de 
la ciudad y de manera especial de los propietarios de esas 
viviendas que, seguramente, en la mayoría de los case», ya 
pagaron en su día lo que de nuevo van a tener que pagar 
ahora a través de las contribociones especiales. Es Imper
donable que por el afán de lucro e incumplimiento de sus 
obligaciones de unos pocos y la incompetencia de otros, 
ahora los más se vean gravados en sus modestas economías. 

SUBE EL PRECIO DE LA LECHE 

El fin de semana trajo la que suponemos grata noticia 
para los ganaderos y no ten grata ni mucho meaos para los 
consumidores, de que el precio de la leche, a partir del 1 de 
septiembre próximo estará entre 17,50 y 18 pesetas li tro para 
el ganadero, lo que quiere decir que pára los eonsumidores 
aún subirá más. Claro qué, a lo peor, la nuera subida no 
satisface totalmente a los ganaderos, que pedían algo más y 
que, según se les había prometido, dicha subida tenía que 
haber sido aplicada ya desde el pasado día 1 del presente 
mes. . 

1 3 3 L u j o . . . 
1 2 7 , d o s p u e r t a s . . . 
1 2 7 , t r e s p u e r t a s . . . 
1 2 7 , c u a t r o p u e r t a s 
1 2 4 / D L S 
1 2 8 / 3 P . . . 
1 3 1 . . . 

1 3 1 F a m i l i a r . . . . . . 
1 3 2 / 1 8 0 0 

1 9 3 . 3 9 0 
2 2 9 . 8 9 0 
2 3 8 . 9 7 0 
2 4 1 . 8 9 0 
2 7 7 . 4 5 0 
3 2 0 . 2 7 0 
3 4 0 . 9 9 0 
3 6 3 . 2 2 0 
4 9 0 . 0 9 0 

P Ü E R T O C H I C O S A N T A N D E R 

Cartelara de espectáculos 

(TEMPERATURA IDEAL.) — (Teléfono 21 14 60) 

H O í , a las 5, 7,45 y 10,30. 
¡UN INSULTO A LA DIGNIDAD HUMANA.'.., un insulto a la 
humanidad entera que vio llegair, con horror, aquel huevo de 
serpiente...! ¡Una obra maestra del genial INGMAR BERG-
MAN! ¡BERLIN, SABADO, 3 DE NOVIEMBRE DE 1923...I 
¡En aquella vorágine de incertidumbre y persecución... em

pezó a forjarse la CRUZ GAMADA...! 
E L H U E V O DE L A S E R P I E N T E 

(Autorizada únicamente mayores de 18 años) Con una asom
brosa interpretación de dos grandes actores: Liv ULLMANN y 

David CARRADINE. (Color) 

T E A T R O C I N E M A 

Teléfono 23 41 83 

HOY. TARDE: 8. NOCHE: 11. 
¡ULTIMO DIA DE ACTUACION! 

¡QIUNTO AÑO TRIUNFAL! ¡MAS DE 3.000 REPRESENTA
CIONES! ¡El espectáculo de gran éxito en toda España! ¡CO
MEDIANTES DE SAN TELMO, DE BUENOS AIRES, pre

senta el gran acontecimiento: 
U N A O R Q U E S T A D E S E Ñ O R I T A S 

(De Jean ANOUILH) 
(Autorizado mayores de 18 años) ¡MAÑANA, MARTES. Tar
de: 7,45. Noche: 11. Compañía JUANJO MENENDEZ-JESUS 
PUENTE en: «VIOLINES Y TROMPETAS» (de Santiago 
Moneada) (Mayores 18 años) (Se despachan localidades para 

los CUATRO UNICOS DIAS DE ACTUACION) 

Teléfono 22 69 25 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,30.—¡UN FILME DE ASOMBRO! 
¡Estrenado simuitáneamente en varias ciudades españolas! 
¡NUNCA HASTA AHORA, USTED habrá sentido en su piel el 
espeluznante ESCALOFRIO del horror inspjfrible! iBrujería y 
erotismo satánico en un filme de suprema tensión! NOTA: 
Se advierte al público que esta película, por su temática o 

contenido pudiera herir la sensibilidad del espectador. 
E S C A L O F R I O 

(Exclusivamente mayores de 18 años. Clasificada («S») Angel 
ARANDA, Sandra ALBERTI. (EQstmancolor) 

Telefono 23 37 27 

JO HOY, a las 5, 7,45 y 10,30. 

La pareja más divertida, las situaciones más chacas, Isf 
peleas más descomunales... ¡La película más eacplosivaJ 

D O S M I S I O N E R O S 

(Apta para todos los públicos) En Technicoior. Por Ttotenee 
H I L L y Brid SPENCER. ¡Sí, son ellos. los auténticos..,! f f i t 
una película más divertida todavía! ¡Disparatada! ¡Trepida»» 
te! {Explosiva! ¡Diez tortazos por minuto! Y diez carcajKlBS 

por tortazo! 

í í ^ N Í T A N P E R V 

Teléfono 2354 67 

ATENCION AL HORARIO... 

A las 4,30, 7,30 y 10,30. JULTIMO BE&I 

|Un filme asombroso, insólito, excitante... Insuperabltí 

L A N O C H E D E L O S G E N E R A L E S 

(Mayores 18 años) . En Cinemascope y Technicoior. Por 
O TOOLE, Ornar SHARIPP, Joanna PETTET, Tom CcNZiteoaffi 
PRECIO UNICO: 90 pesetas. MAÑANA, MARTES: «LOS C A * 
RADURAS» (14 años,..) En Technicoior. Peer Burt Heynoiktt. 

Teléfono 21 03 33 

A las 5, 7,45 y 10,30. {ULTIMO m i l 

Teléfono 21 14 18 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,30.—¡ULTIMO DIA! 
¡El mundo mágico y atrayente de Las Vegas, en una historia 
de amotr, juego y sorpresas! ¡EN LAS VEGAS LADY SE JUE
GA A GANAR Y AMAR...! ¡Acción trepidante y máxima emo

ción en el paraíso del juego y el amor...! 
L A S V E G A S L A D Y 

(Autorizada mayores de 14 años o menores acompañados de 
sus padres o tutores). Stella STEVENS, Stuart WHITMAN. 
(Color). — ¡MAÑANA, MARTES, DIVERTIDO CARTEL!: 
«D'ARTAGNAN, EL INTREPIDO» (Apta) ¡Los más divertidos 

dibujos animados! ¡A todo color! 

(Campogiro) — Especializado en Versiones Origínales. 
(Teléfono 234049) 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,30.—¡DOS ULTIMOS DIAS! 
¡Una película para disfrutar con la «S» más grande que usted 

pueda imaginar! 
^ A G E N T E 6 9 J E N S E N 

(Exclusivamenite mayores 18 años. Clasificada (S). Ole SQL-
TOFP y Arma BERGMAN. (Color) Y el interesante cortome
traje: «El lenguaje de Rosellini». ¡JUEVES, AUDAZ ESTRE
NO!: «E¡L DESEO Y LA SENSUALIDAD». (Exclusivamente 
mayores 18. dosificada («S»). dar le Gregory, Denyse Rolan, 

j i iQsaae) liEL TITULO LO DICE «TODO»...! 

jLa comedia más divertida y vigorosa de loe últimos 
¡Brutal, cómica, explosiva..,! ]Una película delirante wM 
comicidad de vendaval! 

E L C A S T A Ñ A Z O 

(Mayores de 18 años) En Technicoior. Por Paul NEWMáBL 
Sthrother MARTIN y Jennifer Warren. PRECIO UNICO: 90 
pesetas. MAÑANA, MARTES: ¡Dos únicos días! «PAPIIJLON» 
(18 años) En Cinemascope y Technicoior. Por Steve M e . A 

B O N I 

Teléfono 216417 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,30. 

L A B A T A L L A D E A R G E L 

SEGUNDA SEMANA DE EXITO 

El cine que hace historia. Ante sus ojos, a reconstrnccKJO 
totalmente objetivo de la lucha del P. L . N . por la Ubetrtaa 

de Argelia. — (18 años) 1 
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A l grito de "que •icos Fm» —Fernnándes O r d é ñ » — 
«ob la rebaja", miles de e á n t e b r m de a pie e de varias ea-
bollos fiscales se han pasado por tes ventanillas de Hacien
da. Unos, convencido^ 6» «os "ahora Hacienda somos to
dos"; otros, quizás los más , per miedo a las sanciones anun
ciadas o por la posibilidad de ene te prensa haga públicas 
las famosas «listas» de los listoa, gne pensaron qpe las cor
tinas de silencio que les b t é b é al franquismo no se desco
rrerían jamás. Y no es que este sea fiscalmente Europa, 

oiga» pero algo se Ta haciendo, que por primera ves en este 
solar «ns algunos llamaron paraíso fiscal, los impuestos i t t -
eeetoa -Jes que paga peseta a peseta cada españolito— van 
« superar a tam fauUrectos. Por p r i m e » ves también, un 
fetm de Estado ha heoho público que s i » Ingresos son da 
tres millones j medio do peseta* j que levante el dedo d 
«pie sepa cuánto cotizaba el erarle pfibBeo d fenecido genera^ 
ifsfaneL { ( : r . í I : 

D e l a s 6 . 0 0 0 p e s e t a s d e l a l c a l d e H o r m a e c h e a 

4 0 . 0 0 0 d e l s e n a d o r B u e n o 

a l a s 

Lo que pagan 
autoridades y 

a Hacienda 
parlamentarios 

Fernández "Starsky" Or-
ábñea y Hacienda (pronun-
desé "Hutch") han prome
tido tenemos fiscalmente fl-
ohados a todo el personal en 
un plazo de 10 años. Para 
algo han de servir las com
putadoras y no sólo para que 
Martín Vil la nos dé los re
sultados de las elecciones a 
veloiciidad del rayo* es de
cir a seis meses vista. Como 
a tan largo plazo hasta es 
muy posible que hayamos 
aiprendido a rellenar correc
tamente nuestros impresos 
l i a ayuda de nadie, hemos 
preferido hacer una aproxi
mación a la declaraciones 
sobre renta y patrimonio de 
nuestras autoridades y par
lamentarios, por ver si es 
oro todo lo que reluce. Algu
nos, a la vista de los resul
tados, parecen m á s pobres 
de lo que parecen, valga la 
redundancia. 

UNOS HABLAN, OTROS 

NO 

Hubo quien nos contestó 
oon la declaración de la ren
ta en la mano, como el se
nador de I . D., Benito Huer
ta; y quien prefirió no tocar 
al tema como Fernando Co
nrea, presidente de la Cáma
ra de Comercio, Industria y 
Navegación, a pesar de le 
cual manifestó haber hecho 
declaración, al igual que 
otros años. 

En otros casos, como el 
dél diputado de üCD, Junto 
de las Cuevas no nos fue 
posible descender al terreno 
de las cifras, porque; "No sé 
lo que tengo qu^ aportar 
me he limitado a firmar los 
Impresos que me ha rellena
do la agencia". 

Las vacaciones del gober
nador civil. Peña Aranda.de 
viaje por tierras malague
ñas, e1 diputado Lainz y de 
Jaime Blanco, nos impidie
ron oonocerr el detalle de sus 
declaraciones, que sabemos, 
por terceros, positiva ©n e: 
caso del diputado del PSOE, 
No nos fue posible mantener 
conversación con Modesto 
Piñeiro (AP), ni con Gonzá-
le¡s Tarr ío . Como por pre
guntar que qo quede, obtuvi
mos lo valiosa declarración 
del propio delegado de Ha
cienda. 

RICARDO BUENO 
FERNANDEZ, M A X I M O 

PAGADOR 

El senador de UCD osten
ta el récord de cotización por 
cuota del impuesto sobre 
renta y patrimonio; 40.000 
pesetas por el ejercicio co
rrespondiente a 1977. Su de
claración ha sido "progresi
vamente positliva" desde 
1975. "Afortunadamente",! 
dice. 

JOSE MIGUEL ALAVA 
GUTIERREZ (UCD) 

-Negativa. Tener ctooo 
hijos ha sido determinante 
a la hora de las desgravacio-
aes. En los años anteriores 
también me dio negativa". 

BENITO HUERTA 
ARGENTA (FSD) 

"Negativa. ^ por muy 
amplio margen. La razón 
fundamental por la quje es» 
te ejercicio me ha dadij» ne^-
gativo —no así el año ante
rior, que fue pu&^tlvc[ por 
L650 pesetas— se deibe a 
que soy padre defamillá nu
merosa (ocho hijos), p^r los 
que tengo una deducción dé 
240.000. pesetas; así como a 
ñaibea? ¡pagado a cuenta 
171.019 pesetas en concepto 
de IRTP, y a una pequeña 
inversión en títulos de renta 
fija, que tienen una reduc
ción sobre la cuota de Un 26 
por ciento. M i declaración 
fue asimismo negativa en 
1975 y en años anteriores". 

Preguntado por cómo era 
posible que con un sueldo de 
senador la declaración diera 
negativa, el dirigente de I D 
respondió: 

raíz de una consulta 
ai presidente del Senado, se 
nos envió mía circular por 
la que se hacia constar que 
a efectos del impuesto ge
neral sobre la renta se co
tizaba a partir del 17 de oc
tubre. En aquel momento el 
sueldo de senador era de 
40.000 pesetas, m á s dietas 
Yo he declarado 98.750 pese
tas, incluido dietas, por lo 
que me han enviado desde 
octubre hasta final de año 
Hay que tener en cuenta que 
los nuevos sueldos entraron 
«n vigor a partir de julio. 

JUSTO DE LAS CUEVAS 
(UCD) 

"Positiva, desde hace ya 
muchos años. Mia aportar 

cienes «e han incrementado, 
pero hay impuestos como «1 
dd sociedades por el Que pa
go menos, porque los bene
ficios han disminuido. Tengo 
también una o dos empre
sas a m i nombre que están 
sometidas a evaluación glo
bal". El diputado contrista 
terminó afirmando que de
clarar a Hacienda es un de
ber de todo ciudadano, qui
zás, dijo, el primero de to
dos. 

LEANDRO VALLE 
(Presidente de la Doputa-

ción Provincial) 

"Negativa. Siempre me ha 
dado negativa y por bastan
te margen". 

JUAN HORMAECHEA 
CAZON (Alcalde del Ayun

tamiento de Santander) 

•Positiva, pero por muy 
escaso margen. 6.000 pesetas. 
Su los últimos años también 
me dio ligeramente positiva. 
Se' me hizo una inspección 
y por los últimos cinco años 
hé tenido que pagar 100.000 
pesetas". 

JOSE MARIA SAIZ SAIZ 
(Delegado de Hacienda) 

"Llevo haciendo declara
ción sobre la renta, porque 
creo que es m i obligación 
moral y profesional, por lo 
menos durante los Oltimos 
20 años. 

Este año he tenido que 
pagar más que el anterior 
unas 11.000 pesetas de im
puesto sobre la renta, debido 
a que entonces tenía unas 
depravaciones por suscrip
ciones. En resumen, positi
va, pero por encaso margen 
dado que pertenezco a una 
familia numerosa, con los 
descuentos que esto conlleva 
no he tenido que hacer de
claración de impuesto sobre 
el patrimonio de las perso
nas físicas". 

VICENTE SELMA RAMOS 
(Delegado de Trabajo) 

"Voy a tocar madera por
que la verdad es que a ú n no 
lo sé definitivamente. Lo he 
puesto en manos de una 
gestoría de Valencia y su
pongo que será negativa, 
porque si no ya me habr ían 
avisado para pedirme cuar
tos. En 1975 y 1976 me dio 

El tiempo 
Presión, 761. 
Oscilación, 1,0. 
Temperatura máxima; 22,4 

grados. 
Mínima: 15.0. 
Media; 19,2. 

, Viento; Oeste. 
Velocidad: KL 
Humedad: 80. 
Sol: 11 ñoras. 
Otros fenómenos; niebla 

7 neblina. 

S U C O M P R A G R A T I S . . . 

A U T 0 S A N D E R 

« S a l ó n d e l C o c h e U s a d o » 

REGALAMOS UN A U T O M O V I L 
VALORADO EN 1 0 0 . 0 0 0 Pts. 

F A C I L I D A D E S 

C / S a n F e m o n d o , 7 2 

A b i e r t o s á b a d o s t a r d e 

positiva, aunque por escaso 
axargen porque la inspección 
de Trabajo no da para tan
t a Claro que entonces yo 
ena soltero y ahora tendrá 
más desgravaciones fiscales, 
además de que los tipos me
dios han bajado". 

VICTOR MANÍ/EL 
ALYAREZ GIMENEZ 

(Director provincia Idel 
INP) 

"Declaración sonre el pa
trimonio, negativa. Declara
ción sobre la renta positiva 
En 1976 pagué más, por de
terminados conceptos, qué 
este año. La cuota que he 
abonado por el e i ^ ^ o de 
1977 es de 10.600 pesetas 
una vez deducido todo lo de-
ducible". 

A R C O N A D A 

L a s g e s t o r í a s h a c e n e l a g o s t o 

H a s t a 5 0 . 0 0 0 p e s e t a s p o r 

u n a d e c l a r a c i ó n s o b r e 

l a r e n t a 

Las que han hecho el agosto han sido lag gesto» 
das. Según cálcalos estimativos del subdelegado de k n 
gestores administrativos, J o s é Luis Matíaa, ser ían 
unos L500 loa impresos cumplimentados por unas 29 
gestoras -^de un total de 40 que hay en nuestra re
glón encargadas de estos quehaceres. Si calculamos en 
ZJ00O pesetas los honorarios medios devengados por 
cada declaración, veremos que el saldo favorable es
taría próximo a los dmeo millones de pesetas. Claro 
que es muy posible que nos quedemos cortos, dado 
que como nos confiaba otro gestor, Francisco Herre
rías, "loa ingresos están en relación función de las 
doras do trabajo. He tenido declaraciones que mo han 
nevado 14 ó 13 horas de trabajo. He llegado a l | brar 
50.000 pesetas por rellenar un impreso de impuesto 
general sobre las personas físicas... Más frecuente 
es que se pidan 15 ó 20.000 pesetas por aquellas que 
tian requerido un mayor trabajo. E l gestor cobra un 
tnínimó de 2.000 pesetas, pero siempre hay aficiona
dos que no tienen n i idea de lo que son los impuestos 
y que trabajan con tarifas más rebajadas». 

Más elevados son loa emolumentos del asesor fis-
oal, titulado. Según algunas fuentes consultadas sus 
emolumentos no bajan de las 6.000 pesetas para una 
ieclaración conjunta de renta y patrimonio. 

Nuestros interlocutorea coinciden en señalar que 
se observa una mejor disposición hacia el pago de im-
juestos. No es que el ministro socialdemócrata de 
Hacienda tenga poderes taumatúrgicos para cambiar 
íe la noche a la mañana I03, viejos hábitos que con
vertían al evasor fiscal en el más listo en el reino 
le los pillos... pero cada vez es menos frecuente de] 
íontribuyente que Ricardo Bueno, que fue gestor an
os que senador, nos caricaturiza así: "¿Me da posi
tiva? Pues mire a ver que hace para que me de no-
fativa". 

A. 

o s t o . . 
agosto., ma 

en agosto., más rebaj 
en agosto..más rebajas/ 
en agosto., más rebajas / 

e n agosto. , 
m á s r e b a j a s / 

JfflmE ftlMLDVGUfl 
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DOMINGO SAPJaBY y Javier Bello exhiben su origi
nal obra pictórica-poética en la original sala de La Bisa
gra, de Rio de la Pila. Se trata de una serie de cuadros 
de Sarrey sobre los que se han montado textos poéticos 
de Javier Bello. E l acoplamiento y las posibilidades del 
montaje son el resultado de un largo trabajo (cinco años 
de realización les llevó esta muestra). La importancia del 
resultado e-^á en que se puede comprobar que texto y 
cuadro pueden relacionarse más directamente perdiendo 
un poco el aparente paralelismo que mantienen. Los poe
mas no están condicionados por las pinturas, n i vicever
sa, sino que mantienen una oorrespodencia común. 

JESUS BEDOYA, cantante lebaniego, doctor en Filo
sofía, profesor de Etica en la Facultad de Ciencias de la 
Información de Madrid, dará un recital hoy por la tarde 
en Cabezón de la Sal, donde ya actuó la semana pasada 
en la cena de gala de apertura del Día de la Montaña-
Día de Cantabria. En esta ocasión, Jesús Bedoya cantará 
en la sala «El Garaje de Agustín». 

JORGE DE LA MORA PAJARES recibió días pasados 
el homenaje de sus compañeros del Banco de Santander, 
empresa en la que el reinosano estuvo trabajando duran
te 52 años, treinta y dos de los cuales los pasó como d i 
rector de alguna de sus sucursales. El señor De la Mora, 
que resume una vida familiar dedicada a la banca (su 
padre le precedió en cargos directivos, sus hijos heredan 
sus cualidades), se acaba de jubilar: su último destino 
profesional, fue la dirección del Banco de Santander de 
Alar del Rey. 

JOSE RAMON SAIZ FERNANDEZ periodista de Gar-
tes, residente en Madrid, cronista político de HOJA DEL 
LUNES y secretario de Acción Electoral de UCD de Can
tabria, pronunció días pasados una conferencia en Fuen-
giróla (Málaga) ante trescientos jóvenes de varios países 
europeos. Tema: «Periodismo en la democracia». 

JUAN TRUJILLANO PUYA, director de Astilleros 
de Santander, hasta 1976, actualmente con igual cargo en 
los Astilleros de Sestao, acaba de ser nombrado direc
tor general de Astilleros Españoles. Juan Truj Ulano na
ció en Ceuta, pero es habitual residente en nuestra ca
pital, donde tiene casa como se sabe, Astander es el úni
co astillero rentable actualmente en España. Su actual 
director, desde dos años, es José Pablo Arredondo. 

CECILIO TESTON hablará sobre el "Proceso de pro
ducción art íst ica", el próximo miércoles, a las 7 de la 
tarde, en Cabeeón de la Sal, en los locales, del colegio 
Igareda, dentro de la exposición itinerante de artistas 
cántabros. 

Nuestra gente 

5 ^ 3 
Conciertos en ia Bien Aparecida. 

PEDRO LUIS ESCOLANO, actúa hoy y pasado ma
ñana en el Santuario de la Bien Aparecida dentro del c i 
clo de Jóvenes Organistas. Escolano es actualmente or
ganista titular d é l a parroquia de Nuestra Señora del Car
men, de Zaragoza. Mañana, martes, día de la Asunción, 
la Bien Aparecida será escenarlo también de una nueva 
jornada del magnifico ciclo estival de Música Coral y de 
Organo, con un recital de órgano, dos trompas y flauta 
a cargo de Esteban Elizondo (órgano) , Jozsef Molnar 
(trompa), Juan Manuel Gómez de Edeta (trompa) y 
Heidi Molnar-Berner (flauta). 

ANTONIO MARTINEZ CEREZO, escritor y crítico <te 
arte residente en nuestra dudad, arma habitual en cLr 
Gaceta del Norte», do Santander, parte dentro de anca 
días a Méjico donde dictará varias conferencias sobra arte 
español moderno y contemporáneo en diversas ínsütucto-
nes de dicho país y realizará diversos estudios y publicar 
dones sobre el importantísimo movimiento de r e p a r e » 
sión internacional, conocido como «muraüsmo mejicano», 
el cual fue obra sodoplás t ioa de los pintores mejlcaao» 
Orozco, Ribera y Siqueiros, entre otros de menor signffi-
cacáón. EH conjunto de sus investigaciones será objeto <to 
ftn amplio libro que está siendo confeccionado por ana 
editorial catalana y que será coeditado en varios idiomas 
y presentado simultáneamente m Méjico. Madrid y Paxfe 

JOSE LUIS OCEJO, dirigiendo la Coral Salvó, de 
Laredo, ha cosedhado un rotundo éxito en el Festival da 
Habaneras y Polifonía de Torrevieja (Alicante). La Cocsl 
Salvé ha interpretado cuatro habaneras y dos obras da 
pollifonía. Entre las habaneras "Renaces t f i " , de Dúo 
Vital , y en las polifónicas. "Date la vuelta" del mismo 
autor. 

FERNANDO ALVAREZ DE MIRANDA, presidenta 
del Congreso de Diputados, parlamentario de UCD de 
Falencia, lia interrumpido sus vacaciones en su casa 
santanderina de Juan de la Cosa, para realizar un viaje 
a Chile, invitado por sus correligionarios los detnócra» 
tacristlanos de Eduardo F r d . Se trata, al parecer, de 
hacer campaña a favor del restablecimiento del régimen 
de partido^ en el país de la dictadura de Pinochet. para 
lo cual los democristianos utilizarían la presión y ia fuer
za de la presencia de líderes internacionales. 

ZOLTAN KOCSIS, planista húngaro, dará Uq recital 
esta noche, en la Plaza Portícada de Santander, dentro 
del X X V I I Festival Internacional. El genial intérprete 
ofrecerá la sonata en si bemol mayor KV 580, y la sona
ta en re mayor K V 576, amibas de Mozart, y las siguien
tes composiciones de B. Bartok: "Quince variaciones 
húngaras" , "Seis danzas folklóricas rumanas" y ©i "Al le 
gro bárbaro" . 

T E X I CAMUS, pintora santanderina, cuelga estos 
días gu obra, en la galería Velázquez. La muestra inclu
ye magnificas panorámicas del Santander antiguo reail-
zadas con la maestr ía habitual en esta pintora, cuyas ex
posiciones suman ya la media docena en la capital, wü» 
otrag realizadas fuera de la provincia. 

EfflJÜ HERNANDEZ DE SANDE 
M E D I C I N A G E N E R A L - R A Y O S X 
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S A N T A N D E R 

PEREZ V I Z C A I N O 
ESPEUALiSlA 

MEDICINA INIEHNA 
Calderón de ia Barca. 4-ft. 

Teléfono: 32 43» 45 

E 
C B O L O G « 

Consultas: lardes. <* a t 
Isabel Uu S&. lesea. &6S«s 
Domicilio: leléf ono 83 36 8<J 

D R . G A R C I A M A T A 
PULMONES Y CORAZON 
SOLICITE D I A Y HORA 
Isabel n , 22, 2.* derecha 
Telé fonos : 227040 y 270665 

E. 
T ESPI&IALI&IA OH 
< AF&RAlXi UIUJ^'JIVO 

Galle Lealtad, m L Deba. 
SOLiüIlAJK OIA 8 BUHA 

teiélonos: 214613 f f i a * 

L U I S M A R I A S I E R R A 
S E T I E N 

.T ARTICULACIUMES 
Oaltad, iu-L' ieL; 0 -10-» 

SOLICITEN tíUttA 

. S A N T I U S T E 
RGANTA, WAtUA OUWAS 

Bernan Cortea, VL 
Teléfono: O Ul f l 

S. Diez Aja 
PSIQUIATRIA 

San Fernando, 6, pr imero. 
Teléfs . : 23-44-05 y 23-97-88 

SOLICITE HORA 

D r . D E L A H O Z 
GARGANTA. NARIZ, Ol lXlh 

drugta facial y de cuello 
P.* de Pereda ?A re*, 2205ÍJ 

C . L ó p e z D ó r i g a 
APARATO DIGtiSJIVO 
MkUUClNA K ulRDOlA 

SOLICITE, OIA Sí HURA 
relétonos: 22 16 a y & t » & 

Lealtad. U 

L Mama Vélez 
PARTOS X GJLNfLCULOtilA 
Isabel U . 3U-2.' izquierda 

Telefono: 82«jas 
Consulta de • a I 

E . T e r á n D í a z 
OUblUIULNa imü<<>i>A 
Calderos de ta ¿arca, 
nunvro tt, segunut a. 

(Plaza de las bMtar.-<nnes| 
retefono. tt *Q 

A . S A E Z 
GORAZOIM, KMDOt: í l lNO, 

NUTRICION 
Rualasai 2 segundo. 

SUSPENDE SU CONSUL
TA DURANTE EL MES 

TW ACOSTO 

Guia profesional 
Dr. Navarro 

eNF&RM£DAO£S 
OH LA PLEL 

De i f media a 6 y medL* 
Isabel Q. 82. teléf.; 2218 81 

J U L I O L E O U E R I C A 

P U E N T E 
Ps iqu i a t r í a 

SUSPENDE SU CONSUL
TA DURANTE E l MES D E 
ACOSTO 

A. GARCIA 
APARATO DIGESTIVO 

Isabel Q, 
Oe 4 a 9 - Teléfono: 82 03 4£ 

S . T R U J I L L O 

R A D I O L O G I A Y 
E L E C T R O ! O G I A 

Consulta de 4 a l 
y Horas eonvenioa» 

RUALAS AL. 23 primero 
leléf ono: 22 RS <M 

h 
CIRUGIA INFAM1IL 

Calderón de la Barca, 18 
sexto izquierda l e L i 22 35 t 

D r . R o d r í g u e z 

C o n s 

OCULISTA 

L E A L T A D . 4 

Reserve hora. Teléf. 225558 

A . S A N C H E Z 

C U A D R A D O 
MEDICO ÜEMiSTA 

Consulta: Tardes 
San Femando, 58, entresuelo 

derecha. Teléfono: 47 54 01 

A . S A R M I E N T O 
Especlaústa 

CSrugia genera* f 
Aparato digestlvt 

GIMELOiAJGIA S PARTOS 
Ue tf^ü a L de tunes a sabatí ?* 
Pá. Reengandie, é-ü. tzqda 
(Junto a «Alia») l e t ¿3 8*5 i . 

ORXUl'ElilA 
llu% c CHA i UiAMilA 

Cádiz, Ib. LS A 
Teléfonos £1115 2» f 22 7 3 » 

SOLICITE HORA 

¿ S e h a p r e g u n t a d o u s t e d , 

i n d u s t r i a l o c o m e r c i a n t e , 

p o r q u e « H O J A D E L L U N E S ; 

t i e n e m u c h a p u b l i c i d a d ? 

CLINICA VILLA MARIA 
d e H E R M A N O S C A B E L L O 

GINECOLOGIA f PAKlOfi 
RAMON Y CAJAL, 16 (SARDINERO) 

HORAS Db CONSULTA S 
— Don Carlos: de 10 a 1 y de 3.30 a 6 
— Don Emilio: de 12 » 1,30 ? de 4 a 6^0 

J A V I E R O R T E G A 

M O R A L E S 
CIRUGÍA VASCULAR 
CIRUGÍA GENEKAL 
Calle Cuesta, í-d. 0 

reiéí..- ¿2 si 46 Soliciten hora 

J . D E L A 

T O R R I E N T E 

U R O L O G O 
Consulta: de § s i 

1'ete.fono: ¿1 O Ü 
Isaimi Q. ¿4-4 8 

T I R S O R I D A U R A 
L L A C E R 

PARTOS» * GINECOLOGIA 
Vareas tó-ü. ft. L. 
teif>tono: ffiaz»* 

suLn inm Bum 

A C O B O G A R C I A 
íiAKCiAM'l A NARIZ OID*» 

(Audioiogta) 
Hernán . jorte* 15 entresoc< 

G U P O I A M I R A P E I X 

A I M C I O L O G I A 

C i r u o í s v a s c u l a r 
Knlenlneaanesi de as vtertas 

vena» f lnt:.t'coa 
Lealtad 11 -A. ierw na 

teietooo: S tMto 
&JÍAUÍTñ BUíiA 

F F O N S E C A P I C A Z O 
(HEDI(JO ODONTOLOGO 

Santa Clara 10 > Tel.. 22 80 2i 

mm 
ESFLUiAia^TA p. 

UROLOGÍA ' 
s s u l ¿ L l t e auEJ, 

Lope ae Vega, ¿4, chatet 
i eie.fnno: Si i8 U 

IA 

J . i O T E I Z A I 

f AR llK» % 
GLN túCOLOULt 

r e t r o n ó : '& 18 91 

A. 1 PEREA 
H u e s o s 

y Ar t i ' - i f l p i c 'OneS 
ftLLAYO, i 

(Edificio Gran vünema) ' 
relét«n..« ¿3 O 64 f 8312 41 

G E R A P O O M A R T I N E Z 
KK.Ad'ICANTB 

Leaitaa (1-8.- izquierda ' 
reietonns a 6̂ Vi 9 S i O f f l 

A r ^ o r i A , A C H A I 
oculista m * 

Plaza tiemeOIOS. t í ' ] 
tus^jutvj i auBA > 1 
leietono: a ^ 

L I Ñ I G O ^ 
OCULISTA i f - ^ l 

Pasert de Pereda, I ' "Í f 
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I N E 2 

S u c e s o s 

Las largas caravanas 
evitaron los accidentes 
de tráfico 

E l f u r g ó n d e l c o l e c t i v o d e t e a t r o " C a r o c a 1 

d e s t r o z a d o e n u n a c c i d e n t é 

Quizás debido a las largas 
caravanas que los vehículos 
hubieron de soportar en d i 
versas zonas de la región, 
apenas se produjeron acci
dentes en Cantabria. Cuatro 
heridos, uno leve y otro de 
pronóstico reservado, se re
gistraron en Somához de 
Buelna, a causa de colisión 
de vehículo) y también debi
do a otro choque en Santan
der, entre General Dávila y 
Camilo Alonso Vega, varios 
heridos, sufriendo rotura de 
ambas piernas, una de las 
ocupantes. 

Los turismos protagonistas 
del accidente, fueron el Sim-
ca-900, S-72172, conducido 
por Francisco Acero Iglesias: 
en el que viajaban María 
Luisa Martínez Alonso y Ro

gelio Antón. £2 otro vehículo 
era un Wolsvagsn, de ma t r í 
cula francesa» 6127DM9, 
conducido por Angel Gómea 
Palacios. Los heridos perte
necían al primero de los ve
hículos. 

A causa de un r é d e n t e ac
cidente en Santa Crua da 
3ezana, el furgón del colec
tivo de teatro "Caroca" 
quedó destrozado, así como 
parte del material de t r ába 
lo. No obstante nos comuni
ca el citado grupo, que serán 
cumplidas todas las actua
ciones programadas esta se
mana. 

Los daños ocasionados por 
el accidente se elevan a 
450.000 pesetas. A i ser el tea
tro el medio de vida de los 
componentes del colctivo 

DOS MONTAÑEROS, COLGADOS, EN E L ESPOLON 
DE LOS FRANCESES 

L a Cruz Roja de Al t a 
M o n t a ñ a de Potes sa l ió 
ayer, hacia las diez de l a 
noche, de su base de ope
raciones en la capital leba-
niega hacia los Picos do 
Europa, donde se encon
traban colgadoa dos jóve
nes m o n t a ñ e r o s madrile
ñ o s . Se desconocen las cir
cunstancias del accidente, 
pero, al parecer, los mon
t a ñ e r o s sufrieron u n acci
dente cuando escalaban e l 

E s p o l ó n de los Franceses. 
Uno de ellos c a y ó al vac ío 
y a r r a s t r ó a su compañe 
ro , al qa& estaba encor
dado. 

Gervasio Lastra y dos 
soldados del destacamento 
de la Cruz Roja intenta
ban, anoche, socorrerles, 
a u n q u e probablemente 
hasta hoy, al amanecer, 
nada h a b r á n podido hacer 
p o r los j óvenes madrile
ñ o s , uno de ellos, s e g ú n 
nuestras noticias, herido. 

SALONES 
Pasaje del Arciilero 
(Plaza Porticada) nú

mero 1, bajo. 
Teléfono Z¡t 81 05. 

SANTANDER 

S E C C I O N P E R F U M E R I A 

^ P a ñ u e l o s , F o u l a r d s , p l e n a m o d a y g r a n v a r i e d a d e n t o n o s 

y d i s e ñ o s d e a c t u a l i d a d . 
C o s m é t i c a t é c n i c a m e n t e a c o n s e j a d a . 
K o s m e t o i o g í a : t r a t a m i e n t o c o r r e c t o r d e a n o m a l í a s d e l 
c a b e l l o y c u e r o c a b e l l u d o . 
B i s u t e r í a d e ú l t i m a n o v e d a d . 

U n p i s o 

n o e s u n g r u p o 

d e p a r e d e s . 

D e b e d e h a b e r a l g a m á s . 

Por e jemplo : 
LOS P L A N O S 

En PLACINSA, pensa
mos que los planos 
de un piso no son lí- « 
neas caprichosamente creadas por un 
arquitecto. 
Los planos de RESIDENCIAL SAN FER
NANDO cuentan con muchas horas de 
trabajo con ef único fin de dotar a su vi
vienda de las mejores condiciones de 

habitabilidad. 
Venga a vernos un día 
de éstos. Tenemos los 
planos que se ajustan a 

la necesidad de su familia. 

R E S I D E N C I A L 
S A N F E R N A N D O 

P L A C I N S A 
Castilla, 39 - Entio. ¡zqda. - Telfs. 21 58 00 - 04 

(<Caroca" desean continua? 
trabajando en ta misma pro
fesión, por lo que piden rei
teradamente a personas, or
ganismos e instituciones, leg 
proporcionen las actuado-
oes que estuvieran en sua 
manos, u otro tipo dé ayo-
da. Q eoleettivo "Caroca" 
dispone de dos montajes, d 
primero Infantil, titulado 
precisamente "Caroca I n 
fan t i l " y el segundo —•¿Co
noce usted la vía láiotea?—, 
original de Kar l Witttüinger, 
destinado al público adulto. 

Poca gente 
en el 
I Festival 
Celta 

Con la asistencia de una» 
ochocientas personas se i n i 
ció ayer, en los Campos de 
Sport de Si Sardinero, el 
I Festival Internacional de 
Cantabria, I Premio de Eu
ropa de Danzas Celtas. Tan
to en la primera sesión, i n i 
ciada a las 7 de la tarde, 
como en la de la nadie, ac
tuaron grupos folklóricos de 
Francia, Alemania, Escocia, 
Galicia, Asturias, Burgos y 
Santander. E l "Virgen de 
las Nieves*, de Taños, se re
tiró del Festival, por consi
derar que se hallaban en i n 
feriores condiciones escéni
cas al de "Nuestra Señora 
de Barreda", actuando, ade
más de éste él "Grupo de 
Danzas de Santander" y eft 
"Grupo de Folklore Infan
t i l * , de Viémoles. 

ü n grupo de Bre taña tuvo 
que sustituir a l anunciado 
de Yugoslavia, que se ha 
visto imposibilitado de pre
sentarse en Santander debi
do a que la Embajada de su 
país en España no les per
mitía representar a Yugosla-
exiliados del citado país re-
xeliados del citado país re
sidentes en Alemania. Hoy 
es esperado el grupo polaco 
"Podedegrodizie", de Craco
via. 

A la sesión de tarde del 
Festival, que se celebró en la 
tribuna del campo del Ra-
cing, asistieron más de 800 
personas, estando previsto-
que, por la noche, asistieran 
diversas autoridades y que 
fuera dirimido el primer 
premio y entregado por e l 
delegado provinciad del M i 
nisterio de Cultura. E l pro
pio péblico hizo de jurado, 
por medio de l a intensida4 
de los aplausos, computados 
en una y otra sesión por un 
instrumento electrónico, de
nominado vúmetro. Debido a 
lo avanzado de la hora en 
que finalizó di Pestivaa no 
pudimos conocer anoche el 
nombre del grupo ganador, 
a l que se le entregarla t r o 
feo y placa de plata, dona
do por la Delegación Provin
cial de! Ministerio de Cufltu-
ra. 

El Festival cont inuará hoy 
y m a ñ a n a en horarios de 7 
y 11 de la tarde y noche, en 
el mismo escenarlo de San
tander, para pasar los días 
15 y IT al estadio del Male
cón, de Torrelavega, y el 18 
a ía plaza de toros de Cas
tro Urdíales. El 17, en To
rrelavega, el Festival estará 
dedicado a los niños de Can
tabria, organizándose pa r» 
ello autobuses especiales de 
todas las zonas de Canta
bria y zonas cántabras de 
otras provincias. Serán Ins
talados diversos stands en el 
anexo al terreno de fútbol, 
con m u e s t r a s típicas de 
Cantabria, regañándosele a 
cada niño un libro de tema 
cántabro. 

Como organizador figura 
una denominada Asociación 
Ottltaural Montañesa. 

1 4 d o a g o s t o d a 1 9 T 8 — P á g i n a 9 

í a 

S U P E R 

V E N I A D E 

A G O S T O , 
con 

0 $ / 

¡ p l I I 
GOICHAS UISIUO DRIINAS 

« C A S IERGAI 
6 9 , 9 0 

antelena 
IQAUAS 

LFOMBR Bíff lAS MANTAS JlltGO GDIiDOB m m 
2 9 9 m 

D u r a n t e 3 0 d í a s p o d r á c o m p r a r 

a u n o s p r e c i o s « y a o l v i d a d o s » . 

L A G R A N V E N T A D E A G O S T O 

d e A L M A C E N E S A G U i R R E s u p o n e u n 

e x t r a o r d i n a r i o a h o r r o f a m i l i a r . 

P a ñ o c o c i n a 2 1 , 9 0 
S á b a n a s , d e s d e 3 5 9 , — 
C r e t o n a , D / A , d e s d e . . . 2 7 5 , — p t s . / m . 
T a p i c e r í a s , D / A , d e s d e . . 1 2 5 , — p t s . / m . 
S e r v i l l e t a s , d e s d e . . . . . . 1 4 , 9 0 

A l f o m b r a p e r s a , d e s d e . . ^ . 4 6 5 , — 
P u n t o s d e s e d a , l i s o s . . . 1 2 5 , — p t s . / m . 
P u n t o s , e s t a m p a d o s . . . 1 7 5 , — p t s . / m . 

T e l a F a n t a s í a , m o d a . . . 1 4 9 , — p t s . / m . 
B a m b u l a s , d e s d e . . . 7 4 , 9 0 p t s . / m . 
S u r a c h , d e s d e „. 6 9 , 9 0 p t s . / m . 

V E A E S C A P A R A T E S E N : 

a l m a c e n e s 

i . d e H e r r e r a , 3 — P r i n c i p o , 1 

C u b o , 7 — R u a l a s a l , 2 3 ( S e l e c c i o n e s ) 

y e n A S T I L L E R O : 

P l aza G e n e r a l í s i m o , 7 y 9 



P á g i n a 6 — 1 4 d e a g o s t o d e 1 9 7 8 L O C A L 

Guía del automóvil 
t a l l e r e s 

v e l a r d e 

E S P E C I A L I D A D E N 

M O R R I S , S E A T , 

S I M C A Y R E N A U L T 

Y M O T O R E S D I E S E L 

M E C A N I C A G E N E R A L 

D E L A U T O M O V I L 

C a l l e C a s t i l l a 9 3 
T e l é f . : 3 7 3 0 - 1 6 

g a r a j e 

m o r o 

bste escueta 
defieade su 
iutocrióTü 
contri1 la 
CORROÍ? JO 

Traíamos su coco* 
veinticuatro ttos-as 'con 

plena earantla 

S e r v i c i o a u t o r i z a d o 
G A R A J E M O R O 
General Uávila. ab. 

Teléfono: 23 90 39 - Saníanrt' 

l o r í e n t e 

S E A T 

P U E R T O C H I C O 

Pesetas 

1̂ 3, Lnjo ..; 193.390 
127. dos puertas ¿29.890 
127. tres puertas ..;... ¡W3.97Ü 
127. cuatTi puerta* ... ¿41 
124/P L. S. ... ... WÍAbD 
m / * P i . . ... 320^^ 
131 M .« ~. ... 340.890 
181 Familiar ... ... im. 363.220 
182/1.800 «. „ ís wí 490.090 

RAMON 
GONZALEZ 

C h r y s l e r 

D o d g e 

S I m e a 

B a r r e l r o s 

P.0 d e l N o r t e 
T O R R E L A V E G A 

MNCBKHMnK) DE CHRYSLEf 

Es el único AUTORIZADO UbXiALIVIEN l E con 
homologación para la coníecclón «te placas de matrícu
la en Santander y provincia. 
LE OFRECE: 

TRIANGULOS DE PRESESALIZACION 
HOMOLOGADOS 
OBLIGATORIO 

B. O. E. núm. ¿17 de 9-9-76 
B. O. E. núm. U de 13-1-76. 

Keal Decreto i A W ' l o 
Decreto 3^95/15 

** C E M A " Calle Madrid. 10 — Teléfono 22 43 05 
S A N T A N O H B 

t á l l e r e s , 

w ü n s c h 

Heparacjunes ampu-za 
montajes de ^a»iiadorf 
auevos depósitos d* gasoi1 
oa j gas-oil tu bos de esca 
silenciosos para tu'tsmos e» 
miones o trartores Llbapa » 
jintura 

'iparcamií-nto oropio 

Con ' '»3* »on?»í*ío 

I N T E R R A H I A 

S E R V T F 

San L u i s 6 
J f s f ^ l ^ ^ ^ T i •>r< ^r> 

C o n c e s í o n s r i c de 

P E U G E O T ^ 

C I T R O E N ^ 

• R e c o g e m o s su 
v e h í c u l o u s a d o 

• F a c i l i d a d e s de 
p a g o 
SAN'IANDEU 

oallr Castilla U 
reietono: a-4»^ii 

a l q u i 

a u t o 

R E N T A C A R 

ALQUI 
AUTO 

C O C H E S S I N 
. C O N D U C T O R 

T e l é f o n o s : 
8 4 8 5 y 23 84 8^ 

D O D G E - S I M C A 

Facil idades de pago . 

V e h í c u l o s usados 
procedentes de cambio . 

Tota lmente revisados 

T O D A S L A S M A R C A S 

(Carretera de Parayas) 

CONCESIONARIO OESS CHRYSLER 

y C o c h e s d e S T \ 

a l q u i l e r 

diñQCQf 
C a l d e r ó n de la Barca,17«Tf nos:220850-54 Sanlander 

iTAJL Asociada a interRent. 
1.400 Oficinas Internacionales. 

Para mejor servicio a nuestros clientes, abrimos 
s á b a d o s tarde y domingos y 

festivos por la m a ñ a n a . 

S i 

« H O J A D E L L U N E S " 

> e s l e í d a 

p o r m á s d e 1 0 0 . 0 0 0 

s a n t a n d e r i n o s , 

¿ s e p o d r á n e g a r 

q u e l o s 

a n u n c i o s q u e p u b l i c a 

s o n r e n t a b l e s ? 

a u t o - e s c u e l a , 

p a z 

C o n l o s m á s 

m o d e r n o s 

s i s t e m a s a l e m a n e s . 

T r á m i t e s d e l a u t o 

m ó v i l • S e g u r o s 

A r n é s ele E s c a l a n t e 

S a n t a n d e r 

U C D d e C a n t a b r i a s e p r o n u n c i ó 

m e d i a n t e u n « d o s s i e r * 

La cuestión regional, muy clara 
La Secretaria de I n í a n n a d ó n de UGD 

de Cantabria ha hetího público un am
plio "dossier" en el que el partido cen
trista se declara nuevamente sobre la 
autonomía de Cantabria. Dicho "dos
s i e r q u e el sábado no estaba en manos 
de los medios de comunicación. llegó 
ayer a nuestra redacción. En él se refle
j a de forma inequívoca la postura auto
nomista de UCD. 

Ateniéndonos al contenido del "dos
sier", ya antes del famoso 15 de junio de 
1977. en plena campaña électoral, UCD 
señala en su programa que "España es 
un conjunto de pueblos. Cantabria es 
uno de ellos. Definir el futuro regional 
de nuestra tierra será nuestro primer 
objetivo". En la madrugada del 16 de 
Junio. José Ramón Saiz, director de la 
campaña electoral de UCD declaraba, ai 
dar a conocer la victoria centrista, que 
"la autonomía es un reto para UCD". El 
1 de agosto se destaca, en el primer bo
letín mensual del partido centrista de 
Cantabria, la idea lanzada por UCD de 
formar la Junta de Parlamentarios de 
Cantabria." así como la necesidad de la 
autonomía. 

• PARA MAS DE DOSCIENTOS MIL . 
POSIBLE 

Durante los meses de septiembre y oc
tubre, la prensa local especula con la 
posición de UCD sobre la autonomía. Se 
habla de "terceras vías". Los órganos del 
partido siguen manifestando su. deseo de 
conseguir la autonomía para la Monta-
fia. Durante el invierno continúa el de
bate y se refleja en la prensa local. Se 
van concretando en Cantabria y en el 
propio partido algunas vías a favor de la 
integración en Castilla. Sin embargo, m i 
litantes y dirigentes del partido apoyan 
una declaración en defensa de la autono
mía. Del 18 al 25 de septiembre. Carlos 
Herreros de las Cuevas y José Ramón 
Bate viajan a la República Federal Ale
mana, invitados por la Fundación "Kon-
rad Adenauer", donde conocen y se i n 
teresan por l a estructura réglonallsta de 
dicho país. A finales de octubre. José 
Ramón Saiz asiste, en Lisboa, a la re
unión del Consejo de Europa sobre auto
nomías locales. En una resolluclón de d i 
cho Consejo se aprueba que las autono
mías son posibles y necesarias para entes 
provinciales superiores a los 200.000 ha
bitantes. 

Justo de las Cuevas apoya, en noviem
bre, la autonomía como fórmula viable 
e integradora para Cantabria. 

• LAS JUVENTUDES, TAMBIEN 

Las juventudes de UCD de Cantabria 
se muestran claramente favorables a la 
autonomía de nuestra tierra en él Con
greso que celebraron del 18 al 21 de d i 
ciembre en Santillana del Mar. Realizan 
declaraciones en el mismo sentido A m 
brosio Calzada, entonces vicepresidente 

provincial; Emilio Balsategul, Secreta
r lo de Juventudes, y Carlos Herreros, en
tonces gerente del partido, en un semi
narlo sobre temas políticos, organizado 
por los comités comarcales de Torrelave-
ga y Cabezón de la Sal y celebrado del 
2 ai 8 de enero de este año . 

A lo largo del 10 a l 15 del mes de 
abril, la prensa local señala que él Pr i 
mer Congreso de UCD de Cantabria es 
decisivo para el rumbo definitivo de la 
autonomía. La nueva Ejecutiva es clara
mente favorable a ésta. Ambrosio Cal
zada es elegido presidente y Alberto Ja
vier Cuartas, secretarlo general. A par
tir de esta fecha y en una de las reunio
nes de la Ejecutiva, se acuerdo la for
mación de una comisión que estudie él 
tema preautonómico. Apoyo del partido a 
sus parlamentarios para encontrar la 
fórmula autonómica justa y redactar el 
texto preautonómico. Diversas declara
ciones del Comité Regional apoyando la 
autonomía. 

# SIEMPRE FAVORABLE 

En mayo, mientras militantes del par
tido gubernamental colaboran en la or
ganización del "Día Infant i l de Canta
bria", parlamentarios del mismo son 
amenazados de muerte si no apoyan la 
autonomía. Se produce una réplica de 
UCD, en junio ante los ataques y coac
ciones por parte de ADIC, y. en el mes 
siguiente. varios dirigentes centristas de 
Cantabria y militantés de base .abando
nan la mencionada asociación. En decla
raciones a HOJA DEL LUNES. deO pasa
do 7 de agosto. Ambrosio Calzada, pre
sidente de UCD afirma que "siempre fui 

^favorable a la autonomía de Cantabria". 
Finalmente. UCD participa en el "Día de 
la Montafia-D^a de Cantabria". 

' © UN PROCESO DETALLADO 

Además de esta descripción del pro
ceso que ha seguido la "cuestión" regio-
nalista en el seno de UCD, el "dossier" 
incluye varios artículos comunicados e 
informes sobre el tema, destacando los 
rasgos pecullares áe nuestra tierra, apor
tando datos de tipo estadístico y tocando 
de paso el tema de las elecciones muni
cipales y las líneas maestras del progra
ma municipal de UCD, que se puede re
sumir en la siguiente frase: "El éxito no 
es tanto crecer como hacer habitable lo 
existente". Asimismo, dedican una parte 
del espacio a la polémica con ADIC y 
adjuntan, en la parte final, una colec
ción de recortes de prensa. 

En definitiva, un nuevo documento 
de UCD de Cantabria sobre el tema au
tonómico que, en esta ocasión, n© deja 
lugar a dudas: el partido mayorltarlo de 
Cantabria es partidario de nuestra auto
nomía, y lo demuestra con documentos 
y declaraciones que se Incluyen en él 
"dossier*. 

D e M é x i c o a E s p a ñ a 
R O B E R T O G U I Ñ A R P R E S E N T A SU E S P E C T A C U L O 

A U T E N T I C O S 

A R R 0 S M E X I C A N O S " 
C H A R R O S - R O D E O S • M A R I A C H I S Y C A N C I O N E S 

4 0 A R T I S T A S E N EL R U E D O , 4 0 

EN LAS PLAZAS DE TOROS DE: 
T O R R E L A V E G A 

H O Y , L U N E S 

H O R A : 6 , 3 0 t a r c í e 

S A N T A N D E R 

M A Ñ A N A , M A R T E S , Y M I E R C O L E S 

- P R E C I O S P O P U L A R E S 
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"El Día de la Montaña - Día de Cantabria" 
Miles de personas contemplaron c ó m o los par la 

mentarios cántabros —los presentes, pues algunos 
prefirieron otros aires— se " m o í a b á n n hasta sus ú l 
timas consecuencias en la re iv ind icac ión de l a pre-
a u t o n o m í a para Cantabria. E l "Dia de la M o n t a ñ a -
D i a de Cantabria" fue la fecha escogida, y Cabezón 
de la S a l é l lugar elegido para que l a J u n t a de P a r 
lamentarios diese a conocer & texto del anunciado 
manifiesto autonomista Que solemnemente Uama a 
"que nos (¿poyéis con todo entusiasmo en l a pe t i c ión 
que tenemos presentada a l Gobierno de la c o n c e s i ó n 

de u n r é g i m e n p r e a u t o n ó m i c o p a r a Cantabria Hace
mos, pues, una l lamada a todos tos c á n t a b r o s o mon
t a ñ e s e s que sientan los problemas de la tierra en que 
h a n nacido, o en la que trabajan o viven, para que 
apoyen a sus parlamentarlos en la c o n c e s i ó n de la 
pteautonomla con la que Cantabria recupere el rango 
que le corresponde ¿ e n t r o de l a só i idar ldad con él 
resto de las reglones e s p a ñ o l a s , P para que de una 
manera serena y consciente nuestro pueblo pueda de-
cidir cuá l es la opc ión m á s conveniente para su fu
turo". 

A p r i m e r o s d e s e p t i e m b r e s e i n i c i a n l a s c o n v e r s a c i o n e s 

p r e a u t o n ó m i c a s c o n e l G o b i e r n o 

F e r v o r a u t o n o m i s t a e n C a b e z ó n d e l a S a l 

Desde primeras horas de 
la m a ñ a n a , se fueron, insta
lando en los alrededores 
del Ayuntamiento de Ca
bezón los puestos de los 
partidos po l í t i cos , asocia
ciones, etc., d i spu tándose 
la clientela con las norma
les instalaciones de los fe
riantes. Pegatinas y gorros 
de ADIC; camisetas y an
teproyectos de estatuto 
a u t o n ó m i c o del PTE; el 
ú l t imo l ib ro de Cicero, de
dicado a «El Car iñoso»; 
'nsignias, llaveros, meche-

clón montañesa ofrecían lo 
mejor de su repertorio, y 
cómo no, los que esperaron 
pacientemente la anunciada 
intervención de los parla-
•neítarios cántabros. 

Son un retraso notable so
bre el horario previsto h i 
cieron su aparición en el 
balcón del Ayuntamiento los 
parlamentarios acompaña
dos del alcalde de Cabezón 
y presidente de la ÜCD de 
Cantabria Ambrosio Calza
da, quien hizo la presenta
ción del acto. El anuncio de 

en que nos encontramos... 
Por qíIo, esta Junta Parla
mentaria mantiene una so
lución autonomista que debe 
alcanzar hasta donde los ór
ganos centrales del Estado 
ao sean necesarios para l a 
gestión de los asuntos públi
cos de Cantabria. Los pro-
bleímas vitales de nuestra 
reglón exigen una amplia 
autonomía a la que en nin
gún caso podemos renun
ciar". Justo de las Cu Ivas 
cerró la lectura del mani
fiesto con el grito de "Viva 

ros y prensa del PSOE y 
del PCE, c o m p e t í a n en un 
cl ima de libre" mercado 
con la t ó m b o l a , los caba
l l i tos , la caseta de t i r o , los 
churros o la quesada. Lle
nando el aire de una ma
ñ a n a m á s que calurosa el 
flamear del ro jo y blanco 
de la bandera de Canta
bria. 

POSITIVA EXPERIENCIA 

H a b í a quien estaba pre
ocupado por el posible da
ño que una excesiva pol i t i 
zación pudiese hacerle a la 
fiesta —el mismo manifies
to de los parlamentarios 
a ludía a ello—, temores 
que estamos seguros desa
p a r e c e r á n tras la positiva 
experiencia de este año 
Porque, nos guste o no nos 
guste, la- ce lebrac ión del 
«Día .de la M o n t a ñ a - D í a de 
Can tabr ia» es tá politizada 
y mucho En doce años de 
existencia las cosas han 
cambiado mucho en este 
oaís y la fiesta de Cabezón 
ha adquirido unas nuevas 
connotaciones que difícil
mente podían preverse en 
sus inicios Si la idea cen
tra l que la dio orisren fup 
el intento de recuoerar en 
cierta medida nuestras se
ñas de identidad pn 1n fol
k lór ico y en lo cultural , 
este intento nasa hov por 
la consecución de un esta
tuto p r e a t o n ó m i c o aue de
be de ser negociado con ei 
noder central: en una Da-
labra, por un sendero cla
ramente pol í t ico 

Así lo entendió el m ^ e r o -
so público, q- tras formar 
largag colas en la carretera 
ocupó las ca'le's del pueblo, 
siguió a las '•omparsas y las 
bandas, " apa rcó" ante el 
templete de actuaciones 
donde piteras, pandereteras, 
rondas- de r -^os , ravelistas, 
Novadores y solistas de cau

que ei maniñestu '¿ena iaxdo 
por el parlamentario ucedís-
ta Justo de las Cuevas dio 
lugar a las primeras expre
siones de descontento, por 
parte de algunos de los pre
sentes, manifestaciones que 
no cesarían a lo largo de l0 
lectura del documento. , 

A pesar cfó que Miguel Aa-
gel' Revilla, presidente de 
ADIC, intentaba poner or
den, ser i r los ánimos y 
acallar a los manifestantes, 
la lectura de los nombres de 
los diputadr v senadores 
pre3entes) a saber: Blanco 
Huerta, De las Cuevas, Ala
va y Bueno, produjo su co-
t- '^nte r a d ó n de" p i 
tos y aplausos, según la^ 
o.uipatias personales de los 
presentes. De los ausentes 
_3 de UCD y el de AP—— 
sólo Francisco Lainz se dis
culpó, mientras que Del Pi
ñal, González Tarr ío y Mo
desto Piñeiro dieron la ca
llada (en este caso no pre
sentada) por respuesta. 
LECTURA DEL 
r ' N I F I E S T O 

"No me duelen prendas 
para agredecr'r por igual los 
aplauso? y . los silbidos" 
Con &síe "savoir faire" co
mentó Justo de las Cuevas 
su parlamento, para conti
nuar, a renglón seguido, con 
la lectura del Manifiesto 
do a Jur ' i de Parlamenta
rios de Cantabria". "Por 
primera vez —comienza el 
documento— desde su i m 
plantación, al fiesta que hoy 
celebramos en Cabezón de 
la Sal, recibe la denomina
ción de "Día de Cantabria" 
Junto al "Día de la Monta
ña" , lo cual eg resul!tad0 
a que nos ha llevado el pro
ceso de reílesíión Sobre nues
tra propia identidad como 
comunidad que nps fue sus
traído no hace años, sino si
glos, en beneficio de un cen
tralismo que nos ha situado 
en este lugar de marginación 

Cantabria" esta vez sí, res
pondido masivamente. 
HAY DOS SECTORES 

Una vez terminado el-acto 
intentamos recoger, en una 
información de urgencia, las 
opiniones de algunos de suís 
protagonistas. Para Justo de 
las Cuevas la reacción nega
tiva de algunos de ios pre
sentes contra él, se debe, a 
que entre los autonoinistas 
"hay dos sectores, uno que 
realmente quiere una auto
nomía piara y constructiva y 
otro, que quizá? quiera lo 
mismo, pero que se está ex-, 
presando de forma ni^s par

t idista". La conclusión del 
diputado de UCD era opti
mista: "a l final la aproba
ción del manifiesto ha sido 
unánime porque los parla
mentarios estamos de acuer
do en luchar por la preauto-
nomía que va ha hacer posi
ble una decisión seria y 
consciente de la opción au
tonómica más conveniente 
para Cantabria". Alberto Ja
vier Cuartas, secretario re
gional de UCD, no le conce
día demasiada importancia 
a la no asistencia de tres 
miembros de su partido y 
parlamentarios, al acto 
Me imagino —dijo— que 
tendrían óbligaciones inalu-
dibies. Lo importante es que 
el manifiesto está aprobado 
por la Junta de Parlamen
tarios y responde al sentir 
colectivo, en tanto que ór
gano co.egiado con indepen
dencia de las opiniones per
sonales..." "ReaJmente las 
reacciones del público —nos 
aice Jaime flíanoo— son eü 
resultado de la política inco
herente llevada a cabo por 
ÜCD", aunque valoraba 
muy positivamente el paso ' 
dado, como un reíorzamien-
to de las posturas autono
mistas cara a la negociación 
con el Gobierno. En los mis
mos términos se expresó 
Miguel Angel Revül», presi

dente de ADIC. "Lo que más 
me ha gustado, —declaró— 
y nosotros lo vamos a to
mar al pie de la letra, es la 
petición de apoyo a la Jun
ta para lograr la autonomía. 
Apoyo que vamos a prestar 
pero urgiendo a la Junta 
para que si en plazo pru
dencial Madrid no V i esta 
se vaya a las movilizacio
nes". -
CONVERSACIONES EN 
SEPTIEMBRE 

Optimismo generalizado 
entre los parlamentarios, « 
quienes no les dolieron pren
das al ponerse a cantar o 
bailai unas "montañesucas" . 
2" no les faltaba razón por
que, según informaciones 
dignas de crédito, el "minis
tro de las Regiones ha cita
do a la Junta de Parlamen
tarlos de Cantabria para 
primeros de septiembre al 
objeto de discutir él decreto 
preautonómioo que le ha
bían presentado reciente
mente. 

V í c t o r G i J O N 

( F o t o B u s t a m a n t e ) 

El Manifiesto de la 
Junta de Parlamentarios 
de Cantabria 

«Por primera vez desde s a implantación, la fiesta 
que hoy celebramos en Cabezón de la Sal, rpdtoe la de
nominación de «Día de Cantabria» Junio al de «Día da 
la Montaña», lo cual es el resultado a que nos ha I I» 
vado el ¡proceso dp reflexión sobre nuestra propia idea, 
t i dad como comunidad que nos fue sustraída no hace 
años sino siglos, en beneficio de un centralismo que 
nos ha situado en este lugar de marginaron en igue 
nos encontramos. E l tema autonómcio ha tomado un 
volumen de opinión que revela el gran interés de todos 
en esta cuestión fundamental para el futuro de Espa
ña. Por ello, esta Junta de Parlamentarios mantiene 
una solución autonomista que debe alcanzar hasta don
de los órganos centrales del Estado no sean necesa
rios para la gestión de los asuntos públicos de Cania-
tela; Los problemas vitales de nuestra región exigen 

amplia autonomía a la que en ningún caso pode-
mos renunciar». 

«Por eso la Junta fle Parlamentarios no podía fal
tar hoy a esta cita, no con el ánimo de poli izar en 
absoluto la fiesta sino con el de compartir con todos 
vosotros estos momentos dfi alegría y diversión en
raizados con nuestras tradiciones y folklore, y con el 
de pediros que nos apoyéis con todo entusiasmo en la 
petición que tenemos presentada al Gobierno de la 
concesión de un régimen preautonómico para Canta
bria. La preautonomía significa el reconocimiento ex
preso por parte úr todos de lo que para nosotros es 
evidente: la identidad de Cantabria. Quienes habita
mos en lo que actualmente se llama provincia de San
tander constituímos una comunidad diferenciada, par
te de esa herniosa realidad, indestructible que es Espa-, 
ña». . 

«Hacemos, pues, una llamada a todos ios cánta
bros o montañeses que sientan los problemas de la 
tierra en que han nacido o en la que trabajan y viven, 
para que apoyen a sus parlamentarios en la consecu
ción de la preautonomía, con la que Cantabria recu
pere el rango que le corresponde dentro de la solida
ridad con el resto de las regiones españolas, y para 
que de una manera serena y consciente nuestro pueblo 
pueda decidir cual es la opción más conveniente para 
su futuro». / 

¡VIVA CANTABRIA! 

URBANIZACION RESIDENCIAL 

" E L P A R Q U E " 

VENTA DE PISOS Y LOCALES 
C A B E Z O N D E L A S A L 

3 y 4 d o r m i t o r i o s , c a l e f a c c i ó n i n d i v i d u a l , gas p r o p a n o c e n t r a l , 
b a ñ o y aseo , s u e l o s d e p a r q u e t , p o r t a l e s d e l u j o , c o n p o r t e r o s 
a u t o m á t i c o s , 7 . 0 0 0 m 2 d e z o n a s v e r d e s , c o n b o l e r a , p i s t a d e t e n i s , 

j u e g o s p a r a n i ñ o s , e t c . 
— F A C I L I D A D E S D E P A G O H A S T A 10 A Ñ O S 

— V I S I T E P I S O P I L O T O — 

I N F O R M A C I O N Y V E N T A : 

CONSTRUCCIONES CABEZON, S. A. 
O f i c i n a s : A V D A . G E N E R A L I S I M O , 2 2 — T e l é i s . 7 0 0 1 5 4 y 7 0 0 5 1 3 
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S a n Francisco, 13 

AYUNTAMIENTO 
DE SANTANDER 

A N U N C I O 

Se pone en conocimiento de los interesados, conducto
res asalariados del servicio del taxi, que en el tablón de anun
cios de este Ayuntamiento se encuentra expuesta, por un 
tiempo de OCHO DIAS, la lista de los aspirantes a las Ucen
cias municipales de auto-taxis, cuya concesión fue aprobada 
por el Exorno. Ayuntamiento Pleno, él día 6 del pasado mes 
de abril. 

Santander, 8 de agosto de 1978. 
EL ALGADE. 

E X C M O . A Y U N T A M I E N T O 

D E S A N T A N D E R 

RECAUDACION 
La Comisión Municipal Permanente del día 26 de Julio 

ppdo. acordó dejar sin efecto el recargo del 20 por 100 de 
apremio y bonificar con el 25 por 100 que establece el núm. '¿ 
del Artículo 82 del Decreto 3.250/1976 de («B. O. E.» nüm, 26 
de fecha 31-1-77) los recibos girados por el Impuesto Muni
cipal de Circulación de Vehículos del año 1977 a bocios los 
camiones, taxis y autobuses, exceptuando los autobuses que 
•ean de servicio discrecional sin servido de colegios. 

El mismo acordó dar un plazo de voluntaria que finali
zará el día 31 DE ESTE MES DE AGOSTO, y 

Advirtiendo a estos contribuyentes que, transcurrido este 
período y en su caso el de prórroga legal, se exaccionará con 
él recargo del 20 por 100, bien sobre la cuota bonificada, si 
lo hubiera Justificado o sobre la cuota inicial en otro caso. 

Asimismo, deberá presentar, en el momento de hacer efec
tivo su importe, la- «autorización administrativa» y Justifique 
la misión de cada vehículo. 

Lo que se comunica para conocimiento de todos loe po
seedores de camiones, taxis y autobuses. 

Este acuerdo de bonificación se ha aecho, asimismo, ex
tensivo para este año 1978, con igual justificación. 

Los recibos del año 1977 se podrán retirar en las oficinas 
de este Excmo. Ayuntamiento, sitas en Hernán Cortés, nú
mero 16, y los pertenecientes al 1978. en las oficinas de Be-
oaudadón, en el propio Ayuntamiento. 

Santander a 5 de agosto de 1978. 
EL RECAUDADOR 

M u j e r e s 

MARGARITA GOMEZ FERNANDEZ fue bautizada en 
Vlerna hace 104 años. La parroquia junto con San Miguel y 
San Mames forman el Ayuntamiento de Meruelo. Vive en 
un lugar llamado «Aguachica» en una casa grande, con 
ana huerta llena de flores. La encontramos sentada a la 
puerta. Es menudita, muy menudita. Viste ropas de actua
lidad, tiene el pelo Manco peinado en moño alto. En él re
gazo, un libro «de misa» sujeto con una goma. 

Los comienzos de la entrevista no fueron fáciles. Su 
hija no quiere publicidad para el cumpleaños de la mujer 
que, posiblemente, ha vivido más años en Santander. Por 
d contrario, Margarita nos recibe cordialmente. «Pregunte, 
pregunte, no se preocupe. ¡El maestro si que me hizo pre
guntas!» 

M a r g a r i t a G ó m e z F e r n á n d e z , 1 0 4 a ñ o s , 1 4 h i j o s 

3 8 n i e t o s , 6 2 b i s n i e t o s 

A h o r a t o d o l o h a c e n l a s m á q u i n a s . . . " 

—¿Ha tenido muchos 
regalos? 

—Muchos, muchos. Con 
una familia tan grande... 

—¿Cuántos hijos? 
—Catorce y alguno que 

se estropeó. Y nietos, mu
chos nietos: 38. 

—¿Bisnietos? 
—¡Ay, no se Mja! Creo 

que son 62 ó 64. Tendría 
qrje contarlos. 

—¿A vivido aquí siem
pre? 

—En Santander, en San-
toña, en otras casas... 
Once cocinas he «calen-
tao». Guando trasladaban 
a mi marido yo me iba 
con él. 

—¿Su marido ayudada 
en la casa? 

—Ya lo creo. Mira^ d^s-
de que me casé he desa
yunado siempre en la ca
ma. Y a los hijos tam
bién les subía el caíé ca
liente. 

—¿Trabajó usted en el 
campo? 

—Algo, pero poco. A mi 
me gustaba mucho coser 
y las vecinas venían para 
que les cosiera delantales 
y blusas para los chiqui
llos Ellas iban más que 
yo a las tierras. ¡Y cómo 
se trabajaba entonces! 
¿hora todo lo hacen con 
maquinas. 

—Dicen en el pueblo que 
Angel «M Caminero» la 
tenía a usted en palmi
tas, que no la dejaba ni 
lavar la ropa para que no 
se mojase las manos 

—Bueno, eso era cuan
do daba a Itjz. Venia a la
varme la colada alguna 
vecina, pero yo hacía to
das las labores. 

—¿Nacieron todos sus 
hijos en casa? 

—¿Cómo? 
—¿No fue usted al sa

natorio a dar a iuz? 
—No hija, no. Y cien 

sanos que nacieron v se 
criaron todos. 

La Toz de Margarita es 

potente, ha'ala poco y con 
frases cortas. Ríe con ía-
cilidad. Los bancos de la 
entrada se van llegando 
de gente. Creo que la 
aturdimos un poco, aun
que ella no pierde ni por 
rjn momento el interés de 
la conversación. Escucha 
a todos (¡qué bien sabe 
escuchar esta mujer!) 
Pasa la mirada sosegada
mente de uno a otro. Tie
ne los ojos azules, de un 
azul claro. 

—¿Cómo se divertía us
ted cuando era moza? 

—Me gustaba b a í l a r . 
üna ves en Pravos nailé 
20 bailes con uno que 
bailaba muy bien. ¿Cómo 
se llamaba aquel «mozu» 
mío?... No me acuerdo, 
pero fueron 20 seguidos, 
al son de la pandereta. 
También me ha gustado 
mucho leer. Tengo al pie 
de 300 libros. Algunos me 
los sé de memoria. 

—¿No usa gafas? 
—No. La letra chica del 

periódico me cansa leerla, 
pero lo otro lo leo bien. 
Asi paso la vida, hija: leo 
hago un popo de ganchi

llo, doy una vuelta por la 
huerta, miro la televi
sión... 

—¿De todo lo que ha 
visto por TV. qué le ha 
llamado más la atención? 

—¡Va! 
—¿El viaje a la luna, 

quizás? 
—Ah, si, porque decían 

que no, que no subían y 
subieron, por lo visto. Pe
ro sobre que nosotros no 
vamos a subir allí... Yo 
por lo menos. Tu no se. 
¿Dónde vives?... ¿Te ca
saste?... 

LAS GUERRAS 

Pasamos más de tres 
horas charlando. P u d e 
comprobar q u e no le 
asusta nada. N i la forma 
de vestir n i los modos de 
comportarse. Hay algo que 
no le gusta: la falta de 
vestido en las mujeres, 
pero «esto es una moda 
que ya se pasará». Ella 
vive y deja vivir. Cuando 
lé pregunto por . las gue
rras que ha tenido que 
sufrir, me doy cuenta que 
en su memoria están mez
cladas. De las carlistas 
habla por lo oído a sus 
padres y me cuenta de un 
refugio donde se escon
dieron, yo no sé sí carlis
tas o liberales, si rojos o 
azules. 

—¿Cómo se vestía hace 
90 años? 

—Con una saya de mu
chos vuelos y hasta los 
pies. Y con una chambra 
de manga larga. Los do
mingos y las fiestas, la 
chambra era de puntillas. 

—¿Las casas de enton
ces eran muy distintas? 

—Ya lo creo. No había 
ni neveras, ni «vater», n i 
nada. Bueno, «vater» si, 
pero de madera y pozo 
negro. 

—¿Cuándo fue al cine la 
última vez? 

-Hüy1- Creo que hace 20 
años. No me gustó. Judas 
se llamaba. Me dormí. 

—¿Qué le r e g a l a r o n 
cuando se casó? 

—Ya n i me acuerdoj- Me 
regalaban cuando tenia un 
hijo: chocolate, una torta 
de pan, jarez... Y mucho 
caldo de pollo he tomado. 
Uno de mis nietos pre
guntaba, el otro día, que 
cuantos gallineros me ha
bría comido yo. Imagína
te, con tanto hijo... 

—¿Y ahora, come bien? 
—Sí, de todo, de lo que 

comen ellos. Y bebo un 
poco de vino, un vasuco, 
«hasta él labraos como 
decía m i marido. 

PARA SER MILLONARIO 

—Dígame algo qué no 
haya visto yo, n i pueda 
ver. 

—A la infanta Isabel en 
un tranvía tirado por mu-
las. 

—¿Era guapa? 
—¡Val No era fea. Era 

corriente, pero llamó mu-
cho la atención. 

—¿Cuánto dinero se ne
cesitaba para ser rico? 

—Con 60.000 duros, eras 
millonario. Un pariente 
mío lo era. Recogía «el 
tercio» cada año. ¿No 
sabes lo qué es el «ter
cio»... Los caseros que 
tenia nú tío hadan tres 
montones con la cosecha 
y uno era para él y co
mo tenía tantos... 

—¿Recuerda el mercado 
de Meruelo? 

—Ya lo creo. Traían 
muchos animales. Era muy 
importante. Ahora ya no 
vale nada. 

—¿Le queda algo de su 
ajuar? 

—La cama. Arriba está, 
como el primer día. 

M a r í a T e r e s a L I A Ñ O 
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L a s e n f e r m e d a d e s d e l r i ñ ó n s o n , , p a r a l a o p i n i ó n p ú b l i c a 
e s p a ñ o l a , l o s g r a n d e s d e s c o n o c i d o s d e l a m o d e r n a m e d i c i n a . E n 
n u e s t r o p a í s , m i l e s d e p e r s o n a s p a d e c e n l e s i o n e s r e n a l e s s k i q u e 
r e c i b a n e l t r a t a m i e n t o a d e c u a d o , b i e n p o r i g n o r a r l a e x i s t e n c i a d o 
m e d i o s a d e c u a d o s p a r a a f r o n t a r s u d o l e n c i a , b i e n p o r l a i n s u f i 
c i e n t e d o t a c i ó n d e l o s s e r v i c i o s s a n i t a r i o s e x i s t e n t e s . 

Es e n 1 9 6 2 c u a n d o se o r g a n i z a n l o s p r i m e r o s s e r v i c i o s n e » 
f r o t ó g i c o s e n E s p a ñ a ; n u e v e a ñ o s d e s p u é s se c r e a e n C a n t a b r i a e i 

S e r v i d o d e N e f r ó l o g a , d e p e n d i e n t e d e l C e n t r o M é d i c o « M a r q u é s 
d a V a l d e d f l a » . C o n a n t e r i o r i d a d a l a p u e s t a e n m a r c h a d e e s t o s 
s e r v i d o s , m u c h a s a f e c c i o n e s r e n a l e s d e s e m b o c a n i n d e f e c t i b l e 
m e n t e — e n u n l a p s o d e t i e m p o m á s o m e n o s l a r g o — e n l a i n s u f i 
c i e n c i a r e n a l c r ó n i c a y e n l a m u e r t e . H o y — y a p e s a r d e l a s d i f i 
c u l t a d e s y p r o b l e m a s a n t e r i o r m e n t e s e ñ a l a d o s — , l a s p o s i b i l i d a 
d e s d e s u p e r v i v e n c i a p a r a l o s e n f e r m o s r e n a l e s , m e c K a # t o l o s t r a s 
p l a n t e s y l a s d i á l i s i s , s o n m u c h o m á s n u m e r o s a s . 

25 trasplantes de r¡ñény en ValdecHIa 

La legislación sobre donaciones de órganos, 
totalmente anticuada 

. las primeras Jomadas nacionales de enfermos 
del riñón organizadas por ADER (Asociación de enfermos 
renales) y ALCER (Asociación para la lucha contra las 
enfermedades renales) celebradas en Barcelona, y en las 
que participaron más de 470 enfermos del riñón de toda 
España asi como eminentes Nefrólogos y Juristas, se lle
gó a tes importantes conclusiones siguientes: él logro de 
diagnósticos mediante una estrecha colaboración con los 
medios de comunicación social que —influyendo en las 
autoridades sanitarias— logran de éstas, la organización 
de una vasta campaña de información y divulgación; el 
delimitar las tres posibilidades de diálisis existentes: en 
centros hospitalarios (sólo para casos agudos y prepa
ración de aquellos que se inician en el tratamiento), en 
los clubs (modalidad que permite compaginar el trabajo 
y la dialización del paciente) y en su propio domicilio 
(facilitando el máximo la obtención de ayuda económica, 
necesaria para este tratamiento); puesta en marcha de un 
Plan Nocional de Hemodiálisis, la realización de una Ley 
de Trasplante y la elaboración de un Estatuto del Enfermo 
en su doble vertiente, como ciudadano y como trabajador. 

COBERTURA MUY DEFICIENTE 
En opinión del Servicio de Nefrología del Centro Mó

dico Marqués de Valdecálla. aun cuando la calidad téc
nica es aceptable, la cobertura de necesidades de Canta
bria por el contrario es fuy deficiente. «Durante los 74, 
75 y 76 —nos explican— sólo han entrado en programa de 
hemodiálisis y trasplante 9 enfermos de Santander, en 
vez de los 60 que habrían correspondido. Este dato indica 
la falta de información de los médicos de la provincia 
que no envían a nuestro servicio a todos los enfermos que 
lo necesitan». Tristemente significativo es comprobar que 
en caso de que el programa hubiera funcionado correc
tamente desde su inicio en 1971, la supervivencia sería hoy 
de 75 pacientes en lugar de los 25 existentes. E l número 
de trasplantes efectuados ha sido de 25, de los que cinco 

llevan más de tres años con el riñón trasplantado. De 
los más de 60 pacientes tratados, la mitad pertenecen a 
otras provincias que no cuentan con medios adecuados 
de tratamiento, mientras que en Santander, disponiendo 
de ellos no acuden todos los que según las estadísticas 
deberían hacerlo. 

Hemos hablado largamente con algunos enfermos 
mientras se deslizaban. Todos coinciden en señalar el trans
plante como solución a sus priblemas aún siendo con»* 
cdentes de las dificultades y problemas que conlleva, rea
lizarse —especialmente si se hace en los centren hospita
larios— supone cambiéis sustanciales en la vida del pa
ciente, en sus relaciones familiares, sociales y en su acti
vidad productiva al tener que permanecer dependiendo del 
riñón artificial y acudiendo dorante 4 ó 5 horas tres días 
por semana al hospital 

«La dialización en el propio domicilio del enfermo 
mitiga algunos de los problemas anteriores —nos cuenta 
Quintín Bároena, en proceso de aprendizaje para poder 
dializarse en casa— ofrece mayores posibilidades de con
tinuar trabajando, produce mayor tranquilidad .reduciendo 
el nerviosismo. «El riñón artificial y los accesorios son a 
cargo dé la Segundad Social, no así los gastos de elec
tricidad, agua, etc., y que vienen a suponer unas 40.000 
pesetas anuales. 

LA DONACION DE RIÑONES 

' Para Consuelo, médico de rayos y sometida a diálisis, 
la dificultad para la donación de ríñones estriba en con
seguir un método de diagnóstico de muerte segura; en la 
actual situación y si se cumplen estrictamente los plazos 
legales sería imposible realizar transplante alguno. «Pienso 
que con ALCER (Asociación para la lucha contra las en
fermedades renales) llevada por los enfermos mismos, 
podremos resolver nuestros problemas laborales y de todo 
tipo, consiguiendo una toma de conciencia de la gente 
para que las donaciones sean más numerosas». 

Los problemas en el trabajo son múltiples y las tra
bas de las empresas para aceptarlos se basan en la impo
sibilidad de realizar una jomada laboral normal y con
tinuada. Angel Fernando intentó volver a su trabajo y 
después de pasar por numerosas juntas médicas le reco
mendaron retirarse y volver cuando estuviese curado. 
Cuando por fin la Junta le concedió integrarse al trabajo 
la empresa no estuvo conforme y ahora un hombre joven 
se encuentra sin poder ejercer su actividad profesional 
—dentro de «ios límites marcados por el tratamiento— 

paira la que desde un punto de vista médico está c a s » 
citado. «La triste realidad —como nos deda un miembro 
del servicio médico— es que estos enfermos teórtearneuto 
deberían estar muertos, pero viven y la sociedad no está 
en condiciones de integrarlos». 

LOS TBANSPLANTES 

Parece que la única solución para que los enfermos 
del riñón puedan volver a una vida normal son los t r a z » 
plantes. Dos graves problemas dificultan esta posibilidad 
y se «invierten en una muralla de desesperanza para los 
enfermos renales. De un lado, la existencia de una legis
lación obsoleta sobre las donaciones de órganos lo qu» 
alarga los trámites innecesariamente, pues los criterios 
de muerte cerebral oumunment© aceptados en numerosos 
países no están contemplados en la actual iegisaaeión 
española. Del otro, él mantenimiento en pleno vigor de las 
más absurdas supersticiones e interpretaciones simplistas 
de la religión. Sólo una campaña adecuada de información 
y profundos cambios de las leyes vigentes podrían llevar 
una cierta esperanza a esos miles de españoles que hoy 
viven día a día un poco de prestado. 

V í c t o r G U O N 

A L C E R e n S a n t a n d e r 

ALCER (Asociación para la lucha contra las eafer-
medades renales) está a punto de quedar constituida 
en Santander. La asociación, cuyos estatutos fueron 
aprobados en mayo de 1976 y que ya cuenta con dele
gaciones en numerosas ciudades españolas, pretende 
servir de lugar de encuentro de los miles de enfermos 

- renales qu.e existen en el país y de todos aqullos que 
estén interesados por el tema. Su objetivo es lograr 
superar los importantes problemas que tienen log en
fermos renales y sensibilizar a la opinión pública. Joa
quín Ambrosio, transplantado de riñón hace 2 años, 
acudió recientemente a Valencia como delegado por 
Santander. Cualquier persona interesada en obtener 
mayor información puede llamar al- teléfono 23 33 82. 

C o l e g i o T o r r e b f a n c a l 

DUQUE DE SANTO MAUBO , 16 

C o l e g i o T o r r e b l a n c a - 2 

JOAQUIN COSTA/ 25 

M a t r i c u l a s , i n f o r m a c i ó n y o f i c i n a s 
d e 6 a 8» e n T o r r e b l a n c a - 1 

R e c u p e r a c i ó n d e E . G . B . d e 9 a 1 3 h . 

C e n t r o s y b v e n c i o n a d o c o n a y u d a d e p r e c i o 

P I S O S C E N T R I C O S 

( A n t i g u o P a r q u e B o m b e r o s ) 
# P r e c i o e s t a b l e , s i n v a r i a c i ó n p o s i b l e 

# F l e x i b i l i d a d e n e l p a g o 
# C a l e f a c c i ó n d e a g u a , i n d i v i d u a l 
# P laza d e g a r a j e 

A d q u i e r a a h o r a l a v i v i e n d a q u e n e c e s i t a , 

i n f o r m á n d o s e e n o b r a s ( o f i c i n a s ) . 

INMOBILIARIA 
MOURO, S. A. 
( P l a z a d e l R í e d e l a P i l a ) 

Q u i n t i l i a n 

y P e l a y o 

S A N T A N D E R 

Expos i c ión en Isabel ia Ca
tólica, 9, 11 y 11 bis. T e l é 
fonos: 23 62 10, 23 29 89 y 

23 86 65 
Talleres: Avenida de Pa* 
rayas (Carretera del Ae
ropuerto) . MAS DE 250 
VEHICULOS. 

i n t imas matriculas 
SEATS: 600-E, 600-D, 850, 

133, 124, 131, 1430 y 132. 
RENAULTS: 4-L, R-4 (mo

delos normal , T L y GTL) 
y R-12. 

CITROENS: T i b u r ó n , GS. 
Dyan 6 y modelo 8. 

CHRYSLER Y SIMCAS 
900, 1000 y 1200. 

M I N I S y MORRIS todos 
los modelos. 

S i no encuentra en los de
m á s establecimientos del 
ramo el coche que usted 
desea, v i s í t enos y lo halla
r á con creces. 
Facilidades de pago, 6, 12, 
18 y 24 meses a convenir. 

Q u i n t i l i a n o 

y P e l a y o 

T O R R E L A V E G A 
J o a q u í n Gayón, 6 

Teléf.: 89 48 50 

m V A R I E D A D 

N u e s t r a e x p o s i c i ó n e s d e l a s m á s a m p l i a s d e E u r o p a * 
E n e l l a p u e d e e n c o n t r a r , s e g u r o , e l m o b i l i a r i o q u e 
m e j o r s e a d a p t e a s u s n e c e s i d a d e s , a s u g u s t o , 
a s u b o l s i l l o . 

E n H A B I T A R E p u e d e v e r V d . de u n a v e z , m u c h o m á s 
m o b i l i a r i o q u e e n l o s d e m á s e s t a b l e c i m i e n t o s q u e 
c o n o z c a . V I S I T E N O S , 

en pleno campo 
el cen t ro del mobiliario y ia decoración 
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c a r t a s a l d i r e c t o r 

Dios, el único 
Parlamento 

En relación con las consideracion^a que sobre la 
estimación religiosa en la Constitución en proyecto 
recogía la HOJA DEL LUNES, cobre opiniones del 
Clero paroqulal de Santander, le agradeceré se sirva 
insertar lo que gigue: 

He comprobado una vez m á s el poco criterio y la 
reflexión obtusa que gran parte del "pueblo de Dios" 
maneja cuando habla. Porque mucho m á s gordo será, 
que no se exprese sin criterio sino que no lo tenga 
a se lo ahuyente Satanás . 

Las distintáis reflexiones del clero expuestas me 
parecen en gu mayor parte remiendos o antidoctrina 
aemagógica, lo que agrava seriamente el problema re
ligioso. Claro que el problema religioso en España, 
desgraciadamente viene creado por los "ministros" 
ie la Iglesia de Dios que no "son" de Dios. 

En el proyecto de Constitución en ciernes, no ae 
vislumbra nada que acaricie a la Iglesia. Daría la 
impresión a cualquier español de la Reconquista de 
que se hiciera a espaldas de Un patriota de Pelayo. 
X" lo grave también es que efectivamente demuestra 
en el hemiciclo con transparenté claridad. 

La abolición de la pena capital y otros capítulos 
son exponente de decadencia manifiesta. El delito es 
condenable y debe serlo. Si por contrapeso una Cons
titución va a encargarse de premiar el delito liberan
do el aborto, todo lo que se intenta es proclamar el 
crimen. 

La Justicia es un postulado inalienable del Evan
gelio. Quebrantar o debilitar la justicia es quebrantar 
la doctrina y desviarse de Cristo que la enseña. La 
lusticia no fue nunca sólo satisfacer las necesidades 
humanas de derecho social porque ésto desvincula y 
desentiende el sentido espiritual del eterno destino de 
los hombres. Justicia es promover la religión revela
da de un pueblo y amparar desde su arranque todo lo 
que la conforma. Justicia no puede ser liberalismo, 
ao puede ser • indeferentismo, no puede ser tolerancia, 
homogeneidad entre el bien y el mal. 

Justicia tine que ser profesión de fe, libertad tiene 
que ser garantía de los derechos de la comunidad en 
el orden y el liberalismo los quebranta. El derecho 
nace y se fundamenta en los atributos de la ley y 

España es un estado confesionalmente católico, 
Por derecho, por tradición, por voluntad, por con-
ijuista. ¿Quién eg una "democracia" para borrar de
pechos adquiridos con sangre de martirio? ¿Qué opi-
aan las mayorías contra las minorías de las Cortes? 
fia concepto de representación de las Cámaras es un 
íuego fatuo cuando de gobernar derechos tan informes 
w trata. España seguirá siendo católica aunque "Aza-
6a" no quiera y aunque la democracia desmantele 
las mesas de su espíritu. Y si dejara de serlo, mucho 
peor para la democracia y su pecado. 

Dios exige el tributo a la libertad de los hombres 
porque éste es postulado de la justicia. Y mucho he 
de augurar que esta Constitución tenga una vida efí
mera porque Dios es la suprema autoridad y el único 
parlamento. 

THELMO DE AZCONA. 

Pienso seguir 
No es m i in tenc ión , a l 

enviarle esta cai ta , como 
no l o era a l hacer púb l i co 
e l escrito a l que se alude 
en una Nota de Redacc ión , 
inserta en la p á g i n a 9 de 
la HOJA del ú l t i m o lunes, 
entablar p o l é m i c a alguna, 
sino pura y simplemente 
acusar recibo de ella y 
apostillar algunas afirmar 
clones relativas a m i per
sona, contenidas en la mis
ma. 

Si desde hace a lgún 
t iempo me he convertido 
en «con t e s t ado r oficial de 
escritos var ios», como se 
me califica en dicha nota, 
ha sido con la in tenc ión , 
u n tanto quijotesca, lo re
conozco, de rectificar lo 
que, en el mejor de los 
casos y eu femís t i camen te , 
p o d r í a calificarse de e r ró 
neo y ello porque e n t e n d í a 
que era obligado respon
der, aunque en ocasiones 
el dislate contestado fuera 
de ta l calibre que no mere
ciera la t in ta n i el papel 
gastado en la répl ica . Y , 
desde luego, no se me pue
de responsabilizar de que 
otros lectores discrepan
tes, que los hay, y quizás 
m á s de los que c a b r í a su
poner, por cansancio, pere. 
za, t imidez, abulia o sim
plemente por un deseo de 

Se vende 

3 0 m . 2 
San M a r t í n -
R. V i c t o r i a 

I n f o r m e s : 
T e l é f . : 3 7 0 6 5 0 

SÍ PRECIOS 
Y facilidades 

A igual m o b i l i a r i o , calidad 
por cal idad, HABITARE mántiéne 
los precios más ta jos del mercado. 
Estamos en e l campo-porque 'aquí e l 
terreno es 6 a l o veces inás barato 
que en-la ciudad y é s t o abarata nuestros 
nuestros costos.yi por tan to , nuestros precios . 
Además avalamos'su compra con nuestro 'Certificado de Garan t ía 
y puede disponer Vd. de diversas condiciones de pago. 
Seguro que sale satisfecho .pie una v i s i t a a HABITARE• 
VENGA A VERNOS. 

en pleno campo 
el c en t ro del mobiliario y la decoración 

no comprometerse púbUoa-
mente, no s e boyan decidi
do en ú l t i m a instancia a 
enviar sus propios escritos. 
E n este sentido es mocho 
lo que todos p o d r í a m o s y 
d e b e r í a m o s hacer, especial
mente los m á s capacitados 
—entre los cuales, eviden
temente, no me hal lo In
cluido— a los que desde 
a q u í me permi to i m i t a r a 
una pa r t i c ipac ión activa. 

Como usted sabe, formo 
parte de la Junta Provin
cial de Alianza Popular y, 
en consecuencia, mis opi
niones las expongo allí , 
contribuyendo de esa for
ma, en la medida de mis 
posibilidades, a establecer 
la postura del par t ido con 
re lac ión a los diversos te
mas que son objeto de 
cons ide rac ión por la mis
ma. Lo que; por supuesto, 
no es óbice —en Alianza 
Popular se respeta al indi
viduo y es posible emi t i r 
©piniones libremente, de 
los que son prueba el es
cr i to aludido y algunos 
otros— para que el d í a 
menos pensado, y cuando 
tenga los suficientes ele
mentos de ju ic io , me per
mi ta t a m b i é n yo, en golitsu 
r io , hacer a lgún que ot ro 
pini to sobre temas impor
tantes y poco aireados. 
Porque, como dec ía e l pai
sano gallego d e s p u é s de 
af i rmar rotundamente que 
é l no c re ía en meigas, ha
berlos haylos. y , po r des
contado, mientras no haya 
alguien que me sustituya 
en la tarea, pienso seguir 
escribiendo. 

Javier A § I N ZURITA 

A LOS LECTORES 

Advertimos a nues
tros lectores que no 
se p u b l i c a r á n cartas 
de ex tens ión supe
r i o r a l fo l io . E n o t ro 
caso, l a r e d a c c i ó n se 
reserva e l derecho 
de resumirlas, siem
pre que ello no so-
ponga desvirtuar su 
contenido. Rogamos 
t a m b i é n que las car
tas vengan escritas 
a m á q u i n a . Indican
do nombre y apelli
nes y el n ú m e r o del 
D N I . 
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B u r g o s 

B I S U T E R I A 

P A R A 

E S T A 

T E M P O R A D A 

A b i e r t o s á b a d o s 
p o r l a t a r d e 

GABINETE BARBER 
Asesoría en Beieortfin de Personal 

Plaza Santa Lucía, S — XeSéfono 23-92-64 (verano) 
BMPRESARHh 

En la selección de pwaenaa no confie en la suerte 
n i m las racomcndáctosies. % Solicite de nuestra 
Asesoría Psicotécsdes la garantía de éxito y ren
tabilidad que la wiHEwaa, «g trabajador y i» so
ciedad necesitan. 9 No acertar con la persona 
adecuada para cada pmsto de trabajo es causa 
de fracasos y bajos rendimientos. 

Teatro 

CINEMA 
(TELEFONO: 23-41-83) 

¡¡MAÑANA, 
MARTES!! 
T a r d e : 7 , 4 5 — N o c h e : 1 1 

¡ ¡ C U A T R O U N I C O S D I A S 

D E A C T U A C I O N ! ! 

¡ D O S H O R A S D E C O M I C I D A D 
D E S B O R D A N T E ! ! 

-0O0-

{ { R e g o c i j a n t e y p i c a r o a c o n t e c i m i e n t o 
d e l a a p o t e ó s i c a t e m p o r a d a 

« T A U A - 7 8 » ! ! 

JUANJOMENENDEZ JESUS PUENTE-LICIA CALDERON 

M A S DE 

y la presentación de Dirección: 

VIOLETA CELA ANGEL GARCIA MORENO 

(AUTORIZADO MAYORES DE 18 ASOS) 

o O o 

¡ ¡ D I V E R S I O N A L C I E N 

P O R C I E N ! ! 

(Se despachan localidades para los 

CUATRO UNICOS DIAS D E ACTUACION) 



LOCAL. 1 4 ctei s i g m í o . d e í B ' f B 

U n a c e n t r a l i t a p a r a s i e t e p u e b l e s 

Crecen los problemas 
teiéfonicos de 
Ribamontán al Mar 

Ribamontán al Mar es uu Ayuntamleaiiio qne 
dispone de anas condiciones muy propicias para 
que Ea agricultura y el turismo se desarrollen en 
justa proporción. En efecto, goza de una geogra
fía inmejorable para el rendimiento agrícola y 
ganadero, y de un turismo que ha supuesto un 
exponente importante para que la industria ho-
íjelera, el comercio y los servicos crecieran. Dis
pone, además de talleres, granjas, almacenes, en
tidades bancarias,; etc., que dan idea del grado 
de progreso qUe pose$ el Ayuntamiento. Pesé a 
estos elementos, Ribamontán al Mar está falto de 
un servicio telefónico adecuado y suficiente que 
atienda las necesidades derivadas de los factores 
antes expuestos. 

Una sola centralita de teléfonos en Suesa está a 
disposición de los siete pueblos que forman el munici
pio, además de ser muy antigua está, al parecer, escasa, 
de líneas. Un sinfín de dificultades, como son los conti
núes cruces de lineas, la larga espera para las confe
rencias, la mala audición, el deficiente funcionamiento 
de los automáticos de entrada se acumulan y aumen
tan cada día las quejas de los usuarios. 

Para conocer más de cerca el problema nos haoer-
camos por Suesa para hablar con doña Irene, encanga
da del servicio desde hace cuatro años y le pregunta
mos: 

—¿Por qué esta central que está al servicio de unos 
abonados se cierra a las diez de la noche y no abre 
a las ocho de la mañana? 

—¥o me hice cargo de la centralita en 1970 y es-" 
tuve un año por dos mi l pesetas de sueldo, sin estar en 
nómina ni tener ningún tipo de contrato por eso un 
año después lo dejé. Cuatro años más tarde solicité de 
nuevo hacerme cargo de d í a pero por un sueldo de 
seis t r i l pesetas, pero se negaron al principio a conce
dérmelo. Sólo hace un año conseguí un contrato de 
trabajo por un sueldo ridículo. Lo firmé porque si me 
negaba tenia que abandonar esta casa, la cual me dije
ron que pertenecía a la Telefónica. Más tarde, supe que 
era propiedad del Ayuntamiento. Mire, trabajando 16 
horas como lo hacia sin descanso y sin ningún tipo de 
seguro y teniendo en cuenta las condiciones en que está 
l a istaladÓB se comprenderá que cierre a las ID de la 
noche. Esta decisión se la comuniqué a los 34 abonados 
de los que no recibí ninguna queja. Siempre, de todos 
modos, contesto a sus llamadas y a las urgentes. 

—Aproximadamente, ¿cuántas llamadas recabe us
ted un día cualquiera de verano? 

—Pues alrededor del centenar que sumadas a las 
repetidas y las no contestadas pueden llegar, en nú
meros redondos a 150. En invierno, naturalmente dismi
nuye la cifra pero es lo mismo porque este tipo de tra
bajo no se puede abandonar ni un sólo momento. 

A principios de verano Se instalaron en Somo tres 
cabinas automáticas para atender en lo posible las múl
tiples llamadas que durante esta estación efectúan los 
habitantes y visitantes de la zona. Al principio fueron 
muy bien acogidas y resultaron un alivio para los usua
rias, aún teniendo que perder tiempo en las intermina
bles colas que se formaban pero, últimamente, al pare-
oetr por sobrecarga de moneda estas cabinas han deja
do de funcionar. Asi, de nuevo y dando cuenta del aban
dono que sufre el servicio, el problema se vuelve a re
petir. 

De los 34 abonados que existen en el Ayuntamiento 
tres de ellos son teléfonos públicos. Están instalados en 
Lpredo. Somo (ahora, al parecer, suprimido al existir 
las cabinas) y Galizano, pero nos encontramos con 
que la oemítmicación desde ellos es muy dificultosa y 
muchas veces imposible. 

Afortunadamente parece que el próximo año será 
posible la instalación de aparatos automáticos particu
lares y públicos en la zona, al ponerse en funciona
miento una central que se construirá en Suances en unos 
terrenos comprados por la Telefónica. 

B l a n c a P E R E Z C R E S P O 

A V E N i D A P A R A V A S 

C A S I M I R O ^SÍMZ 

PISOS Y 
LOCALES 

TERMINADUb O EN CONSTRUCCION. CALIDAD DE 

TERM1JMACION. FACILIDADES DE PACO. 

Infórmese en JN U KBASA, plaza del Príncipe, 1, 4.°, dcha. 

M á s d e o c h e n t a m i l m o n t a ñ e s e s r e s i d e n e n l a c a p i t a l d e ü s p s f l q 

E l c í r c u l o c á n t a b r o e n M a d r i d , t i l n t i i 

Un grupo de montañeses residentes en Madrid está rea-
Bsstodo estos días las gestiones necesarias pora la creación 
del Círculo Cántabro en la capital de España, que sustituiría 
at desaparecido Hogar Montañés. Según el censo de 1972. el 
número de cántabros que viven en la provincia madrileña, 
ascendía en aquella época a ochenta mi l , número éste que se 
ha incrementado desde entonces. Por otra parte, se da l̂a 
oirounistaneda de que la nuestra es prácticamente la única pro
vincia española que no dispone de casa regional en Madrid, 
desaparecido el Hogar tras una desafortunada gestión y or
ganización. 

Las gestiones no han hecho, prácticamente, más que empe
zar. Se han redactado unos estatutos que se han presentado al 
Gobierno Civil para su aprobación. Una vez se tenga la res
puesta, el grupo de promotores tratará de conseguir del Ayun
tamiento de Madrid y la Diputación de Santander, lo que 

fue el Pabellón de Santander de la Feria del Campo, edificio 
típicanuite montañés y con espacio staHcdente para una bole-
m j otros locales deportivos y culturales propios de la región. 

Este edificio fue construido por la Diputación de Sanfessdei 
j éL terreno es propiedad del AyTmtamáento de Siadirid, pero 
esto no parece ser ningún problema ya que el Ajyuntamiento 
ha hedió deolaraciones sobre la conveniencia (te cedfer estos 
terrenos, que en su día fueron pabellones ds muestras, para 
qu© se conviertan ea centaa regionales. 

M programa de actividades en este Círouío Cántabro se
rla todo lo amplio que fuera posible, dedicando sus lóceles a 
exposiciones artísticas, actos culturaos y foOfclóriico» de todo 
tipo siempre dentro del ámbito regional. 

La^jconsecucion de este proyecto traería como grata con
secuencia que todos i-s cántabros tendríamos nuestra casa 
en Madrid. 

A . A R C E 

3 7 c o m e d o r e s 
e n 6 . 0 0 0 n r 

En MUEBLES SOLARES, la elección del 
comedor es mucho m á s fácil. 

Disponamos de múl t ip les soluciones con 
d iseños distintos, para conseguir el ambiente m á s 
adecuado. 

Manteniendo siempre la calidad y el buen 
gusto en todos nuestros muebles. 

S O M l í e * » 
San Fernando86 
Prolongación hloranes.73 
SANTANDER 

Nueva entrada por 
Pro longac ión de Floranes 
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ADIC y la política (y 2) 

¿El fracaso de los partidos? 
El artículo de J. Díaz y J. Irigoyen sobre «ADIC y 

lo política» que liemos comentado ya en un trabajo an
terior atribuía el éxito de ADIC al fracaso de los par
tidos políticos. Sobre ambas cosas —el fracaso de los 
partidos y el éxito de organizaciones como ADIC 
—queremos decir boy algo brevemente. 

Resumiremos nuestra opinión en los puntos si
guientes: 

1. En rigor, n i entre no
sotros, ni en el resto de 
España, puede hablarse 
de fracaso de los partidos 
politicos. Si, en contra de 
lo que muchos esperaban, 
las gentes no se han afi
liado en masa a los par
tidos, ni han mostrado 
excesivo entusiasmo por 
las ideologias y los pro
gramas que aquellos pro
ponen, es porque ha pa
sado ya (no nos atreve
mos a decir que irreversi
blemente) la época en que 
los partidos eran los 
grandes centros de movi
lización y encuadramiento 
de la población. Todo 
mueve a creer que, en 
España y fuera de Espa
ña, los partidos del futu
ro se parecerán más a 
las primitivas organizacio
nes «de cuadros» que a 
los grandes movimientos 
«de masas», que surgen, 
como es sabido en los 
primeros dece n i o s de 
nuestro siglo. Sin embar
go, con un volumen más 
modesto que hasta ahora, 
los partidos seguirán sien-
do indudablemente los p i 
lares fundamentales e in
sustituibles de los regí
menes democráticos. 

2. Junto a los partidos 
irán apareciendo lenta
mente en los niveles «in
feriores» del espacio polí
tico nuevos tipos de or
ganizaciones y movimien
tos destinados a cobijar y 
potenciar el deseo de am
plias capas de la pobla
ción de no quedar al mar
gen del proceso en que se 
decide y organiza cada 
día la vida de la comuni
dad polítioa. Distintamen
te de las asociaciones de 
vecinos, familiares, d « 
edad o de sexo, estas 
nuevas organiaaciones tie
nen su «centro de grave
dad» en el ámbito de lo 

político y se diferencian 
de los partidos en que se 
generan en tomo a la de
fensa de intereses muy 
precisos de grupos socia
les con frecuencia com
plejos sin la mediatización 
de ideologias p o 1 íticas 
previas. Gracias a ellas el 
protagonismo político de 
amplias capas de la po
blación puede ser efecti
vo, con lo que se da un 
paso decisivo en la reso 
lución del primero y más 

base ciudadana y popular. 
En rigor, no tiene porqué 
haber competencia y con
flicto entre los partidos y 
estas asociaciones o mo
vimientos. Sus n ive les 
dentro del espacio políti
co son distintos y com
plementarios. A aquellos 
les corresponde el nivel 
«de la representación»; a 
estos últimos el «de la 
participación» inmediata y 
seguida de lo que hemos 
llamado la base ciudada
na y popular. 

En ADIC tenemos un 
ejemplo de este nuevo t i
po de organizaciones o, 
más ex¿ctamente, de mo
vimientos. Entre sus prin
cipales características po
drían destacarse las si
guientes: 

« A l o s p a r t i d o s les c o r r e p o n d e e l n i v e l 
d e la « r e p r e s e n t a c i ó n » ; a las a s o c i a c i o n e s 
c o m o A D I C , e i d e la « p a r t i c i p a c i ó n » i n 
m e d i a t a d e l o q u e h e m o s l l a m a d o la base 
c i u d a d a n a y p o p u l a r » . 

radical de los problemas 
de ios regímenes democrá
ticos: lograr la participa
ción real y constante del 
pueblo en la organización 
de la vida común. 

3. Es explicable que, de 
momento, los partidos mi 
ren con recelo el surgi
miento de este género de 
organizaciones y no acier
ten a identificar su verda
dera naturaleza. Sin em
bargo, seria muy perjudi
cial para el porvenir de 
los regímenes democráti
cos, en los que, como he
mos dicho, los partidos 
son insustituibles que no 
se comprendiera que este 
fenómeno que estamos es
bozando supone un enri
quecimiento fecundísimo 
de las posibilidades de le 
democracia, al m i s mo 
tiempo que un apoyo de
cisivo en favor de los 
partidos, cada vez más 
amenazados por el riesgo 
de quedar aislados de la 

-^-No es un partido po
lítico, ni podría llegar a 
serlo si se mantiene fiel 
a sus orígenes. 

—Su desarrollo —toda
vía en curso— esta ani
mado por una dialéctica 
Interna que va, alternati
vamente ,de la defensa de 
intereses concretos y ¡o 
calizados de las clases po
pulares contra los abusos 
de poder y privilegio, o 
en otros casos, de la pro
tección de la identidad 
regional y de sus logros y 
tradiciones, hasta el des
cubrimiento progresivo de 
las condiciones políticas 
necesarias para que lo que 
se defiende o se protege 
en cada caso particular 
pueda protegerse y de
fenderse con eficacia. 

—No parte de una ideo-
íogia previa, política o 
cultural, ni está guiada 
por un programa doctri
nal elaborado de antema
no en la cima de la or
ganización. Ambas cosas, 

él programa y la Uteoto-
gla, van surgiendo de 1» 
praxis concreta y particu
lar de ceda una de te 
aodooes que se llevan a 
cabo. Por ello la dlaléc-
tíoa acción / pensamiento 
constituye el tejido vitaü 
de la organización. 

—Como todas las orga
nizaciones, tiene ios ries
gos de la burocratizacióii 
excesiva y de la prevalen-
cía de la cima sobre la 
base. Pero la exigencia 
primordial de su natura
leza y de su «historia» va 
en el sentido de ofrecer b 
todos los que no encuen
tren o prefieran otro me
dio para trabajar por loe 
intereses comunes, u n 
cauce de protagonismo 
efectivo y eficaz. 

Por todo esto ADIC te
nía que llegar al «desou 
brimiento», no sólo de 
que la autonomía era la 
condición previa para la 
defensa de los intereses 
de Cantabria, como pide 
su propia sigla (de suerte 
que ese objetivo habría de 
convertirse, no en una ob
jeto más de su programa, 
sino en el objetivo cons
tante y condicionante de 
toda su actuación), sino 
también de que sólo el 
pueblo, es decir, los pro
pios interesados podría ir 
definiendo a través de su 
praxis y de su experiencia 
que clase de autonomía 
podría ser realmente libe- i 
radbra de los obstáculos 
tejidos tan sutilmente por 
los ; abusos del centralis
mo! tradicional. Cualquier 
partido que quiera real-r 
mente defender los intere
ses del pueblo y que no 
esté cegado por el culto 
a «su propia vía» debe 
comprender que el cami
no elegido por ADIC nace 
en lo más profundo de 
esos intereses. Si no se 
comprendiera esto, es fie 
temer que no pueda decir
se que el éxito de ADIC 
se debe al fracaso de los 
partidos: el fracaso po
dría ser de todos. 

E d u a r d o O B R E G O N 
B A R R E D A 

: 3 b E c s R A M 

ADQUIERALOS EN EL ACTO 
PAGUELOS A SU COMODIDAD 

S a n t a C l a r a , 9 T e l é f o n o 2 1 2 9 6 0 

I m p r e n t a S A N A R A 
L i b r o s - R e v i s t a s - F o l l e t o s - I m p r é a ^ p í í h g e n e r a l 

C o m p o s i c i ó n m e c á n i c a p a r a i m p r e n t a s y p a r t i c u l a r e s 

R u b i o , i a T e l é f . 2 3 4 1 8 0 S A N T A N D E R 

Y ' OÍAbJI f̂ B A c 
H A S O R l A N O 

¿ A t t t t i l A tí. .- »• tí. J u ¡a 
^.üQcesionano de tt&ujís taniifuii ¿¿LLON»), placas 
onduladas f piañas de píasuco, orneas reforzadas 

con *Nyiun». 
ALCAZAR DE XüJJblllO. % — iülLi^OJNOtt: £ i « 00 « 0 8 • 0» 

DIVISION AZUL. « y S — fELfefUMI: 28 45 «ib 

A R T E 

Y 

R E G A L O S 

L i s t a de b o d a s 

R u a i a s a l , 11 

C R i S T A L E 

F I L A T E L I A 

C A N T A B R I A 
Santa Lucia, 31 

I'eléís.: 214574 y 222444 
COlVJLPilA S VENTA 

D E SELLUS, CARTAS 
MONEDAS £ 
BILLETES. 
MATERIAL 

FILATELICO 
Y NITMISMATICM 

Teatro 

CINEMA 
(TELEFONO: 23-41-83) 

¡¡ULTIMO DIA!! 
T A R D E : 8 — N O C H E : 1 1 

«¡Qué e spec t ácu lo ! N o o lv ida ré nunca 
esta divert ida vers ión de «Comed ian te s de 
San Telmo». 

Enrique Liovet («EL PAIS») 

C O M E D I A N T E S 

D E S A N T E L M f l 

d e B U E N O S A I R E S 

¡ Q u i n t o a ñ o t r i u n f a l ! 

m á s d e 3 . 0 0 0 r e p r e s e n t a c i o n e s 

ORQUESTO 
SEÑORITOS 

d e J E A N A N O U I L H 
(AUTORIZADO MAYORES» UJb. i» AÑOS) | 

En o t ro tugar de este pe r iód ico e n c o n t r a r á 
usted, amigo lector, el anuncio del divertí* 

cüsimo acontecimiento de 
MAÑANA, MARTES. 
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I i A S B f t O B A 

D O Ñ A D O L O R E S 

G O R O S T I A G A P O R T I L L A 

(VIUDA DOS ISIDORO OABDEÑAS) 
Falleció en el día de ayer, a k » 76 años de edad, habiendo 
recibido los Santos Sacramento» y la Bendición Apostólica. 

D. K P. 
gaa hermanas políticas, Anlta Villalobos (viuda de Goros-

flaga) y Tina Valdor (viuda de Gorostiaga); sobrinos, 
Ana María y Eduardo Gorostiaga; prima, María Luisa de 
1» Vega (viuda de Camtroaga) y Carmen de la Vega 

\ (viuda de García Zorrilla) y demás familia, 
RUEGAN UNA ORACION POR SU ALMA. 
La conducción dei cadáver se efectuará HOY, a las 

ONCE, desde Guevara, 18, Residencia Angélicas, al cemen-
tério de Ciriego. 

E l funeral por su eterno descanso se celebrará el MIER
COLES, a las ONCE, en la parroquia de la Anunciación (Com
pañía) . 

Santander, 14 de agosto de 1978. 

E L B E I t O B 

D . G a g o A m i g o 

Falleció en Santander en ed día de ayer, a los 92 años de edad, 
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la B . A. 

D. E. P. 
SU HIJO, GONZALO JUAN GAGO AMIGO; HIJA POLITICA, 

MARIA MERCEDES MERINO UCIO, HERMANOS (AU
SENTES); NIETOS, PEDRO RAMON Y MERCHE; SO
BRINA, CANDIDA GAGO; PRIMOS, Y DEMAS FAMILIA, 
RUEGAN a sus amistades una oración por s a alma 7 

asistan ai funeral de cuerpo presente que, por su eterno des
caso, ss celebrará HOY, a las DIEZ de la mañana, en la ca
pilla del Asilo de la Caridad, de la calle Alta, y a continua
ción la inhumación en el cementerio de Monte, favores por 
los cuales les quedarán agradecidos. 

La misa de alma se dirá HOY, a las OCHO de la mañana, 
en la citada capilla. 

Santander, 14 de agosto de 1978. 

L A S E Ñ O R A 

D o ñ a T i b u r c i a D o l o r e s 

M a r t í n e z S o t o 
(VIUDA DE D. JUSTO SEVILLA) 

M l e d ó en el día de ayer, a los 89 años de edad, habiendo 
recibido los Santos Sacramentos y 1» Bendición Apostólica. 

D. E. P. 
Sos hijas, Vicenta y Ana; hijos políticos, Eduardo Rodríguez, 

Rafael López, Anlta Marcano, Mariana Martines (ausen
te) j Concha Rodríguez; hermana, Pepita (ausente); nie
tos, bisnietos, tataranietos y demás familia, 
RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asis

tan a la conducción del' cadáver que se efectuará HOY, a las 
ONCE Y MEDIA, desde su domicilio, calle Alta, ndm. 79, al 
cementerio de Ciriego. 

La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ Y CUARTO, y 
el funeral se celebrará a continuación, ambos sufragios en 
la parroquia de Consolación, 
NOTA.—LA FAMILIA NO RECIBE. 

Santander, 14 de agosto de 1978. 

L A S E Ñ O R A 

D o ñ a V i s i t a c i ó n I n c h a u s p i 

L a z c a n o 

Palleeió en el día de ayer, a los 71 años de edad, habiendo 
recibido los Santos Sacramentos 7 la Bendición Apostólica. 

D . E. P. 
Sa esposo, Manuel Ruiz Pacheco; hijo, José Manuel; hija po

lítica, Carmen Samperio; hermanos políticos, Ana Roble
do y Josefa Ruiz; nietos, sobrinos y demás familia, 
RUEGAN UNA ORACION POR SU ALMA. 
La conducción del cadáver se efectuará HOY, a las DOCE 

Y MEDIA, desde la casa mortuoria, Canalejas, 79, al cemen
terio de Ciriego. 

La misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE, 7 el funeral 
s continuación, ambos en la parroquia de la Anunciación 
(Compañía). 

Santander, 14 de agosto de 1978. 

E L S E Ñ O R 

D O N V I C T O R 

P O N C E L A G O N Z A L E Z 
Falleció en el día de ayer en Santander, a los 88 años de edad, 

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la B. A. 
D. E. P. 

Sus hijos, Víctor/Antonio, Julia, Mario, Rosario y María Nie
ves; hijos políticos, Isabel Rodríguez, Carmen García, 
Angel Bolado, Pilar Mayo, Manuel Gómez y Luis Quin-
dós; nietos, bisnietos, hermanos, hermanos políticos, so
brinos, primos y demás familia, 
RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 

asistan a la conducción del cadáver que se efectuará HOY, 
a las CINCO Y MEDIA, desde la Casa de Salud Valdecilla a 
la parroquia de Miriedas, en la que, a las SEIS, se cele-
biairá el funeral de cuerpo presente, inhumándose a conti
nuación en el cementerio parroquial. 

La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ, en la citada 
parroquia de Muriedas. 

Muriedas, 14 de agosto de 1978. 

L A S E Ñ O R A 

O N A T E R E S A A R R O N T E A B A S C A L 
(VIUDA DE NEMESIO GOMEZ) 

Falleció en el día de ayer, a los 86 años de edad, habiendo 
recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, 

D. E. P. 
Sus hijos, Domingo, Manuel y Martín; hijas políticas, Justa 

Palomera, Margarita Puertas y Manolita Cobo; hermano. 

Ruperto Jesús (ausente); hermanos políticos, nietos, bis
nietos, sobrinos, primos y demás familia, 
RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 

asistan al funeral de cuerpo presente que'se celebrará HOY, 
LUNES, a las SEIS de la tarde, en la iglesia parroquial de 
San Juan Bautista, de La Cavada. Favores por los cuales les 
quedarán muy agradecidos. 

La Cavada, (Banrio de Arriba), 14 de agosto de 1978. 

LA SEÑORA 

f D o ñ a E l v i r a 

M i r a n d a 

S á n c h e z 

(Vda . de D . Augusto Pando) 
Falleció en el día de ayer, 
a ios 89 años de edad, ha
biendo recibido los Santos 
I Sacramentos y la B. A. 

D. E. P. 
i Sus hijos, E lv i ra , Luis 9 
Mercedes; h i j o s pol í t icos , 

¡José ligarte Molleda y M a 
r ía Teresa Garc ía G a r c í a ; 
hermanas, María , Fel ic iana, 
Eugenia, Valentina y Anto
n i a ; hermanos pol í t icos , nie
tos, bisnietos y d e m á s f a 
milia, 

RUEGAN una oración por 
sü alma y asistan al funeral 
de corpore insepulto, que se 
celebrará HOY, LUNES, a la 
UÑA de la tarde en la igle
sia parroquial de la Virgen 
Grande, y acto seguido, al 
sepelio del cadáver en el ce
menterio de esta ciudad. 

Favores por los cuales les 
quedarán agradecidos. 

Torrelavega, 14 de agosto 
de 1978. 

L A S E Ñ O R A 

D o ñ a L u c í a V i l l a f r a n c a H e r r e r a 

( V i u d a d e d o n C é s a r H e r m o s U l a ) 

FALLECIO E N E L D I A D E AYER, H A B I E N D O R E C I B I D O LOS SANTOS 
SACRAMENTOS Y LA B E N D I C I O N APOSTOLICA 

Sus s o b r i n a s , E l v i r a y M a r í a T e r e s a V i l l a f r a n c a H e r m o s U l a ; s o b r i n o s 
p o l í t i c o s , M a n u e l C e v a l l o s y F e r n a n d o P a s c u a l , y s o b r i n o s - n i e t o s , 
RUEGAN a sus amistades una o rac ión por su alma 7 asistan a la conduo-

ción del c a d á v e r que se e f ec tua rá HOY, a las CINCO, desde l a Casa de Salud Val-
decilla a l cementerio de Ciriego. 

La misa de a lma se d i r á HOY, a las D I E Z Y M E D I A , 7 e l funeral se cele
b r a r á este mismo d í a , a las ONCE, ambos en la parroquia de los RR. FP. Car-
melitas. 

I l , i i Santander, 14 de agosto de 1978, 

L A S E Ñ O R A 

0 » . M a r í a L u i s a G o n z á l e z G a r c í a 

( D E C A F E T E R I A « L A S V E G A S » ) 

FALLECIO E N E L D I A D E AYER, A LOS 33 AÑOS D E EDAD, H A B I E N D O 
RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA B E N D I C I O N APOSTOLICA 

D . E . P . 

S u e s p o s o , A n d r é s C o r r a l C a s a n u e v a ; h i j o s , R a q u e l , M a r í a L u i s a , 
N a t a l i a y A n d r é s ; p a d r e s , J o s é y C i n t a ; h e r m a n o , M a n u e l ; 
p a d r e s p o l í t i c o s , B a u t i s t a y V i c t o r i a ; h e r m a n o s p o l í t i c o s , Isa
b e l , R o s a r i o , C o n s t a n t i n o , B a u t i s t a , E l i o d o r o y B l a n c a ; t í o s , 
s o b r i n o s , p r i m o s y d e m á s f a m i l i a , 
RUEGAN a sus amistades tina o rac ión por su alma y asi&tari a la conduc

c ión del cadáve r que se e f ec tua rá HOY, a las CINCO Y CUARTO, desde la Casa de 
Salud Valdecilla a la iglesia parroquial de Cabezón, donde, a las SEIS Y M E D I A , 
se c e l e b r a r á el funeral de cuerpo presente, i n h u m á n d o s e a Gontinuación en el 
cementerio de dicho lugar.^ 

Cabezón de la Sal, 14 de agosto de 1978. 

L A S E Ñ O R A 

f D o ñ a A n a E g u s q u i z a L o m b a n a 

( V i u d a d é J e s ú s R o d r í g u e z H o y a ) 
QUE FALLECIO E N E L D I A D E AYER, E N SANTANDER, A LOS 65 AÑOS D E 

EDAD, H A B I E N D O RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA B . A. 

D . E . P . 
Sus h i j o s , J e s ú s M a n u e l , F r a n c i s c o J a v i e r , J o s é R a m ó n , A n a M a r í a y 

M i g u e l A n g e l ; h i j o s p o l í t i c o s , B e n i t a L a v i d , C a r m e l a V e l á t e g u i , 
J o s é L u i s S a n R o m á n y M a r í a A s u n c i ó n L ó p e z ; h e r m a n o s , A n t o 
n i o , R a m ó n , A u r e l i o , J o a q u i n a y S e g u n d a ; h e r m a n o s p o l í t i c o s , 
M a r í a M a n c h a d o y D o l o r e s G a l a r z á ; t í a . A n g e l e s L o m b a n a ; 
n i e t o s , p r i m o s , s o b r i n o s y d e m á s f a m i l i a , 
RUEGAN a sus amistades una o r a c i ó n por su alma y asistan a l a conduc

c ión del c a d á v e r que t e n d r á lugar HOY, L U N E S , desde la Casa de Salud Valde
c i l la , para su traslado a la iglesia parroquia l de Nuestra S e ñ o r a de Musiera, en 
Quamizo, donde, a las CINCO de l a tarde, se c e l e b r a r á el funeral de cuerpo pre 
sente 7, a con t inuac ión , su i n h u m a c i ó n en e l cementerio de dicho pueblo. 

L a misa de alma t e n d r á lugar HOY, L U N E S , a las N U E V E de l a m a ñ a n a , 
en l a Iglesia parroquia l de Nuestra S e ñ o r a de Musiera, en Guamizo. Favores por 
los cuales les q u e d a r á n m u y agradecidos. 

Guamizo, 14 de agosto de 1976. 
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H O J A D E L . L U N E S 
Torrelavega en fiestas 

Nuestro entrañable 
y cordial saludo 

Un año más abrimos estas páginas de 
la HOJA DEL LUNES dedicadas a Torre-
lavega con motivo de sus fiestas patrona
les d© la Virgen Gránete, con un cordial 
saludo a todos nuestros convecinos y a 
cuantos en estos días nos visitan. 

Son páginas en las que de alguna ma
nera se refleja que la marcha de nuestra 
comarca hacia un futuro mejor, no se de
tiene y para demostrarlo, el lector encon
t rará en ellas aleccionadores ejemplos de 
la pujanza torrelaveguens© en todos los 
órdenes: ganadero, industrial y comercial, 
deportivo, cultural, etc., etc. Aunque esta 
marcha torrelaveguense hacia ese prome
tedor futuro es dinámica; la iniciativa de 
sus hombres evidentemente merecía y me
rece una suerte mejor. La comarca to
rrelaveguense, como la provincia de San
tander, se ve anclada a su pesar por una 
infraestructura vlaria y de recursos de^ 
pendientes de la Administración, que hâ  
cen que el caminar sea lento. La comarca 
torrelaveguense está aislada porque los 
accesos hacia el interior de la nación y 
hacia provincias limítrofes no se han aco
metido con decisión, porque las industrias 
enclavadas en la zona, necesitan el agua 
del trasvase, que tampoco se acelera, por
que las rondas de la ciudad corren la mis
ma suerte para desgracia de un tráfico 
que nos agobia constantemente y porque 
otros aspectos relacionados con la cultu
ra y la educación y el deporte no tienen 
respuesta. 

Son problemas que se reaten año tras 
año, día a día, y de su solución depende 
él porvenir de una comarca rica en re
cursos humanos como pocas que pese a 

todo sigue adelante sin desánimos. 
Las fiestas patronales de Torrelavega 

en el año 78, como las fiestas de años an
teriores, deben de significar un motivo de 
esparcimiento popular conveniente a to
das luces para todos. Deben de ser días 
((distintos» de los habituales, días de sana 
alegría y confraternidad. Los muchos pro
blemas que nuestra ciudad tiene plantea
dos en todos los órdenes, vamos momen
táneamente a dejarles a un lado, para 
después volver sobre ellos con más fuerza 
si es necesario. Debemos dar ejemplo a 
cuantos nos visitan, de hermandad, de 
hospitalidad, de ciudadanía, celebrando y 
participando de un programa festivo con 
muchos alicientes en honor de esa patro-
na de Torrelavega, la Virgen Grande, de 
la cual generaciones y generaciones se 
han sentido orgullosas. 

Recordamos, al confeccionar este salu
do festivo, que el año pasado aludíamos a 
los momentos cruciales que vivíamos los 
torrelaveguenses como españoles. Esos 
momentos no han desaparecido. La ho
nestidad, la sinceridad en nuestras accio
nes; los sacrificios por el bien común, ©1 
mejor espíritu de servicio, la generosidad, 
son hoy más necesarios que nunca. En 
ellos se basan únicamente un futuro me
jor y más feliz para todos. 

Al agradecer la inestimable participa
ción en estas páginas de colaboradores y 
anunciantes, sin los que sería imposible 
vieran la luz, deseamos a los torrelave
guenses y a cuantos nos visitan en estos 
días ese mejor y más feliz futuro, 

G a b r i e l C A Y O N O R T I Z 

H o y , b e c e r r a d a p a r a a f i c i o n a d o s l o c a l e s 

M a ñ a n a e n l a " C a n t a b r i a " , 

m a n o a m a n o D á m a s o G ó m e z -

C u r r o G o n z á l e z 

Hoy, lunes, las dos pla
zas de toros que este año 
tiene Torrelavega en las 
fiestas de la Virgen Grande, 
tienen programados espee-
táculos. No cabe duda que 
las peñas Taurina y Canta
bria, con esta duplicidad 
van a verse perjudicadas 
ambas y la experiencia de 
este año, puede ser positiva 
para el futuro, si ambas pe
ñas colaboran para dotar a 
la ciudad de una sola plaza 
capaz y con una programa
ción que satisfaga a las 
mismas, a los aficionados y 
a la comisión de festejos. 

Volviendo al presenté, di
gamos que hoy lunes, m la 
plaza de toros de la Peña 
Cantabria, ubicada en la 
Avenida Carlos Pondal, • en 
la Mies de Vega, se celebra
rá a las seis de la tarde, 
una grandiosa becerrada pa
ra los "superfamosos aficio
nados de la localidad: Igna
cio Diez Rulz "El Niño de 
Crisol", Justo Bouzán "El 
Morís" y José María Cape-
llin "El Greco". Los precios 
son populares y si final 
del espectáculo se soltará 

Ferretería F. Villanueva 
S u m i n i s t r o s I n d u s t r i a l e s 

J o a q u í n G a y ó n , 2 1 - R a i m u n d o C i c e r o . l - T e l é f . 8 9 2 7 3 9 - 8 9 2 5 9 0 

T O R R E L A V E G A 

DISTRIBUIDOR DE LAS 

Válvulas 

Hojas - Sierra 

S E C C I O N D E F E R R E T E R I A D O M E S T I C A 

• A c c e s o r i o s d e b a ñ o , c o r t i n a s , a l f o m b r a s , a r m a r i o s i n o x i d a b l e s , 
a r m a r i o s d e p i e , e s p e j o s . 

• R E G A L O S , c e r á m i c a , h e r r a j e s p a r a p u e r t a s , e t c . , e l e . 

una vaquilla para los que 
quieran saltar aí ruedo. 

En la plaza de toros de 
la Peña Taurina lorrelavega, 
a las seis y media de la 
tarde, se presenta por pr i 
mera vez de Méjico a Espa
ña, el espectáculo de "Los 
Auténticos Charros de Méji
co", un gran espectáculo 
folklórico, con el cantor Ro
berto Guiñar, la estrella mu-
sica! mejicana, Amelia Mar
tínez, "las Ninas Amazo
nas", cantando a caballo, 
"El Ballet Folklórico Azte
ca", un gran rodeo de cha
rros mejicanos, montando 
potros y toros salvajes, el 
duelo "Los Unicos", Floreo 
«te Reata, la Ley del Revól
ver, el peligroso "Paso de 
la Muerte" y los mariachis 
"Los Madrigadores". 

Mañana, martes,, en la pla
za de la Peña Cantabria, 
tendrá lugar el esperado 
festival taurino, con la ac
tuación de los diestros Dá
maso Gómez y nuestro paisa
no "Curro González", cuya 
presencia en los carteles 

taurinos t o r relavegttease% 
como sucediera con "El Nogs 
teño", es esperada con «s i 
pectación. 

Por otra parte, ett Ja 
plaza de toros de la PeSs 
Taurina torrelavega, tans 
bién mañana martes, fesCfc 
vidad de la Virgen Grande^ 
es escenario de un lestteJ 
folklórico de categoría. Se 
trata de] ! Festival Interna* 
cional de Folklore patrocina 
do por el Ayuntamiento | | 
organizado por "Cantabrio 
Unida", en el que participa» 
destacados grupos artísticos 
de Polonia, Alemania, Ytt* 
gosiavia, Francia, Escocí^ 
Asturias, Paiencia, Burgos* 
Lugo y Santander. 

Este festival iniernacionaS 
que sus organizadores de* 
nominan de Cantabria y tím 
más puPblos Celtas de Ettr&e 
pa, tendrá lugar en harm 
de siete y once de la 90® 
che y se repetirá para los 
niños, el próximo Jueses 
dia 17, a las seis de la tar« 
de en los Campos del Malp 
cón. i 

¡ATENCION AUTOMOVILISTA! 
N u e v o S e r v i c i ó 

P i n t u r a a i H o r n o 
S i s t e m a « S e r p o » 

e n 

TECNICA m 
M . D I A Z P O R R A S 

C h a p a - P i n t u r a 

M e c á n i c a - E l e c t r i c i d a d S i e r r a p a n d o , s / n . 
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E l tiempo acompaña... 

M u c h a g e n t e y c a o s i i i r c u l a t o r i o 

Desde eü pasado sábado, Torrelavega puede decirse 
que está ea fiestas. Estas oormalmeiite comenaaban siem
pre hoy, día 14. víspera da la Virgen Grande, pero nece
sidades de. programación, Jban obligado a la comisión de 
festejos del Ayuntamiento a adelantar las mismas. 

Para el lector que conoce oómo se desenvuelve el trá
fico en eü verano por nuestra dudad, no será menester 
recalcarle el caos circulatorio que se origina en estos 
días, pese al magnífico servido de la Policía Municipal. 

Atentado contra la 
Casa del Pueblo 

La madrugada del do-
mingo, la Casa del Pueblo 
en Torrelavega fue v íc t ima 
de u n atentado perpetrado 
por dos individuaos, que a l 
verse descubiertos, se die
r o n a la fuga. Sobre las 
d n c o de la m a ñ a n a , un au
tomovil is ta descubrid que 
del por ta l donde tiene su 
Sede el local socialista sa
l ía humo y llamas en 
albundancia. Avisada inme
diatamente la Policía Mu
nicipal y con la colabora
ción de algunos taxistas de 
ana parada cercana, se 
oonsiguió dominar las lla
mas, que ya h a b í a n pren
dido en el techo del porta l , 
A t a l e m p e ñ o con t r i buyó 
eficazmente la r á p i d a pre
sencia de los bomberos. 

Los dos individuos que 
ftieron vistos huyendo, pa
rece ser que volvieron a l 
lugar de los hechos, des

apareciendo cuando la Po
licía Munic ipal p r e t e n d í a 
su ident i f icación. 

Los responsables del 
atentado no dejaron nin
gún indicio que pueda per
m i t i r su ident i f icación, 
aunque las sospechas re
caen sobre la extrema de
recha. 

Torrelavega ahora se encuentra invadida de visitantes 
que acuden a los festejos programados y ese tráfico de 
que hablamos se hace verdaderamente insufrible, ponien
do an «videncia una vea más, la necesidad que tiene To
rrelavega de las rondas que no acaban nunca de llegar y 
dudamos que alguna vez se lleven a efecto, porque si se 
planifican, cuando van a llevarse a la práctica resultarán 
induíadas dentro del casco urbano que lógicamente se ex
tiende óS& tras día. 

E l verano se ha querido sumar a nuestras fiestas pa
tronales y de continuar la climatología así, estas fiestas 
de 1078, van a ser multitudinarias de veras. 
' Ayer, domingo, por la mañana, Torrelavega no estaba 

demasiado animada. El buen tiempo llevó a playas y cam
po a torrelaveguenses y visitantes, pero ya por la tarde, la 
dudad poco a poco iba cobrando un aspecto completa-
monte opuesto, y dar un paso por Torrelavega parecía im
posible, sobre todo por la l lama, donde los carruseles 
habían comenzado a funcionar. 

Etentro de la programación festiva a las seis y media 
de la tarde, se celebró en la plaza de toros de la Peña 
Oantabria, el esperado mano a mano entre las toreras, 
Purita Linares, de Valladolid y Mari Carmen Bouzan, de 
nuestra dudad y por la noche, en el Mercado Nadonal, la 
actuadón de la Campaña de Teatro 1978, con la obra «No 
hay peor sordo que el que no quiere oír...» 

B A R R E S T A U R A N T E 

RUEDAS 
M A N U E L G A R C I A M A R T I N E Z 

Plaza J o s é A n t o n i o , 2 
T e l é f o n o 8 9 - 3 1 - 9 7 T O R R E L A V E G A 

m Dt I0R0S DE TORRELAVEGA 
M I N I S T E R I O D E S A N I D A D 

Y S E G U R I D A D S O C I A L 

Instituto Nacional de Previsión 
E l p r ó x i m o m i é r c o l e s , d í a 1 6 , c o n 

m o t i v o d e las f i e s t a s p a t r o n a l e s d e T o 
r r e l a v e g a , e n e l A M B U L A T O R I O d e e s t a 
c i u d a d n o h a b r á c o n s u l t a s , f u n c i o n a n d o 
e x c l u s i v a m e n t e l o s s e r v i c i o s d e u r g e n c i a . 

L A D I R E C C I O N 

(INSTALADA EN LA AVENIDA DE CARLOS PONDAL, 
MIES DE VEGA) 

ORGANIZA: PEÑA TAURINA CANTABRIA 

f uuaes, día 14 de agosto. A las 6 de la tarde: 
Grandiosa becerrada por los superfamosos aficionados 

de la localidad: 
Ignacio Diez Ruiz, «EL NIÑO DE CRISOL» • Justo Bouzán, 

«EL MORIS», y José María Capellín, «EL GRECO». 

Martes, día 15 de agosto. A las 3 de la tarde: 
Festival taurino con la actuación de los espadas 

DAMASO GOMEZ y CURRO GONZALEZ 
(De Torrelavega) 

NOTA—Al final de los festejos, se soltará una terro
rífica vaquilla para todos los que se encuentren con faculta
des para saltar al ruedo. 

(PRECIOS POPULARES) 

C O M P R E E N L O S E S T A B L E C I M I E N T O S 

M E J O R E S A R T I C U L O S . . . 

A M E J O R E S P R E C I O S 
X-

Y, además, regalo de cupones " I F A P R I X " 
para equipar su hogar sin gasto alguno 

ACADEMIA 
ESTUDIOS 

€ . / A n s a r , n ú m . 1 - T e l é f . 8 9 - 1 6 - 8 4 

C . / C a r r e r a , 2 - T e l é f o n o 8 8 - 3 2 - 3 9 

B a r r i o C o v a d o n g a - T e l é f . 8 8 - 2 5 - 1 4 

. T O R R E L A V E G A 

— o O o — -

P R E P A R A C I O N E S : 

— E . P R E E S C O L A R ( D e s d e 4 a ñ o s ) 

~ E D U C A C I O N G E N E R A L B A S I C A 
( S u b v e n c i o n a d a - 1 6 u n i d a d e s ) 

— F O R M A C I O N P R O F E S I O N A L , P r i m e r 
g r a d o : 

A D M I N I S T R A T I V A y D E L I N E A C I O N 

SUBVENCIONADAS 
— F O R M A C I O N P R O F E S I O N A L A D M I 

N I S T R A T I V A d e S e g u n d o g r a d o 

— C u r s o s : P r i m e r o , S e g u n d o y T e r c e r o 

— F O R M A C I O N P R O F E S I O N A L D E D E L I - ^ 
N E A C I O N d e S e g u n d o G r a d o . C u r s o 
P r i m e r o 

— C U R S O S D E G R A D U A D O E S C O L A R 
( N o c t u r n o s . E s p e c i a l e s p a r a a d u l t o s ) 

— O T R A S P R E P A R A C I O N E S : 
T a q u i m e c a n o g r a f í a , O p o s i c i o n e s , I d i o 
m a s , D i b u j o , Clases n o c t u r n a s e spec i a 
les d e A u x i l i a r A d m i n i s t r a t i v o p a r a 
a d u l t o s 

— o O o — 
E V A L U A C I O N E S Y T I T U L O S O F I C I A L E S 

E N E L P R O P I O C E N T R O 
¡ 1 . 2 0 0 p u e s t o s e s c o l a r e s ! 

S E R V I C I O D E C A F E T E R I A 
c o n m o d e r n a i n s t a l a c i ó n 

A B I E R T A L A M A T R I C U L A P A R A 
E L C U R S O 1 9 7 8 - 7 9 

E 
Hostal-Residencia 
Restaurante 
Cafetería 
Sala de Fiestas 
Club 

S E R V I C I O D E B O D A S / 
B A N Q U E T E S , E T C E T E R A . 

TORRELAVEGA 
J o s é M a r í a P e r e d a , 3 4 

T e l é f o n o s 8 8 - 1 5 - 0 4 y 8 9 - 0 0 - 3 3 

A I R E A C O N D I C I O N A D O 
M U S I C A A M B I E N T A L 

REGIO 
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A n t e s d e d a r c u e n t a , d e u n a p a r t e , d e l p r o g r a m a f e s t i v o q u e 
T o r r e i a v e g a v i v e y v a a v i v i r e n e s t o s d í a s d e l a s f i e s t a s d e l a V i r g e n 
G r a n d e , p e r m í t a s e n o s d a r l a e n h o r a b u e n a a l A y u n t a m i e n t o y a l a 
C o m i s i ó n d e F e s t e j o s p o r s u c o n f e c c i ó n . S a b e m o s q u e t o d o e n e s t e 
m u n d o es m e j o r a b l e . S a b e m o s q u e e n e l p r o g r a m a q u i z á s f a l t e n a c t o s 
o e s p e c t á c u l o s q u e m u c h o s e s p e r a b a n y q u e n o f i g u r a n e n é l ; p e r o 
e l b a l a n c e d e l m i s m o l e c o n s i d e r a m o s a l t a m e n t e p o s i t i v o y m u y 
s u p e r i o r a e d i c i o n e s p r e c e d e n t e s . 

Es t e j u i c i o n o s m e r e c e e l P r o g r a m a O f i c i a l d e F e s t e j o s , p r i -

m o r d i a l m e n t e p o r v n m o t i v o s i n g u l a r : Y a e r a h o r a q u e l o s f e s t e j o s 
f u e r a n p o p u l a r e s d e v e r d a d . Q u e r e m o s d e c i r , a l a v i s t a d e l p r o g r a m a » 
q u e l a g r a n m a y o r í a d e l o s f e s t e j o s p r o g r a m a d o s s o n g r a t u i t o s . E s t o 
es f u n d a m e n t a l a l a h o r a d e p a r t i c i p a r e n u n a s f i e s t a s , y s i e l t i e m p o 
n o s a c o m p a ñ a u n p o c o , e s t a m o s s e g u r o s q u e esa p a r t i c i p a c i ó n v a 
a s e r m a s i v a , y a q u e . I n c l u s i v e l a s p r o g r a m a c i o n e s e n l a s q u e h a y 
q u e « p a s a r s e p o r t a q u i l l a » , t i n e n u n o s p r e c i o s , c o m o , p o r e f e m p l o * 
l a G a l a F l o r a l , v e r d a d e r a m e n t e a s e q u i b l e s . 

A c t o s p a r a h o y y m a ñ a n a 

Un gran programa de fiestas en la ciudad 
Hecha esta salvedad, que 

consideramos impor t an t í s i 
ma, el lector v e r á en el 
programa festivo que no 
fa l t an manifestaciones de 
todos los ó rdenes . N o fal
tan las lógicas y tradicio
nales manifestaciones reli
giosas en honor de la pa^ 
t rona de la ciudad, la Vir
gen Grande. Tampoco las 
manifestaciones culturales^ 

con exposiciones, feria del 
l i b r o , festivales folklór icos , 
(algunos con resonancia 
Internacional), c o n c i e r t o s 
de las agrupaciones cora
les torrelaveguenses, y de 
su banda de m ú s i c a , etc. 

E n el orden deportivo, 
hay que hablar de concur
sos de bolos, competicio
nes a u t o m o v i l í s t i c a s y de 
motocicl ismo, ciclismo, bo

xeo, na t ac ión , baloncesto, 
tenis y fú tbol . 

T a m b i é n tendremos en 
Torreiavega toros y por 
todo lo alto, ya que, a falta 
en la ciudad de plaza de to. 
ros, este a ñ o tendremos 
lada menos que ¡dos! Por 
cierto que a este respecto 
Torreiavega se plantea, con 
este mot ivo un sugestivo 
reto a sí misma. Supone-

P a s q u a l i 
L A M A R C A Q U E M E C A N I Z A 
T O D A S L A S L A B O R E S 

t a s 

satisfacción 
anos 

a toda la 
plena 

8 r i e l a 

D I S T R I B U I D O R P R O V I N C I A L : 

SOTO Y 
CARRERA, 

MAQUINARIA AGRICOLA 
(Taller mecánico propio) 

E M P A C A D O R A S - S E G A D O R A S 

O R D E Ñ A D O R A S - A U Y O C A R C A D O R E S , E T C . 

C a m p u z a n o , s . n . T e l é f o n o 8 8 1 2 8 4 

C a r r e t e r a R e i n o s a T O R R E L A V E G A 

mos que si el públ ico res
ponde a la l lamada de las 
p e ñ a s Taurina y Cantabria, 
l legará el momento de pen
sar en serio en la cons
t rucc ión de una plaza de 
toros «de ve rdad» . 

Para la juventud y los 
n iños , el programa t a m 
bién ha pensado. Verbe
nas, pasacalles, actuacio
nes musicales, concursos 
de bailes, cómicos , cuca
ñ a s , guiñol y, c ó m o no, 
unos carruseles en el em
plazamiento cén t r i co e 
ideal para ello de La Lla
ma. 

Si a todo ello unimos, un 
a ñ o m á s , el mul t i tud ina r io 
e spec t ácu lo de la Gala Flo
ral , fiesta declarada de in
t e ré s t u r í s t i co , y eJ perfec
to acondicionamiento del 
patio del Ins t i tu to «Mar 
qués de Sant i l l ana» , para 
distintas actuaciones, que 
p o d r á n ser presenciadas y 
escuchadas c ó m o d a m e n t e 
sentados, tendremos u n 
programa festivo que nos 
merece, y respetamos to
das las opiniones todo gé
nero de p l á c e m e s 

HOY, LUNES, 14 
VISPERA DE LA FIESTA 
DE LA V I R G E N GRANDE 

A las 12 de la máña t i a : 
Disparo de cohe te r í a y re
pique de campanas. 

A las 5 de la tarde: Fina
les individuales del concur
so de bolos de la Patrona, 
de segunda ca t egor í a en la 
Peña Mallavla. 
' A las 6: Desfile de gigan
tes y cabezudos y agrupa
ciones musicales. 

A las 6: Salón de Ferias 

de Torreiavega, organizado 
por la E s c u d a r í a Torreia
vega, y en las p rox imida
des del Mercado Nacional. 

A las 6,30: I n a u g u r a c i ó n 
de la V I I Feria del L ibro , 
en la Avda. del Genera l í 
simo. 

A las 7: E n la plaza de 
toros, instalada en terre
nos del asilo, sitos en la 
Avda. de Femando Arce, 
organizado por la Peña 
Taurina Torreiavega. Tra
diciones de Méjico. 

A las 8: Solemne proce
sión con la imagen de la 
Virgen Grande, en itinera
r io urbano. 

A las 10: Fuegos ar t i f i 
ciales en la Avda. Fernando 
Arce. 

A las 10,30: E n el patio 
del Ins t i tu to M a r q u é s de 
Santillana, a c tuac ión de 
« H e r m a n o s H u a r t e » . de 
Pamplona. 

A las U : Verbena en La 
Llama, amenizada por la 
orquesta «Brasi l 71». 

MARTES. 15, F E S T I V I D A D 
D E LA V I R G E N GRANDE 

A las 7 de la m a ñ a n a : Pa
trocinado por el Excmo. 
Ayuntamiento y organiza
do por la E s c u d e r í a Tor re -
layega, salida desde el Mer
cado Nacional de Ganados 
del X I I Ballye de Ferias, 
prueba de velocidad. 

A las 9: Llegada al Mer
cado Nacional de los par
ticipantes del X I I Rallye 
de Ferias. 

A las 9: Diana, por la 
Banda Municipal . 

A las 9,30: Pasacalles, por 
la Banda de Cornetas de 
Sniace. 

A las 11: Final de parejas 
de p r imera c a t e g o r í a «M 
concurso de bolos de M 
Patrona, en la P e ñ a MaUs* 
vía . 

A las 11,30: Misa solera, 
ne, en el templo de l a V f & 
gen Grande. 

A las 12: Desfiie y a c t o » 
ción del fanfare ios «Ponfe 
phosos» . de San Sebast ián^ 

A las 5 de la tarde: Re
cepción en el Ayuntamieo* 
to de los grupos p a r t í d * 
pautes en el I Festival Txb 
temacional de Foük loz^ 
desfilando por distintas ca> 
lies de la ciudad hasta l a 
plaza de toros, situada en 
terrenos del as i ló , ezs U 
Avda. Fernando Arce. 

A las 5: Festival taur ino 
en la plaza sita en l a calle 
Carlos Pondal (Mies de V«n 
ga), organizado por l a 
ñ a taurina Cantabria, con 
la ac tuac ión de os ma ta» 
dores Parrlta, Alfonso G a 
lán y Curro González . 

A las 7 y 11 noche: ffis 
la plaza de toros situada 
en terrenos del is i lo , sita! 
en la Avenida Fernando J&b 
ce. Primer Festival ÍBít&f* 
nacional de Folklore , P * 
trocinado por el ExcncKfc 
Ayuntamiento y o r g a n i z ó 
do por «Can tab r i a U n i d a » , 
con la pa r t i c ipac ión de g r » 
pos de Polonia, Alemanbi* 
Yugoslavia Francia, B lB^ 
gos y Santander 

A las 10,30: En el pa t io 
del Ins t i tu to Marques d e 
Santillana, a c t u a c i ó n de l 
Coro Santa M a r í a , de M 
empresa Solvay 

A las l l : Verbena, en J M 
Llama amenizada pa r M 
Orquesta grupo «MeaclB& 

g. c . a 

ALMACENES 

SUMINISTROS PARA U CONSIRUCCIOH 

C A M P U Z A N O 

T e l é f o n o s : 

A l m a c é n : 8 9 - 1 3 - 5 0 y 8 8 - 1 3 - 4 0 

F á b r i c a : 8 9 - 2 5 8 0 

T O R R E L A V E G A 

9 A l s e r v i c i o d e c o n s t r u c t o r e s y p a r t i c u l a r e s c o n sus f a b r i c a d o s 
d e t e r r a z o , b l o q u e s , b o v e d i l l a y p i e z a s d e h o r m i g ó n . 

# D i s t r i b u i d o r e s d e m a t e r i a l s a n i t a r i o S C A L A y C E B E S A 

# A g e n c i a d e v e n t a s d e U r a l i t a . 
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La casa de los 
maestros, 
sin maestros 

En la casa da los maestros de Torrelavega ycon capa
cidad para 30 vecinos, sólo viven IT maestros, S de los 
pisos están vacíos y loa 5 restantes, ocupados por peav 
sonas no maestros. 

La casa de los maestros se construyó en 1943, sobre 
una superficie de 670 m2., aproximadamente, constan
do el edificio de 3 plantas a les que se añadió una nue
va en 1967. Dos son los problemas fundamentales que 
se dan en la actualidad sobre esta casa: por una parte, 
según el Plan Parcial recientemente derogado, esta su
perficie estaba destinada a zona verde; por otro lado, 
el Ayuntamiento ha negado las viviendas a los maestros, 
mientras las ha concedido a no maestros. Lo que prue
ba que ninguna de las finalidades legales de la casa de 
los maestros y su superficie, han sido respetadas. 

Según el estatuto del Magisterio en su capitulo I X , 
articulo 176, «todos los maestros que desempeñen es
cuela nacional disfrutarán, para ellos y su familia... de 
vivienda decorosa y capaz», que según la ley de 3 de 
diciembre de 1953 el Estado está obligado a proporcio
nar. El articulo 181 dice que «las viviendas suministra
das a los maestros, propiedad del Ayuntamiento, se con
sideran como edificios escolares, gozando de la protec
ción de la legislación especial y no podrán ser anuncia
das ni traspasadas a cualquier persona por ninguna 
clase de título». 

Además de estar siendo quebrantada la ley por par. 
te del Ayuntamiento, éste no se preocupa siquiera de 
los vecinos actuales, siendo siempre sus quejas oídas 
con amabilidad por el concejal de Cultura, señor Oóbo, 
al que compite su cuidado, pero siempre también o l 
vidadas por el mismo. La apatía por parte del Ayuntar 
miento ha sido la causante del mal estado del ©dificio. 
acosado por la humedad y el abandono, y obligado a 
sus vecinos a realizar con su dinero todos los arreglo* 
de la casa, competencia del Ayuntamiento. 

HOSTAL 

LA GLORIA 
RESTAURANTE 

J O S E M A R I A P E R E D A , 6 

T O R R E L A V E G A 

AGENCIA 

lis B lanco 
P R O P I E D A D I N M O B I L I A R I A 

A D M I N I S T R A C I O N D E F I N C A S 

V E N T A S - A L Q U I L E R E S - V A L O R A C I O N E S 

A S E S O R A M I E N T O S O B R E L A P R O P I E D A D 

P a b l o C á r n i c a , 3 - 1 / T e l é f . 8 8 - 3 2 - 6 3 

T O R R E L A V E G A 

Tapicerías 

IZQUIERDO 
L A S U L T I M A S N O V E D A D E S 

- E N A R T I C U L O S D E D E C O R A C I O N 

M U E B L E S , L A M P A R A S , 

M O Q U E T A S , T A P I C E R Í A S 

C a r r e r a , 5 - T e l . 8 8 - 2 2 - 3 7 . T O R R E L A V E G A 

L a s a n i d a d d e T o r r e l a v e g a , v i s t a p o r 
e l j e f e l o c a l d e S a n i d a d , d o c t o r F e m á n d e i 
T e j e i r o , a d o l e c e p r i n c i p a l m e n t e d e u n a 
f a l t a d e c o o r d i n a c i ó n e n t r e l a s d i s t i n t a s 
c l í n i c a s y e n t r e l o s m i s m o s p r o f e s i o n a l e s 
d e l a M e d i c i n a . D e n t r o d e l a c u e s t i ó n sa
n i t a r i a h a y q u e d i s t i n g u i r d o s a s p e c t o s : l a 
M e d i c i n a a s i s t e n c i a l y l a p r e v e n t i v a . E n 

l o O n e se r e f i e r e a l a M e d i c i n a a s i s t e n c i a l , 
e l d o c t o r T e j e i r o a s e g u r a q u e e l n i v e l d e 
f o r m a c i ó n d e l o s m é d i c o s es s a t i s f a c t o r i o , 
p e r o e x i s t e n f a l l o s e n l a a s i s t e n c i a s a n i t a 
r i a c o m o e s l a f a l t a d e o r g a n i z a c i ó n e n t r e 
l o s p r o f e s i o n a l e s , q u e r e s t a r e n d i m i e n t o a 
se t r a b a j o » 

D e f i c i e n c i a s s a n i t a r i a s e n l a c o m a r c a 

Hay suficientes médicos pero 
faltan camas hospitalarias 

E l n ú m e r o de m é d i c o s 
de Torrelavega es de 100 
aproximadamente, l o que 
supone una cantidad sufi
ciente para las necesidades 
de l a comarca. N o ocurre 
l o m i smo con las camas de 
los centros sanitarios, que 
no llegan a 400. Torrelave
ga n e c e s i t a r í a u n hospital 
comarcal de 500 camas co
m o m í n i m o . Ante este pro
blema, una posible solu
c ión p a r e c í a l a ampl i ac ión 
de la c l ínica de la Cruz Ro
ja , so luc ión, por o t ra par
te, poco viable, debido a la 
p é s i m a ub icac ión de és t a 
en é l centro urbano. E l doc
t o r Tejeiro opina que la 
Cruz Roja nunca t e n í a que 
haber sido una cl ínica, si
no un edificio dedicado a 
consultas. 

FALTA 
ESPECIALIZACION 

O t r o problema de los 
hospitales y c l ín icas de T o 
rrelavega es su falta de es-
p e c i a l izaclón, r e s t á n d o s e 
eficacia unos a otros al de
dicarse todos a las mismas 
funciones. Es de destacar 
t a m b i é n , debido a la falta 
de organizac ión , la, inexis
tencia de coo rd inac ión en
t re los centros, aunque es

te m a l no es propio de la 
ciudad, sino que ocurre en 
todas partes igual. 

E l doctor Tejeiro asegu
ra que e l fu tu ro de la M e 
dicina son los centros de 
salud, centros que se ocu
p a r á n de la asistencia inte
gral de toda la pob lac ión 
mediante consultorios, con
troles de agua y a t m ó s f e r a , 
educac ión sanitaria, con
t r o l de vida, etc., con una 
co l abo rac ión constante en
tre m é d i c o s , f a r m a c é u t i c o s 
y ayudantes sanitarios. La 
c reac ión de u n centro d é 
Medicina preventiva e s t á 
pensado desde hace varios 
a ñ o s y u n intento fue el 
Centro de Higiene, que en 
la actualidad no cumple 
ninguna función de este t i 
po. Mantener u n centro de 
salud es caro, pero no obs
tante, es mucho m á s bara
to que cualquier centro 
asistencial. 

ENFERMEDADES 

Las enfermedades infec
ciosas m á s comunes en To
rrelavega son, a d e m á s de 
las infantiles propiamente 
dichas, las epatitis. E n 
cuanto a la meningitis, to
dos los a ñ o s se da a lgún 
caso, pero no hay epide

m i a oA es una enfermedad 
frecuente en l a comarca. 

MUERTES 

Las muertes en Torrela
vega son ocasionadas, pr in
cipalmente, po r enfermeda
des y ataques cardio-vasour 
lares j c ánce r , e l tercer 
factor ocasionante de l a 
muerte son los accidentes 
de c i rcu lac ión . 

E L AGUA 

Con respecto a los pro
blemas que Torrelavega es
t á teniendo int imamente 
con e l agua, e l doctor Te
j e i ro ha dicho que los cor
tes se deben a l a poca ca

pacidad del suministro. E l 
Besaya es insuficiente para 
abastecer la ciudad, ya que 
01 incremento de pob lac ión 
ha sido enorme, por lo que 
en la actualidad se e s t á n 
buscando otras fuentes de 
abastecimiento. 

E n cuanto a la potabili
dad, el doctor Tejeiro ase
gura que *íl ag'ua, pese su 
ma l sabor, o lor y color, es 
totalmente potable y, des
de luego, preferible al agua 
de manantiales que puede 
tener u n aspecto m á s salu
dable, pero que, por hallar
se sin controles de ningu
na especie, puede contener 
v i rus infecciosos o bacte
rias de cualquier clase. 

A. A. 

UNO-PUB 
N U E V A D I R E C C I O N 

^ 

L E S A T E N D E R A L U I S 

C . / A r g u m o s a , 1 4 — T e l é f o n o 8 8 - 3 2 - 2 0 
T O R R E L A V E G A 

L a V i l l a 
de Madrid 

E S P E C I A L I D A D E N B O D A S Y B A N Q U E T E S 

J u l i á n C e b a l l o s , 2 7 - T e l é i s . : 8 8 3 0 5 8 y 8 8 2 8 0 6 

H O S T A L T O R R E L A V E G A 

Talleres 
Landaluce, S. A 

C A L D E R E R I A 

A P A R T A D O 4 3 

T E L E F O N O : * 8 9 - 3 4 - 0 0 

T E L E X 3 5 . 8 1 5 

TORRELAVEGA 
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Nació en Medina del Campo (abril de 1940), ha vivido 
Ogj Vizcaya nueve años y piensa morir en Torrelavega. Es, 
para un político de Cantabria, una biografía de contraste 
y, de hecho, lo mismo podría situársele en las cabeceras del 
Pisueña, como te sorpernde con la franqueza del castella
no fino, o la capacidad de iniciativa del ejecutivo de Beasaín, 
donde su padre era jefe de Correos. Además, estudió en La 
Salle, ha sido auxiliar de Correos antes que técnico, y cuan
do el servicio militar en Madrid tuvo tiempo para estar en 
el cuartel por la mañana, en la estafeta por la tarde y so
bre el pupitre por la noche preparando la oposición a ges
tor, administrativo,, que sigue ejerciendo tras una etapa de 
auto escuela (doce por toda la provincia, que después pa
sa ¡in a mano de los profesores que las llevaban). 

Ha gustado de, o le han empujado a las presidencias: la 
presidencia de la Joven Cámara , la del Consejo Administra
ción del periódico "Cán tab ro" , que fue antes, y después del 
parto, una criatura suya hasta que le llevaron a la senadu
r ía ; la presidencia del Colegio de Gestores; alguna directiva 
de equipo de fútbol, etc. Llegó a senador "aunque no esta
ba previsto en el programa" y después de consultar con la 
familia, y es el único parlamentario de UCD que ha abier
to oficina parlamentaria. Para mayor originalidad y mereci
mientos, la oficina está en Torrelavega y, día m á s o día 
menos, a ella acuden unas veinte personas de todas las eda
des, de todas las profesiones y de todas las clases sociales. 
Es, en f in , Ricardo Bueno, el senador de Torrelavega. 

R i c a r d o B u e n o , e l ú n i c o u c e d i s t a q u e h a a b i e r t o o f i c i n a 

p a r l a m e n t a r i a . . . y e n T o r r e l a v e g a 

e nuestro dormir tranquilos proceden gran 
parte de los males de Cantabria" 

—Después de un año, ¿te arrepientes de aquel paso? 
con —No. No me arrepiento en absoluto de aquel paso. 
Si de algo me arrepiento es de no haber comenzado a tra
bajar con la intensidad con que lo estoy haciendo ahora. 
Puede ser consecuencia de m i inexperiencia, de m i juventud 
Incluso, pero no se t rabajó mucho a l principio. En f in , ya 
es agua pasada y no pretendo pedir disculpas. 

—¿Qué quieres decir, que al principio os dormistéis en 
los laureles? 

—Efectivamente, a l principio no trabajé lo que debía, y 
hablo sólo en m i nombre. Quizás ho había encontrado yo 
la aguja de marear que pienso haber encontrado ya hace 
unos meses. Entonces el partido se configuraba más a nivel 
provincial, había una serie de reuniones y entrevistas, cam
bios de impresiones continuos, y superada esa fase comien
za uno a vislumbrar el tipo de actuación que yo entendía 
que debía llevar a cabo como senador. 

—¿Cómo debe ser, qué debe hacer un senador? 
—Yó entiendo que debería ser el representante de las 

regiones, sus portavoces. Deberían ser eso en el futuro, y yo 
jrs lo estoy haciendo ahora, 

UNA OFICINA QUE LLAMA 
LA ATENCION 

—¿Cómo va tu oficina parlamentaria? 
—Bien, muy bien. La establecimos hace unos tres me

ses y, la verdad, se es tá trabajando con toda intensidad. Lo 
que intento es Tecuperar el tiempo que haya podido per
der ni un minuto más en esta línea que no sé si será bue
na o no, la mejor o no, pero que a mí me permite dormir to
das las noches tranquilo, cansado eso sí, pero muy tranqui
lo sabiendo que he hecho cuanto he podido en beneficio 
de la provincia, dejando a un lado el beneficio particular. 

—El caso de una oficina parlamentaria en una pobla
ción que no es la capital de la provincia imagino que será 
Insólito en el país, pero además puede provocar eJ que te 
convierta parlamentarlo de esa comarca concreta ¿Que te 
sientes más, senador de Torrelavega, o senador de Canta
bria? 

—Esta es la pr imérra oficina parlamentaria de España 
en lo que respecta a ÜCÍ>, la finica que vo sepa y eso llama 
la atención. Qüe además l a oficina no esté en la canital de 

la provincia, choca más. Ahora bien, soy senador por Can
tabria, no por Torrelavega. El que la oficina se haya abier
to aquí es lógico en función de que es aquí donde yo vivo. 
Si basta ahora puede parecer que los problemas que hemos 
tocado son de aquí, es, primero porque ésta es una de las 
comarcas de la provincia que tiene más problemas. Sin em
bargo, hemos abordado otros temas, como por eejmplo el 
Plan Valdáliga, la comercialización de productos agrarios, til 
problema del sector pesquero y otros de alcance nacional. 

—El que la única oficina parlamentaria de la provincia 
se haya abierto en Torrelavega puede ser casualidad y e l 
que quienes la forman, incluido ei parlamentario, seáis to-
rrelaveguenses también. La semana pasada le señalab% al 
presidente de UCD de Cantabria, Ambrosio Calzada, que la 
mayoría de los cuadros de este partido son de esta comar
ca. ¿Realmente todo esto es por casualidad, o porque la for
mación y la inquietud políticas de esta comarca son supe
riores? 

—Yo creo que en Santander capital también hubiera 
encontrado apoyo para abrir esta oficina, lor otra parte, 
conmigo es tán personas que no son de Torrelavega, algunos 
de Santander, incluso. Ahora bien, parece demostrado que 
Torrelavega tiene una inquietud mayor... 

—Eso mismo, pero referid a cuestiones culturales, lo 
decía hace meses en la revista "La Draga", el poeta Enri
que Perrer. 

—Sí, sí. A simple vista puede dar esa impresión. De he
cho, el partido Demócrata .Cristiano, UDE y otros grupos, 
la Joven Cámara, concretamente, nacieron y se desarrollaron 
e.»i Torrelavega. Yo creo que lo que falta es, no diré la pala
bra líderes, sino alguien que marque pasos por los que des
pués vaya el resto. ^ 

LOS LIDERES NO NACEN 

Los líderes no nacen por casualidad, sino porque hay 
grupos que los está buscando. Nadie es líder del vacío. 

—Bueno... Yo creo que una persona, un üder puede em
pezar creando también su propio grupo. Alguien que, por 
iniciativa personal, se pone en movimiento hacia un deter
minado objetivo, y que poco a poco va consiguiendo agluti
nar a gente tras sus ideas. 

—¿Hás pensado alguna vez, tanto por cuestiones profe
sionales como ahora por necesidades políticas, en trasladar 
tu domicilio a Santander? 

—No, nunca. No tengo nada ni a favor n i en contra úe 
Santander, a iü paso días de la semana, y m á s ahora qüe 
antes, pero sin embargo, la proximidad geográfica es sufi-
cienet como para permitirse el lujo de vivir a«juí y trabajar 
en Santander, y viceversa. / 

—Hablemos de problemas. ¿Cuáles son los principales de 
Torrelavega? 

—fiara el despegue de Torrelavega hay dos problemas 
que hay que solucionar ,sin falta, para después poder abor
dar los demás. Uno es el de las rondas, Torrelavega sufre uu 
trauma de tráfico, es una ciudad ahogada, y ello entretie
ne un esfuerzo que podría encaminarse hacia otros objeti
vos, y el problema del agua, un problema brutal: tenemos 
mía traída, una depuradora, pero está claro que ambas son 
insuficientes porque se ha de atender a otros pueblos... 
Bueno, no lo s é : los resultados están ah í y hay que buscar 
una rápida solución porque, a cambio, creo que la comarca 
ofrece una cara positiva: tenemos el mejor mercado ganade
ro de España, unas grandes empresas, un equilibrio... Aun
que él Ayuntamiento es muy pequeño (hay problemas hasta 
para instalar el cementerio nuevo) y el terreno vale mucho 
dinero, el equilibrio se mantendr ía con unas infraestructu
ras que permitieran ampliar empresas pequeñas o media
nas, y aumentar los puestos de trabajo. Sería una ciudad 
agradable de vivir en ella solucionando, ya digo, lo del tra
fico, lo del agua, y disponiendo de un polígono industria] 
que permitiera el desahogo de las empresas. 

—A nivel provincia, ¿qué problema destacas? 
—Tres y todas ellas referidas a Obras Públicas. Una es la 

autopista hasta Bilbao, otra los accesos a la Meseta y la tercera 
terminar la reforma de la carretera de Unquera. El puerto de 
Santander y el aeropuerto necesitan también... 

COGERNOS POR LA SOLAPA 

—Perdona que interrumpa tu respuesta. Si uno hace la 
anterior pregunta a la mayoría o a todos los políticos de 
Cantabria, la respuesta es la misma, cambiando como mu
cho el orden de log problemas. Lo que verdaderamente ne
cesita esta región, ¿no será que alguien nos tome de la so
lapa y nos de mía fuerte sacudida para que despertemos y 
para que todos a una, exigiéramos la solución de rsinto pro
blema? 

(Pasa a la página siguiente) 
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(Viene de la página anterior) 

—Estoy totalmente de acuerdo contingo y oo es ia p r i 
mero vea qne lo comentamos. Tengo que decir qna una de 
los problemas que m á s me preocupan de esta provinela «s 
la tranquilidad con que se toman todas las cosas. Nuestros 
planteamientos llega a Madrid, pero sin más , sin el ruido cao 
que los hacen llegar en otras reglones. O sea» no se nos no
ta. Ahora bien, entiendo que el tirarnos de la solapa no ]o 
van a hacer gentes que venga de fuera. Lo tenemos que ha
cer nosotros. Si nos miramos a l espejo y somos lo suficien
temente serios y honrados, ante ese espejo cada uno se t i 
rar ía de la solapa porque de ese buen dormir tranquilo pro
ceden una gran parte de los males de Cantabria. Quiero de
cir también que lo primero que debe de hacer la provincia 
es preocuparse de apoyar a l máximo a aquellas personas 
que la representan, a los que debe de exigirseles el máximo. 
Dejémonos de discusiones estériles, que si uno es de aquf y 
el otro de allí, uno m á s alto, el otro menos guapo, y senci
llamente ocupémonos de la provincia, que es la que está de
t rás de nosotros, y la que nos va a pedir cuentas. Los tra
pos sucios hay que lavarlos en casa, pero solucionando p r i -
co te señalaría los mismos problemas que los demás, es 
verdad, asi que de lo que se trata es de buscar soluciones y 
mero los problemas. Lo que tú dices sobre que cada políHi* 
después discutiremos. 

—En tu actividad desde la oficina parlamentaria, ¿has 
encontrado alguna vez recelo los despachos oficiales? 

—No, nunca. En unos despachos se acoge el problema 
o lo que se plantea con más entusiasmo que en otros, tam
bién es cierto. 

—¿Cuánto dinero te cuesta esa oficina parlamentaria? 
—El local, nada, salvo teléfono y gastos generales. Las 

personas que comparten el trabajo lo hacen desinteresada
mente e incluso colaboran conmigo en loa gastos que hasta 
ahora han sido mínimos que pueden crecer porque la ofici
na, que empezó de una manera muy sencilla, crece en i m 
portancia, cada día hay más problemas a tratar, m á s traba-
Jos, necesidad de más medios. De momento, con el dinero 
que percibo como senador voy pagando todo eso. 

POLITICA Y DINERO 

—Las malas lenguas suelen decir, creo que con razón, 
que la política da dinero. ¿Ocurre también ahora? 

—Hombre, si uno se toma el cargo como un honor y no 
hace nada más, si, la política da dinero. Si uno se lo to
ma con mucho interés y ello trae como consecuencia viajes, 
estudios, consultas a técnicos, etc., entonces no da dinero. 
Yo estoy cambiando el dinero, de momento, y mi mayor sa
tisfacción será que me cueste algo, giempre que no sea mu
cho pues no podría soportarlo. 

—Tu fuiste el senador más votado de todoj los senado
res de Cantabria. Imagina, y es pura hipótesis, que en las 
próximas elecciones ef partido decide retirarte la confian
za, ¿aceptarías esa decisión o te presentarías -orno indepen
diente? 

R O I Z y S> í m m 
Bobinados. 
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l'AiN OS- r U K K ÜJLA V M i A 

—No #é. Primero, xá siquier» me he planteado todavía 
t i posibilidad da continuar, sino sólo de terminar dignamen-
%¿ lo que he comenzado. Pero en el supuesto que plantea* 
qna como bien dices seda pura hipótesis, bueno, podría plan" 
iearme la posibilidad de esa presentación como indepen
diente. Pero, ya digo, n i siquiera he pensado en que eso pu
diera ocurrir. No sufriría n ingún trauma, «¡réeme, t<d tuvle-
t a que retirarme da la política, porque tampoco 1» eobf 
cuando llegué, n i d i codazos para llegar aquí. 

—Contestaciones breves. ¿El momento m á s de&grada-
Ma de t u senaduría? 

—Una entrada en la Diputación con motivo de una 
Junta de Parlamentarlos para tratar el tema autonómico. 

:—¿El m á s agradable? 
—He tenido muchos, sobre todo cuando terminas gestio

nes que se llevan a cabo para mejorar cualquier aspecto ne
gativo de la provincia. 

—¿Has perdido o has ganado amigos con tu dedicación 
a la política en este a ñ o ¡y medio dd senador? 

—No he hecho recuento, todavía. Si se analiza fr íamen
te m i actuación, espero que é l resultado sea el de que au
menten los amigos. A l menos, eso me gustar ía que ocurrie
ra cuando me vaya a casa. 

—¿Suárez? 
—Tengo sobre & una magnífica opinión. 
—¿Osorio? 
—Sigue siendo un amigo personal a l que respeto y ad

miro, aunque en estos momentos no estemos en el mismo 
partido. 

—¿Fraga? 
—Un hombre de gran capacidad, pero que no acabo da 

ver que encaje dentro del contexto político español. 
—¿Socialismo? 
—Una doctrina. No soy enemigo del socialismo, pero de 

un socialismo no marxista. 
—¿Futuro presidente del Gobierno? 
—No hay una persona sólo, sino varias que podrían ser 

presidentes del Gobierno. La mayor desgracia para este país 
es que Suárez tuviera un sustituto claro. 

—¿Qué ministerio te gustaría ocupar? 
—Nunca me planteé semejante pregunta. Estoy muy a 

gusto en Torrelavega. Ahora bien, ya que lo preguntas, pues 
de acuerdo con lo que conozco sería el de Transportes y Co
municaciones. 

CASTILLA-CANTABRIA 

—¿Qué te dice Castilla? 
—Me dice que ha sido la cuna de España. Tierra de hom

bres duros, hechos al sol y al frío, tierra de equilibrio que 
me resulta muy simpática entre otras cosas porque he na
cido en ella. 

—¿Cantabria? 
—Una provincia en la que me encuentro muy a gusto, 

que. tiene que mejorar todavía más porque tiene medios pa
ra ello. 

—¿Provincia o región? 
— M i ideal hubiera sido provincia autonómica. 
—¿Alcalde de Torrelavega? 

—No sabría decirte ahora. Hay varias personas que están 
capacitadas para ese puesto, pero ninguna ha salido a la pa
lestra todavía. 

—¿Tu mismo acaso? 
—No, yo no me presentaría. Lo digo de una manera ta

jante. 
—¿Alguien de tu oficina parlamentaria? 
—No sé si alguno querría presentarse, pero sí te puedo 

decir que hay varios que serían muy buenos alcaldes de 
Torrelavega. 

—¿Han hecho los parlamentarios de Cantaoria todo lo 
que han podido hacer por esta tierra? 

—No lo han hecho, y me incluyo, desde luego. En estos 
momentos estaría más claro el futuro de la provincia sí se 
hubiera trabajado a fondo. 

—¿Cuáles van a ser tus próximas interpelaciones al Go 
bierno? 

—Estamos trabajando ahora en la oficina en tíos tema > 
de nivel nacional. El primero se refiere a inválidos y muti
lados con respecto a la exención del impuesto de lujo que les 
concede Hacienda al adquirir un vehículo utilitario. Existe 
una norma excesivamente rígida en cuanto a los años y pe
diremos que se rebaje o sencillamente que se anule. Y otro 
tema dsglosado en dos, se refiere a las viudas de agriculto
res desde el año 55 hasta el 72, que cuando no reunían las 
condiciones mínimas de años quedaban sin pensión alguna, 
y el otro se refiere a los viudos, que curiosamente cuando 
su esposa ha fallecido y se quedan con niños pequeños, n0 
se les pasa una pensión como ocurre con las viudas. Es un 
tema que se debe tratar. A nivel provincial, seguimos con 
el estudio exhaustivo del problema de las rondas de Torre
lavega, seguimos insistiendo en lo que respecta a las carre
teras, y luego plantear nuevamente el tema del Santander 
Mediterráneo, pero no como generalmente se ha venido plan-
toando, sino pidiendo su terminación con el argumento de 
que Miranda de Ebro, con su estación clasificadora, podía 
ser el punto idóneo de destino de las mercancías del puerto 
de Santander. Es una versión quizás original del problema 
pero nos pondría en contacto con un núcleo ferroviario tan 
importante como es el de Miranda. Es un estudio y esta
mos viendo su viabilidad, en cuyo caso afirmativo lo plan
tearíamos oficialmente. 

J . G . B . 
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"Es fácil que Torrelavega tenga un alcalde socialista" 
—Manuel Teira un hombre conocido m Torrelavega, 

ya le hemos señalado. Su ejercicio proíesional de la medicina 
ha sido el trampolín para la popularidad. Es uno de los po
cos especialistas que quedan en la dudad del Desaya. Sin em
bargo su trayectoria como político es desconocida para el 
ciudadano de a pie. ¿Odmo es Manuel Teira el político, eü nsár 
litante del PSOE? 

—Yo soy republicano de nadmienito, demócrata y más 
bien iaquierdista y antidictadiura de siempre. Me atrae un so
cialismo liberal. Y no me he hecho socialista ayer por la tarde, 
siempre lo he sido de corazón. Pienso, además, que los pro
blema que tiene mi patria en la actualidad puede resolverlos 
el socialismo, lo que no quiere decir que tenga razón. Me 
parece a m i que dentro del socialismo e independientemente 
de su ideología, en estos momentos podrían resolverse mu
cho mejor los males que aquejan a España. 

Hace dos años cuando se permitió la legalización del 
PSOE pedí la militancia y se me aceptó. Entonces éramos en 
Torrelavega veinte. 

ES FACIL QUE TORRELAVEGA TENGA UN ALCALDE 
SOCIALISTA 

—El PSOE pbtxrvo en las elecciones del pasado 15 de ju
nio mayoría de votos en la comarca. ¿Quiere decir ésto que 
Torrelavega puede tener en un futuro próximo un alcalde so
cialista? 

—Esta ciudad es socialista porque su pueblo es eminen
temente proletario. E l núcleo del pueblo es pequeño burgués, 
formado por comerciantes, principalmente. Sin embargo, esa 
gran masa que se ha Ido concentrando alrededor de la du
dad, que trabaja en las industrias, es proletaria y probable
mente la mayoría de ella socialista. Yo oreo que un alcalde 
socialista es fácil que gane ¿n esta localidad. No es seguro, 
pero pienso que si en estos momentos se hiciesen unas elec

ciones objetivas y honradas es más probable que Torrelavega 
pudiese tener un alcalde socialista que de otra tendencia. 

—¿A qué atribuirías esta victoria del PSOE en la co
marca? 

—Pues a la existencia de una masa proletaria importante, 
de trabajadores económicamente bien situados, en general, 

11 E l c a c i q u i s m o 

e s a l g o 

i n n a t o e n 

S a n t a n d e r " 

con unos planteamientos políticos sociales y econoómicos no 
excesivamente extremistas que aceptan el socialismo como un 
porvenir. 

EL OAZIQUISMO ES ALGO INNATO DE 
SANTANDER 

—Sin cenbargo esta ciudad padece de un enorme caciquis
mo. Los órgassos de poder están en manos de muy pocps ft^ 
millas. ¿No es esto una contradicción? 

—Yo creo que en Torrelavega, como en toda España, Vos 
resortes políticos o parapolíticos —económicos— e Incluso 

culturales está en manos de la gente que no es izquierdista. 
E l motivo puede ser doble. Uno &s la herencia de esos cua
renta años. Otro, es que las personas m á s adecuadas y más 
formadas son siempre las que se encuentran mejor situadas 
socialmente. Esto es precisamente lo que nosotros pretende
mos cambiar. Es decir, que en este pueblo, en general, la 
gente más formada> que ha tenido la oportunidad de estudiar, 
son de estratos sociales elevados, hijos de comerciantes o dé 
antiguos profesionales y lógicamente están mejor preparados 
para acceder a puestos de poder. Si estas personas además 
poseen una ideología franquista es lógico que hagan todo lo 
pasible para mantener todos los resortes en sus manos: él 
Ayuntamiento, la Cámara de Comercio, instituciones cultura
les, recreativas, etc. 

Esta provincia que culturalmente posee un buen nivel di» 
ga lo que se diga es una de las que mayor nivel de caziquismo 
mantiene en España. Creo que el caziquismo parece algo i n 
nato en Santander. Opino, y es una mera opinión, que la gen
te de la Montaña, más o menos, está bien dotada para la po
lítica y el caziquismo. Por eso durante el anterior régimen 
hubo tantos gobernadores que no llegaban nunca a nada. 

—Pienso que se conoce poco a los hombres del PSOE de 
Torrelavega. 

—Creo que la gente votó al Partido Socialista obrero Es
pañol por su ideología y adscripción histórica, porque era un 
partido que estaba vinculado al socialismo histórico. En efec
to se votó eso. Tampoco los diputados que se presentaron por 
Santander eran gente demasiado conocida entonces. No había 
grandes personahdades. Y ahora mismo, quizás, no haya per
sonas relevantes en la vida local dentro del partido o que sean 
importantes, pero eso no quita que lo puedan ser en el futu
ro. La gente que yo he conocido en él PSOE de Torrelave
ga, después de entrar en él son muchachos realmente escep-
cionales. Cualquiera de ellos podría hacer un gran juego den-

(Pasa a la página siguiente) 
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a l a a l t u r a d e c u a l q u i e r a 

c o n r e n o m b r e » 

fVlene de la página anterior) 
t í o de la política de la Admipistmíión Local. No hay estaré-
Has, pero, son. personas que puede^l estar a la altura de cual-
galera con renombre. Lo digo con toda sinceridad porque yo 
ioafsmo me he quedado asombrado al conocerles allí en la Ca
sa del Pueblo. 

—¿A qué se debe su salida como secretario del Comité 
del PSOE de Torrelavega? 

—Unicamente a que m i trabajo profesional no me dejaba 
para volcarme en este cometido y porque en el PSOB 

gente que podía dedicar sus afanes y sus trabajos me
te qué yo para ocupar este cargo. Podía ser de cara a la ca
l le la persona de más relieve pero yo comprendí que no po
día estar de figurón sin llevar a efecto el trabajo que el ser 
gocxotario de un comité local impone. Así es que decidí aban
donarlo. 

—El PSQjE ha hecho numerosas gestiones para resolver el 
grave problema que atraviesa el Ayuntamiento de Torrelavega. 
Wo hay Corporación, no hay gobierno en un momento en que 
la ciudad padece innumerables problemas... 

—Ocurre que pensamos que ei actual Ayuntamiento no es 
representativo como así lo cree todos los torrelaveguenses. 
M I criterio en este sentado es el que propugna la necesidad 
de acelerar en todo el país el proceso de las elecciones muni
cipales. La única alternativa, si esta acción no se producía, se-
ffa la tendente a que la actual Corporación saliese y se crea-
m una Comisión gestora. Desde m i punto de vista personal y 
entonces era el sentimiento de todo el Comité local, pienso 
que esto último no era conveniente por varios motivos. En 
primer lugar porque una gestora tendría un tono antidemo
crático al no haber sido designada por los electores si no por 
alguien. A m i no me hubiese gustado ser miembro de una 
Comisión gestira, o presidente de la misma, designada por 
un gobernador. Nosotros, el PSOE, pensó que había que aca
bar con la actual situación y visitamos al alcalde al goberna
dor, a otros partidos repetidas veces. No sabíamos como sa-
Br de este problema. La verdad es que la situación política del 
país no cambia, sigue prolongándose y se nos anuncia casi ya 
que después de aprobada la Constitución habrá legislativas 
antes que municipales. Esto no está bien de ninguna de las 
maneras. 

A N E T E 
L U C I A N O G A R C I A H E R R E R O S 

R O T U L O S Y S E R I G R A F I A 

M a r q u é s d e V a l d e c í i l a y P e l a y o , n ú m . 8 
T e l é f o n o 8 9 - 0 6 - 9 8 — T O R R E L A V E G A 

Entonces, es muy posible que el Comité local haya cam
biado su punto de vista y muy probablemente con razón. 

Existe, una Corporación muy corta con cuatro o cinco 
miembros que n i siquiera debían de estar en sus puestos si 
nos atenemos a la ley por las que se les designó ya que su 
mandato era de cuatro años y se les ha prorrogado. Tengo muy 
buenos amigos entre los miembros de la Corporación, y con
sidero que hay personas muy respetables entre los miamos, 
pero pienso que no son representativos y que además se in
hiben de los problemas municipales. Por eso creo que se de
be forzar para que salgan. 

Manolo Teira suena e nía calle como posible candidato del 
PSOE a la Alcaldía de Torrelavega. ¿Si el Comité local lo 
designase como candidato aceptaría? 

NO ACEPTARIA LA CANDIDATURA A LA 
ALCALDIA A NO SER QUE ME LO 

EXIGIERAN 

—Yo por ahora no soy candidato. Para ello el Comité lo
cal habría de presentar m i candidatura a la asamblea. Pero 
yo en estos momentos pienso no presentar mi candidatura n i 
aceptarla a no ser que el partido casi me lo exigiera. 

Para la Alcaldía tendría el mismo problema que se me 
planteó con el partido. M i trabajo no me deja tiempo en es
tos momentos para dedicarme a una tarea tan Importante co
mo esa. Tendría que reorganizar mi vida —es posible que la 
reorganice de otra manera dentro de un año o dos— para 
poder ser candidato a la Alcaldía. Por otro lado, en este pueblo 
donde se me ha señalado para alcalde tengo más fama de 
intelectual que de otra cosa. 

—En el caso de que llegase a la Alcaldía, de que el par
tido se lo exigiese y de que lo aceptase, y que al fin saliese 
electo, ¿qué es lo primero que haría? 

—Creo que hay una serie de problemas administrativos de 
Importancia que habría que resolver en. primer término y es
tudiarlos a fondo. A lo mejor habría que i r , aunque suene mal 
en estos momentos que tanto se trata él tema de las auto
nomías, a realizar una simbiosis o unión con otros ayunta
mientos cercanos para resolver problemas comunes, reducir 
gastos y aumentar la eficiencia. Habría que resolver el pro
blema sanitario de Torrelavega. puesto que hace falta un hos
pital de la Seguridad Social que cubra la zona. Después ha
bría que tratar de mejorar las relaciones de la ciudad con los 
pueblos de la comarca. Torrelavega es una ciudad comercial 
que vende y surte a toda una serie de pueblos de alrededor, 
pero, ofrecemos al cambio poco. Torrelavega, incluso para sus 
habitantes, está ofreciendo muy poco. No hay centros cultu
rales, recreativos, no hay cines, no hay actividades que sirvan 
de enriquecimiento cultural, no hay teatros, ni salas de ar
te, ni de conciertos. No podemos ofrecer a esas gentes nada 
noble. Habría que intentar cambiar estas relaciones con nues
tra área de influencia ofreciendo una vida de más calidad que 
a la vez serviría para quienes vivimos aquí. 

Son miles de problemas los que tiene la ciudad y es difí
cil ahora abordarlos. 'Habría que resolver el grave problema 
de la enseñanza, de los espacios verdes con la construcción 
no de pequeños jardines si no de grandes parques, mejorar las 
comunicaciones interurbanas y suburbanas, las carreteras, etc. 

Le voy a poner en una situación difícil. Usted tiene ami
gos en la actual Corporación y en las anteriores. ¿Qué opina 
de sus gestiones? 

—Yo creo que las corporaciones anteriores han olvidado 
grandes problemas dedicándose a resolver exclusivamente 
otros. Al dirigir sus esfuerzos en un sentido han abandonado 
otros. Han vivido de espaldas a la propia vida ciudadana. Es 
decir, que se haya hecho la catedral del ganado en Torrelave
ga no está mal, pero al llevar a efecto ésto nos hemos olvi
dado de otros aspectos. Todo se ha hecho en este período an
terior, no se si tendrían o no visión de futuro, con falta de 
previsión! Ahí está el problema del agua. Se dijo cuando se 
inauguró la nueva traída que podíamos dar agua a todos los 
ayuntamientos de la zona y ahora resulta que ni siquiera te
nemos en la ciudad asegurado el abastecimiento a los pocos 
años de haber entrado en funcionamiento. Es decir faltó 
previsión, no sé si po rfalta de datos o porque se dumieron 
en los laureles. El caso es que se hicieron cosas importantes 
que no lo fueron tanto después. 
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El trasvase Ebro - Besaya o regularizadón de ta cuenca alta del río Desaya, sigue 
siendo noticia particularmente en Cantabria. Se acaban de cumplir veinte años, concre
tamente el siete de agosto, desde que se proyectó Ja Mea de trasvasar el agua dea cn#*se 
del río Ebro al rio Besaya. Es paradójico que las aguas del Ebro, que nacen en Gattte-
bria, no ayuden a su tierra madre, siendo su embalse --sito en la provincia de Santan

der— un deptatt* aMfsrador de los regadíos de nUes y nfies de hectáreas de otras m -
gVmes, como Bteja» Aragón 7 Cataluña y que sigan rapmmdo los habitantes de la comas» 
«a de Yaldenlble « n se ejecute so petición de xegadte, amén de los sacrificios que cost i 
s la «ona de O m p o » de Toso, la construcción del f u t e a n d d Ebro. 

S e d i c e q u e e s t á n a p u n t o d e c o m e n z a r l a s o b r a s 

Ebro-Besaya: 20 años de promesas 
TORRELA VEGA TIENE SED 

Hasta hace años no existían 
otros problemas que los an
teriormente citados, pero es 
• patrir del auge industrial, 
cuando la zona de Torrelave-
ga pide insistentemente un 
trasvase del Ebro al Besaya, 
para evitar el estrangula-
miente de su zona industrial. 
La falta de agua es peligro
samente acusada actualmente 
entre la zona comprendida 
entre Torrelavega y los Co
rrales de Buelna, no sola
mente, no han podido insta-
larse nuevas industrias por 
escasez de agua, sino que en 
épocas de estiaje algunas de 
las que están funcionando se 
han visto obligadas a para
lizar su producción. Aparte 
que Torrelavega, Saances y 
los Corrales tienen proble
mas con el agua de beber. 
Con los veintidós millones de 
metros cúbicos anuales que 

se trasvasarían en un período 
de cuatro meses, del Ebro s i 
Besaya, de realizarse el pro
yecto, los problemas del agua 
quedarían resueltos por el 
momento. 

EL PROYECTO 

Al cabo de tantos años, pa
rece que el proyecto es un 
hecho real, de pronta realiza
ción, las obras ya están ad
judicadas provisionalmente a 
la empresa «Entrecanales y 
Tavora», quedando pendiente 
la adjudicación definitiva y 
consiguiente contrato, según 
informaciones recogidas, so
lamente quedan trámites ad
ministrativos y burocráticos. 
La ejecución y realización de 
estas obras están presupues
tadas en cuatrocientos cua
renta y cinco, millones de pe
setas y que superarán con 
creces los quinientos millo-

S A S T R E R I A 

C O O R D I N A C I O N DE LA PAREJA 

Y O R I E N T A C I O N P S I C O E S T E T I C A 

J u l i á n C e b a l l o s , ti.0 17 T e l é f . 8 9 - 0 5 - 9 7 
T O R R E L A V E G A 

nes una vez terminado el 
proyecto. E l tiempo de dura
ción será de treinta 7 dos 
meses —cerca de tres a ñ o s -
si no existe ninguna dificul
tad de tipo geológico. E l 
agua recorrerá desde su to
ma y elevación en el pantano 
4.335 metros por tubería, lue
go será conducido por rjn 
túnel de algo más de cuatro 
kilómetros para desembocar 
o desaguar al azud o presilla 
de Aguayo, que recoge las 

aguas de una zona de cinco 
kilómetros aproximadamen
te. Allí el agua se divide: 
una parte irá á través de un 
canal ya construido al em
balse de Alsn, propiedad de 
Electra de Viesgo, para dis
currir posteriormente al Be-
saya. Otra parte irá al Besa
ya, a través del río Aguayo, 
dado que el canal, también 
propiedad de Viesgo, es in 
suficiente cuando funciona al 
máximo el trasvase. 

Si en un momento dado, 
se quiso suprimir la palabra 
«trasvase», del proyecto, l ia
ra evitar problemas, como 
los del Ebro - Cataluña, Ta
jo - Segura, por el de «re-
gularización» del Besaya, ac
tualmente puede ser ésta la 
palabra más adecuada. Cuan
do del río Besaya lleve agua 
más que suficiente, particu
larmente en invierno, se po
drá invertir el trasvase, se 
mandará agua desde la pre
silla de Aguayo al pantano 
del Ebro, sin mayores dif i 
cultades, dado que dicha 
presilla está más elevada que 
la toma de agua en el embaí-

PEQUEÑA HISTORIA 

Si se logra por fin reali
zar el trasvase, se empezará 
a hacer realidad las prome
sas, estudios y proyectos de 
uoa obra vital y necesaria 

EBLES 

AMPO 
D I S T R l B U i D O R 
DE A R T I C U L O S « F L E X » 

J o a q u í n H o y o s , n." 7 
T O R R E L A V E G A 

para la sona torrelaveguense 
j por ende de Cantabria. Utas 
obra que debería estar ya 
terminada y que por causa 
que nadie sabe explicar, se 
retrasa año tras año, como 
vemos en lo sucedido draran-
te estos últimos cinco años. 

Con ocasión de la visita del 
ministro de Obras Públicas, 
Antonio Valdés, el 21-5-74 7 
en relación con el trasvase 
dijo, «Espero que el proyec
to esté terminado a finales 
de este verano, para proce
der a su subasta cuanto an
tes, y confío que esta vez 
tenga mejor fortuna que le 
anterior». La anterior se re
fería a finales de 1973, en que 
quedó desierta la subasta. 
Tuvo que pasar más de un 
año y medio —18-4-75— para 
que el Consejo de Ministros 
acordara le aprobación de 
contratación de las obras del 
travase Ebro - Besaya y de 

la terminal de Parayas, 
última, lleva más de un año 
en funcionamiento. 

En marzo del 17, todo está 
dispuesto p i r a la adjudica
ción de la obra, hechos í o 
dos los estudios geológtoós W 
técnicos de la zona. 

En octubre de! mismo año 
se lee en la prensa iooal 
«nuestra noticia oficialmentÉí 
confirmada. Se hace él tras* 
vase Ebro - Besaya, La u&* 
judicación oficial se hará an
tes de que finalice el actual 
año». 

Estamos en agosto de 1978t 
sólo faltan unos trámites btt»: 
rocráticos sin importanclft 
para que comiencen las obres. 
Esperemos. 

K-íno C I S N E R O S 

a t e r í a B R A S I L 

# F l a t o s c o m b i n a d o s 

# T o d o s i o s d í a s , a m b i e n t e f e s t i v o 
H P r u e b e n u e s t r o c a f é y s a b r á 

p o r q u é es f a m o s o 

T O R R E L A V E G A — T e l é f o n o 8 8 - 3 1 - 3 6 
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! T o d o s i o s m i é r c o l e s h a y e n T o r r e l a v e g a m e r c a d o g a n a d e r o , 
f S t o r a e s t a m o s e n u n a é p o c a f l o j a , q u e c o m i e n z a a f i n a l e s d e l a p r i 
m a v e r a y d u r a h a s t a ú l t i m o s d e a g o s t o . P a r a e s t e t i e m p o e l g a n a d e r o 
n o p r o g r a m a n a d a , n o h a c e r e p o s i c i ó n e n l o s e s t a b l o s y se o c u p a , 
f u n d a m e n t a l m e n t e , d e l a s t a r e a s a g r í c o l a s p r o p i a s d e l a t e m p o r a d a . 
Y a a f i n a l e s d e a g o s t o c o m i e n z a l a é p o c a d e m a y o r a c t i v i d a d e n e l 
m e r c a d o d e G a n a d o s d e T o r r e l a v e g a , q u e e n l o s m e s e s d e e n e r o a 

jsbsU a l c a n z a s u m a y o r i n t e n s i d a d . 
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Casi cinco mil millones de pesetas, valor de 
las ventas del año pasado 

Hfecteiido c á l c u l o s esti
mat ivos , nos han valorado 
loa ventas realizadas en é l 
Jtíio .anterior en cuatro m i l 
seiscientos setenta m i l l o 
nea, cuatrocientas ochenta 
y cuatro m i l novecientas 
VBtotisiete pesetas (pesetas 
4j670.484.927). E l valor de 
l a venta semana] de cada 
m i é r c o l e s se calcula alre
dedor de los 89.817 017 pe-

« B s t e es el mercado de la 
vaca lechera —dice Juan 
Brteuela E i ra , director del 
Mercado—. E l de mayor 
cant idad y calidad De ios 7 
mercados nacionales, é s t e 
Cu et m á s importante por 
l o que a dinero en ventas 
m refiere. Tiene influencia 
DBCáonal: él 90 por ciento 
da Isa reses concurrentes 

ien de la M o n t a ñ a y 

cuando saleo del Mercado 
van destinadas, en u n 90 
p o r ciento, a otras provin
cias españolas .» 

DESDE 1948 HASTA H O Y 

«Desde 1948 hasta 1966 
—cont inúa diciendo Juan 
Brizuela Eira— las ventas 
de cabezas a l a ñ o en núes-
t r o Mercado oscilaban en
t re 1S.O00 y 40.CO0. Desde 
1966 a 1970, de las 40.000 
cabezas se p a s ó a las 70.000, 
debido a l Incremento de la 
c a b a ñ a ganadera, la inse
m i n a c i ó n ar t i f ic ia l y el vol
carse E s p a ñ a en conseguir 
ganado lechero. Por el con
t r a r io , del 70 al 73, la g lo
sopeda, fiebre aftosa, supu
so que de las 70.000 cabe
zas que h a b í a n llegado a 
venderse, se bajara ahora 

VIDP ^LAST PUENTE 
TUBERIAS DE PLASTICO EN «PVO» T «PE» 

AISLAMIENTOS - IMPERMEABILIZACIONES 
OLEOS — LITOGRAFIAS — MOLDURAS — ESPEJOS 
ALMACEN Y OFi r iNA: E X P O S I C I O N : 
Pintor Pancho Osslo. 3 José M." Pereda. ¿6 
Teléfono m-n-M Teléfono RH-ZS-l1; 

a las 45.000. E n e l a ñ o 73 
el Mercado estuvo p rác t i 
camente cerrado e l p r imer 
t r imestre . A p a r t i r de j u l i o 
c o m e n z ó a funcionar y ya 
en e l 74 se l legó a las 
123.000 cabezas vendidas. 
Tras este despegue enor
me, e l crecimiento ahora 
se e s t á es tab i l izando.» 

E l Mercado de Ganados 
de Torrelavega lo es, como 
ya se ha dicho, fundamen
talmente de la vaca leche
ra . De la vaca lechera y los 
temeros. 

E n menor medida tam
b i é n acude el ganado de 
abasto, para matadero (se 
calcula entre 450 y 600 ca
bezas por mercado): e l 
a ñ o j o , l a vaca, e l t o r o y e l 
ternero de carne blanca. Y 
en una ín f ima p r o p o r c i ó n 
t a m b i é n e s t á presente e l 
que p o d r í a m o s calificar co
m o «ganado d ive rso» : e l 
caballar de abasto o de t i 
r o (el t i po normando o 
b r e t ó n , p e r c h e r ó n ) . mulos, 
asnos, ovejas y cabras. 

ACTIVIDADES, 
ADEMAS D E L A V E N T A 

E n e l Mercado de Torre
lavega, a d e m á s de la com-

Santander Industrial 
de Excavaciones 
y Construcción, S. A. 

EXCAVACIONES 
URBANIZACIONES . 
ABASTECIMIENTO DE AGUAS 
ALQUILER DE MAQUINARIA 
DE OBRAS PUBLICAS 

Avda. Falencia, núm. 40 
Teléfs. 892411 y 891362 
TORRELAVEGA 

pra-venta semanal de cabe
zas, se llevan a cabo o t ra 
seri© de actividades dentro 
del marco ganadero. 

E n la p r imera semana 
del mes de j u l i o se celebra 
una exposic ión-venta de ga
nado selecto, con subasta 
de reproductores de raza 
frisona y pardo albina. E n 
septiembre, feria m o n o g r á 
fica nacional de ganado f r i -
són . Y tres ferias al a ñ o de 

g a n a d o equino: caballo, 
mulo , asno. Una de estas 
ferias es en abr i l , l a de 
Santa M a r í a ; otra, en j u l i o , 
la de San Juan, y la otra , la 
de Santa Isabel, en no
viembre. 

Fuera del marco ganade
ro , el Mercado de Torrela
vega se u t i l iza t a m b i é n pa
ra o t ro t ipo de actividades. 
Así, a finales de 4J>rU y 

principios de mayo tiene 
lugar «El S a l ó n de l a Deco
rac ión In t e r io r y e l Mobi 
l i a r io del Nor te de Espa
ña» , Part icipan 16 provin
cias y acuden fabricantes y 
compradores mayoristas. 

Y , po r supuesto ,las fies
tas, m í t i n e s , a s a m b l e a s . » 
que en él se celebran. 

Roberto 
SANCHEZ GALA 
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^ A 1 5 0 m e t r o s E s t a c i ó n F e r r o c a r r i l C a n t á b r i c o y a 2 k i l ó m e t r o s 
d e T o r r e l a v e g a . 

E n c o l a b o r a c i ó n c o n l a C a j a d e A h o r r o s 
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AN PRIETO SAN EMETERIO 
M A T E R I A L E S D E C O N S T R U C C I O N ( P A C O ) 

B A Ñ O S — G R I F E R I A — C O C I N A — P L O M O — T E R R A Z O S — 

V I G U E T A S « C A S T I L L A » - A Z U L E J O S B L A N C O S Y S E R I G R A F I A D O S 
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L a r í a d e S u a n c e s h a s i d o l a p r i m e r a s a l i d a n a t u r a l d e fa vega 
d e l B e s a y a . P o r e l l a se c a n a l i z ó l a e x p a n s i ó n d e l a c i u d a d d e Tor re , 
l a v e g a y d e s u c o m a r c a , a l s i t u a r s e e n l a s m á r g e n e s , e n las ú l t i m a s 
d é c a d a s d e l p a s a d o s i g l o y p r i m e r a s d e é s t e , d o s g r a n d e s empresas 
b e l g a s , l a R e a l C o m p a ñ í a A s t u r i a n a d e M i n a s y S o l v a y . A l a e s t r a t é , 
g l e a s i t u a c i ó n d e T o r r e l a v e g a e n c u a n t o a c o m u n i c a c i o n e s te r res t res 
se u n í a e s t a v í a m a r í t i m a q u e p r o p i c i a b a u n t r a n s p o r t e f á c i l a l t i em. 
p o q u e a g u a a b u n d a n t e m u y n e c e s a r i a p a r a l a i n d u s t r i a q u í m i c a . Si 
a e s t a s c o n d i c i o n e s u n i m o s l a r i q u e z a d e l s u b s u e l o , p r i m e r n ú c l e o 
d e p r o d u c c i ó n n a c i o n a l d e z i n c y d e s a l , t e n e m o s u n a i d e a c l a r a d e k 
i m p o r t a n c i a d e l a r í a . 

L a g e o g r a f í a n o h a c a m b i a d o , p e r o l a s c o n d i c i o n e s s í . H o y b 

r í a se m u e r e , a s f i x i a d a e n s u p r o p i o l o d o . L a c o n c e s i ó n d e l a R . C . A . 
p a r a a d m i n i s t r a r l a r í a , c o n s u s d o s p u e r t o s — R e q u e j a d a • H i n o j e -
d o — h a f i n a l i z a d o e l p a s a d o a ñ o , p e r o e l G r u p o d e P u e r t o s , o r g a 
n i s m o o f i c i a l d e p e n d i e n t e d e l M i n i s t e r i o d e O b r a s P ú b l i c a s , q u e a d 
m i n i s t r a l o s d e l a p r o v i n c i a , d i c e n o t e n e r n i n g u n a j u r i s d i c c i ó n s o b r e 
e l d e R e q u e j a d a , p o r q u e es p r i v a d o . P o r l o v i s t o , l a s i t u a c i ó n l e g a l e n 
q u e se e n c u e n t r a es d e s c o n o c i d a , é l p u e r t o n o t i e n e p a t r ó n n i r u m b o 
y l o m a n t i e n e p o r i n t e r é s y p u r a c o n t i n u i d a d m e c á n i c a l a R . C . A . 
M i e n t r a s t a n t o , l a i n v e r s i ó n a n u a l q u e se h a c e e n l a r í a es m í n i m a , y , 
p o r s u p u e s t o , d e l a c o m p a ñ í a a d m i n i s t r a d o r a , y a q u e l a p a r t e o f i c i a l 
n o q u i e r e s a b e r n a d a . 

L o s l o d o s y l a s m a l a s c o n d i c i o n e s d e l a b ^ i r a i m p i d e n l a e n t r a d a d e b a r c o s r e n t a b l e s 

E l p u e r t o d e R e q u e j a d a , u n a s a l a q u e s e c i e r r a p a r a T o r r e l a v e g a 

tttvt Drki-v\ tm? uicTrroTA «n,™>ar.+Q lo- an iQtfn rf íMMa Á¡ mvm i»l 170/n v «n 1975 tan sólo Drácticamenta sft encuentre cesada una de las dos vías di UN POCO DE HISTORIA 

Parece probada la relación que hay entre el puerto de Re-
quejada y el Portus Blendius romano, e incluso hay teorías 
que sitúan en la misma ría el Portus Victoriae, ya qae la «ru
ta del Barro» construida por los romanos para unir Julióbri-
ga con el mar seguía fielmente el curso del Besaya y no pa
rece lógico un abandono final. 

Un salto de siglos nos sitúa con los pescadores de balle
nas, que- según ea historiador Rafael Gozález Echegaray eran 
arrastradas a la costa y descuartizadas en Suances. Como 
puerto de pescadoji«es a subsistido siempre, si bien tuvo que 
ceder lugar a las mercancías a partir de la entrada de maíz 
procedente de América. 

En el intercambio con la harina de trigo procedente de 
Castilla que se enviaba al otro lado del Atlántico. Creció ed 
puerto en fuerte competencia con el de Santander que, a pe
sar de sus mejores condiciones generales, tenía vientos poco 
favorables para la maniobra de entrada de los veleros. 

La competencia llegó al punto de cambiar el trazado pro
yectado para el ferrocarril del Norte. La presión capitalina 
obligó a que pasase por Renedo y no por Requejada para i m 
pedir el auge de este puerto. Quiesies se consideraban perju
dicados por el cambio de ruta, pleitearon contra el nuevo tra
zado, pero el resultado no pasó de anecdótico: autorización 
para construir la que sería conocida como «Vía del grillo», 
que unía la estación del Norte torrelaveguense con la ría y el 
derecho de expendición de billetes para Madrid desde la es
tación de Requejada; billetes existente^ pero' jamás solicita
dos puesto que los únicos «convoyes» que han circulado por 
esta «Vía del grillo» han sido de mercancías. 

Con la llegada del vapor acabó la posible competencia pa
ra el puerto de Santander y Requejada, aún en auge, centró 
su tráfico en el cabotaje sobre todo de minerales. E s la épo
ca en que la R. C. A. se convierte en administradora de la 
ría a través de una concesión del Estado por noventa v nueve 
años, concesión finalizada en 1977. 

LA DECADENCIA DEL PUERTO 

Durante este tiempo el puerto ha tenido un carácter p r i 
vado, si bien, puede ser utilizado por cualquier consignatario 
mediante unas tarifas de alquiler realmente moderadas. A 
pesar de esto, la compañía concesionaria ha hecho siempre 
más de cincuenta por ciento de los fletes entrados en el puer
to. Este dato es significativo para ponderar la decadencia ac
tual. EH que una sola empreaa realice más de la mitad de los 
movimientos portuarios, hace un siglo era lógico, a la vista 
del escaso número y cantidad de las otras industrias asenta
das en la zona,* más aún por el carácter extractivo de la 
R. C. A. Pero el porcentaje en los últimos años de barcos para 
esta empresa de total de entrados, no sólo no se ha reducido, 
sino que ha aumentado. En 1966, cuando las Industrias de la 
zona aún utilizaban carbón como combustible —traído en 
parte por vía marítima— los barcos fletados por campañías 
ajenas a la concesionaria representaron el 38%. La sustitución 
del carbón por ed fuel-oil provocó el descenso paulatino del 

porcentaje: en 1970 el 28%,ttj ifl74 el 17% y en 1975 tan sólo 
un 14,20%, Es decir, hoy ei Wfico del puerto de Requejada 
es casi exclusivo para la B. f. A. cuando, por la natural ex
pansión de la mdwsteia tOBtíaveguense, debía suponer una 
pequeña parte del total. 

TRAFICO SIGNIFICATIVO 

E l tráfico de barcos esijualmente significativo. La tabla 
siguiente da idea aproaámada* de la decadencia en tan solo 
siete eños. Este ha sido el ufanero de buques de mercancías 
entrados y salidos: 

1970 ... ...1 446 
1973 440 
ÍS74 M 351 
1376 „ i . 265 
1977 ... ... ... . 236 

La disminución no puedt achacarse a un alimento de la 
capacidad de estos barcos puque las actuales condiciones de 
la ría no permiten arqueos mayores que los que entran aho
ra. El movimiento del puerto en cuanto a toneladas es el si
guiente: 

1963 ... ... 852,000 Tm. (máxima del puerto) 
1970 ... ... ... 221,475 
1971 i„ ...224.806 
1972 ..í ... .„ 231.834 
1973 .; i 228,013 
1974 ;.. .„ 177,967 
1975 ... ...134.737 
1976 ; ... ...140.200 
1977 ... 123.500 

UNA ALCANTARILLA MFüSTRIAL 

La situación de los sieteülómetros de ría y sobre todo 
de la barra que se forma ala salida a mar abierto, condi
ciona las posibilidades de ewpuerto. En el contrato de con
cesión a la RCA ésta quedahpbligada a dira^a,r la ría, lo que 
ha venido haciendo en maje o menor medida, limitándose 
en los últimos años al tralN} de una pequeña dra^a de ab
sorción que permitía mante» la situación y esa navegabili-
dad mínima. Alega, para nolévar a cabo una limpieza a fon
do, el enorme costo de natener dragados constantemente 
los siete kilómetros y M p(K equidad de que una sola em
presa tenga que reparar laaíectos de un buen número de 
factorías situadas en las Bienes del Besaya; aparte del 
provocado por los residuos O una ciudad con más de cin
cuenta mil habitantes cosnororrelavega. 

LODO EN CANTIDAD 

El lodo que cada afio dsdende al curso navegable puede 
cifrarse en más de ciento eteuenta mil metros cúbicos. De 
esta cantidad, parte es arn»ada por las corrientes al mar, 
pero una parte irnportante ?eda depositada en el canal, au
mentando en progresión geOÉtríca de año en año. Por una 
parte el rellenar las zonafl^'nat 

PORTES LADO 
9 E X P O S I C I O N DE M U E B L E S P A R A J A R D I N , C A M P O Y r L A Y A 

9 S O M B R I L L A S , C O L U M P I O S Y C O L C H O N E S * T I E N D A PARA C A M P I N G 

f C A Ñ A S Y C A R R E T E S P A R A M A R Y R I O 

• E S C O P E T A S S U P E R P U E S T A S R E P E T I D O R A S Y C A R l C H E R I A , E T C . 

M A R T I R E S , 13 T E L E F O N O 8 8 - 2 3 - 1 0 T O R R E L A V E G A 

MUEBLES 
General Mola, 7 
Teléf. 881616 

T o r r e l a v e g a 

U E B L E S C L A S I C O S ? M O D E R N O S 

¡VISITENOS! 

prácticamente se encuentre cegada una de las dos vías de 
agua en que se bifurca la r ía a la altara de Requejada, ha 
provocado una disminución importante de la cantidad de agua 
que entra del mar. Al suceder esto, disminuye la fuerza de la 
corriente y el arrastre de fondos es mucho menor. 

Los lodos se han hecho prácticamente dueños y plantean 
situaciones como la que se dio tras un dragado a fondo del 
puerto de Hinojedo, que vino acompañado, al día siguiente de 
concluir, de una nueva invasión de veinte mi l metros cúbicos. 
El problema de los fangos, junto con la contaminación de 
esta verdadera alcantarilla industrial (se habló de ella como 
la ría más contaminada de España, después del Nervión), no 
es el mayor de cara a la naveageión. El calado de la r ía es de 
5 metros en todo el recorrido y el de los puertos 4 metros en 
Hinojedo —muelle de la RCAr- y 3 y 2 en Requejada. Las 
condiciones no tienen mucho que ver con las óptimas, pero 
el verdadero problema está en la barra, con un calado que 
varia estacionalmente de cero a dos metros por debajo del 
puerto. Esto impide la entrada de barcos en muchas ocasio
nes y al que éstos excedan de 13 pies de calado, que viene a 
ser el normal entre los pequeños cargueros de 400 a 800 Tm. 
de arqueo. 

El problema de la barra es difcil de solucionar puesto 
que la situación y forma de ésta varía constantemente. Se
gún el práctico del puerto, Joaquín Diaz, podría obviarse me
diante la construcción de una especie de cuello de botella en 
la salida de la ría, lo que provocaría una aceleración de la 
corriente. La solución es costosa y nadie la emprende porque 
no está clara siquiera la situación jurídica de la ría. En este 
estado de cosas, la RCA prefiere mandar sus barcos a me
dia carga que invertir en la puesta a punto del canal. 

SOLUCION A MEDIO PLAZO 

El futuro no es muy halagüeño porque los puertos natu
rales tienen, en general, difícil adaptación a las necesidades 
actuales de barcos gigantes, pero a medio plazo tieeie un pa
pel que cumplir. Lo? empresarios torrelaveguenses se quejan 
de la situación actual del puerto que impide la entrada de 
barcos de una capacidad rentable. Hace poco tiempo una i n 
dustria de montajes metálicos hubo de rechazar un pedido 
por imposibilidad de trasladarlo por carretera al puerto de 
Santander, y no poder embarcarlo en Requejada. 

La autopista Santander - Torrelavega va a salvar muchas 
de estas dificultades, pero mientras tanto, que puede ser mu
cho, una ría acocidicionada para acoger barcos de cuatro o 
cinco mi l toneladas sera muy útil para Torrelavega, ciudad 
que hace algo más de treinta años hizo un proyecto para te
ner su propio puerto. 

A l b e r t o I B A Ñ E Z 

¡ P A R A V E R Y O I R M E J O R . . . ! 

— L e n t e s d e c o n t a c t o . 
— A u d í f o n o s P H I L I P S . 
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El presente trabajo —adap
tado al municipio de Torre-
lavega— es un bosquejo de 
otro más detallado que. en 
estos días, esto? confeccio
nando sobre nuestra provin
cia para la Oficina Parla
mentaria de) senador de 
VCD, don Ricardo Bueno y 
que, oportunamente, saldrá b 
la Iva pública. 

. ^ i 
RETROSPECTIVA 1 

Quizás convenga tomar co
mo punto de partida )b tedia 
He ID de mareo de T949 en la 
«Ede eí Ministerio de la Gp-
bemacido aprobó las Normas 
Generales de Urbanización pa 
Ta la proritseia de Santander, 
en cuyo preámbulo se bada 
Ha acertado diagnostico de la 
jtítuadón urbanística. Dice 
asi: «De los 10? ayuntamien-
tos de que consta la provín
ola soíamentíe Santander, To-
rrelavesa, ReinOsa. Castro Ur
díales, Gabesón de la Sel, el 
Búcl&o de Sarón en Santa Ma-
*fa de Gayón, Potes y Santo-
ña , tienen un plano dé pobla-
ojón más o menos anticuado; 
tü resto de los ayimtamientos 
BO poseen el menor croquis 
auxiliar que pueda erular sus 
nuevas edificaciones. Los 
asistentes dtados son muy i n -
oompletos y carentes en la 
mayor parte de ellos, de las 
condiciones urbanísticas más 
oeendales. El resultado es fu
nesto: la edificación crece 
por todas partes en la ma
yoría de los casos de una 
manera anárquica, respon
diendo tan sólo a las conve-
nkoidas y capncbos partiou-
lares». Ese era el nulo marco 
Jurídico de Torreiavega has
ta «3 8 de febrero de 1964 en 
que la Comisión Provincial de 
Urbanismo aprobó el Plan 
General que redactara el ar
quitecto Garda Camarero. En 
lineas generales puede decirse 
que e9 plan no es malo. Sus 
pwvisiQBes de zonas verdes, 
• u programa de actuación, su 
estudio económico-financiero 

El futuro de la política 
urbanística municipal K U 

sdn válidos para aquella épo
ca. Lo derto es que si este 
mínimo de orden no puede 
plan contribuyó a poner un 
decirse que se cumpliera fiel
mente, quizás por d Juego 
de intereses y quizás, tam
bién, por la falta de una 
plantilla técnica adecuada e, 
induso, por un desinterés por 
eü tema que no ha empezado 
a sentirse, realmente, hasta 
los años setenta. 

SITUACION ACTUAL 

El desarrollo del Plan Ge-
ijeral en otros parciales ha 
sido escaso y de-ahi la falta 
de predsiones en muchos ca
sos. Recientemente fue anu
lado d plan del casco de la 
ciudad por la falta de realis
mo en el estudio económico-
financiero detalle que, pese 
a haber sido puesto de mani
fiesto por numerosas perso
nas, en el período de informa
ción pública, no fue estimado 
por d Ayuntamiento ni por 
la Comisión provincial de ul-
banismo. Pienso que d de
fecto no es difícil de subsa
nar y la Dirección General de 
Urbanismo autorizará su apli-
cadón transitoria. 

Resalta, también, al igual 
que en muchos municipios, la 
deteriorada imagen de una 
Corporación local continua
mente contestada por parti
dos y asodaciones que, a la 
vez que denuncian la anar
quía urbanística se oponen al 

más ligero intento de planifi
cación. La tramitación do los 
planes pardales, estudios de 
detalle, revisión del plan ge
neral, etc., tropieza con la 
falta de quorum municipal, 
aunque en muchas ocasiones, 
pienso, que hay argumentos 
técnicos fundados para sus
tentar la aplicación de los 
artículos 11 y 12 de la Ley de 
Procedimiento Administrativo 
en lugar del 303 g. de la Ley 
de Régimen Local. 

No parece aconsejable pa
ralizar aquellas actuaciones 
concretas que sean legal des
arrollo del planeamiento ge
neral y ello por la incidencia 
que putíiera tener en el pro
blema laboral, aunque si de
berá abstenerse la Corpora
ción de confeccionar otro t i 
po de planeamiento de ma
yor ámbito territorial ante las 
perspectivas de cambio social 
que se nos presentan en un 
futuro inmediato. 

¿CUAL SERA El. 
FUTURO? 

A nadie se le ocultará que 
no es posible hacer pronós
ticos en torno a una política 
urbanística, propia de un 
municipio, ya que la misma 
será fiel reflejo de las 
grandes líneag maestras del 
urbanismo español. Por ello 
los razonamientos que, a 
continuación expongo pue
den ser aplicables tanto s 
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Torreiavega, como a nuestra 
provincia y a España. 

Ea d diagnóstico que d d 
urbanismo hace el preámbu
lo de la ley d d sudo de 
1975, se dice que existe una 
densificación congestiva de 
los casos centrales de las 
ciudades, desorden en la pe
riferia, coSt.its c e t í en tes d d 
suelo apto para d desarrollo 
de las mismas y una gran 
indisciplina urbanística. Las 
tres primeras causas tienen 
su origen en la escasez de 
suelo urbanizado que viene 
determinado por varios con
dicionantes: calificación in 
suficiente por los planes, 
déficit acumulado de infra
estructuras, retención espe
culativa de los terrenos y 
falta de agilidad en unas 
normas de ejecución que ha
gan posible la distribución 
justa df beneficios y cargas 

El problema de la especu
lación se ha tratado de pa
liar en la ley de 1975, nerc 
tanto él Gobierno como los 
partidos políticos parecen 
haber demostraoo • su falta 
de confianza en l^s medidas 
adoptadas desde el punto y 
hora en que llevaron a cabe 
unos determinados convenios 
en los llamados Pactos de 
la Moncloa en log que se 
destaca la preocupación poi 
el tema y la necesidad de 
instrumentar unas medidas 
adecuadas tendentes á resol
ver eí mismo, a mantener 
adecuadas dotaciones públi

cas, a facilitar l a adquisi
ción de sufflo mediante qí 
mecanismo expropiatorio y 
la incorporación de otros 
medios públicos de preferen
te adquisición como qJl tan
teo y el rétraoto y la recu
peración Para la comunidad 
de las plusvalías no mereci
das por el propietarrio. Con 
eHo se plantea la duda de la 
canvéuiencia de abordar, de 
nuevo, una reforma de la le
gislación urbanística, pese a 
llevar tan sólo tres años en 
vigor. 

El país ha iiegaoo a un 
grado de taadurez en el que 
se reflejan como sentido 
verdaderamente mayorítaric 
unos principios que pueden 
concretase en la potencia
ción de la actuación pública 
y el aludido reforzamiento 
de las técnicas reguladoras 
del plusvalor, aunque se si
gan respetando 'as fórmulas 
de la propiedad privada c 
iniciativa particular si bien 
sea incorporando al conjunto 
configurador de aquella una 
nueva délimitación, que for
ma parte de su propio conte
nido. 

PROPIEDAD 
URBANA Y 
CONSTITUCION 

Dado el estado en que se 
encuentra la trajnitación de 
la Constitución Española es 
presumible que la legislación 
urbanística se aplace hasta 

la aprobación definitiva de 
aquella, puesto que en la 
mtama se contemplan aspee-
toa muy Importantes aplica
bles a la propiedad urbana. 

Así el art. 31 dice: " L Se 
reconoce el derecho de la 
propiedad privada y a la 
herencia.— 2. La función so
cial de estos derechos deli
mitara su contenido do 
acuerdo con las leyes". Db-
sérvese que en el apartado 3 
fie habla de la función so
cial como deümltadora del 
contenido, aclarando la no
ción, ya comúnmente com
partida, de que al itegror su 
propia definición no supone 
limitación alguna. 

Tal manifestación hay que 
relacionarla con el art. 43 
de la propia Constitución 
cuando dice que "los poderes 
públicos... regularán la u t i l i 
zación del suelo de acuerdo 
con el interés general para 
Impedir la especulación, 
con participación de la co
munidad en las plusvalías 
que genere la acción urba
nística de los entes públi
cos". Y por su parte el pá 
rrafo 3 del art, 48 manifies
ta que "e l reicotnooimientoi, 
el respeto y la protección de 
I03 principios reconocidos en 
d capítulo tercero (en el 
que están insertos los pre
ceptos antes citados) infor
m a r á la l^jiaiación positiva 
la práctica judicial y la ac
tuación de los poderes públi
cos". 

Es decir, que todos I05 po
deres se pondrán al servicio 
de osa Idea socializante de 
impedir la especulación y re
cuperar las plusvalías gene
radas 7 no merecidas por los 
particulares. 

M a n u e l P A R D O 
C A S T I L L O ( D i p l o m a 
d o e n D e r e c h o U r b a 
n í s t i c o y d e l a V i 

v i e n d a ) 
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ASOCIACION DE VECINOS 
DE LA INMOBILIARIA 

Esta asociación surgió de 
una minoría ante los proble
mas que el barrio tenía plan
teados, en lugar de ser el 
mismo barrio quien se plan
teara esta necesidad de unión 
quizá porque estos males pa
recían crónicos 7 naturales a 
sus vecinos que se habían 
acostumbrado a vivir en es
tas condiciones. La forma de 
su nacimiento trajo como 
consecuencia que ésta se 
constituyera en etapas,. para 
Intentar fomentar les rela
ciones sociales entre las per
sonas del barrio y para cu
br i r una reivindicación a lar
go plazo. 

La primera etapa fue la es
tructuración del barrio por 
sectores y el nombramiento 
de la junta directiva. 

En la segunda etapa, una 
vez constituida la junta d i 
rectiva, lo que se pretendió 
fue dar publicidad a la aso
ciación, para lo que se or
ganizaron diferentes actos y 
una rueda de prensa con 
asistencia de los diferentes 
medios de difusión locales. 
Se hizo también una exposi
ción al barrio de los proble
mas más urgentes y sus po
sibles vías de solución. 

La tercera etapa sería la 
ejecución de estos proyectos 
presentados a los vecinos, 
pero aquí el problema radi
ca en cómo realizar estas 
gestiones para la materializa
ción de aquellos. En esta 
tercera etapa es en la que se 
encuentra en la actualidad la 
Asociación de la Inmobilia
ria. 

Problemática 

Según la Junta directiva 
los problemas más acucian
tes del barrio son muchos y 

La problemática de las distintas asociaciones de vecinos 
de Torrelavega se manifiesta en cena serle de reivindicaciones 
comunes (mal estado del agna, falta de alcantarillado, condi
ciones pésimas del urbanismo...) aunque con unas peculiari
dades diferentes en cada barrio. Un problema básico y común 
m todas las asociaciones es la poca participación del barrio 
en las actividades de éste. Las cansas parecen ser que, ante 
la urgencia por resolver ciertas cuestiones, se han marginado 
un poco los actos culturales y folklóricos que siempre son 
un buen motivo de unión, asi como la hostilidad por parte de 
los vecinos de unas asociaciones. Jóvenes en su mayoría, en 

las que ven instrumentos de partidos políticos. Contra esta 
los distintos partidos lo único que provocaría seria la des-
eretarla de la Asociación de Sierrpando, asegura que «las aso
ciaciones de vecinos son ante todo interdasistas 7 pretender 
hacer política «1 d í a s seria gnlDotinarias». Esta es una afir
mación radicalmente cierta. Las asociaciones de vecinos tie
nen que ser reivindicatívas y culturales, con plena participa
ción e iniciativa constante de los -vecinos. Los Intereses par
ticulares 7 d protagonismo que pudiera darse por parte de 
los distintos partidos lo único que provocaría seria la desu-
unión 7 la desconfianza de todos. 

L a s a s o c i a c i o n e s d e v e c i n o s t i e n e n l a p a l a b r a ( 1 ) 

N o s f a l t a t o d o 
de las mismas característi
cas que en otros barrios: fal
ta de zonas verdes y centros 
escolares (sólo existe tm cen
tro desde 1931, lo que pro
voca que el 60 por ciento de 
la población escolar se vea 
obligado a i r a colegios p r i 
vados), tráfico peligroso y 
problemas de aparcamiento, 
mal estado del firme de las 
carreteras por el paso de ca
miones de gran tonelaje, fal
ta de puntos de luz... Pero el 
problema más importante es 
que, a pesar del elevado nú
mero de socios, no existe un 
apoyo real de la gente del 
barrio a la junta directiva. 
La participación es práctica
mente nula en gran parte por 
la propia estructuración de 
la asociación que no posee 
locales propios así como de 
otros medios materiales. 

ASOCIACION DEL 
BARRIO COVADONGA 

Oovadonga es un barrio 
nuevo que fue entregado a 
sus vecinos sin pavimentar, 
sin luz, sin desagües, etc., 
por parte del constructor. 

Los vecinos pidieron ai 
Ayuntamiento que realizara 
estas obras de infraestructu
ra pendientes 7 éste aceptó, 
siempre y cuando fueran los 
vecinos los que pagaren las 
obras mediante contribucio-

ro en el que, por lo general, 
ambos cónyuges t r a bajan 
fuera de casa. Notable es 
también la falta de lugares 
de ocio o reunión como b i 
bliotecas, salas públicas, lo
cales para ancianos... 

U n a s e r i e d e r e i v i n d i c a c i o n e s c o m u n e s : 
m a l e s t a d o d e l a g u a , f a l t a n e s p a c i o s v e r 
d e s , n o h a y e s c u e l a s , p é s i m o u r b a n i s m o , 
f a l t a a l c a n t a r i l l a d o . . . 

ESPECIALIDADES 

CONFITERIA 
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nes especiales. E l barrio no 
estuvo de acuerdo, conside
rando que no era de su com
petencia, por lo que se llevó 
a juicio, juicio que fue ga
nado por los vecinos. El 
Ayuntamiento comenzó en
tonces las obras, pero res
tando presupuesto económico 
quedando sin realizar los po
zos asépticos y la Avenida del 
Besaya. En la actualidad se 
está esperando la aprobación 
del presupuesto nramcipai, 
del cual 24 millones, aproxi
madamente, serán destinados 
al barrio para la terminación 
de la Avenida del Besava y el 
colector general que abarca
ría a los tres barrios que 
forman Covadonga: Amando 
Ruiz Capillas, Covadonga y 
Ruiz de Salazar. 

En el plan parcial Mies de 
Vega se establecían 400.000 
m2. para zona verde, u t i l i 
zándose posteriormente en 
su mayoría para la edifica
ción y quedando reducidos e 
40 m2., aproximadamenLe, ia 
zoaa disponible, en la que se 
pretende realizar un parque 
público que facilite las rela
ciones sociales entre los ve
cinos, cuestión importante, 
ya que debido a ser en su 
mayoría emigrantes existe de 
hecho poca comunicación en
tre ellos. Además el barrio 
desea recuperar esos 400.000 
para la realización de un po-
metros cuadrados usurpados, 
lldeportivo y demás loches 
públicos. 

Problemática 
Uno de los problemas más 

Importantes es la falta de 
centros escolares asi como 
guarderías (existe una que 
resulta insuficiente), impres
cindibles en un barrio obre-

o r m i v e g a , S , L 
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El barrio está además a 
falta de un centro sanitario 
7, si bien, tiene cedido rxn 
puesto de la Cruz Roja, no 
es posible su construcción 
por inexistencia de locales. 

La falta de aparcamientos 
en el barrio ocasiona que los 
camiones de gran tonelaje y 
cisterna de gases inflamables 
se vean obligados a aparcar 
en el centro del barrio, lo 
que supone un peligro pú
blico. 

Durante los aproximada

mente 13 años de eadsteocta 
que tiene él barrio los pun
tos de Itjz se han reducido & 
S 6 4, puntos de luz que en 
la actualidad no existen, es
tando, pues, ed baraio a os
curas. 

ASOCIACION DE VECINOS 
DE SDBRRAPANDO 

E l mayor 1 n c onvenlente 
que tiene esta asociación 
planteado es la apatía por 
parte de los vecinos del ba
rr io que ignoran a la asocia
ción y los actos oulturales o 
de cualquier tipo por éstos 
realizados. Prueba de la apa
tía de los vecinos ante sus 
propios problemas es la fal
ta de asistencia a las reunio
nes convocadas por la aso
ciación con motivo del des
moronamiento del alero de 
uno de los bloques de las 170 
viviendas, construcción de te 
Falange, y el temor de que 
esto mismo pueda ocurrir en 
los d^-xias bloqaes. A di'has 
reuniones previamente anun
ciadas en todo él barrio, el 
máximo de asistentes de las 
170 familias que allí viven, ha 

sido de 50 personas, 
falta de respuesta por par tÉ 
del barrio se da también em 
loa jóvenes, que no han res* 
pendido al intento, por peifM 
de la asociación, de fonnaf 
una vocalfa de jóvenes. 

Problemática 
E l problema más ocucianM 

que tiene el barrio es tírt-tsm 
que se llenen a cabo las obra* 
de un taller de oonstruccto* 
nes metálicas q r» , además d i 
¿ i contaminación j ruido% 
tras como consecuencia a l 
taponamiento de dos vivloft 
des. La asociación ha canso* 
guido que se paren las obra» 
e intenta presionar al Ayun* 
tamiento para su derumlbap 
miento 7 la conversión dd| 
solar, así, en zona verde qug 
tanta falta hace al banrio. EC 
asociación se plantea tam
bién la posibilidad de ayudo? 
al constructor del taUeQ 
una vez se consiga la oboBÉ 
no sea realizada, presionan
do para qne sea el Ayuntar» 
miento el que acarree con los 
gastos del perjuicio a ásttf 
ocasionado, ya que la asocia
ción considera al Ayunta
miento el verdadero culpoblp 
por haber permitido el mielo 
de las obras en dicho terre
no. 

Además de los problemas 
comunes de todos los bar í loa 
como son alcantarillado, fa i -
ta de luz (la asociación ba 
conseguido que se ponga 
alumbrado público en la sor 
na de Cuatro Vientos), ete* 
una cuestión importante es m 
falta de zonas verdes y es
pacios de recreo para los n i 
ños en las escuelas nodona-
les, que se ven obligados A 
jugar en la calle lo que re
sulta altamemte peligroso. 

A n g e l e s A R C I J 
CÓQÍSrrTNTJAIíAÍ 

ELECTRO-RECAMBIOS DEL AUTOMOVIL 
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Aurelio García Cantalapiedra es sobradamente conocido 
«n Torrelavega. Además de trabajador de Sniace es un aman-
f s del arte y la literatura. Autor de numerosos artículos de 
Critica literaria y arte ha publicado dos libros sobre José Luis 
Hidalgo, una biografía editada por Taurus y una recopila-
jolón de textos del mismo poeta, editada por la Institución Cul
tural de Cantabria. El último de los libros —«Cantabria en la 
literatura»— está a punto de publicarse (consiste en una re
copilación de textos de autores muy conocidos sobre Santan
der); es el director de la revista de poesía «Peña Labra», que 
todita la Institución Cultural Cantabria, y autor de innumera

bles artículos de prensa sobre temas culturales o artísticos 
referentes a nuestra región. Su biblioteca y los ordenados 
materiales y documentos que guarda en su casa constituyen 
una «joya cultural cuya elaboración es fruto de una labor 
encomiable. Como hombre de letras y ciudadano inquieto, 
buen torrelaveguense que ha vivido cada una de las pági
nas de los últ imos cincuenta años de la historia de su ciu
dad, HOJA DEL LNES l ia acudido a su experiencia y cono-
oimientos para, a través de sus palabras, rendir un homena
je a Torrelavega. 

E n t r e v i s t a c o n A u r e l i o G . C a n t a B a p i e d r a . . . 

ta historia cultural de Torrelavega 
—¿Qué es lo último que 

4R5táü haciendo? 
—Es una historia de la rigua Biblioteca Popular 

Torrelavega, que se inició 
0BL 1928 y estoy recogiendo 
flatos en los periódicos para 
(Munpletar esta historia. Pe
sa también he publicado y 
escrito algunas cosas en la 
prensa —he dado alguna 
conferencia— sobre la Es
cuela de Artes y Oficios, que 
em otra institución cultural 
q** CiApezó a fines del siglo 
pasaba y que duró hasta la 
guerra. 

* M I L SETECIENTOS 
TREINTA Y TANTOS... 

—¿Qué historia har ías tú 
la vida cultural de Torre-

»,vega? 
—Torrelavega, como tal, 

ao existe hasta mi l nove
cientos treinta y tantos. La 
Vida cultural, como es natu
ral, tarda en empezar, pero 
no tarda mucho. Tarda siglo 
p pico la vida cultural que 
ge puede contabilizar. Se int-
«to con la creación . de una 

sociedad que se llama "So
ciedad para el Fomento de 
la Cultura Popular", o algo 
así, no recuerdo exactamen
te. Esta sociedad tiene como 
f in fundamental la creación 
de una Escuela de Artes y 
Oficios, a la que se iucoi io-
raron los profesionales que 
había por aquí de oficios ar
tesanos, como carpinteros, 
etc. Te estoy hablando de 
1890 aproximadamente. A l 
frente de ella estuvo su d i 
rector, D. Emilio Alcalde del 
Río, que estarla hasta el f i 
nal de la Escuela, hasta la 
guerra civil y el cual incide 
mucho en las manejas de 
ver y de entender la ense
ñanza, al estilo de la Insti
tución Libre de Etüeñanza. 
Es curioso ver cfono los 
hombres integrantes de la 
sociedad que protegía a esta 
Escuela de Artes y Oficios, 

'eran los mismos ^ue apare
cen en las actividades de 
aquella época como promo
tores o colaboradores. Asi, 
tengo un prospecto en el que 
aparecen las firmas de estos 
hombres apoyando ta cons

trucción de una iglesia (la 
iglesia vieja hoy, nueva e11-
tonces). Quiero decir, con 
esto, que en Torrelavega por 
aquel entonces había un es
píritu cultural gemato, laico 
si se puede llamar, laico, 
sin problemas de ningún gé
nero, que lo mismo apoya la 
construcción de una iglesia 
que la Escuela de Artes y 
Oficios. Nacen una serie de 
periódicos como "E l Impul
sor", " E l Abeja", etc., que 
dan una idea de cómo había 
una efervescencia de tipo 
cultural. 

LA IMPORTANCIA DE 
LA ANTIGUA 
BIBLIOTECA POPULAR 

—Bien, pero que más 
me interesa es ia historia a 
partir de la guerra civil. 

—Te estoy naciendo un 
resumen. En los años veinte 
surge la Biblioteca Popular, 
la Sociedad Coral, el Orfeón 
de Torrelavega, ia Ronda
lla En la Biblioteca Popu
lar encontramos una parte 

Muebles 
González Lóoez 
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Y D I S C O T E C A C L U B 

"Rancho Chico" 
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Bar-Freiduría TOLEDO 
M A R I S Q U E R A — T A P A S V A R I A D A S 

C a l l e A n c h a , 2 — T e l é f o n o 8 8 - 3 0 - 4 1 — T O R R E L A V E G A 

de ios numeres «̂ uo naoian 
fundado la Escuela de Artes 
y Oficios, ya mayores, junto 
con otros que se habían su
mado a ellos, que fundan 
otra sociedad, que se llama 
"Pro cultura de Toreiave-
ga" y crean esta biblioteca, 
que también duraría hasta la 
guerra. Por esta biblioteca 
da un recital Rafael Alberti, 
por aquí pasan Rodolfo Re-
yeg y una gerie de persona
lidades de aquel momento 
muy interesantes, habla Ge
rardo Diego, en fia. Hay ex
posiciones también, es una 
biblioteca circulante y todo 
esto va formando un pue
blo, con una mentakidad que 
tuvo unas consecuencias en 
la guerra. Towelavcga quizá 
fue uno de los pueblos de 
España donde la violencia 
que se dio en todos los sitios, 
tuvo menos fuerza allí. No 
estoy desestimando las tra
gedias que se produjeron, 
pero la lucha que hubo, no 
se presentó con tanta viru
lencia como en 'os demás si
tios. ¿Pruebas concluyentes? 
Si ahora vas a la puerta de 

m i c o c í n n 

3 0 M O D E L O S 
] > E C O C I N A S 
COK UNA GAMA 
Dfi Í 4 0 TOMAUDA&EI 

O F I C I A L B E 

POSU 
V A N Y 

VEGOSA 

V Ó R R E I i A V Ü G A » 

h3;í;J,Ij i 

la iglesia donde están pues
tos los nombres de los caí
dos durante la guerra, de ios 
caídos de un sólo bando, cla
ro está, verás que están con 
unas letras muy largas, muy 
grandes para llenar aquella 
pared e incluso coge gente 
de antes de la guerra. ¿Qué 
quiero «ecir con esto? Que 
para mi, la Escuela de Artes 
y Oficios, la Biblioteca Po
pular, que incide sobre ios 
obreros, creó una mentali
dad en los obreros por enci
ma del nivel normal que po
día esperarse en cualquier 
ciudad de este tipo. Hay que 
tener en cuenta que Torrela
vega nació eon-Ja Compañía 
Asturiana de Minas, que ya 
existia Solvay, que había 
fabricas de zapatillas, que 
había fábricas de leche, en 
fin, era una zona eminente
mente proletaria. 

LA CULTA 
POSTGUERRA 
—Tras la guerra, todo lo 

demás fue consecuencia de 
ella. Viene una forma nueva 

.de concebir la vida, los cr i 
terios son distintos, la j u 
ventud tiene más sitios don
de divertirse, entonces ta j u ' 
ventud se orienta de otra 
manera, como sabes y como 
ves constantemente. En 
cambio, nosotros antes de la 
guerra n0 teníamos sitios de 
diversión como ahora y nos 
lo pasábamos bien yendo a 
la Biblioteca y charlando pa
sando rato. La Escuela de 
Artes y Oficios desaparece, 
el Gobierno incauta la B i 
blioteca y vuelve a abrirse 
en el año 42 ó 45 no recuerdo 
exactamente, por iniciativa 
de Ignacio Aguilera, coordi-

(Pasa a la página siguiente) 
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CViene de la páeina anterior) 
na doy de bibliotecas. Hay B-
faro« vueltos d lomo que no 
•e pueden sacar. La vida 
cultural se reanuda, empie
zan otra Tes las exposicio
nes, no del mismo tipo que 
antes, tino con distinta 
¡mentalidad, mo digo tí. peor 
o mejor. Hay unos años en 
que todo está paralizado por 
la Biblioteca. A partir de 
aquello, hay unos años, ya 
jnás próximos, en que em
piezan otras exposiciones, de 
tipo comercial, los bancos 
ayudan en cierta manera, la 
Caja de Ahorros, se van d i 
versificando la^ exposiciones. 
El mismo Ayuntamiento or
ganiza exposiciones de artis
tas locales en las fiestas de 
la patrona... 

—-¿Desde qué año, aproxi-
madamente? 

—Desde muy pronto, des
de el cuarenta y tantos em
piezan las primeras exposi
ciones porque, por ejemplo, 
José Luis Hidalgo murió en 
el 47 y antes ya ganó Un se
gundo premio de pintura. 

POCOS ACTOS 
CULTURALES EN 
LA ACTUALIDAD 
—Pero bueno, lo que me 

Interesa es al vida cultural 
desde entonces hasta ahora., 
hasta 1978. 

—Después de aquello, pr i 
mero hay esa época que te 
digo de los cuarenta y tan
tos, cincuenta y sesenta en 

la que todo está polarizado 
por la Biblioteca * José Ma
ría de Pereda". Después vie
nen las exporiieionea «n la 
Caja de Ahorros, la Sala Es-
pi, una sala netamente co
mercial, que «s la primera 
que se crea en Torrelavega 
de estas características, ¿ . 
Banco de Bilbao también 
hace exposiciones y b libre
r ía Puiital-2. En él Gasino 
también se hacen exposicio
nes. En caunto a conferen
cias y actos no de tipo a r t í s 
tico, sino cultural, no son 
muchos los que se realizan. 
E l mismo Puntal-2 trata de 
hacer algunos, úl t imamente 
en manos de Gloria Bulz y 
de Alberto Salclnes. E l últi
mo año ha sido muy impor
tante en actividades de este 
tipo y también ha habido 
otras conferencias, pero ya 
sin la continuidad que te
nían en la Biblioteca Popu
lar, o la que tenían en un 
principio en la Biblioteca 
José. Alaría. Pereda . 

CULTURA Y 
DESARROLLO 
—¿En qué medida ha afec

tado el desarrollo económi
co de log últimos años al 
desarrollo de la cultura? • 

—Yo creo que no le ha 
afectado en ningún sentido, 
broa de poesía y de prosa 
que hablan dé Torrelavega. 
Creo que el desarrollo eco
nómico no ha ido con el cul
tural. El demográfico sí i n -

U E N O 
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fluye. Porque una época i m 
portante de Torrelavega en 
actividades culturales, por 
ejemplo, es después de la 
guerra, y sin embargo es un 
momento económico malo. 

—¿Y el cxecimienito demo
gráfico? 

—Sí Influye. Porque hay 
m á s personas j no forman 
un núcleo de actividad co
mo el que había antes de la 
guerra que lo hacían porque, 
a lo mejor no tenían otra. 
Entonces, si hay una explo
sión demográfica, de esa 
multitud de gente j o v e n 
que pueda surgir no hay 
muchos orientados hacia las 
labores espirituales o cultu
rales. Les quedan un poco 
lejos. Incluso los mismos es
tudiantes, que se marchan 
de Torrelavega a las Univer
sidades, cuando vuelven ©n 
verano tampoco demuestran 
interés —salvo honrosas ex
cepciones— por los proble-
anas culturales del pueblo. 
A estos muchachos, Torre
lavega les queda chico, es 
un pantalón de caundo eran 
pequeños. , 

—Pasando a otro tema 
¿de qué se trata tu libro 
"Cantabria en la literatu
r a » ? 

—En ese übro está lomas 
importante a m i juicio, o lo 
que he encontrado más a 
mano sobre Santander escri
to por los autores más i m 
portantes. Es una selección 
y yo sugiero que se haga 
una colección importante, 

dedicando mn Bfaro i 
autor. Es una especie de an
tología. En ella tienes: Orte
ga y Gas.set, Un a muño, Jo-
vellanos. Pardo Bazán, Gal-
dos, Cela, Víctor de la Ser
na, Eduardo González Lanu-
za. Solana... Cada autor lle
va, una fotografía, un delan-
taUto situando a l autor y a 
lo que escribe y un poema 
referido a l lugar del que ha
bla el prosista. 

—¿Tú podrías emeontr ar
me muichos textos de auto
res famosos que se refieran 
a Torrelavega? 

—Alguno^ s i Yo te podría 
citar, aparte del clásico de 
Cela del "Del Miño al B i -
dasoa", por ejemplo, a Pe
dro Antonio de Alarcóa. 
Unamuno escribió un poe
ma, que llama «ángenwelde» 
y que está escrito en Ta
ños. ¿Citas? José del Río 
Saiz. Es más, yo he publica
do Un artículo que se llama 
"Toffelavega en la litera
tura)». José María de Cossío 
habla de ella en "Rutas l i 
terarias de la Montaña" . 
Allí habla de Torres (de 
Torrelavega) al hablar de 
José Luis Hidalgo Es que, 
yo creo que es mejor que te 
busque el artículo ese. 

En efecto, lo buscó y lo 
encontró. Y continuamos ha
blando de esos textos y pa
labras, guardados en loa l i 
bros de poesía y de prosa 
que hablan de Torrelavega. 

A n s e l m o L U C I O 

Cristalería ABAD 
L U N A S - V I D R I O S - M A R C O S 

C O L O C A C I O N D E C R I S T A L E S 
A D O M I C I L I O 
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Bodegas Cántabras 
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La inauguración del 
local de FN 

Por falta de espacio se tawo que mutilar la semana 
pesada ta información que sobre la inauguración del 
nuevo local de Fuerza Nueva de Torrelavega había en
viado nuestro corresponsal. A dicho acto asistieron el 
presidente comarcal, Rafael Seco; vicepresidente pro
vincial, Manuel Barquín Masón; presidiente provincial y 
regional, Víctor Barca, y el secretario nacional, José 
de las Heras. 

En sus discursos, criticaron duramente e la Cons-
ttbuición que Sq debate en estos momentos en España, 
calificándola de perniciosa y nefasta, ya que va contra 
Dios, se olvida del concepto de Patria, y, va también 
contifa el sentir del pueblo. 

F N —dijeron— es una minoría con disciplina fé
rrea qug busca el sacrificio y si hace falta morir por Es
paña, defendiendo el lema de Dios, Patria y Justicia, 
•a una España grande y libre. 

E l secretario nacional terminó diciendo que «a es
ta España que se quiere dividir con las nacionalidades, 
üú'-n la puede salvar Fuerza Nueva y Blas Piñar, todos 
f cada uno de nosotros, e incluso nuestros hijos o nie
tos. 

Brazo en alto, fue cantado eü «Cara el Sol» y se 
Serón los vivas de rigor. 

J O Y E R I A - R E L O J E R I A 
A R T I C U L O S P A R A R E G A L O 
T R O F E O S D E P O R T I V O S 
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| Casa e s p e c i a l i z a d a e n t o d a c l a s e 

I d e l i m p i e z a s d e c r i s t a l e s , s u e l o s , 

a l f o m b r a s , f a c h a d a s , d e s e m p o l v a d o , 

m o q u e t a s y l a v a d o d e t e c h o s 

LIMPIEZAS 

"CRISOL" 
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D e s d e U n a m u n o a C a m i l o J . C e l a 

A n t o l o g í a l i t e r a r i a s o b r e T o r r e l a v e g a 

Aurelio García Gantalapiedra publicó hace algunos 
han escrito sobre la ciudad del Besaya. De dicho t ra-
años una articulo sobre los diferentes escritores que 
bajo son estas cuartillas: 
Cuando a lo largo de nuestras lecturas nos hemos en

contrado con el nombre de Torrelavega en libros, ar t ícu
los periodísticos o poemas, de escritores famosos, he
mos sentido una especie de vanidad colectiva: un tanto 
pueblerina, si ustedes quieren, pero no hemog podido evi
tar la Ya sabemos que en la mayor parte de los casos, 
ao pasa de ser un comentario que sólo se queda en eso, 
en una frase, en una página o en una estrofa, pero nues
tro amor por las cosas del pueblo, por mín imas que estas 
sean, en aquel momento se siente sacudido y vibra y se 
transforma en un eco que nos gustaría que se extendie
ra por todo el valle. Queremos aprovechar hoy las fies
tas patronales para voltear algunas de estas citas lite
rarias con las campanas que anuncian el comienzo de 
las fiestas. 

Empecemos por José María de Pereda, Pérez Galdós 
7 Amós de Escalante, que son l^s primeras referencias en 
el tiempo que tenemos. Los dog primeros llevaron la 
ficción del relato en sus novelas hasta modificar un tan
to la geografía sobré la que le basaban, pero sin llegar 
a límites que n0 nos permitan indentfíicarlo. Así, en la 
obra de Pereda. " A l primer vutílb" nos encontramos una 
descripción de Torrelavega que el autor enmascara con 
cosaa de otras localidades y a la que dio el nombre de 
Villaviejo. De "Marianela", de Galdós nos quedaría el 
aombre de ViHamojada con el que bautizó este ilustre es
critor a nuestra villa. 

Amós de Escalante, consciente de su localismo lla
ma a las dos cosaa por su nom^e Y en "Costas y monta
ñ a s " hace una descripción de nuestro abrigarrado y so
noro mercado de la que entresacamos estas líneas: 

"Así es el cuadro que la plaza ofrece: coimada, hen
chida, intransitable de curiosos, chalanes, baratillos, tien
das y puestos de géneros". 

Más tarde, otro escritor montañés, periodista insig
ne, José del Río Salnz. un día de 1928, inicia su colum
na diaria de "La Atalaya" con estoa renglones: 

"En este domingo de Torrelavega, los dos motivos 
montañeses, el pintoresco y el emocional, se dan plena
mente: hay feria y hay lluvia». 

Y a continuación nos ofrece una bella página del fe
rial y sus tratantes. 

José María de C&saio en "Rutas literarias de la Mon
t a ñ a " hace referencia a Torrelavega y dedica unas pá

ginas a l poeta José Luis Hidalgo: " Y yo me acuerdo de 
él, de su simpatía y su agudeza, de su. bondad y de su 
perfección moral, pero lloro m á s por nosotros que per
dimos un poeta, por los que sentimos la necesidad de 
consolarnos ante su muerte". 

En uno de los Uteros de viaje de Camilo José cela, 
"Del Miño a l Biela sea", él autor hace pasar & su perso
naje por nuestra ciudad, con sabrosos comentarioa so
bre su breve estancia en ena> También dos poetas, Ge
rardo Diego y Jesús Canelo, cantan a Torrelavega. E l 
primero en su entrañable libro " M i Santander, m i cu
na y m i palabra", con un poema del que nos resistimos 
a trascribir los cuatro últimos versos: 

Si en Santander no naciera 
orillas de m i bahía 
Torrelavega del campo 
por cuna te elegiría. 

Y Jesús Cancio, en su obra "Bronces de mi costa", 
nos dedica tres emocionados sonetos. 

A estas cortas y breves referencias, podrían añadirse 
algunas más , de Concha Espina, Víctor de la Serna, V i 
cente de Pereda, etc., pero ha r í an demasiado largas es
tas notas. Sin embargo, no queremos cerrar estos comen
tarios sin incluir los que hicieron dos figuras de laa le
tras españolas; proceden de archivos particulares y hasta 
ahora no habían transcendido al público. Se trata de dos 
cartas, una de Unamuno y otra de Rafael AlbertI. Él 
primero escribía a au amigo el doctor Velarde el año 1930 
y en un párrafo de la carta le decía: "...de esa para m i 
inolvidable Torrelavega". Es esta una expresión que nos 
puede llenar de orgullo por proceder de tan egregio per
sonaje. 

El poeta Rafael Alberti, que había dado un recital 
'en la Biblioteca Popular en la primavera de 1928, escri
bía en mayo de este mismo año, desde Tudanca, a su 
amigo don Pedro Lorenzo: 

"Nos acordamos de nuestros días en Torrelavega. Yo 
galanteando con las chicas. Torrelavega nos ha acogido 
por mitad del pecho. A m i por lo menos. Me acuerdo de 
esas muchachas tan graciosísimas que, sentadas ante mi, 
escuchaban mis canciones de mar y tierra. ¡Un prodigio 
de n iñas! Viviría en tu pueblo. Da gloria pasear bajo 
los soportales de su plaza. ¡Una delicia! Hay gracia ver
dadera y sobre todo, 's impatía y no sé qué aire caliente 
que le atraviesa a uno de parte a porte». 

Efeto que antecede es un apretado resumen de lo que 
un día podría constituir una antología literaria de To
rrelavega. 

H O R 
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Unamuno, en Taños 

Hace algunos años llegó a nuestras manos, recién im
preso, un mensaje del otro lado del Atlántico; un nuevo 
libro de don Miguel de Unamuno, con el título de «Cancio
nero» y un subtítulo, «Diario poético». Un conjunto de 
1755 poesías, en las que don Miguel había ido dejando, car 
si diariamente, desde el 26 de febrero de 1928 al 28 de di
ciembre de 1936, es decir, tres días antes de su muerte, 
trozos de su alma agónica y reflejando, con maravillosa re
tina de poeta, de gran poeta, lo que pasaba ante sus ojos. 
A esté Unamuno más poeta que filólogo y que filósofo que 
nos trajo su «Oáncionero», queremos réferimos,' para re
cordar una poesía, entre las 1.755 que contiene el libro, 
que nos resulta particularmente grata. 

. Ya había mediado el año 1930, cuando don Miguel, re
cuperado de su sed de España después del destierro, llega 
a Torrelavega. Gran amigo de sus amigos y hombre sen
sible, viene a devolver una visita. Cuando rompía su alma 
en estas hojas que iban a componer su «Cancionero» y 
contra los acantilados de la frontera franco-española, el 
doctor don Bemado Velarde, de Torrelavega, fue a verle 
a Hendaya. Residía en una- modesta pensión y de su ajuar 
nos da idea esa hamaca sobre la que descansa en una 
fotografía que conservaba dedicada al doctor Velarde. De 
aquellas visitas que recibía de los amigos y admiradores 
que tenía en España, estamos seguros de que ésta del mé
dico torrelaveguense conmovió su ánimo. Eran momen
tos de árida soledad y de visitas interesadas; políticos al 
uso o literatos a la violeta. La de don Bernardo Velarde 
era simplemene de amigo, ¡nada menos que de amigo! y 
estas las agradecía más don Miguel, espíritu sagaz y caza
dor indiscutible de dobleces y segundas intenciones. 

E l llega a Torrelavega, como decimos más arriba, y 
serena su ánimo; descansa, en la finca que el doctor Ve-
larde tenía en Taños, de las arduas jomadas que está 11-

« D e s e o q u e e l m u n d o m e r e c u e r d e 
s o l a m e n t e c o m o p o e t a . » 

M . d e U . 

brando. E l verde grato de nuestros prados quita fatiga a 
su luchadora inteligencia y deja resbalar sus ojos, líricos 
más que nunca, únicamente líricos, por las suaves lomas 
que señorea el monte Dobra y de su numen brota, enso
ñador, dulce, casi susrjrsrado, el poema: 

Pasto de los ojos; canto 
del sol sobre el verde; nido 
seguro de apego sanio; 
fresco rincón escondido 
donde la cuita se acuesta 
a dormir; primer .empeño 
de mocedad; la gran fiesta 
de desnudar, al sueño. 

Muchas tardes, cuando el sol canta sobre el prado co
mo él dijo, hemos subido a Taños y hemos leído este pe
queño poema en la piedra en que acertadamente le mandó 
©1 doctor Velarde. Hemos repetido paiusadamente sus ver
sos, en aquella soledad, frente a nuestro monte Dobra, 
tratando de alcanzor el encanto que le embargó, olvidando 
las cuitas diarias, echándolas a dormir, recordando al poe
ta, para ser fieles a su deseo. 

Grata debió de resultar a don Miguel la visita, pues la 
repitió. Venía a lavar su cedebro a nuestros paisajes. A 
descansar de la lucha cotidiana y perenne en que vivió. E l 
don Miguel que hoy escribía para mañana dudar sobre lo 
escrito y pasado mañana contradecirlo, venia a Taños, jun
to a Torrelavega, a reposar de ese enfrentamiento con la 
realidad ,vivo y sangraote, que fue su existencia. «Yo no 
doy conocimientos ni ideas; doy trozos del alma», dice en 
unos de sus escritos. ¿Es que existe algo más importante 
que dar? 

. A. G. C. 

R E G A L O S 
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C e n t r o d e P r o m o c i ó n P r o f e s i o n a l y S o c i a l d e T c r r e l a v e g a 

P r ó x i m o s c u r s o s s o b r e e l e c t r i c i d a d - e l e c t r ó n i c a , m e t a l - m e c á n i c a 

y d e l i n c a c i ó n y e m p r e s a r i a l e s s e i m p a r t i r á n p r ó x i m a m e n t e 

E l director del Centro dft Promoción Profesio-í 
nal y Social de Torrelavega, don Eduardo Martínez-La-
rraa, nos ruega hagamos públicos, los cursos y activi
dades que este centro de Torrelavega, ubicado en el 
Barrio Covadonga, tiene previstos para el segundo se
mestre dfú año en curso. 

Son cursos de indudable importancia en una co
marca eminentemente industrial como la nuestra, por 
lo que los interesados en matricularse fin los mismos 
pueden dirigirse al centro para mayor información. 

Recordemos, que tos cursos son totalmente gratui
tos, y que cada alumno tendrá una póliza de seguro de 
accidentes por cuenta del SEAF-PPO, que ayuda a sub
sidiados en desempleo. 

Los cursos que se impartirán, son los siguientes:, 

1 / AREA ELECTRICIDAD-
ELE CTRONIGA 

Instalador electricista indus
trial. 

MATERIA: Instalación de 
alumbrado incandescente, so
nería, alumbrado fluorescen
te, motores de comente alter
na, cuadros de control, cua
dros de distribución, circiitos 
automáticos. 

COMIENZO: 1 de diciembre 

de 1978. 
Electricista mantenimiento 
I . máquinas 

MATERIA: Instalación y 
mantenimiento de motores 
trifásicos con mecanismos y 
aparatos de medida? centra
lizados, máquinas de corrien
te continua. 

COMIENZO: 4 de septiem
bre de 1978. 
Electricidad del automóvil 

MATERIA: E n c en d i do, 

arranque, adumbrado exterior 
e interior, accesorios de se
ñalización y control. Repara
ciones. Manejo de baterías. 
Puesta vehículos. 

COMIENZO: 10 de diUem-
bre 1978. 

Técnico electrónico 
MATERIA: E1 ectrotecnia. 

Montajes prácticos y medidas. 
Aparatos de medida. Inter
pretación de curvas y cálcu
lo matemático. Dibujo isomé-
trico. Normas Uní y Din. Re
fracción y Reflexión. Gene
rador de B. P. Vectores. Im-
pedancias. Verificación y am
plificación de válvulas y tran
sistores. 

COMIENZO: 4 de septiem
bre de 1978, 
Electrónica Básica 
(semiconductores ) 

MATERIA: Diodos semicon
ductores. Termistancias: NTC, 
PTC, VDR, LDR, Diodos 
LEO. Transistores. Amplifica
ción. Oscilación.. Osciladores 

METERIA SA 
RESTAURANTE 

— B O D A S Y B A N Q U E T E S 

J o s é M a r í a P e r e d a , 4 1 — T e l é f o n o 8 8 - 3 0 - 5 1 
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S A L A D E F I E S T A S : G R A N D E S B A I L E S 

VENTA DE VIVIENDAS 
Y PLANTAS COMERCIALES 

— E N — 

— BULEVAR Y JULIAN CEBALLOS 
— PLAZA MAYOR 
— MARQUES DE SANTILLÁNA Y 

AVENIDA DE LA VIÑA 
E x e n c i o n e s y b o n i f i c a c i o n e s f i s c a l e s 

C o n d i c i o n e s d e p a g o i n m e j o r a b l e s d u r a n t e l a c o n s t r u c c i ó n , y 
e n c o l a b o r a c i ó n c o n l a C a j a d e A h o r r o s 

P a r q u e t e n s u e l o s — A l i c a t a d o s e n s e r i g r a f í a — E m p a p e l a d o s 
C a l e f a c c i ó n y a g u a c a l i e n t e — D e s a g ü e l a v a d o r a — P o r t e r o 
a u t o m á t i c o 

A V A L A D O P O R L A G A R A N T I A Y E L P R E S T I G I Ó DE 

Construcciones 
O B E S O . S. 

M A R Q U E S D E S A N T I L L A N A , n ú m . 3 

1 C F R E L A V E G A 

• T E L E F S , 
{ 8 9 - 1 8 - 5 4 

{ 8 8 - 2 0 - 0 8 

de relajación. Transistores en 
conmutación. Puertas NOR-
NAND, OOB y AND. Nociones 
de circuitos integrados y ope-
racionales. 

CQMIElsrzO: 4 de septiem. 
bre de 1978. 
Radio y TV 

MATERIA: E l electrón. Uni
dades eléctricas fundamenta
les. Magnetismo electromag
netismo. Circuitos LC en co
rrientes alternas. Válvulas y 
semiconductores. Pundamen-
tos de La televisión. Estudio 
etapa por etaíia de televisores. 
Medidas y ajustes en los mis¿ 
moa. Las antenas en TV. 

COMIENZO: 4 de septiem
bre de 1978. 

2/ AREA METAL- MECANICA 

Calderero industrial 
MATERIA: Adiestramiento 

en el empleo de herramien
tas y máquinas. Trazados y 
desarrollos de calderería lige
ra. Interpretación de pianos 
de trabajos a realizar. Gases, 
carburantes y comburentes. 

COMIENZO: 2 de octubre 
de 1978. 
Soldadura eléctrica y 
oxícorte 

MATERIA: Adiestramiento 
en el soldeo de aceros comu
nes y perfiles normales, lar 
minados de espesores medios. 
Iniciación en el soldeo de tu
bos. 

COMIENZO: 4 de septiem
bre de 1978. 
Soldadura eléctrica y 
oxiacetilénics 

MATERIA: Métodos opera
tivos de la soldadura en po
sición. Signos convencionales 
en soldadura. Características 
de la soldadura eléctrica por 
arco, 

COMIENZO: 12 de noviem
bre de 1978. 

3/ AREA DELINEACION 

Delineante Industrial 
MATERIA: Proyección cóni

ca. Proyección ortogonaL Ex-
truotura del sistema ISO. Le
vantado a escala de diversos 
planos. Trazado y desarrollo 
del conducto de ventilación. 
Trazado y desarrollo de la 
campana de aspiración. 

COMIENZO: 4 de octubre 
de 1978. 

4/ AREA EMPRESARIALES 

Aplicaciones prácticas de 
análisis de inversiones y 
control áfi presupuestos 

MATERIA: Conceptos bási
cos sobre el control presu
puestario. E l presupuesto de 
ventas. Mano de obra ürec ta 
y gastos indirectos de pro
ducción. Cash Flow actuali
zado. Desarrollo completo de 
un caso práctico. Un proyecto 
industrial. Análisis de sensi
bilidad. 

COMIENZO: 20 de octubre 
de 1978. 
Régimen general de la 
Seguridad Social 

MATERIA: Campo de apll-
oación de la Seguridad Social: 

—Afiliación. 
—Cotización. 
La acción protectora de la 

Seguridad Social. 
La gestión de la Seguridad 

Social. 
COMIENZO: 15 de octubre 

de 1978. 
Mandos intermedios 
industriales 

MATERIA: Análisis de la 
gestión empresarial. Ejerci
cio de estadística descriptiva. 
Ejercicio de programacióo y 
control de la producción. Da 
mejora de métodos de traba
jo. De medida del trabajo. So
bre sistemas de control de ca
lidad. Análisis de procedi
mientos de mantenimiento 
preventivo. De mejora de se
guridad en el trabajo. Estudio 
de problemas de relacione» 
humanas. Experiencias de co
municaciones. Formación en 
el puesto de trabajo. De valo
ración y retribución de pues-
tos de trabajo. 

COMIENZO: 
bre de 1978. 

4 de septiem-

OlilSIOUlSTOWCIUHC. 
FABRICA D E MOSAICOS 

<LA NUEVA> 
M A T E R I A L E S D E CONSTRUCCION 

P.' de Torre , 20 — Teléf. 88-18-19 — TORRELAVEGA 

F L O R E S 

U C R E C 
A V D A . M E N E N D E Z P E L A Y O , 6 

T E L E F O N O 8 8 - 1 8 - 8 1 T O R R E L A V E G A 

A T A Ñ A S 
B O U T I Q U E 
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S A S T R E R I A A M E D I D A 

A L T A C O N F E C C I O N 

P A R A C A B A L L E R O 

CALZADOS JUAN CARLOS 
U L T I M A S N O V E D A D E S E N 

S E Ñ O R A , C A B A L L E R O Y C A D E T E 

A u g u s t o O . L i n a r e s , 3 

T O R R E L A V E G A 

S a n R o q u e , 5 

P O T E S 
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V e r s i ó n m u n i c i p a l s o b r e l a f a l t a d e 

p u e s t o s e s c o l a r e s 

"Con cicatería, pero el 
problema está resuelto" 

Actualmente hay unos 9.500 niños es-
colarizados en. Torrelavega que cursan E. 
G. B., según informaciones facilitadas por 
el concejal de Enseñanza, don José Luis 
Cobo Torre, de los cuales, 4571 lo hacen 
en centros estatales y 4.194 en colegios 
privados. Para albergarles a todos exis
ten 15 centros de la primera clase y otros 
quince de la segunda, la mayor parte de 
estos últimos subvencionados por el Esta
do, En opinión del señor concejal, algunos 
están saturados, pero no existe realmente 
problema de plazas, ya que existe el pro
yecto a corto plazo de poner en marcha 
para el curso 1979-80 el Colegio de Nueva 
Ciudad, con capacidad para 1.300 niños y, 
a medio plazo, existen 12.000 metros cua
drados en el Polígono del Zapatón que, se
gún previsiones del Ministerio de Educa
ción y Ciencia darán cabida a 1.200 plazas. 
Según las mismas previsiones, las obras se 
Iniciarán en el primer trimestre de 1979 
y las clases podrían comenzar a impartirse 
para el curco 1980-81. 

Explicó que en los últimos diez años 
se estaban produciendo en Torrelavega 
una media de 1.000 nacimientos al año y 
que el aumento de nuevos puestos esco
lares seguía la misma proporción, por lo 
que el problema de la falta de éstos estaba 
resuelto, «actualmente, con cicatería, pero 
está resuelto». Más adelante, es de esperar 
que con la puesta en marcha de los cen
tros anteriormente citados, e l problema se 
resuelva «más generosamente». 

PRESTIGIO DE LOS COLEGIOS 
NACIONALES 

Preguntado sobre cómo pensaba solu
cionar él hecho de que hubiera niños en 
colegios privados porque no habían podi
do entrar en los estadales, respondió que 
tenía el Ayuntamiento la promesa por par
te del Ministerio de no permitir que nin
gún niño que solicitara plaza en un cole
gio estatal se quedara en la calle. En rela
ción con ello, el Ayuntamiento llegó a 
pensar en transformar la antigua Casa del 
Movimiento en un colegio nacional, pero 
no ha podido ser debido a que el Minis
terio de Cultura ya ha decidido conver
tirlo en Casa de Cultura. 

También declaró que la antigua imagen 
negativa que solían tener los centros es
tatales ha desaparecido por completo, 
transformándose hasta llegar a la situación 
actual, en que gozan de un merecido pres
tigio, como han expresado repetidas ve
ces los padres, que están satisfechos de 
la labor de los maestros. E l Ayuntamiento, 
por su parte, gastó en los últimos cursos 
5 millones de pesetas solamente en limpie
za y ha invertido 15 millones en escuelas. 

Además, hay dos institutos nacionales, 
el Marqués de Santillana, que es femeni
no y él Besaya. que este año va a ser mix
to. También existe un instituto politécnico 
con capacidad para 1.200 estudiantes, una 
Escuela de Ingeniería Técnica, una Escue
la de Graduados Sociales y una Escuela 
de Magisterio dependiente de la Iglesia. 

A n s e l m o L U C I O 

ocacero. 
A L SERVICIO D E L O S CONSTRUCTORES 

M A R C A D E T O D A G A R A N T I A Q U E S I G U E 

I M P O N I E N D O E N E L M E R C A D O S U S 

I N M E J O R A B L E S C A L I D A D E S 

V I G U E T A S P R E T E N S A D A S • B O V E D I L L A S D E H O R M I G O N 
L I G E R O • T E R R A Z O S • P I E D R A A R T I F I C I A L * P A R Q U E T S 
M A D E R A • M A T E R I A L S A N I T A R I O « R O C A » • A Z U L E J O S 
B L A N C O S Y D E C O L O R • D I S T R I B U I D O R D E C E M E N T O S 

« L E M O N A » 

F A B R I C A S E N : 

S A N T A N D E R 

R O C A C E R O , S. A . P o l í g o n o La C e r r a d a . M a l í a ñ o . T e l é f . 2 5 1 8 9 4 

T O R R E L A V E G A 

R O C A C E R O , S. A . C a r r e t e r a P a t e n c i a , n ú m e r o 5 
T e l é f s . : 8 8 - 1 5 - 9 2 - 8 9 - 1 0 - 6 6 y 8 8 - 1 5 - 4 6 

A L G E C I R A S 

A L B I S A , S. A . L o s B a r r i o s . T e l é f . 6 2 - 0 1 - 5 0 

M A D R I D 

P R E F A B R I C A D O S D E L J A R A M A , S. A . 

O F I C I N A S : C . / R í o Rosas , 4 4 . T e l é f s . : 2 5 4 - 8 6 - 0 7 y 2 5 4 - 0 7 - 8 1 
F A B R I C A : C a r r e t e r a P a r a c u e l l o s d e l Ja r a m a a 
F u e n t e e l Saz, k m 1 4 . T e l é f o n o 8 7 

A R A N D A D E D U E R O ( B U R G O S ) 

V I G U E T A S A R A N D I N A S , S. L . - R O C A C E R O . 

C a r r e t e r a d e M a d r i d - l r u n , k m . 1 5 7 . T e l é f . : 5 0 - 1 2 - 2 8 

Un bisonte en Altamira 
Santillana del Mar siempre ps noticia, 

el padre Sol tuesta a mansalva y desperdiga 
tas españoles y extranjeros. Así, pues, las hl 
ansiosas de disfrutar del aire libre. Corre aq 
pedradas, la suave cartela de un vientecillo 
de paz y sosiego al visitante. 

Lo más destacado es ahora la vuelto 
ciento treinta siglos, de un bisonte, de esgfi 
oriundo de Polonia. Pesa el ejemplar macho 
«anchas», le ha sido habilitado un espacio 

EL propietario del «zoo», ingeniero de 
reportero, que con él tiempo hará algo extr 

y aún más «a estos meses estivales, 
hacia el campo y playa a Infinidad de tedrit 

stórlca villa montañesa registra a persona^ 
uí, en Santillana, por sos calles y plaza* 
fresco y saludable que hace animar y 

a las cercanías de las cavernas, después 
de europea, el «bisonte bonasos» que eg 
ooatrocientos kilos. Para que habite, a Mft 

de doscientos metros cuadrados. 
caminos, Sr. Fardo, ba manifestado a 

aordinario del «zoo» de Santillana del 

F o t o y t e x t o : J o s é M a n u e l S i l e s 

S A L A DE F I E S T A S 
"ALTAMIRA" 

— B O D A S Y B A N Q U E T E S — 

T e l é f o n o 8 8 - 3 0 - 9 6 — T O R R E L A V E G A 

L A 0 - N I Ñ 0 S 
— E X C L U S I V O S M O D E L O S I N F A N T I L E S — 

P L A Z U E L A D E L S O L , 9 T O R R E L A V E G A 

M A N S A 
M A Q U I N A R I A A G R I C O L A D E L N O R T E , S. A . 

F a b r i c a c i ó n d e E N S I L A D O R A S , M O L I N O S , 

M E Z C L A D O R E S D E P I E N S O S Y C I S T E R N A S 

T e l é f o n o s 8 8 - 1 5 - 5 4 y 8 9 - 0 5 - 4 7 
C A M P U Z A N O , 4 6 3 T O R R E L A V E G A 

G C E I R 
M A Q U I N A R I A I N D U S T R I A L 
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U PLAZA DE IODOS DE LA PEÑA IA0RINA 

-< s 

Hay gran animación ante los festivales taurinos a celebrar dentro del programa de 
festejos. En la foto vemos un detalle de una de las plazas, que ha causado admiración. 

P I A N O S - O R G A N O S 
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A R T E S S A B L A B 
PASAJE DE SARO, 2 

TORRELAVEGA TELEFONO 89 18 96 

Güa profesional 

GERMAN TORRE 
O C U L I S T A 

SUSPENDE 
BU CONSULTA DURANTE 

E L MES D E AGOSTO 

J a i m e L ó p e z B o n e l l 

Especialista Obstetricia 
; y Ginecología 

Consultas a» « a t 
[ excepto «abados. 
' Se ruega soacateo día 

f hora ai teieiono 8815 4t 
lose Mane cíe fereaa, 11» 

primero, tereoba. 

DR. R. VE1M 
OCULISTA 

Consulta en Junan Oeballoa, 
IWj» Dl Soüciten Hora al 

Teléfono **• 12-40. 

R A M O N F E R N A N D E Z 
MEDICINA INTERNA 
PnlmoDe» - uonusoa 

Olgesttva 
Joeé Marta a* Pererta, U 

ü . M A R T I N E Z 

B R E T O N E S 
MSDIGINe GiUMüJ&AL 

Julián Cebauoa, U 
Telefono; •» «Ai 

R . P R I E T O 

CIRUGIA GENEKAl 
DIGESTIVO 

Consulta: CLIIMICA ALi-j.-» 
Telélono: tfó 01 M) 

•S* ruega soliciten bora) 

6. 
leietono: ûiím 

OTORRIN ULARLN GULUGt) 
CIRUGIA DE LA áORÜEK. 

X DEL VER'lUÍO 
Clínica ALBA — lorrelaveg 

Se ruega soiicitar acra 

M A N U E L T E f R A 
M E D I C O 

OORAZON X NUTRICION 
Rute Taglft, l -L ' derecha 

Teléfono: 88 16 56 

A . S A N G R A D O R 
MEDICINA INTERNA 

RASOS X 
O e l f i a U y d e ^ s C 

Edificio Caja de Abonos 
poortai nom. i, u Toiei.: m 

DOS COBRALES 

J . V I L L A R 

Medicina General 
N I Ñ O S 

Julián cébanos, % 
Teieiono: ft£(4S 
XUt&UJULAtriÜUA 

SE RUEGA SUJLU VITAR 
OUNSÜLTé 

S o n n o c t u r n o s 
y g r a t u i t o s 

Programa 
de festejos 
en el patio 
del 
tu 

arques 
de 
Santillana" 

A partir de hoy, en ej 
patio del Instituto "Mar
qués de Santillana", mag 
níficamente acondiciona
dos con asientos para to
dos, están programadas 
una serie de actuaciones 
musicales import a n t e s , 
que tienen el gran ati-
ciente de ser compleia' 
mente gratuitas. Darán 
comienzo a las 10 y 10,30 
de la noche, y su progra
mación es la siguiente: 

Hoy, lunes, los Herma
nos Huarte, de Pamplo
na; martes, día 15, Coro 
Santa María de Solvay; 
miércoles, 16, Festival de 
Variedades; 17, Sociedad 
Coral de Tórrela vega; 
viernes, 18, actuación del 
popular cómico, José 
Luis Moreno; sábado, 19, 
Coro Ronda Garcilaso; 
domingo, 20, Agrupación 
Folklórica Astu r i a n a, 
"Los Xustos", de Gijón; 
miércoles, 23, actuación 
del grupo de color "Black 
Fire"; y jueves, día 14, 
actuación de Emilio Ca
sal y su Grupo. E l pro
grama es francamente su
gestivo y para todos los 
gustos. Los llenos en el 
patio del "Marqués de 
Santillana", asegurados. 

D i s t r i b u i d o r a 

MALLAVIA 
T O R R E S - T O R R E L A V E G A 

T e l C f s . 8 9 2 6 6 2 - 8 8 1 8 0 5 

Helados 

Friorizado 
G a r a n t í a S . A . L p r o d . N E S T L E 

El 10 de agosto de 1878. una real orden 
concedía la r ía de Suances » la Real Com
pañía Asturiana de Minas fó. C. A . } . La 
concesión —"para su encauzamlento y me
jora"— lo era "a perpetuidad". E l 10 de 
agosto de 1977, una manifestación en Suan
ces reunía a la gente contra la " r ía extran
jera" "y contra ell abandono s'ufrido por los 
pescadores. Porque en estog 100 años, la 
Importancia del puerto de Suances, sus po
sibilidades pesqueras, así como el número 
de barcos, han ido descendiendo. Y dado que 
por el camino legal no llegaban n i las res
puestas n i los permisos necesarios para la 
mejora del muelle, una gestora comenzó la 
organización de las obras de mejora del 
puerto de Suances. 

La citada gestora está formada por el 
presidente de la Cofradía de Pescadores, 

dos pescadores, un técnico en muelles y tres 
miembros d© ADIC (Asociación para la De
fensa de los Intereses de Cantabria). Se ha 
encargado de la organización de las obras, 
en las que nunca ha habido m á s de cinco 
trabajadores al día, así como de las visitas 
oportunas a puertos, costas... Comenzaron a 
trabajar en febrero del 77 y pretenden aca
bar de aquí a dos años las obras de un 
puerto pesquero de unos 12.00© metros cua
drados. 

Lo hecho hasta la fecha constituye la 
primera fase, que nos la han definido como 
"la más importante, pero tamlbién la más 
escandalosa*. En la segunda fase esperan 
que se legalice esta situación actual; nos 
cuentan que está encargado el proyecto of i 
cial, aprobado el cuan "no es difícil conse
guir una subvención". 

l a m a l a e n t r a d a a ' p u e r t o y l a f a l t a d e m u e l l e , 

a r r u i n a r o n s u s p o s i b i l i d a d e s p e s q u e r a s 

E l n u e v o p u e r t o d e S u a n c e s , 

d e a q u í a d o s a ñ o s 

"No existe el doque 
—dicen algunos miembros 
de la Gestora— el punto 
de refugio que sirve pa
ra el descanso de los bu
ques. Estos tienen que 
estar en un lateral de ia 
na, con los inconvenien
tes del fango y la insegu
ridad debida a las co
rrientes. El embarque de 
los cantos es malísimo 
porque hay que meterse 
por la balsa. Cuesta una 
hora llegar hasta el bar
co y otra venir hasta el 
muelle. Por otro lado, co
mo todas las instalacio
nes —gasoil, luz eléctri
ca. Cofradía de Pescado
res...— están en el mue
lle, es por lo que se 
quiere que el dique se lle
ve a buen íiñ, ya que en 
los cantos, donde están 
ahora los barcos atraca
dos, no hay nada de na
da". 

20 M I L L O N E S 
A N U A L E S 

En 20 millones de pese
tas anuales, calcula la 
Gestora el valor de la 
pesca que no se queda en 
Suances debido a la falta 
de muelle y a la mala en
trada al puerto. "Esos 20 
millones que se van para 
Santander, se quedarían 
en Suances si hubiera 
un puerto en condicio
nes". 

Lo hecho hasta la fe
cha, ha sido el muro de 
separación con la ría, el 
portillo, el muró sur, ca
lado y el dragado. Queda 
por hacer, el muro de 
tierra, el frente de atra
que y el dragado del mu 
ro Sur. "Grupo de Puer
tos ha aportado un gra
nito de colaboración 
—dicen—. Ha arreglado 
las escalerillas del mue
lle". 

SE H A G A S T A D O 
P O C O 

Nos dicen los miem

bros de la Gestora, que 
si bien el valor de laá 
obras llevadas a cabo has
ta la fecha puede calcu
larse en unos 7 millones 
de pesetas, las pesetas de 
verdad desembolsadas no 
han sido más que 400.000, 
salidas de aportaciones 
voluntarias (particulares, 
bares del pueblo, gente 
de Tórrela vega...). 

¿Cómo se ha podido 
gastar tan poco? 

"Hablando con la A'-
caldía —explican los d i 
!a Gsetora— se consiguió 
que la piedra procedente 
de explanar sitios o de 
construcciones por ejem
plo, que tenían que tirar, 
se consng'üió, como deci
mos, que viniesen a ti
rarla aquí. Se tiraron 
cientos de camiones de 
piedra que ha salido gra 
tis y cuyos portes no han 
sunuesto mucho dinero. 
De la cantera de Carran-
ceja también se ha traído 
piedra de la que só'o ha 
habido que pagar nortes 
Solvay dio, también, uno? 
50 camiones de piedra, 
aunque también hubo 
que nagar.los portes". 

"Ha sido importante 
—continúan dici e n d o— 
la colaboración de ta 
Ayudantía de Marina, de 
Requejada. E l ayudante 
de Marina ha limado as
perezas con Costas, Puer= 
tos... Por el contrario, la 
colaboración del pueblo, 
de los pescadores, no ha 
sido toda la que cabía es
perar. Tampoco h a n 
apoyado, ni se han defi
nido sobre este asunto 
los partidos políticos. Y 
todo se ha hecho sin co
laboración de la ^Admi
nistración. 

VIVIENDAS PARA 
LOS PESCADORES 

Como una muestra del 
abandono sufrido por los 

pescadores, los miembros 
de la Gestora nos hablan 
de las ayudas para vU 
viendas sociales que en 
Suances han brillado por 
&u ausencia y que han 
conseguido, sin embargo, 
otros puertos menos im? 
portantes. 

"Aquí que tanto se ha 
especulado —dicen— no 
ha habido terrenos para 
viviendas sociales. Aho
ra se han logrado 3.700 
metros cuadrados para 
los pescadores. En estoS 
terrenos se esperan ha
cer 50 viviendas sociales 
con la aportación del 
Instituto Social de la Ma
rina. Es urgente que ésto 
se inicie. Si se consigue, 
será ta única ayuda lo
grada para los pescado
res". 

Nos cuentan qu® su
mando pescadores, bares 
y vendedores, llegaríamos 
a un total de 400 perso
nas viviendo en Suances 
de la pesca. Que el núme
ro de barcos en la Cofra
día es de unos 15, y que 
con los medios y servicios 
necesarios la flota mejo
raría sin duda. 

Después del doque hay 
un proyecto en la Gesto
ra: que la barra, tan pe
ligrosa ahora, se pueda 
dinamitar para poder en
trar sin riesgo. 

"Además de las críticas 
que a todos los niveles 
Be nos ha hecho, que si 
no está bien tirado el 
horhigón, que si nos vaa 
mos a cargar el campo 
de fútbol que está pê  
gando doque..., y de las 
dificultades pasadas, ahu> 
ra nos encontramos con 
este problema del dei-
agüe de las viviendas de 
la Rivera". 

R o b e r t o S A N C H E Z 
G A L A 

A t e n c i ó n T o r r e l a v e g a y c o m a r c a 

A P A R T I R D E L 1.° D E S E P T I E M B R E 

MUEBLES 
L I Q U I D A R A P A R T E D E SUS E X I S T E N C I A S , P O R C I E R R E 

D E U N A L M A C E N , C O N E L 2 0 % D E D E S C U E N T O 

E N T O D O S SUS A R T I C U L O S 

S A N J O S E , 1 0 — T E L E F O N O 8 9 - 1 8 - 4 7 — T O R R E L A V É G A 
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El por qué de una gestora 
EL BLENARIO DiEMOGRATIOO, que fue constituido 

como respuesta a la situación en que se encontraba el 
Ayuntamiento tras la crisis abderta por la dimisión de los -
concejales más identificados con la nueva situación polí
tica, quedando en posición dominante e Inoperante un 
grupo minúsculo de concejales con denominación política 
ultradereChista (P. N . y A. P.) José-Luis Cobo, Bonifacio 
Gutiérrez, Juan Tirado, Alfredo Mufiiz y Manuel y Amado 
Barquín. 

Entendemos que la función municipal tiene dos ver
tientes fundamentales: 

A) Una de índole técnica. ¿Cómo se puede afirmar 
que un ayuntamiento funciona cuando diez de los quince 
concejales han dimitido desde hace meses, quedando la 
Corporación Municipal netamente lesionada? 

B) Otra de carácter político. En una situación «demo-
orática» como la actual la gestión municipal debe represen
tar políticamente los intereses de la mayoría del pueblo. 
La mini-corporación actual no puede asumir los intereses 
generales por su tendencia política ultradereohista (P. N . 
y A. P.), ya que estas tendeneias sólo representan y de
fienden los intereses de un sector minoritario del pueblo. 

La lesión lógica y previsible de los intereses populares, 
nos llevó en un esfuerzo notorio de integración de otras 
fuerzas democráticas a pedir la incorporación (en el Ple-
nario) de U. C. D.; colaboración que el citado partido se 
ha negado a prestar. 

Nuestra intención iba encaminada a lograr una Ges
tora que contara con la confianza del pueblo, integrada 
por todas las fuerzas políticas democráticas. 

Como nos temíamos, ese grupo minoritario y políti
camente descalificado, ha intentado con éxito la aproba
ción del presupuesto municipal, utilizando varios instru
mentos que pueden englobarse bajo la denominación del 
más viejo estilo franquista: 

A> La demagogia ha sido utilizada para tratar de 
enfrentar a los funcionarios municipales con el Plenario, 
presionándoles con la amenaza de no pagar los aumentos 
y salarios desde enero. La afirmación de los restos de la 
corporación es falaz, ya que la aprobación del aumento 
del salario no requiere la aprobación total del presupuesto. 

B) La utilización de la Fuerza Pública —Policía Ar
mada y Municipal— no decimos que en colaboración, pero 
si conjuntamente con «grupos incontrolados», a fin de 
asegurar la celebración del Pleno, planteándolo como un 

acto de fuerza y desprecio a las fuerzas legítimamente re
presentantes de los intereses populares. 

O) Suponemos que la autorización de la Policía A r 
mada como elemento coactivo, haya sido autorizado por el 
distinguido militante da la U. C. IX y Gobernador d v f l , 
Sr. Peña Aranda. 

La provisión de elementos humanos necesarios para 
obtener un «quorum» restringido, que sirviera, pera dar 
validez legad a la parodia representada y facilitada por 
U. C. D. mediante Agustín González (funcionarlo del Es* 
tado) y Ernesto Gómez (de la razón social «Estrada-
Butano))). 

La aprobación de este Pleno en estos circunstancias, 
significa, por una parte la hipoteca administrativa (ai 
aprobarse una obras, que por otra parte no cuestionamos 
su necesidad, pero que tendrá que concluir la corpoTa-
ción que el pueblo elija en las elecciones municipales); 
y por otra parte en lo económico, él presupuesto queda 
totalmente absorbido imposibilitando el superávit para el 
próximo año, quedando así restringida la capacidad de 
acción de la próxima corporación municipaL 

La actitud de la U. O.- D. regional, responde al deseo 
de no acelerar el proceso democrático, por una parte, y 
por otro no querer asumir a nivel local la responsabilidad 
en una Comisión Gestora con ánimo, suponemos, de no 
«quemarse», de cara a las próximas elecciones municipales 
y presentarse entonces como un Partido con soluciones a 
los grandes problemas del Municipio. Si U . C. D. tiene 
soluciones y no las pone en práctica dentro de la Gestora, 
entendemos que en ese partido, priman sus propios inte
reses a los del pueblo, a quienes no quieren servir desde 
ahora, facilitando la gestión del «bunker» que constituye 
la actual corporación municipal. E l Plenario Democrático 
se reafirma en la urgente necesidad de una Gestora autén
ticamente Democrática, para lo cual llevará a cabo las 
siguientes acciones: Recogida de firmas durante todas las 
fiestas patronales, así como en todas las empresas y ba
rrios; también se efectuarán charlas informativas en to
dos los barrios para culminar con una gran acción de 
masas. 

DIMISION DE LA M I N I CORPORACION; 
POR UN AYUNTAMIENTO DEMOCRATICO. 

Firman por el Plenario Democrático: 
PSOE, PCE, ORT, ID. 

:*mmmmBmmmtm 

o d i a d o r e s 
A v e n i d a d e B i l b a o , 2 3 

T e l é f o n o s 8 8 2 2 5 2 y 8 8 2 8 1 2 

T O R R E L A V E G A 

A U T O G O 
CITROEN 

INAUGÜMON DE SUS NUEVAS INSTALACIONES EN 

ALMACENES 

SANTILLAN 
G r a n s u r t i d o e n l á m p a r a s , v a f i f l a s , 
c r i s t a l e r f o t , o r t k u b s d e r e g a t o 

J u g u e t e s 
S e r v i c i o e s p e c i a l p a r a b a r e s 

Fuerza Nueva contra 
el plenario 

Ateniéndose al derecho de 
réplica y teniendo en cuento 
que el eomunicado, publiea^ 
do en el periócLico dje eu 
digna dirección, del plena
rio de fuerzas democráticas 
de Torrelavega. por otra par
te creemos que de demo
cráticas tienen m ^ y poco, es 
tendencioso y oíensivo haciia 
la agrupación política de 
Fuerza Nueva, por lo cual 
queremog hacer varias pun-
tualizadones de cara a la 
opinión pública y m á s que 
eada para dejar sentado de 
una vez y para siempre que 
nos desagrada que esos in
dividuos que se llaman de
mocráticos y que en cuanto 
las cosas no les salen como 
ellos quieren achacan sus 

,NTEft(^HADIA 

SERVICE 

Se Ae 

(Torrelavega) 
C U A T R O M I L M E T R O S C U A D R A D O S A S U S E R V I C I O 

M E C A N I C A » C H A P A • P I N T U R A 

En su 50 Aniversario, "AUTO GOMAS, S. A." se pone 
al servicio del usuario de la zona de 

TORRELAVEGA 
Pronto, apertura de sus nuevas instalaciones 

reveses a la presencia de tftt 
fcraa, antiguos íranquist la^ 
etc. ¿No será que les gusta 
estar a su Ubre albedrio pa
ra de esta forma poder ar
mar el alboroto y suspende» 
loa plenos, como han h e d i ó 
Cq vecjs anteriores? j que 
cuando tienen al lado ua 
grupo de ciudadanos torra-
laveguRUfres, con los nüsmoB 
derechos que ellos, por cau
sas que se desconocen, aun» 
que todos las imaginamos^ 
se callan y con su «ilencio 
dan comí bueno lo que m 
t rató y se aprobó en su día. 
Porque seii^res del 'plenft-
r io" , en el salón de actos 
del Ex cmo. Ayuntamiento db 
Torrelavega, no Había m á s 
que un grupo de personas 
ávida* de conocer los r&svQ* 
lados del pieno. Podría cool , 
brar ir u^has pciscE&t. v i n 
cula das a i s par..des l t t & 
gi antes del "plerairlo" q t » 
a nadie nos ndn1 izó 7* 
qut créenloí ^ i f * nr. debflf 
cívico v ciJdadan • e' preo» 
eupanse de los asunt.. * d i 
nuestra querida ciudad. 

Por io tanto, Puwrza Nuo»' 
va como partido pomxo, no 
tstuvo presen . e di eco día en 
él famoso pleno. l o $ j a i no 
quiere decir que, si er algún 
momento U» coiívivenda, TU 
ixaaiqulikiad, r i sosegó f 
por tanto ia paz civrfadar* 
se viera aHwn azada, p ar Ifil 
presencia de esos grupúa» 
culoa democffffiU5os, fuerza 
Nueva si har ía acto df» pre
sencia física como c «Tes; 
penden a nuestros postula
dos de Dios, Pattf* Jus
ticia. 

¿También nos gu.TaTía san 
ber con qué derecho se arre
mete contra ucea poncelas 
les más valientes que otros 
y que además no as acobar
dan ante ias pyes íwcs , s i 
guen en o us pneíuo; {3aja 
toj que fueron elegidos de* 
mocTáticamente? i Kstaría 
bueno que nuestra querida 
ciudad estuviera goruimada 
por tos intesrfóntes de todas 
esa» agrupaciones que sólo 
obedecen consignas de po* 
UtácastroG con aaxib'clonea 
de poder! Ño , Tqrreiavega 
siempre fue v » pueblo pacfc 
fleo, de ordeú en «? cual 
sus vecinos sólo han conse
guido progreso y bteoesta» 
sin tener que aguantas "pie* 
narios" jJl cosas por el ef» 
tito. 

Gracias anticipadas por ü 
publicación de estas lineas, 
y queden en Vd. 8. & S. 
Firma, la secretaría de Pren* 
sa de Fuerza Nueva de Toa 
rxelavega. > j 

Recogida 
de basuras 

Se ruega a todo e l ve» 
c indar io que e l p r ó x i m a 
martes, d í a 15, fest ividad 
de la Pat rona , n o se hace 
la recogida de basuras^ 
pero si e l m i é r c o l e s , fiesta 
l o c a l i 
Torrelavega, IB de agos» 
l o de 1978. J 

E L A L C A L D E J Ü 
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H O J A D E L L U N E S 

El Astillero en fiestas 
A la v i l l a de E l Ast i l lero, que se encuentra en pleno p e r í o d o 

de crecimiento, m ú l t i p l e s son los problemas que le aquejan. Su 
Ayuntamiento, con on reducido presupuesto anual de cincuenta 
y cinco mil lones de pesetas, t r a t a por todos los medios a su 
alcance de dar so luc ión a dichos problemas. Muchos son los 
proyectos que la c o r p o r a c i ó n tiene en prespectiva para su reali
z a c i ó n inmediata. Otros ya son una realidad como la u r b a n i z a c i ó n 
de varias calles de Guamizo y Ast i l lero que tan necesitadas esta
l l an y la i n a u g u r a c i ó n de las pistas del pol ideport ivo. T a m b i é n 
se ha instalado en lugar defini t ivo la fuente de Pablo Tarrero. 

E3 retraso en las obras de u r b a n i z a c i ó n de la colonia Santa 

Ana es debido principalmente a los largos meses de l luv ia que se 
han padecido y que han dificultado el trabajo de las m á q u i n a s po r 
el reblandecimiento de los terrenos donde se trabaja. Por o t ra 
parte, han surgido Imprevistos propios en esta dase de obras y 
que tienen preocupados a los t écn icos de la D i p u t a c i ó n que dir igen 
las obras desinteresadamente, pero se espera que en fechas p ró 
ximas se las d é u n fuerte impulso que culmine con la t e r m i n a c i ó n 
de las mismas. Pero qu izás el problema m á s urgente que se plan
tea sea el de los accesos y la amp l i ac ión del cementerio. Según 
se nos ha informado, se van a llevar a cabo una serie de gestiones 
amistosas con los propietarios de las fincas afectadas para llegar 
a u n arreglo. E n caso contrar io, se p r o c e d e r í a a la exp rop iac ión . 

Constante crecimiento demográfico 

Algunos n i ñ o s no t e n d r á n escuela este curso 
J A CONSTRUCCION DE ÜN 
JMSTITÜTO DE BUP 

Sks especula sobre la posible construcción de 
m i Instituto de BUP y un parque en los terrenos 
de la Catnpsa, puesto que es la zona más Inte
resante para la ampliación de E l Astillero, pues 
la zona de la Planchada ya no ofrece espacio 
disponible. La corporación municipal hace tiem
po gestionó con el Patrimonio del Estado, pro
pietario de dichos terrenos, el pase de los cita
dos terrenos a propiedad ápl municipio. 

Aunque en lo que respecta a la enseñanza 
general básica, no existen agobios de momento 
pues Sft cuenta con plazas vacantes, sí sin em
bargo, los hay ea la enseñanza de parvularios. 
En este próximo curso, se quedarán sin plaza 
anos cincuenta niños por falta de aulas. Re
cientemente, la Delegación Provincial de Ense
ñanza prometía la ampliación del Grupo Escolar 
en dos aulas, incluso con la probabilidad de que 
se aumentaran a cuatro, pero posteriormente, 
por razones desconocidas, no se incluyeron en 
d plan de nuevas construcciones escolares del 
bienio de 1971-78. 

ALUMBRADO Y ALCANTARILLADO 

El ayuntamiento demuestra especial ínteres 
en la prolongación del alumbrado público hasta 
Guarnizo por toda la carretera general. Para 
ello, está redactando los proyectos y presupues
tos, por un importe aproximado de tres millo
nes y medio de pesetas. Por otra parte, se reno
varán algunos tramos de el alcantarillado gene
ral, que son muy conflictívos por originar pro
blemas frecuentes debido al aumento de pobla
ción que viene experimentando la población y 
que por tasúo disminuye su capacidad de absor
ción. 

Otro de los problemas que se trata de solu
cionar es la urbanización de varias calles que 
se encuentran en estado deplorable, así como el 
forrado de las fachadas del grupo escolar Calvo 
Sotelo. Estos son los proyectos de más urgencia 
pero hay muchos más que quedarán quizás para 
corporaciones venideras. 

EL ENSANCHE DEL PUENTE 
SOBRE EL FEVE 

La idea del ensanche del puente sobre vías 
del FEVE tiene sus orígenes hace bastantes años. 
El anteproyecto fue mandado redactar por tres 

importantes factores :Primero el elevado número 
de accidentes que en él se producen; segundo, 
el entorpecimiento de circulación por aquella 
zona de mucho tráfico; y tercero, porque a causa 
de que en la otra entrada á la villa hay un paso 
a nivel, su construcción aliviaría, esas esperas 
que los conductores tienen que soportar ante los 
semáforos insalados por la FEVE. Dicho pro
yecto de ampliación no ha recibido el debido 
interés para su realización; hace unos meses, y 
sobre el terreno, los ingenieros de los servicios 
técnicos de la Diputación dieron su opinión que 
se trataba de una obra muy costosa, lo que no 
quiere decir que se haya desechado el proyecto, 
pero sí que se contempla para más largo plazo. 

EL POLIDEPORTIVO e 
PARA TODO EL MUNICIPIO 

A las pistas del polideportivo, tendrán acceso 
todos los niños y mayores deportistas que quie
ran practicar los deportes para los que están 
dispuestas las instalaciones, dado que se trata 
de una propiedad municipal, aunque se dará 
preferencia a ios escolares para que realicen de
porte durante los recreos y durante las clases 
de educación física. 

JUAN MACPHERSON 

coopmm 

P r o g r a m a 

d e f e s t e j o s 
Hoy lunes día 14, a partir 

de las once de la noche, se
gunda gran verbena 

Martes día 15, a las cinco 
dd la tarde, emocionante par
tido amistoso entre los equi
pos, Unión Montañesa de Es-
cobedo - Unión Club. A par
tir de la¿ siete de la tarde, 
segunda gran romería " 

Sábado día 19, a las siete 
de la tarde, pruebas de na
tación. . Segunda travesía de 
la Ría de Astillero, seguido 
de pruebas de velocidad ea 
la Playuca, para nadadores 
y nadadoras alevines, infan
tiles y Juvenr3s. Estas prue
bas serán organizadas por la 
Federación Cántabra de Na
tación y patricinadas por la 
comisión de festejos del 
ayuntamiento de Astillero, 
entregándose al final. Las 
inscripciones se h a r á n en la 
Federación y media hora an-
teg de la prueba en el mue
lle de Astillero. A las seis de 
la tarde, emocionante par t i 
do de fútbol para la clasifi
cación del tercer y cuarto 
puesto á&i torneo cuadran-
gular. 

Domingo día 20 a las cin
co y media de la tarde, f inal 
del torneo cuadrangular de 
fútbol y entrega de trofeos. 

Domingo día 27 a las seis 
de la tarde, emocionante par
tido de fútbol entre los equi
pos Nueva Montaña - Unión 

Todos los días en la bole
ra de la Planchada, se cele
brarán las tiradas del Con
cursó de Bolos para Jugado
res de primera y segunda ca
tegoría 

NAÚONAL 
D I V I S I O N E L E C T R I C I D A D : 

I n s t a l a c i o n e s f u e r z a y a l u m b r a d . 

A l u m b r a d o p ú b l i c o . 

C e n t r o s d e t r a n s f o r m a c i ó n , S u b e s t a c i o n e s 

C u a d r o s , Pane les y P u p i t r e s , e t c . 

I N S T A L A C I O N E S I N D U S T R I A L E S - M A N T E N I M I E N T O D E F A B R I C A S 

D I V I S I O N T A L L E R E S : 

C a l d e r e r í a e n g e n e r a l , p e s a d a y m e c a n i z a 
d a e n a c e r o y m a t e r i a l e s n o f é r r i c o s 
( a l u m i n i o , a c e r o s I n o x i d a b l e s y r e f r a c 
t a r i o s , c o b r e , e t c . ) . 

O x í c o r t e . 

C o r t e p o r P L A S M A . 

S o l d a d u r a s e s p e c i a l e s y a l A r g ó n . 

D I V I S I O N M O N T A J E S : 

E m p r e s a A u x i l i a r d e l a C o n s t r u c c i ó n 

N a v a l . 

C e m e n t o s , Q u í m i c a s , P e t r o q u í m i c a s , M i 

n e r í a , e t e . 

E s t r u c t u r a s M e t á l i c a s ( a u t o r i z a d a p o r e l 

M i n i s t e r i o d e I n d u s t r i a ) . 

D I V I S I O N C A L O R T E C N I C A : 

C a l e f a c c i ó n . 

A i r e A c o n d i c i o n a d o . 

V e n t i l a c i ó n , e t c . 

S E C C I O N D E C O N F E C C I O N : 

C o n f e c c i ó n I n d u s t r i a l R o p a d e T r a b a j o . 

ASTILLERO-HERAS - Teléf. 274066 - (Santander) 
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E n s e p t i e m b r e d e l 7 7 , J o s é M a n u e l L i a ñ o 
A g u d o c o g i ó e l b a s t ó n d e m a n d o d e l m u n i c k 
p i ó a s t i l l e r e n s e . A n t e s e r a t e n i e n t e - a l c a l d e , y 
f u e n o m b r a d o a l c a l d e p o r f a l l e c i m i e n t o d e l a n 
t e r i o r t i t u l a r , d o n L e o p o l d o P é r e z M a r t í n e z , 
N a t u r a l d e L i a ñ o ( V i l l a e s c u s a ) , v i u d o , c o n t r e s 
h i j o s y p e n s i o n i s t a d e « C a m p s a » . 

— ¿ P i e n s a p r e s e n t a r s e a l a s p r ó x i m a s e lec 
c i o n e s m u n i c i p a l e s ? 

U n a l c a l d e q u e s e d e c l a r a a p o l í t i c o . 

— N o . L l e v o m u c h o s a ñ o s m e t i d o e n e l 
A y u n t a m i e n t o y t i e n e u n o g a n a s d e d e s c a n s a r 
u n p o c o , s o b r e t o d o e n e s t o s t i e m p o s t a n d i f í 
c i l e s q u e l l e v a m o s , e n l o s q u e e x i s t e u n a g r a n 
f a l t a d e m e d i o s p a r a p o d e r s u b s a n a r esas e x i 
g e n c i a s q u e e l p ú b l i c o e x i g e c o n c e l e r i d a d , a u n 
q u e s i e m p r e se h a n i d o s o l u c i o n a n d o c o n l o s 
m e d i o s e c o n ó m i c o s c o n q u e se c u e n t a . 

"No pienso presentarme a las elecciones" 
EN NINGUN PARTIDO 

—¿Cuál es su tendencia 
política? 

—Apolítico. 
~ ¿ Y es posible ser apolí

tico en estas tiempos? 
—No meencuentro vincu

lado a ningún partido. He 
pertenecido y no me aver
güenza, al Movimiento Na
cional, yo soy falangista de 
José Antonio, pero no estoy 
vinculado a ningún partido 
de ellos. 

" L O QUE MAS ME 
GUSTA ES EL 
TRABAJO" 

—¿Qué es lo que hace du
rante un día normal de su 
vida? 

—Por prescripción médica 
me levanto tarde, resto de 
la mañana lo paso en el 
Ayuntamiento, al que m€ 
acerco todog los días a la 
una. Por la tarde la paso 
visitando obras municipales 
y el resto para mi disfrute 
personal. 

—¿Qué es lo que más le 
gusta? 

—Estar trabajando siem
pre, viendo el municipio. 

—¿Y lo que menos? 
—No poder hacér lo que 

desearía para bien de toda 
la comunidad. 

—¿Si tuviera que dar un 
consejo a sus ciudadanos 
cuál sería? 

—Que tengan paciencia 
para la solución de los pro-

T A L L E R E L E C T R I C O DE A U T O M O V I L E S 

R I C A R D O D I E G O 

C a r g a d e b a t e r í a s . I n s t a l a c i o n e s . 
R e p a r a c i ó n d e d i n a m o s y m o t o r e s d e 

a r r a n q u e 
B O O ( S a n t a n d e r ) T e l é f o n o 1 7 7 

GESTORIA 
AYLLON 
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blemas, y que coiaDoren con 
la coorporación para el me
jor logro de sus aspiracio
nes. 

—¿Se tía dirigo alguna 
vez públicamente a su pue
blo? 

—No ' • > 

I A URBANIZACION 

—¿Cuáles son las quejas 
mas trecuentea que se reei 
oen en ei municipio? 

-ija^ quejas mas impor-
cantes son en primer lugar 
Las cosag relativas a la ur-
banizáóión, o deficiencias er¡ 
el suministro de agua, aun-
l'.ie en ese sentido tenemos 
anos servicios bastante sa 
•̂ ea-los Por lo general las 
q u e m a s abundantes pro-
ñenen de ios vecinos que se 
.levar mal entre ellos. 

—Como posible conocedoi 
dei pueblo ¿cuál seria la vir 
•ud de. hombre de Astillero? 

. ^-La virtud... Es un hom-
ore cor ideas muy sanas 
preocupado por los proble
mas del municipio. Quizás 
sean un poco exigentes en 
algums. ocasiones, pero gon 
exigencias propias de los 
deseos de solución de los 
problemas municipales. 

—¿Y el defecto, si lo nayV 
—Quizás Un poco de falta 

de cojaboración, en algunos 
aspectos de las normas dic
tadas por el Ayuntamiento. 

PROBLEMAS 
MAS ACUCIANTES 

—¿Cuáles son los protole-
mas m á s acuciantes de As
tillero actualmente? 

—La urbanización, los sa
neamientos, el servicio tele
fónico, la falta de terrenos 
para construcciones escola
res y deportivas, el acondi
cionamiento del cementerio 
y la reforma de la Casa 
Consistorial. 

—¿Las obras más impor
tantes realizadas durante su 
gestión? 

—La urbanización de las 
calles del 18 de Julio, Nava
rra y Plaza de José Antonio. 
El nuevo alumbrado público 
en las calles de la Industria, 
18 de Julio y San José, y la 
culminación de las obras Ú01 
polideportivo, iniciadas en 
vida del anterior alcalde, y 
que llevan su nombre "Leo
poldo Pérez Mart ínez", al 
tiempo que la concesión del 
título de hijo adoptivo, en 
reconocimiento de los méri
tos' contraídos durante sus 
catorce añog de mandato. 

—¿Cómo fue elegido al
calde? 

—Fui elegido por mi con
dición de primer teniente al
calde, habiendo ejercido en 
varias Ocasiones por enfer
medad del titular. 

—¿Cuántos años lleva en 
el Ayuntamiento? 

—En febrero hizo 14 años 
que tomé posesión de conce
jal y de los catorce, 11 de te
niente alcalde. 

"CANTABRIA NO 
PODRIA DESENVOLVERSE 
POR SI SOLA" 

—¿Es usted autonomista? 
¿Qué piensa de Cantabria 
como región? 

—jAy Dios mío! Dios mío, 
esa pregunta. No sé, no sé, 
es que... Desde mi corto en
tender sobre esa materia 
que no la he pensado mu
cho, pienso que Cantabria 
no podría desenvolverse por 
sí sola. 

J . M . 

I G N A C I O V E G A G O R O S T E G U I , S . A . 
Maquinaria - Herramientas - Hierros - Metales-
Aceros - Ferretería - Electricidad - Tuberías 

y accesorios - Efectos navales 
D I S T R I B U I D O R E S M A Y O R I S T A S D E « C A M P S A » P A R A L U B R I C A N T E S 

F A B R I C A C I O N D E P I N T U R A S E S M A L T E S Y B A R N I C E S 

G R A S O S , S I N T E T I C O S , C E L U L O S I C O S Y P L A S T I C O S 
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La Aula de Cultura de 
GuarnizOp rebosante 
de actividades 

La de Guamlzo es la única aula cultural existente 
en nuestra provincia que dependa directamente del Mi
nisterio de Cultura. Promovido por la Asociación «ta 
cabezas de familia fue inaugurada el 16 de octubre dsl 
setenta y siete, aunque ya realizaba sus actividades t n 
año antes. Dedica todos sus trabajos a la extensión j 
difusión de la cultura y del deporte en toda la zona 
de Astillero y Quamiao, extendiendo así mismo su aba
nico de participación a toda Cantabria. 

Por ser el único centro de este tipo existente ac
tualmente, su número de actividades es numerosísimo y 
diverso. Así tenemos cómo en sus locales se da cabida 
a teatro, poesía, cine, certámenes, concursos, etc., y 
diversos tipos de Juegos recreativos y deportes. 

Este año el Aula de Cultura ha sido la encargada <Ss 
realizar el tercer concurso provincial de actividades 
culturales, que patrocinan la Caja de Ahorros de San
tander, la Delegación Provincial de Cultura y otras en
tidades, con unas dotaciones en premios de doscientas 
cincuenta mi l pesetas, de los cuales cien mi l son esa 

metálico. 

Radiografía de Astillero 
Habitantes: 10.620. i 
Varones: 5.275. 
Hembras: 5.345. 
De este total del censo, 6.853 pertenece a E l Asti

llero y 3.767 a Quamizo. 
Niños: 2.041. 
En el municipio existen cuatro escuelas nacionales. 
Cuarenta y siete bares. 
Treinta y dog tiendas de ultramarinos. 
Dieciocho carnicerías. 
Las principales industrias del municipio son Astaa-

der y Fyésa, que ábsorven la mayor parte del censo 
laboral del pueblo. 

Posee un sólo parque, el de La Planchada, 

E S P U M O S O S 

D I R U B E 
D I S T R I B U I D O R D E C E R V E Z A S K O L 

Y C R U Z B L A N C A 
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"Hace muchos años fue histórico este Municipio por 

la eonstnccctón de barcos para la Real Armada Española, 
I hasta Que fueron destruidas las instalaciones por la escua

dra enemipa a la vista de este desmantelamiento, se tras~ 
íadaron a ta parte Sur de la tahiar v para su defensa se 
situó un cañón en la parte Norte de la Fontana. A p r in 
cipios de sialo desapareció y hoy, como símbolo de aquella 
gesta, corporaciones anteriores tuvieron la feliz idea de 
situar en luaar próximo a su instalación primitiva otro 

U o M u n i c i p i o c o n m u c h a h i s t o r i a 

cañón, como recuerdo imperecedero de aquellos gloriosos 
episodios históricos." 

Nemesio Mercapides Compains, bibliotecario de la v i -
Ua, es el ilustre historiador de El Astillero. Dos son los 
libros que ha publicado sobre él tema: "Crónica de Guar
nido y su real astillero", desde sus orígenes hasta el afio 
1800, p un segundo de "Crónica de Astillero y de Guar" 
niso", desde 1800 hasta 1970. Gracias a sus conocimientos 
hemos podido elaborar este pequeño informe sobre la his
toria de la ciudad astillerense. 

De aquí salieron gran parte de los galeones 
de la "Armada Invencible" 

E l Astil lero es muy re
ciente, con respecto a 
Guamizo, ya que Guamizo 
fu© fundado nada menos 
que por los celtas: la mis
m a palabra Guamizo. se-
giín el especialista f rancés 
Legonider, significa l i teral
mente «es de h ie r ro» . Hay 
otras versiones sobre el 
significado de esta pala
bra, como la deii padre 
Patricio Guerin. que opi
na que su significado tiene 
re lac ión con sruamición en 
el sentido mi l i t a r . Otra 
ve r s ión derivada de la 
misma raíz «War» con so
nido de «guar» p o d r í a sig
nif icar «Guarni r» vocablo 
este muy en consonancia 
con e] origen naval de 
Guarnizo. donde se concen
traban sin duda los barcos 
celtas y romanos para el 
t ransporte de itiinerai que 
e x t r a í a n de la zona de Ca
barga. 

TODA SU HISTORIA, 
E N L A CONSTRUCCION 

NAVAL 
La ant igüedari de Guar

nizo queda t a m b i é n testi
moniada por la de la igle
sia de la Virgen de Musie
ra, que ya exist ía en el a ñ o 
1068, según at^stiprua el 

i lustre historiador monta
ñ é s Escajedo S a l m ó n . 

Durante toda la edad 
media, la c o n s t r u c c i ó n de 
los barcos para la Marina 
c á n t a b r a se d e s a r ro l ló 
principalmente al fondo 
de la b a h í a de Santander, 
donde se c o n s t r u y ó tam
bién «La Perla», navio al
mirante, de la Escuadra 
que al mando de don Ra
m ó n de Bonifaz y Camar-
gos c o n q u i s t ó Sevilla en el 
a ñ o 1248. De Guamizo tam
bién salieron parte de los 
galeones que tomaron par
te en la mal llamada Ar
mada Invencible Y en el 
siglo X V I I I , cuando el ge
neral don Francisco Díaz 
Pimienta e s t ableció en 
Guamizo el real Asti l lero, 
siendo desde entonces el 
astillero que m á s t r a b a j ó 
para la Mar ina españo la . 

E n el siglo X V I I I fue 
cuando se desp legó la má
xima actividad naval a las 
ó r d e n e s de los marinos 
m á s prestigiosos de Espa
ñ a : Gaz tañe ta , Campillo. 
Mar q u é s de Conquista 
Real; F e r n á n d e z de Isla y 
Zuvir ía , etc. Como conse
cuencia de esta extraordi
naria actividad, se c reó en 

t o m o a las gradas de cons
t r u c c i ó n , u n importante 
núc l eo de pob lac ión que 
por su s i tuac ión se dio en 
l lamar E l Asti l lero, desig
n a c i ó n que se ha manteni
do desde entonces, 

Ea Real Astil lero desapa
rec ió como t a l en la dé
cada de 1770, al crearse en 
E l Ferro l u n importante 
arsenal y astillero, en vir
t u d de ó r d e n e s dadas por 
don J o s é P a t i ñ o , á r b i t r o 
de la pol í t ica e spaño la du
rante el reinado de Feli
pe V. Esta nueva pob lac ión 
de E l Asti l lero se desl igó 
de la dependencia de Mar i 
na y obtuvo la independen, 
cia administrat iva, rigién
dose -como ayuntamiento 
como cualquiera localidad 
de la nac ión . Esto o c u r r i ó 
en el a ñ o 1800, pero sin 
apenas actividad naval su 
vida, tanto la de Ea Astille
ro como la de Guamizo, 
t r a n s c u r r i ó de una manera 
l ángu ida y difícil. Unica
mente en el ú l t i m o tercio 
del siglo X I X se r e c u p e r ó 
debido a la intensa explo
t ac ión de minas en esta 
zona y la ins ta lac ión de 
cargaderos para la salida 
al extranjero. Ult imamente 

ha deca ído notablemente 
esta actividad, pero en su 
lugar han surgido impor
tantes instalaciones, i m 
portantes industrias nava
les y terrestres, que han 
dado hueva vida y gran 
impulso, tanto a E l Astille
ro como a Guarnizo. 

HOMBRES ILUSTRES 
E n la historia de la v i l la 

son muchos los personajes 
que han pasado por ella 
dejando sus nombres en la 
memoria de sus paisanos. 
Así tenemos a don Antonio 
Gaz tañe ta , que a m p l i ó E l 
Asti l lero y c o n s t r u y ó el 
real Felipe; don J o s é Cam
pi l lo , que construyera gran 
n ú m e r o de navios, y que 
s u m i n i s t r ó madera cán ta 
bra a todos los arsenales; 
don Manuel Zuv i r í a , que 
construyera los ú l t i m o s 
seis navios en Guarnizo; 
don Venancio Ti jera Cor
dero, que log ró la incorpo
r ac ión de Guamizo a E l 
Asti l lero, dando con ello 
un g r an impulso ai muni
cipio. Así se p o d r í a seguir 
enumerando los hombres 
que han hecho posible l a 
realidad de E l Ast i l lero de 
hoy. 

J u a n M A C - P H E R S O N 

C a r t a d e u n v e c i n o 

"Da todos es conocido 
el descalabro 
urbanístico 
del Municipio../' 

Con motivo de las fiestas patronales d© Astillero, 
todos los años por estas fechas aparece en la prensa 
local páginas enteras dedicadas a los grandes logros 
y proyectos de la Corporación municipal, que se van 
repitiendo año tras año sin qute se observe de una 
forma clara el mejoramiento dé la vida en el pueblo, 
sino todo lo contrario, pues lo que sí se observa son 
los continuos desmanes de todo tipo que siguen permi
tiéndose, sin ninguna planificación. Por esta razón que
rr ía hacer resaltar unas cuantas cuestiones que consi
dero de trascendental importancia para el futuro de 
Astillero. 

De todos los ciudadanos es bien conocido el desca
labro urbanístico del municipio en general y del Barrio 
Santa Ana en particular, el mal estado de las calles 
(exceptuando las céntricas), falta de alumbrado, aban
dono de los pueblos de Guamizo y Boo, continuos re
ventones del alcantarillado, el constante campeo de las 
ratas por nuestros barrios, deficiencia de servicios sa
nitarios, falta de puestos escolares estatales, un Insti
tuto de Enseñanza Media, una guardería, etc... Todos 
estos problemas no san fruto de mi imaginación, sino 
los resultados de una encuesta realizada entre los veci
nos de Astillero por los partidos políticos, que por otro 
lado han solicitado su participactón en los plenos mu
nicipales con derecho a voz. con el objeto de ser el 
cauce de participación de los vecinos en la solución de 
estos problemas municipales anteriormente enumerados; 
la respuesta de la Corporación a este ofrecimiento de 
quienes deben aportar las soluciones, ha sido el silen
cio una vez más. 

Quiero aprovechar la ocasión para invitar al pueblo 
a tomar conciencia de la necesidad de defender las po
cas zonas verdes que nos van dejando las constructoras, 
de defender hasta él último arbolito que exista en el 
pueblo para que no sigan él camino de otros muchos, 
y como no, exigir a las autoridades que corresponda, 
pongan un control a la creciente contaminación de la 
ría de Astillero, único recreo de verano para muchos 
niños y mayores. De todo esto habría mucho que ha
blar, ahora de momento la piedra está lanzada y debo 
ser el púfeblo de Astillero quien lo tome en sus mane». 

Agradeciendo de antemano su atención se despide 
etts. Jesús M . Bivas. 

CONSTRUCCION, REPARACION Y GRAN TRANSFORMACION NAVAL 
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José A. Lujambio 

"He pasado la vida con 
remo en la mano" 

De José Angel Lujamibio se podría decir que nació 
« » na remo en la manso, tal es su afición a este de
porte, que practica desde que tenía uso de razón. Na
cido bajo el signo de Tauro hace cuarenta y seis 
años, en Pasajes de San Juan (San Sebastián). Su afi-
ekSn y su vida la constituyen su mujer, sus cuatro 
bijos y el remo. Le gustan las almejas de Pedrefia, eü 
r iño tinto y el champán en los triunfos. Dice que es 
católico, que va a misa todos los domingos y que 
de chaval fue monaguillo. Posee un palmarés de cua
renta y cuatro banderas conseguidas a puro pulmón. 
Ha estado en los clubs de Pasajes de San Juan, San 
Sebastián, Puenterrabía, Hemani y actualmente es pa
trón de Astillero. Habla pausadamente, con sencillez. 

—¿Ouál es la situación actual de su tripulación? 
—¿La situación?. Bueno que, yo veo que está muy 

bien, hace falta un poquito más de preparación. Si se 
hubiera cogido con un poco más de tiempo... 

—¿Qué media de edad es la ideal para un remero? 
—iSobre veinticuatro años. 
—¿Cuáles son los premios más golosos a conseguir? 
—Los más importantes han sido siempre los de 

San Sebastián, los de Bilbao y este año los de Castro. 
—¿Cuánto tiempo lleva de preparador? 
—Yo, desde el año cuarenta y nueve, he pasado 

la vida con el remo en la mano. De chaval fui primero 
patrón de bateles después de trainerillas, en las cuales 
también remé. Ahora ha empezado el hijo mío con 
los bateles. 

—¿Cuáles son los triunfos más importantes que 
ha conseguido a lo largo de su vida deportiva? 

—El triunfo más importante fue la primera ban
dera de San Sebastián, el Campeonato de España, la 
Bandera de España. En total he conseguido cuarenta 
y cuatro banderas. La única que no tiene Astillero 
conmigo es la de San Sebastián. Tengo también con
seguidos cinco campeonatos de España. 

•—¿Cómo ve la situación actual del remo en Can
tabria? 

—Bien, aunque Pedreña este año no ha salido, Peña-
eastillo ahora empieza, Laredo también, en todas las 
provincias ha subido el remo. En Cantabria contamos 
con cinco traineras, en San Sebastián también hay 
siete u ocho, está muy difícil conseguir primeros puest, 
tos, hay que prepararse mucho, tener mucha gente. 

—¿Qué condiciones pide para sus remeros? 
—Condiciones... pues, que tengan Veinte a treinta 

años, que se cuiden y que se controlen, que tengan 
potencia. Necesitan hacer esfuerzos tremendos, yo be 
visto bajar hasta tres kilos en un entrenamiento. 

—¿Se dopaní 
—No, en absoluto. N o se dopan. Oon esas cosas no 

se puede andar, son muy peligrosas. Hoy en día sólo 
hay dos regatas par semana, hasta primeros de octubre. 

—¿Qué actriz de cine le gusta más? 
— M i mujer. 
—¿Su afición? 
—El cine. 
—¿Va a misa? 
—Todos los domingos. Soy muy católico, fui mo

naguillo de chaval. 
—¿Echa siesta? 
- S i . 
—Por último, un poco de futuro, ¿qué papel rea-

Basará este año con Astillero? 
—Hombre me confirmaría con quedar este año 

acetre los tres primeros. 
JUAN MAG-FHERSON 

En d año 1966 a iniciativa del fallecido alcalde, Leopoldo 
Féfíst Martínez, Jauto con mi grupo de aficionados, entre 
ellos Chiqat Castillo, se crea d Oxtb de Remo de Astillero. 
ibiimAti Diez de Veiaaco era entonces d presidentp de ]a 
federación, que se las arregló para regalar unas frágiles 
traineras a varios clubs, jeotre ellos a Pontejos, lagar de giran 
afición, oon hombres fque han destacado en este deporte, 
pero la trainera era demasiado para dios y la abandonaron 
en nuestra ría. E l estado pra lamentable, la trainera Iba a 
terminar en pedazos, pero no, aquí comenzaba a surgir d 
verdadero Astillero, ya que Leopoldo Pérez Martínez, d fa-
qecido dcalde, hizo sos primeras gestiones y habló eoqf 
«Ucho», Angel Gastólo, Z d o Secadas, etc., con el f in de tratar 
de formar ana tripulación. 

Se pidió la colaboración al inolvidable Vicente d d CaattlH 
que* años más tarde, seria d alma de la tripulación. Poco Ü 
poco se tofi redntando remeros. Se contaha oon los C3iex$ 
Tltín, Gelito, «Moflo», Gelin, Migoelín Bey, Pico, «Ucho», GheM 
lis, Vicentín Castillo, Pedro Avio, Manolíin, Chispa, «El Negro* 
f otros más quienes en compañía do Leopoldo j de l o s é 
d d Castillo, asistieron a la reunión fundacional d d C2aB 
celebrada en el Ayuntamiento. 

La trainera ya estaba en marcha, y en las bancadas, fes-, 
dendo sn debut se sentaban estos jóvenps de Astillero qutt 
poco a poco Iban a dar bastante que hablar. 

Se debutaba en d Provincial con Luis yaktuea», coma 
patrón. ' ' ' 

E l C l u b d e R e m o d e A s t i l l e r o , e n a u g e c o n s t a n t e 

Cuarenta mil metros cuadrados para 
las nuevas instalaciones 

Sin el entrenamiento de
bido, con pocos medios, 
pero con u n entusiasmo 
sin l ími t e s y u n amor pro
pio muy grande, estos jó
venes se lanzaron a la 
aventura del Provincial . 
Frente, nada menos que a 
P e d r e ñ a , Peñacas t i l l o en su 
apogeo, en f i n , daba miedo 
el pensarlo. 

Se sal ió a hacer la rega
ta y, al llegar a la baliza, 
Valdueza se olvidó de la 
ciaboga, se pasaron tres o 
cuatro traineras hasta que 
avistado el p a t r ó n , g r i t ó : 
«¡Chispa, d a v a ! » , y, Chis
pa, n i corto n i perezoso, 
clavó el remo terminando 
por los suelos de la t ra i 
nera. Así fue nuestro de
but en el agua... D e s p u é s 
comenzaba la marcha y los 
cambios t i e t r i p u l a c i ó n . 
Chiqui del Castillo comen
zaba su labor como presi
dente del Club. 

Contando con el aipoyo 
incondicional de una gran 
afición, tras esta anécdo ta , 
iban a t ranscurr i r doce 
años de vida del club, y 
trece de compet ic ión , con
siguiendo durante estos 
a ñ o s l a m a y o r í a de los tro
feos del remo del C a n t á 
brico. 

U N GRAN H I S T O R I A L 
U n Campeonato de Espa

ña , tres victorias en la Co
pa del Genera l í s imo , tres 
subeampeonatos de Espa
ña, dos tr iunfos en el Gran 
Premio del Nerv ión , una 
vez vencedores en los Jue
gos del C a n t á b r i c o , cuatro 
Banderas de S a n t o ñ a , tres 
Banderas de Santander, 
ana Bandera Mar ina de 
Oudeyo, una Bandera de 
Beraun; una Bandera de 
Pasajes de San Pedro, una 
Bandera de Castro Urdía
les, cuatro Trofeos Ayun
tamiento de Asti l lero, cin

co Campeonatos Provin
ciales; dos Trofeos Pr ínc i 
pe de E s p a ñ a , una Bande
ra Ayuntamiento de Za-
rauz y una Bandera Ayun
tamiento de Laredo. 

LA ACTUALIDAD 
D E L CLUB 

La s i tuac ión económica 
del Club —se nos dice— es 
delicada, como es habitual 
en los deportes minori ta
r ios. E l presupuesto para 
este a ñ o es de 1.565.000 pe-
setak, pero t a l como mar
chan los gastos, es proba
ble que se rebase, acercán
dose a los dos millones. La 
forma de f inaciación del 
Club se realiza general
mente a t r a v é s de colabo
raciones, carnets de socios, 
rifas y ayudas de determi
nadas empresas y particu
lares. T a m b i é n el Ayunta
miento colabora con una 
a p o r t a c i ó n f i j a anual. E l 
Club cuenta este a ñ o con 

el mayor n ú m e r o de a » 
cios, seiscientos, de pago* 

NUEVAS I N S T A L A d O . 
NES A L A O R I L L A D E L 

M A R 
De enarena m i l metros 

cuadrados c o n s t a r á n los 
terrenos donde vayan s 
alojarse las nuevas insta* 
laciones del Club de Remo 
Ast i l lero. De estos cuaren
ta m i l metros, se han ga
nado a l mar ya cuatro m i L 
E l proyecte, como se ve, 
se e s t á haciendo realidad. 
Estas nuevas instalaciones 
son m u y necesarias, pues 
actualmente existen nume
rosos inconvenientes parat 
la p r á c t i c a dea remo, los 
remeros han de atravesar 
todos los d í a s la carretera 
nacional de Bi lbao, con et 
consiguiente peligro, sai 
t ra ta de una obra muj t 
costosa, pero « o b r e l a que 
se e s t á trabajando 

J . MM 

GRANITOS NACIONALES Y EXTRANJEROS 

ASTILLERO — Teléfono 151 — (Santander) 

T v JANO 
T V . C O L O R 

S E R V I C I O T E C N I C O O F I C I A L « K O L S T E R » 
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H O J A D E L L U N E S 
Solares en fiestas 

Los 10 pueblos del Ayuntamiento de Solares tenían el 31 de diciembre de 1977 
la cantidad de 5.131 habitantes, de los cuales 2.200 residían en el pueMo de Solares. 
Nos referimos a habitantes de derecho. En la m i a ñ a fecha de 1975 ascendían a 4.900/ 
lo que Indica que el crecimiento democrático ha sido pequeño. En cambio, el desarrollo 
urbanístico se ha disparado en los últimos años. Así, en el último se otorgaron por 
parto del Ayuntamiento 140 licencias de obra para otros tantos pisos y de 20 a 25 para 
viviendas uirifamillares tipo chalet. Debido a estos conceptos el Ayuntamiento obtuvo 
ocho millones y medio de superávit, que ha empleado en él presente año en acometer 
dles obras de Infraestructura y varios servicios. Pero, por supuesto, el Plan Urbanís-
floo que es necesario para que l a zona asimile adecuadamente las últimas transforma
ciones económicas que se han dado en ella (la factoría de Bimbo, Femsa, él crecimiento 
urbano, etc.) brilla por su ausencia. Es digno de señalar el río del Ayuntamiento de 
Entrambasaguas, dentro de la misma demarcación, cuyo caudal ha sido calculado, «a 
ojo», por técnicos y cifrado en 100 litros/segundo, y que, junto a la recta de cinco 

kilómetros de carretera, ideal para la instalación de industrias y talleres, convierten 
a este Ayuntamiento en uno de los más favorecidos y de mejor porvenir de todos los 
que forman él Ayuntamiento de Solares. 

No en vano me decían el alcalde en funciones, José Luis Irastorza, y el secretario 
del Ayuntamiento, señor Macho, que ellos estaban actuando con ánimo de zona. Y para 
ilustrármelo decían que él Ayuntamiento de Socabarga recibía agua del de Solares, y 
que -aunque los de Entrambasaguas no querían estaban intentando que estos últimos 
tos, desde el manantial hasta Solares, Yaldecilla y Entrambasaguas. E l porvenir indus-
Diputación, y la traída se va a realizar mancomunadamente, entre los tres Ayuntamien
tos, desde él manantial hast aSolares, Yaldecilla y Entrambasaguas. £3 porvenir indus
trial de este último le hace aparecer ante los ojos del alcalde y di secretarlo como 
«una bicoca», según sus mismas palabras. Por cierto, conviene aclarar que el agua 
de Entrambasaguas no es de ninguna manera únicamente suya, sino de propiedad pú
blica o estatal, por lo que es correcto en ese sentido el proyecto municipal. 

f f Entramlbasaguas, "una bicoca 

El desarrollo urbanístico se h a d i s p a r a d o 
ZAS ocho millones y medio de superávit obtenidos gxa-

a las Ucencias de obra del año anterior han encon
trado una utilización m x j determinada: diez obras y varios 
isrvlclos. Las obras san las siguientes: la carretera muni
cipal del lado de la finca del Marqués de Yaldecilla (300.000 
pesetas); la carretera La Mies del Coro (1.200.000 pesetas); 
A camino principal del pueblo J. Vitares (650.000 pesetas); 
el catndno del barrio de la Estación de Heras (200.000 pe-
cetas); las obras de un muro de 15 metros de altura para 
ovttar posibles inundaciones (425.000 pesetas); el alumbra
do público de Hermosa (608.000 pesetas); el alcantarillado 
dea barrio de la Estación de San Salvador, en colaboración 
con la Asociación de Vecinos (1.600.000 pesetas); la repa-
xacióo de los lavaderos públicos de Hermosa y San Sal
vador (450.000 pesetas); la liquidación de las obras del 
matadero y el alcantarillado del r ío Laya, que se hace en 
colaboración con la Diputación 7 que asciende a cinco 
mfflones y medio, de los cuales dos aporta la Diputación 
y d resto a cargo del Municipio y entidades especiales. En 
Cuanto a los servicios, se trata de la compra de cobradores 
de agua para instalarlos donde aún no hay, pero con la 
idea de cobrárselos más tarde a los vecinos. Además, las 
obras de poca importancia las suelen llevar a cabo los 
vadnos, que aportan la mano de obra, con los materiales 
que proporciona el Ayuntamiento. 
SIN PLAN DE ORDENACION URBANA 

La carretera representa mucho para Solares, pero 

representaría más si no estuviera prohibido aparcar a 
los camiones dentro del casco urbano, ya que esto sería 
una importante fuente de ingreso. Pero no existen zo
nas de aparcamiento y, además, al no poder tampoco 
tener semáforos debido a su categoría de carretera ge
neral, con los muertos, especialmente peatones que han 
sido atropellados (unos 10 en los últimos diez años), lo 
que "en un principio podía ser fuente de progreso y r i 
queza se ha convertido en un peligro que hay que erra
dicar. Concretamente, hay tres puntos especialmente ne
gros: la curva del Bosque, la de la Selva Negra y la 
recta de Jesús del Monte. Dentro de la Red Arterial del 
Plan Bahía estaba incluida una autopista que obvie So
lares y lo comunique mediante una variante. Este Plan 
es del 6 de mayo de 1976. Pero, como todos sabemos, todo 
el Plan se encuentra paralizado. 

En opinión del alcalde en funciones, el 50 o el 60% 
de la actual población de Solares ha venido de fuera. Es 
evidente que en los últimos quince años en el Ayuntamien
to se ha producido una movilidad social notable. 

A pesar de que no existe ningún Plan de Urbanismo 
en vigencia, ya que el redactado por el Ayuntamiento 
se encuentra congelado entre tantos y tantos asuntos 
que se envían a Santander para solicitar permiso, sí exis
ten algunas normas muy concretas y localizadas que 
apenas pueden considerarse como generales. Se refieren 
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a los máximos de alturas para el camino de Torrelavega» 
que es de bajo y cuatro alturas y un 20% de ocupación; 
los bloques de enfrente den Balneario, que son de bajo f 
seis alturas, y la zona rústica, que es de bajo y dos 
alturas máximo, aunque en este último caso lo que máa 
se da es bajo y una altura. 
FLORECIMIENTO INDUSTRIAL 

Dejando a un lado el desafortunado caso de "Agua 
de Solares" que, no obstante, es posible que en un corto 
y medio plaeo se solucione, el pueblo goza —y también 
otros pueblos del Ayuntamiento, como Entrambasaguas— 
de varias industrias florecientes que constituyen el p r in 
cipal motor de desarollo de la zona gracias a los puestos 
de trabajo que proporcionan y la vitalidad económica que 

1 infunden a la comarca. Así, a título indicativo, Blmbo ha 
pagado en concepto de impuesto municipal de vehículos 
1.200.000 pesetas el último aifio, correspondiente a los dos
cientos y pico autos que tiene matriculados en el Ayun
tamiento. Es tán trabajando 200 personas en la planta, que 
tiene la particularidad de ser horno altamente automa
tizado que abastece a todo el Noroeste de España. Por otra 
parte, ante las dificultades económicas que tem'a la indus
tria metalúrgica Pemsa de instalarse en unos terrenos 
que había adquirido, el Ayuntamiento propició y apoyó 
que, alómenos transitoriamente, se produjera utilizando 
la nave del antiguo ferial, con el f in de evitar que la 
citada empresa marchara a otro lugar y logrando^ por 
tanto, que los puestos de trabajo se conservaran en So
lares, e incluso que algunos trabajadores que tuvieron que 
dejar la fábrica de agua encontraran sitio en Pemsa, 
A FALTA DE FERIAL, ZONAS VERDES 

En cuanto al robledal que está situado junto al an
tiguo ferial, fue hipotecado por ea Ayuntamiento con el 
propósito de convertirlo en zona verde. Todos conocemos 
las razones por las que Solares dejó de celebrar mercado 
de ganados: por la competencia aplastante d d Mercado 
Nacional de Torrelavega. Pero, a pesar de ello, ios vecinos 
del Ayuntamiento de Marina (rico tanto en industria 
como en ganaderos) están dispuestos a crear una feria 
que sea capaz de sobrevivir a pesar de todo. Y existe una 
impresión generalizada de que lo van a conseguir. De he
cho, e! Ayuntameinto de Solares ha renunciado a todos 
los derechos que tenía en favor de Orejo (perteneciente 
al vecino Ayuntamiento). Con el consuelo para ios p r i 
meros de que, dada la proximidad geográfica entre los dos 
pueblos, pleitean salir tan favorecidos como los segundos 
en el caso de llegar a celebrarse ferias. 
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Los trabajadores de la empresa «Agua de Solares, 8. A.» están actualmente esperan
do que llegue a la Delegación del Ministerio de Trábalo por escrito tai compromiso ver
bal que adquirió la empresa el pasado día S de agosto con dios consistente en una serie de 
medidas encaminadas a reducir la actual plantilla, pea» acompañadas de los avales necesa
rios, de modo que el perjuicio para la parte social sea mínimo. 

Estas medidas se concretan en una indemnización a todo aquel trabajador que cau
se baja voluntarla (que en la mayoría de los casos son dos meses por año de trabajo en la 
empresa), la realización del trámite de jubilación a los mayores de 55 años y, la condición 

para el caso de que posteriormente haga Calta más personal, de que los afectados en esta 
reducción de plantilla tengan preferencia para ocupar esos nuevos puestos de trabajo. 

Solamente 60, de los 178 trabajadores que figuran en plantilla están trabajando en es
tos momentos, y es presumible que en el caso de llevarse a cabo el mencionado compro
miso la actual plantilla quede reducida a menos de la mitad. Por otra parte, el 17 de agosto 
expira eü plazo para concluir el espediente de regulación de plantilla definitiva y, en el 
caso de que para esa fecha no se consume el acurdo, la empresa podría entrar en un pro
ceso de quiebra. Y esto por dos razones: porque los primeros días de septiembre son los 
últimos días de plazo para que los acreedores esperen, y porque parece ser que la diferen
cia entre el activo y el pasivo es suficiente para quebrar. . 

E l d i a 1 7 f f e c h a t o p e p a r a f o r m a l i z a r e l c o m p r o m i s o « s a l v a d o r » 

"Agua de Solares", al borde del abismo 
HOJA DEL. LUNES ha 

hablado con representantes, 
tanto de la empresa como 
de los trabajadores, con el 
objeto de poder ofrecer una 
información de primera ma
no de lo que está ocurriendo 
'últimamente. No obstante, 
también tuvo ocasión de in -
ofrmarse de la historia y es
pecialmente de lo ocurrido 
Cü los últimos años, que 
tanto ha dado que hablar y 
que es la principal causa del 
estado actual de la factoría. 

La productividad alcanza 
en estos momentos poco 
más del 10 por 100 de lo nor
mal (se llenan medio m i 
llón de botellas cuando antes 
sd llenaban cuatro y cinco 
millones), hace un año que 
la red de agentes de distri
bución —fundamental en 
en una empresa de estas ca
racteríst icas-- no funciona, 
asi como tampoco funciona 
ningún tipo de publicidad. 
Los trabajadores cuentan 
que la empresa les dice que 
está entablando contactos 
con grupos y bancos para 
conseguir dinero, y también 
que el último Consejo de 
Administración aprobó una 
apli ación de capital que na
die ha llevado a efecto. 

EL " Q U I D " 
DE LA CUESTION 

La causa de que "Agua de 
Solares" esté actualmente a l 
borde de la quiebra la com
ponen varios factores ínter-
relacionados dentro de una 
coyuntura económica y fun

damentalmente política de
terminadas. Por una parte, 
la empresa ha necesitado 
desde el año 1975 una re
estructuración de plantilla 
(una disminución del n ú 
mero de trabajadores) que 
nunca se hizo hasta que era 
demasiado tarde. Pero no 
hubiera pasado nada, aun
que sobrara mano de obra 
contratada, si el 18 de mar
zo de 1977 no hubiera llega
do un telegrama comunican
do la paralización de las ac
tividades por deficiencias en 
el envasado, al que sucedió 
una multa por valor de 10 
millones de pesetas, y que 
fue el comienzo del desastre. 
La factoría permaneció ce
rrada hasta el 6 de julio de 
1977 y, al reanudar de nue
vo el trabajo, las ventas Sa
jaron un 60 por 100. Fue en
tonces cuando no le quedó 
m á s remedio a la empresa 
que abrir un expediente de 
regulación de plantilla pro
visional, pasando al paro 
aquellos trabajadores que de 
acuerdo con las prefencias 
legales correspondía. 

Pop otra parte, un dato 
significativo es que, a pesar 
de los momentos críticos que 
ha tenido quo atravesar la 
empresa, la dirección ha 
mantenido siempre la dis
tancia con respecto a la par
te social • y no ha sido, n i 
mucho menos, pródiga en in
formaciones para con ella. 
Esta actitud ha hecho sos
pechar a los trabajadores 
que los actuales propietarios 
quieren vender las acciones 
a otros, pero como para lle
var a cabo esto han de re
ducir la plantilla forzosa

mente, con toda la mala 
imagen que esto comporta 
para los empresarios, de 
aquí su falta de "camarade
r í a" con los asalariados. Aqui 
reside, en contra de la i m 
presión generalizada de que 
el problema consiste en la 
pureza o no del agua, la 
clave del futuro de "Agua de 
Solares". Si se lleva á cabo 
la disminución de la planti
lla, la empresa podrá co
menzar a recuperarse econó
micamente: podrán reanu
dar su trabajo log agentes 
de distribución y promocións 
aumentará la producción, 
volverá la publicidad, g/& re
lanzarán al mercado las bo
tellas de agua retenidas con 
motivo i * la multa y poste
rior cierre >, en defícitiva 
--independientemente de que 
siga en xoaaos ^ 10a actúa 
les dueñog o no— ^on el i n 
cremento de las ventas au
mentará también el número 
de puestos de trabajo. Inclu
so, si este P ^ o ^ o se lleva a 
cabo, cabe ;a esperanza de 
que trabajadores que ahora 
salen, si se firma el expe-
dieme defin.tivo de regula
ción de pia i t i l ' a en virtud 
de uno de los apartados de 
ese mismo compromiso al 
recrearse nuevos puestos de 
trabajo les coresponde a esos 
mismos trabajadores el de
recho de volver a. ocuparlos. 

LA PAR m POLITICA 

La otra cara üe ia moneda 
y que no conocemos desgra-
riadair erte tan bles como la 
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primera es la rebatí v7» i los 
factores politicen que bao 
Intervenido en la cuestión. 

El 13 de marzo de 1975 en
t ró en vigor el decreto-ley 
607-1975, por el que ge regu
lan las especificaciones m i -
crobiológicas a las que han 
de ajustarse las agua mine
ro-medicinales y, lo que an
teriormente se había consi
derado como bueno (ciertas 
bacterias no patógenas que 
suelen vivir en esta clase de 
aguas, como las seu domeñas 
y colonias en general) aho
ra figura en la ley como 
susceptible de perjuicio. El 
"Agua de Solares", a partir 
de esta fecha, al superar la 
cantidad de 10 colonias por 
cm3, deja de cumplir los re
quisitos legales y, con ello: 
explota la conocida bomba 
de prensa y medios de co
municación de la cual tanto 
empresa como trabajadores 
conservan un mal recuerdo. 
A pesar de lo poco que ha 
dicho la empresa, los traba
jadores tienen noticias de 
que hasta finales de abril se 
han mantenido réunionea a 
nivel estatal entre la admi

nistración y empresas de 
aguas «n las que se han 
tratado, entre ottrog asun
tos, el de la posibili dad de 
modificar el texto del decre-
to-ley de modo que esta 
empresa cántabra no saliera 
perjudicada. De los resulta
dos de dichas reuniones na
da se sabe. Y nadie tiene no
ticiáis de que desde entonces 
se hayan vuelto a celebrar. 
Por otra parte, se da la cir
cunstancia de que se permite 
la venta al público en Espa
ñ a de aguas minero-medici
nales extranjeras con tantas 
colonias de seudomonas co
mo la de Solares desde hace 
varios años y sin que el cie
rre que padeció Solares les 
afectara a ellas lo más mí 
nimo. 

Llegados a este punto, si 
nos ponemos a pensar por 
qué la ley prohibe un agua 
que desde que se declaró de 
utilidad pública en 1828 no 
ha ocasionado n i un sólo ca
so de enfermedad o daño, 
pero que, gi cierra, deja eQ 
mercado libre a otras aguas 
que n0 son nj mejores ni 
peores que ella, sino que, 

simplemente, tienen dlstla-
teus .earaoterísticas microbio-
lógicas como, por ejemplo, 
tener menos de 10 colonias 
por cm3, uno lo asocia con 
l&a reuniones de alto nivel 
entre administración y las 
distintas empresas de aguas 
del país (cada una con sus 
intereses, mercado y propor
ción de seudomonas distin
tas), y a todo ello le añad i 
mos el momento de transi
ción política en que nos en
contramos, con la escasa ca
pacidad de decisión que eso 
proporciona a nuestros polí
ticos y consecuentemente a 
los funcionarios encargados 
de hacer respetar la ley, ob
tenemos <«omo resultado que 
el problema es complejo, de
licado y de solución lenta, 
si conocemos un poco la 
naturaleza de estos mecanis
mos políticos. A l menos eso 
es lo que opinan los repre
sentantes de la empresa y de 
los trabajadores quienes, en 
último té rmino, 
que se resuelva 
tisf actoriamente 
dos partes. 

confían en 
el caso so

para las 
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d e L a M a g d a l e n a 

spaña, finalista 
E s p a ñ a venc ió a Holan-

a por tres victor ias a 
os dentro del Torneo 
i t emaciona l de Tenis 
P a g ó l a ( E s p a ñ a ) ven-
o a Bolsins (Holanda) , 
W i l b o r t s ( H o l a n d a ) , 

onc ió a Tous ( E s p a ñ a ) . 
Pagola-Capella (Espa-
). vencieron a Bolsins-

" ss (Holanda) , 

Moos (Hoalnda) , v e n c i ó 
a Capella ( E s p a ñ a ) , 

E n el ú l t i m o y decisivo 
encuentro, T o r m é (Espa
ñ a ) d e r r o t ó a De W i t 
(Holanda) , por 6-3 y 7-5, 
con lo que el equipo es
p a ñ o l pasa a disputar la 
f ina l frente a Francia . Se 
d i s p u t a r á hoy, lunes, a 
p a r t i r de las 11 

M u n d i a l e s d e P i r a g ü i s m o - E x t r a o r d i n a r i o p a p e l e s p a ñ o l 

Plata para el K-4 
Belgrado.—Una meda

lla de plata en K-4 500 
metros , tres quintos 
puestos en K - l 500 me
tros, K-2 500 metros y 
K-2 1.000 metros, y un 

p r o v i h 

alije tu rincón preferido, 
disfrútalo y píntalo 

P A R T I C I P A E N E L 

l . e r C E R T A M E N I N F A N T I L 

D E D I B U J O A R T I S T I C O 
P A T R O C I N A D O P O R 

C O M E R C I A L 

^ G U C I 
H a y 12 p r e m i o s d e 1 5 . 0 0 0 p t a s . c a d a u n o 
e n m e t á l i c o , c o m o « A y u d a a l e s t u d i o » . 

Podé i s par t ic ipar todos los n i ñ o s y n i ñ a s , escola 
rizados en l a provincia de Santander, hasta los 
14 a ñ o s . Solicita las bases en cualquiera de los 
3 establecimientos de COMERCIAL GUCI , en: 

S A N T A N D E R , c . / A l o n s o , 1 2 , 

y e n B O O - A S T I L E R O y S O L A R E S 

A l entregar t u dibujo r e c i b i r á s una inv i tac ión para 
asistir a la GRAN GALA I N F A N T I L , con entrega 
de premios, sorteo de regalos, a c t u a c i ó n de pa
yasos, e t cé t e r a . . . 
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s é p t i m o puesto en 0 2 
500 metros, han sido 
los frutos m á s destaca
dos obtenidos por los 
palistas e s p a ñ o l e s en la 
jornada f ina l de los 
X I V Campeonatos del 
Mundo, Una cosecha 
realmente fabulosa, dig
na del trabajo, de la 
c a t e g o r í a que los palis
tas e s p a ñ o l e s vienen 
demostrando desde ha
ce varios a ñ o s . 

E n una extraordinaria 
carrera por la calle 1, 
Hermin io Menéndez , Jo
s é Esteban Oelorrio, 
J o s é R a m ó n López Díaz-
f l o r y Luis Gregorio 
Ramos Misione, entra
ron segundos en l a f i 
nal de 500 metros K-4. 

La h a z a ñ a del equipo 
españo l , que a ñ o t ras 
año , desde hace cuatro, 
sube a l podio de loa 
vencedores en é l barco 
rey del p i r a g ü i s m o , ha 
sido premiada con una 
larga ovac ión por la 
gran cantidad de públ i 
co que ha seguido las 
pruebas. 

Es, en efecto, algo 
que roza lo milagroso, 
que u n p a í s que no 
cuenta con una sola 
ins t a l ac ión permanente 
para la p r á c t i c a de este 
deporte pueda, a ñ o t r í e 
a ñ o , estar entre los me
jores del mundo. 

Los e spaño le s , que 
marcaron un crono de 
1-30-10, fueron supera

dos en los ú l t i m o s me
t ros po r el equipo de 
Alemania Oriental , e s t á 
siendo e l p a í s que do
mina estos Campeona
tos en todas las catego
rías y distancias. E l 

' t iempo de los alemanes 
orientales fue de 1-29-23. 
La medalla de bronce 
fue para Polonia. 

De excelentes deben 
calificarse los tres quin
tos puestos conseguidos 
por Gui l le rmo del Rie
go, en K - l , 500 metros; 
por el mismo Del Rie
go y M a r t í n Vázquez 
en K-2, 500 metros, y 
por He rmin io Menén
dez y Ramos Misione 
en el K-2, 1.000 metros. 
—(Efe) , 

B o l o s . - G a n ó c o n l a ú l t i m a b o l a 

Manolín Domínguez, campeón 
nacional de segunda 

Un nuevo campeón nacio
nal de bolos tenemos en 
Santander. Manolín Domín
guez, de Argoños, jugador de 
La peña Gafetería La Plan
chada, de Astillero, se pro
clamé ayer campeón de Es
paña de segunda categoría, 
y para él sonó el himno na
cional en la bolera de El 
Verdoso, en ¡a tarde de ayer, 
en el momento culminante 
de una a c c i ó n deportiva. 
Manolín Domínguez había 
llegado a la final frente a 
Bernardino Gobo. de la U . D. 
Barreda, con una ventaja 
de 13 bolos, diferencia que 
ee mantuvo primero,, se re
bajó más tarde y fue supe
rada al final. Gon la última 
bola embocó Domínguez y 
compensó la desventaja que 
tenía en aquel momento de 
6 bolos , y mandó a ganar a 
18 bolos. Bernardino tiró de 
fábula, "estacando" la p r i 
mera bola no llegando al 
e m b o q u e por milímetros. 
Birló bienj pero se quedó en 
16, lo que hacía campeón a 
Domínguez por un sólo bo
lo de diferencia. 

Manolín Domínguez, que 
actualmente se e n c u e n t r a 
haciendo el servicio militar
en Araca (Alava) no acusé 
falta de entrenamiento y 
acudió a la disputa del cam
peonato con permiso de su 
coronel, señor Díaz López, y 
respondió a ese permiso lo
grando el triunfo y hacien
do sonar en himno nacional 
en honor de este soldadito. 
que fue largamente aplaudi
do cuando el señor Sánchez 
Mier le imponía la medalla 
de oro y Angel Revuelta le 
entregaba el trofeo de la Pe-
deración Española. Bernar
dino, aa que faltó suerte en 
la últ ima jugada, fue un 
digno subcampeón y recibió 
la medalla y trofeo de ma
nos de log señores Arce, en 

representación de la Diputa
ción, y San Martín. 

Mención especial merece 
el "vallisoletano" Aguayo, 
que se llevé el público de 
calle, logrando ser quien 
mayores ovaciones logró du
rante toda la jornada. Un 
meritorio tercer puesto, que 
le otorgó la medalla de 
bronce que le impuso Cle
mente García, recibiendo el 
trofeo desmaños , de J. Ma
ría Gómez Bedia "Ghil i" 
Eutimio Fernández entregó a 
Adolfo Gutiérrez el trofeo 
destinado al cuarto clasifi
cado. 

Los resultados t é c n i c o s 
fueron los siguientes: M. 
Domínguez, 586 bolos; Ber
nardino Gobo, 585; Agüayo 
(Valladolid), 457; A d o l f o . 
427. Clasificándose seguida
mente Javier Pérez, 340: 
Ruiz Mateo (Cádiz), 330; A. 
Liaño, 316; Antonio Gómez 
(Madrid). 321: A. Liaño, 
316; Pacundo Gobo. 220; 
P a r a I d o s (Madrid), 216; 
Obregón (Madrid), 213; Po
sada ,210; Campo, 207; Teo-
dosio Pernáhdez (Vizcaya). 
202; Raúl Cué (Asturias). 
197, y Pedro Aramburo (Ma
drid) 193 bolos. 

Arbitró el señor San Ro
mán, de la Pederacién Cán
tabra. 
# OTRO TRIUNFO 

DE CALIXTO 
Ayer, en Cabezón de la 

Sal, se disputó, como estaba 
anunciado, él trofeo de cam
peones que cada año se ce
lebra con motivo del "Día de 
la Montaña" . Un n u e v o 
triunfo de Calixto se produ
jo eñ esta competición que 
superó en la final a Joaquín 
Salas. Calixto sumé 375 bo
tos y Salas 368 con dos em
boques. Se clasificaron se
guidamente: El Belga, 228; 
Hoyos. 226; Quintana, 109; 
Ramiro, 106; Benito, 105 y 

Jaime 104 bolos. Arbitró 
Barona. El lleno de la bole
ra del Hugar Rural fue ab
soluto. 

«TROFEO MARQUES D E 
RETORTILLO» 

Lleno en «El Chozru» y 
gran juego y una emocio
nante f inal para la disputa 
del «Trofeo M a r q u é s cte 
Retor t i l lo» , disputado ayer 
en Comillas. 

H a b í a n llegado a la final 
Santos y Rodr íguez , con 
21 bolos de ventaja a favor 
de Santos. E n la s é p t i m a 
t irada de la f inal , emboque 
de «Tete», y se igualó el 
tanteo Rodr íguez hizo 11 
bolos en l a ú l t i m a t irada 
y Santos fue a ganar a 12 
bolos. Sub ió 5 y b i r l ó 2, 2 
y.. . 3, con lo que se anota
r í a los dos puntos prime
ros, entre la expec tac ión y 
la incert idumbre. Seguida
mente se j u g ó a e s t ü o de 
concurso, ganando R o d r í 
guez el p r imer chico, pero 
en el segundo (20 metros) 
e m b o c ó Santos y se procla
m ó t r iunfador por segunda 
vez de este importante 
concurso nacional, que fue 
arbi trado por el s eño r Be-
rodia, con la ayuda del se
ñ o r Pino. 

Se clasificaron seguida
mente Linares, S idor ín , 
Florentino, Arenal, Cabello 
y Peña , 

# NACIONAL JUVENIL 
A las 3,30 de la tarde se 

inicia, en la bolera de Hel-
guera, el Campeonato Nació-
ña1, juvenil, en el que inter
vienen jugadores de diferen
tes regionales. Organiza la 
peña Santa María de! Sel, y 
las tiradas de este campeo
nato cont inuarán y conclui
rán mañana , martes. 

MARCELINO 

¿Quiere Vd. un piso asequible y cómodo en el punto principal de Santander? 

" E D I F I C I O D E L PRO E S O " 
C a l l e C a s t i l l a , j u n t o a P laza d e l a s E s t a c i o n e s 

— V i v i e n d a s a m p l i a s , c o m p l e t a s , c ó m o d a s , c o m o V d . l a s de sea . 
— Plazas d e g a r a j e p a r a q u e u s t e d a p a r q u e o las c o m p r e y d e s p u é s p u e d a a l q u i l a r . 
— L o c a l e s i d e a l e s p a r a o f i c i n a s , c o m e r c i o s , e t c . 

P R E C I O S M U Y R A Z O N A B L E S Y MUCHAS F A C I L I D A D E S DE P A G O 

I N F O R M A Y V E N D E : « C O N S A > - C a l l e N i c o l á s S a l m e r ó n , 3 9 E n t i o . < A L I S A S > 
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A s t i l l e r o s e h r a u f l ó p o r l a s « g u i ñ a d a s » d e l c a m p e ó n 

Kaiku, autoritario en la Bandera "monstruo" de Castro 
Los aficionados al remo 

pudieron darse, ayer, en 
aguas de Castro Urd ía l e s , 
tei a u t é n t i c o fes t ín de t ra i 
neras. Nunca, que se re
cuerde por estos lares, en 
aguas de nuestra provincia 
tomaron parte, en una re
gata tantas embarcaciones, 
como las doce que se die-
í o n c i ta en la V I Bandera 
«Ciudad de Castro Urdía
les». 

SE GANO D I N E R O 
Castro Urd ía l e s estaba 

convertida en la capital 
del remo del Can táb r i co . 
Cientos de espectadores 
se dieron ci ta en su paseo 
m a r í t i m o , rompeolas y en 
cualquier lugar desde el 
ique se pudiera presenciar 
lia segunda regata de la 
Bandera c a s t r e ñ a Hubo 
«lleno» en colinas p r ó x i 
mas a la playa de Brazo-
mar; en los a l edaños de la 
iglesia de Santa M a r í a y 
en los m á s insosipecliados 
puntos. 

Ya el s ábado , contando 
con la subvenc ión del 
Ayuntamiento y los ingre
sos por propaganda, se ha
bía cubierto el presupues
to de esta prueba «mons-: 
t ruo» . por encima del m i 

l l ó n y medio de pesetas. 
Todo ello significa que la 
r ecaudac ión de aver fue 
ín teg ra para la Sociedad 
Denortiva de Remo de 
Castro Urd ía les , que, suno-
nemos, h a b r á conseguido 
en torno al mi l lón de pe
setas de benpifloio 

LA PRIMERA 
TANDA 

; Si agregamos que el balí
zale era perfecto, homolo
gado por la F e d e r a c i ó n 
C á n t a b r a de Remo, y aue 

: la o rgan izac ión r e s u l t ó 
perfecta (miles de comple
tos programas de mano re
partidos, asistencia a los 
remeros tan pronto como 
conc lu ían su regata, orden 
en todo momento, etc.), 
comprenderemos que la 
jornada fue de las que, de 
verdad, hacen his tor ia den
t ro del deporte c á n t a b r o . 

C o m e n z ó la prueba con 
la pa r t i c ipac ión , po r este 
orden de balizas, d é las t r i 
pulaciones que peores 
tiempos hicieron en l a r e 
gata dé l s á b a d o , de Peña-
castillo, San S e b a s t i á n , 
Arraun Lagunak y d é r -
vana, 

San S e b a s t i á n , patronea
da por Pedro G a r í n , t o m ó 
la cabeza inmediatamente, 
para no abandonarla en 
los cuatro largos. L a emo
ción, en las restantes posi
ciones, se c e n t r ó en una 
temporal y entusiasta re-
a c c i ó n - d e los p e ñ a c a s t i -
Uenses, que mandaba J o s é 
del Rio. 

Si dejamos a un lado este 
aspecto y que d é r v a n a , en 
un brillante final, rebasó a 
Arraun Lagtmak, sólo restará 
destacar la entrega de todos 
los remeros y el afán puesto 
cte manifiesto a fin de mejo
rar posiciones en la clasifi
cación general. 

SALIDA NULA 
Toda la tarde, el juez de 

salida, lo mismo que el sá
bado, cumplió, ayer para que 
nada faltara, a la perfección 
su cometido. Un incidente, 
tan sólo, en esta fase de las 
regatas, que cuando dio la 
iroz de «¡preparados!» en la 
segunda tanda, los cuatro 
participantes empezaron , a 
bogar. Salida nula que se re
pitió, sin mayores complica
ciones, con otra válida. 

En esta manga intervenían 
citamos por orden de calles, 
Laredo, Castro, Hernani y 
Mundaoa. Creció el interés en 
delación con la primera, pues 
^ participantes pos e í a n, 
i^nabién, un nivel superior en 
cuanto a la disciplina del bo-
Sar. Hernani, patroneada por 
urdambide, no dejaría jamás, 
^ primer puesto, pero sin es

ventajas; C a s t r o 

aguantaba en la segunda pla
ta el largo inicial para que
darse rezagada en los restan
tes y cenar, tocauso, tanda. 
La emoción la dieron Laiedo 
7 Mundaca, con exMblclón de 
los pejlnos, de la mano da 
Modesto Ochoa, en las ciabo
gas, que mantrivleron un no
table duelo. M final ¡serían los 
laredanos quienes domina
rían a los vizcaínos, con «La 
Marinera», inesperadamente, 
en la última plaza. 

LOS MEJORES 
No se perdió el tiempo y, 

rápidamente, el interés subió 
de tono con Saniturce, Lasar
te, Katfcu y Astillero, citadas 
según las calles que les co
rrespondieron en el sorteo, 
en las balizas y los mejores 
de la bandera castreña, pues, 
en competición. Sólo Lasarte 
sufrió un despite en la salida 
y se quedó atrás. La champa 
inicial fue brillante y conti
nuada por parte de la mayo
ría de las embarcaciones. La 
atención se centró en un 
principio, en las . calles tres 
y cuatro, con Kaiku y la 
«tSan José» igualas, en la p r i 
mera ciaboga. 

Los sestaotarras, que 
con su ventaja del s á b a d o 
se aventuraban como fá
ciles vencedores de la re
gata, só lo lograban u n 
segundo de diferencia so
bre los santanderinos, en 
tanto que Lasarte recu
p e r ó el terreno perdido y 
a l c a n z ó a Santurce, em
p a r e j á n d o s e en la manio
bra. 

G U I Ñ A D A , P R O T E S T A 
D E L U J A M B I O 

L a regata estaba emo
cionante de verdad, cuan
do, a l comienzo del se
gundo largo, K a i k u I n v a . 
d ió buena par te d é la ca-
calle de la "San J o s é " , 
molestando a los astille-
renses y L u j a m b i o g r i t ó , 
repetidamente, a su co~ 
lega C h i r r i r e c r i m i n á n d o 
le t a n peligrosa g u i ñ a d a . 
Este hecho c o n t r i b u y ó a 
que Ast i l le ro se quedara 
a t r á s y perdiera toda op
c ión a ocupar el segundo 
o tercer puesto de la 
Bandera de Castro Ur -
dlaels. A p a r t i r de esta 
fase, K a i k u d o m i n ó des
caradamente ; A s t i l l e r o 
p a s ó a la ú l t i m a pos i c ión 
y Lasarte y Santurce 
m a n t e n í a n una r e ñ i d a 
pugna. Igua ldad absoluta 
para lasartearras y los de 
la "Sotera", en l a segun
da ciaboga, ventaja para 
los pr imeros, de cuat ro se
gundos, en la tercera y . . . 

" L A S O T E R A " , ESPEC 
T A C U L A R F I N A L 

La "Sotera" urotagonl-
zó una r e a c c i ó n que ra 
yó en .la esnecfacularl-
dad. E n una ^stro^ada V-
na l , c u l m i n ó el cuar to 
largo, superando, rít
mente, a Lasarte, 'obran
do, asi, el subt i tu lo y 
aventajando a 'los h o m 
bres dQ Oiiden en seis se
gundos m á s AstiUpro, a 
su vez. entraba en Ta 
meta m u v descocado, con 
^ns hombree d^an imados 
v con Lulamtv 'o o u ^ j á n -
dose. M'-adan^nte, con^ 
t r a la faena OUP Je hizo 
K a i k u . 

Los t iempos fueron los 
^CTnio-ntes' 

TEÜCEDEÍA .ÍW^NDA 

PRIMERA TANDA 

1. —S. Sebastián ... 
2. —Ciérvana 
3. —A. Lagunak.,.- ... 
4. —Pefíacastlllo 

SEGUNDA TANDA 

21- 48-0 
22- 08-1 
22-1S-5 
22-20-4 

1. —Hernani... 21-34-4 
2. —Laredo ... «« 21-49-8 
3. —Mundaca.. s» j a 21-54-8 
4. —Castro HS sra B2-01-C 

1.—Kaficu.. ~. 
2,—Santurce.-

4,—Astmero.. 

... 20-53*2 
20-58-0 

. . . 21-04-7 

... 21-23-3 
OLASEFTCACION 
GENERAL DEFINITIVA 

1; Kaiku, 41-23-4; 2: San
turce, 41-45-2; S: Lasarte, 
«1-54-8; 4: Astillero, 42-11-7; 
5: Hernani, 42-54-7 ; 6: La-
redo, 43-07-0; 7: Mundaca, 
43-30-5; 8: San Sebastián, 
43-30-8; 9: Castro, 43-40-0; 
10, d é r v a n a , 43-47-3; 11; 
P e ñ a c a s t i l l o , 44-15-2; 12: 
Arraun Lagunak: 44-28-8. El 
trodfep para el pa t rón más 
destacado, según la crítica, 
fue para Carmelo Garfcía, de 
"La Marinera". 

L i n o J A V I E R 

A m b i e n t e d e las g r a n d e s o c a s i o n e s e n C a s t r o U r d í a l e s e i n t e r é s e n 
las t a n d a s . E n la f o t o g r a f í a d e B u s t a t n a n t e , d e a b a j o a a r r i b a , S a n 

t u r c e , L a s a r t e , K a i k u y A s t i l l e r o , e n l a s e g u n d a c i a b o g a . 

• '•>;:. 

CD AQUI L E GUSTARIA V I V I R 
A MUCHA G E N T E 
SOLO UNOS POCOS 

VAN A CONSEGUIRLO. 
Residencia LOS SAUCES 

Sin la menor duda. • • 
S¡ usted se encuentra en la 

necesidad de poseer un piso de 
unas "características muy 
especiales", usted toma parte de 
una de las 22 familias que 
pueden vivir en RESIDENCIAL 
LOS SAUCES. 

Una situación inmejorable, en 
el Paseo de Pérez Caldos, (junto 
al Hotel Real), con 4.000 m.2 de 
zona verde, y una panorámica 
inmejorable sobre Santander y 
su Bahía. 

u ^ / d T e l T ^ u i n o í ^ í ' 2 " E L F U T U R O B I E N C O N S T R U I D O 
compromiso v le informaremos. Calle Vargas, 55-A-entresueIo Teléfono 37 06 50 

También pisos en: EDIFICIO VARGAS-SAN FEflNANOO; NUMANC1A; NICOLAS SALMERON y sn TORRELAVESA. 

C L O P A S A 
CONSTRUCCIONES LOPEZ PABLO. S.A. 
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Tiro con arco 

E x i t o d e l o s a r q u e r o s 

c á n t a b r o s e n B i l b a o 

Formidable actuac i ó n 
de los arquéeos cánta
bros en Bilbao, donde 
acudieron ayer a la 
disputa del " I I I Trofeo 
Villa de Bilbao" en el 
que intervinieron 33 de* 
portistas de ambos sexos 
y en el que los montañe-
Bes casi se puede decir 
que íueron al copo en los 
premios. 

E n categorías júnior e 
Infantiles todos fueron 
para ellos. En absolutos, 
Emilio Palazuelos se pro1* 
clamó triunfador absolu= 
to logrando la medalla 
de oro de primera cate^ 
goria. 

También se consiguió 
!a medalla de oro en ter
cera categoría (Antonio 
Bardají), la de píate en 
segunda femenina (Jae^ 
quelin Yagüe) y la de 
bronce en segunda (Jo
sé Luis Fernández Ca
vada). 

E l trofeo por equipos 
lo consiguió el conjunto 
de la Federación Cánta-
Jbra por su labor de pro
moción entre los jóvenes. 
De forma que todos loa 
sacrificios que se están 
haciendo en este aspecto 
están dando, ya sus frutos. 

MARCELINO 

P o c o c a u d a l d e a g u a y 5 4 a b a n d o n o s 

Los K-2 mandaron en l a s "bodas de plata 

del descenso del río A s ó n 

f f 

V E L A - Ciase Star 

indio 

de España 
"El "Vindio", de Pom-

bo y De la Viaña, se ba 
proclamado brillante ven
cedor del Campeonato de 
España de la clase Star, 
que se ba venido dispu
tando en aguas de Lare-
do. Ayer, nuevamente, je 
impuso al resto de sus 
rivales, habiéndose adju 
dieado con ello la tota»! 
dad de las pruebas ce'*-
bradas. Existía, por otra 
parte, una cierta em>-r 
ción por saber qué yate 
conseguía la segunda > 
tercera plaza. Los fran
ceses de! "Iswa?" logran 
su objetivo, a pesar de !» 
extraordinaria actuario» 
del "Lario X X H " , que 
llegaría segundo a la ú-
nea de meta. 

Clasificación definitiva-
"Vindio", de Pombo y 

c a m p e ó n 

De la Viña (C. Marítimo 
de Sar.'fcander), 0 puntos. 

"Iswas", de Fabré > 
Miyot (Club de Regates 
de Tulon), 14,7 puntos. 

"Lario X X I I " , de Her
manos Caprile (Nautilo 
de Laredol, 22 puntos. 

"Vayu", de Norbiato y 
Norvelli (Náutico de Va-
rena), 30 puntos. 

"Alcrisna", de Fernán
dez y Serrano (Náuturo 
de Laredo), 31,70. 

"Lario I X " , de Lirón y 
Fanconnet (Náutico de 
Laredo). 35,1. 

"To'ete", de Martin 
Gamevo v Tirón (Náutifo 
de Laredo), 52. 

"Pandora", de Pando y 
Garcia de Leaníz fM^uti-
co de Laredo), 54 puntos. 

A L E X MACCIONE 

La pareja formada por 
Garcia y Várela, del Club 
Hispánico Cisne, triunfó, 
ayer, en él vigésimo quinto 
descenso internacional del 
río Asón con piragua. La 
prueba registró por dominio 
casi absoluto de los K-2. 
Participaron 147 embaroaoio-
aes, con un total de 213 pa
listas. Se contó, nuevamen
te, con la presencia de nu
merosos aficionados en las 
riberas, muchos de los cua
les siguieron, tramo a tra
mo, las incidencias de la 
pruéba. Varios miles de es
pectadores, más, indudable
mente, que en los últimos 
años, asistieron a la compe
tición. 

Primero tomaron la salida 
da los K-2 desde el puente 
de Ramales y cinco minutos 
después K- l y RR Absoluto. 
L»ag restante: categorías ini
ciaron la prueba qü üdalla. 
DIFICULTADES 

El escaso caudal del Asón 
dificultó, notablemente, la 
marcha de los palistas, vién
dose obligado a aabndonar 
en el transci •> de la prue-
Da 54 embarcaciones. Sin 
embargo, cabe citar como 
referencia interesante, con
siderando cuanto aconteció 
en al travesía de la ría del 
Limpias, el sábado, que no 
se produjo ni una so¿a des
calificación. 

Se cubrieron ios doce kiló
metros de recorrido sin ape-
lotonamientos, como en 
otras ediciones, a ! altura 
de "Las Espinas" ni en di
versos tramos, 
escasearan, 
"cruces" en' emoarcacio-
nes. Muy pronto, uno de los 
K-2, el de Bibi-Labre impu
so su ley y práctTca-
mente toda la prueba, segui
do, muy de cerca, por Ua-
medo y Tereño, así como, 
por este orden, de García y 
Várela, Black -ore - Leagii 

aunque no 
por ello, los 

¡ A T E N C I O N , V E R A N E A N T E S ! 
Río Cubas, Cabo Mayor, Pedreña, Somo, El Puntal... Maravillosos 
lugares del Cantábrico que Ud. puede conocer con las lanchas de 

Los Reginas. S. A. 

Salidas continuas. Servicios regulares. Precios desde 25 pesetas ¡da 
y vuelta. Informes: Teléfono 21 67 53 

hermanos Calderón y Rodrí
guez-Mendoza. Así pasaron a 
la altura de "Peña Quebra
da", manteniéndose tales 
posiciones a unos cuatro ki
lómetros de la línea de me
ta. 
EMOCION EN 
CABEZA 

Entre los K - l mandaba 
José Luis Parga, marchando 
detrás Severino Pefmández y 
ed inglés Comish, que busca
ba sacarse la espina de la 
descalificación padecida el 
sábado, en Limpias. Más hu
bo notables cambios en los 
lugares de cabeza, a partir 
de este tramo final. El K-2 
de Bibl-Labra, quizá por al
guna rotura en su casco, se 
cargó de agua, y le rebasa
ron en Udalla García y Vá
rela. Poco después, aquellos 
optaron por abandonar. 
LOS CALDERON, EN 24 
EDICIONES 

El tándem Llamedo-Tere-
ño, sensiblemente distancia
do de los primeros, lograron 
conservar su segunda plaza, 
al igual que sucedió con los 
ingleses Blacpmore; y Leagh. 

S* produjeron, también, 
variaciones entre los K - l , 
superando Severino Fernán-
dea a Parga, que, asimismo, 
sería rebasado por el Inglés 
Comish. No podemos olvi
dar, por otro lado, el papel 
de los veteranos hermanos 
Calderón, con su récord de 

cipación en el historial 
de este descenso. De las 25 
pruebaa celebradas estuvie-
roo present-- en 24. Los-
santanderinos ocupara 
meritorio cuarto puesto en 
su categoría, que es lo que, 
en definitiva cuenta. 

Loa palistas cántabros 
consiguieron una victoria, 
gracias al éxito de Javier 
Sordo, del Club de Remo 
Santander, en Absolutos RR. 
realizando una extraordina
ria regata, al tiempo que ob
tenía el mejor "crono" en
tre los montañeses. La ac
tuación de los extranjeros 
puede calificarse como de 
muy discreta. 

También cabe resaltar fi
nalmente, el éxito organiza
tivo de la Peña Revilla, dé 
Ampuero. 

CLASIFICACIONES 
K-2, sénior: 1.— Oarcía-

Vareia, Hispánico Cisne, 1 
hora, 15 minutos, 35 segun
dos, ocho décimas. 4.—- Her
manos Calderón, Club de 
Remo Santander, 1-24-27-7. 

K - l , sénior: L — Severino 
Fernández, Nestlé, 1-20-54-

K - l , Juvenil: 1.—D. Nixon, 
B. C. ü. Inglaterra, 1-24-35-
5. Absoluto RR: 1.— Javier 
Sordo, C. R. Santander, 1-
24-12-3; K-2, cadetes: 1.—< 
Jabat-Malón, Natación Pam
plona. K - l , cadetes: 1.— 
Rafael Martínez, Santiago-
tarrak. K-2, infantil: 1.— 
Fernández Puertas, Sícoris. 
de Lérida. K - l , infantil: 1.— 
Koldorica Ortiz, Gnecho, 
Damas, K-2: 1_ Ri3o-Ar-
mesto, Los Cuervos. Damas, 
K - l , Margarita Suárez, 
Atlética Avilesina. Absolutos 
C-2, Alvarez-Grana* Los 
Cuervos. Absolutos C-l, Cé
sar Fernández, Nestlé. 

Clasiifcación por equipos: 
1.— C. R. Santander, 31 
puntos: 2 Club H. Cisne, 
de Valladolid, 81. 

Alex MACCIONE 

Ciclismo regional 

A l f o n s o G u t i é r r e z g a n ó e n S o l a r e s 
Se corrió, ayer en Solares, 

el «I Trofeo Exclusivas Bi-
yok»; que es posiblemente la 
carrera mejor pagada de 
cuantas se orgamsan en Can
tabria para categorías de afi
cionados de segunda y juvê  
niles interviniendo en la mis
ma 23 corredores que efec
tuaron un reoomdo de 60 
kilómetros en el circuito de 
Solares, Alto de Hermosa, 
Llerganes, La Cavada y Sola
res, en organziacion del Club 
Ciclista Santander. 

Las dos primeras vueltas 
se tucieron en grupo basta 
que se escaparon Pozueta y 
Agustín González, que roda-, 
roñen solitario casi hasta et 
final, ya que en Ceceñas fue
ron cazados por el pelotón 
perseguidor, compuesto de 
ocho hombres que, junto con 
los cazados, disputarian un 
apretado sprint en el que se 
impuso el ((San Miguel», Al
fonso González por escaso 
margen, contabilizando los 
diez corredores el mismo 
tiempo. 

La clasificación fue la si
guiente: Alfonso Gutiérrez 
(San Miguei-2), 1-34-30; Fi
del Omia (Independiente), 
Luis Alvares (Ciclos Trueba), 
Enrique* Aja (San Miguel-2), 
J. Leandro Gü (Independien
te), Carlos Gómez Rivero 
(San Miguel-2), Andrés Mira 
(Ciclos Trueba), Joaquín Po
zueta (San Miguel-2), Agus

tín González (Ciclos Irueba) 
y José A. Quintana!. 

EN PARBAYON 

En Parbayón se disputó el 
«II Trofeo San Lorenzo» 
dentro de las categorías de 
alevines, infantiles y vetera
nos, orzgamzada, por la Peña 
Expósito. 

En la primera de ellas, el 
triunfo correspondió a Dioni» 
sio Basurto (Peña Expósito), 
al sprint Se clasificaron a 
continuación Manuel Calde
rón (CC. Oampoxriano), José 
M. Lucio (CC. Campurriar 
no), Obtavlo Lucio (CC. Cam-
purriano), Javier Prieto (CC. 
Campurriano), Jesús A. Gar
cía (CC. Santander), hasta 
un total de dieciséis corredo
res. En las tres últimas po
siciones entraran las niñas 
que hacen ciclismo en nues
tra provincia, por este orden: 
María dol Llano Díaz, Celes
te Salas y Guadalupe Lucio. 

En infantiles en primero 
fue Isaac Lis aso (de la Peña 
ña Expósito) seguido de Juan 
C. Alonso (CC. Santander), 
José I . Miguélez (CC. Cam
purriano), José L. Morán 
(Torrelavega) y Mario Salas 
(Expósito) hasta un total de 
dieciocho clasificados. 

Por último, en lo que res
pecta a los veteranos, toma
ron la salida veinticuatro co
rredores que cubrieron un 

trayecto de cuarenta y cua
tro kilómetros 

Llegó destacado a la metal 
el corredor de la Peña Expó-i 
sito, Angel Negrete, que to-i 
talizó un tiempo de 1 hora, 
9 minutos, 50 segundos. 

2. —Manuel Martín Pinera, 
(S. C. Laredo), 1-12̂ 0. 

3. — Ĵavier Neverán CS. D. 
Bermeo), ra. t. 

4.—Juan José González (P. 
C. Santisteban), ra. t. 

5.—Miguel A. Torre CS. D, 
Laredo), ra. t. 

Basta un total de veintidós 
clasificados. 

TRES DIAS DE LEGAN ES; 
TRIUNFO DE EÜLALIO 
GARCIA 
Leganés (Madrid) .—El co-| 

rredor del equipo Teka, Euj 
lalio García, se adjudicó -1 
sprint la segunda etapa d 
la prueba ciclista «tres día 
de Leganés», disputado en lí 
mañana de ayer con salida ¡ 
meta en Leganés, con un re 
corrido total de 203 Mióme 
tros, en un tiempo de 5 h 
52 ra. 16 s. 

Segundo fue el vencedor 
la etapa de anteayer, J< 
Suárez Cueva, seguido de J; 
vier Elorriaga y Enriqi 
Martínez Keredla, todos 
en el mismo tiempo que el 
vencedor. 

De líder de la prueba 
mantiene Jesús Suárez 
(«Kas»), vencedor de la 
pa de anteayer. 

C a t a r r o s o s , f u m a d o r e s , b r o n q u í t i c o s 

B A L N E A R I O D E L I E R G A N E S 
A 28 KILOMETROS DE SANTANDER 

Agua de gran eficacia para eí tratamiento de las eníermeaddes del aparato respiratorio, 
garganta, nariz, oídos. 

Abierto basta finales de octubre. Parque, hotel dos estrellas. 
Teléfonos: 3 y 74 de Liérganes (Santander) 

I ^ U a l I I n 
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L a s t r a , posible aspirante al europeo de los plomas 
Este mismo mes, Cecilio Lastra puede ser nombrado, 

por la EBU, aspirante al título europeo de los pesos plu
mas. E l santanderino, ex-campeón del mundo de la mis
ma categoría, tiene el noventa y nueve por dentó de po
sibilidades de que el hecho se produzca. Antes, el actual 
detentador de la corona, el español Roberto Castañón la 
pondrá en Juego, de forma voluntaria, frente al campeón 
nacional, el vallisoletano Nani Rodríguez. 

La Unión Europea de Boxeo decidirá antes de que fi
nalice agosto que púgil se medirá a Castañón y nuestro 
paisano cuenta con casi todas las cartas en la mano p^ra 
ser designado. 

Otra pelea importante tiene «Uco» Lastra en puertas. 
Eü próximo día 2 de septiembre combatirá en Sudáfrica 
embolsándose una cantidad cercana al millón de pesetas. 
El contrato firmado al efecto señala que no podrá boxear 
veinte días antes de la fecha fijada para el combate por 

lo que puede asegurarse que éste será el pródmo que 
realice. 

¿ABANDONARA EGUIA? 

Por su parte, ei porvenir de Esteban Egula no apa
rece tan risueño como hasta hace bien poco. Puede per
der, incluso, la próxima nomenclatura para la pelea por 
el europeo que disputará frente a Franco Zurdo... porque 
no entrena. No va por el gimnasio, lo que tiene profun
damente disgustados tanto a su preparador, José Luis 
Torcida, como a la propia Federación Cántabra de Bo
xeo. Eguia ha perdido, ya, dos combates por este motiva 

El futuro de Eguía —un gran boxeador— se presenta 
turbio. Los rumores apuntan a una posible ruptura con 
Torcida y, tal vez, el abandono de la práctica del boxeo. 

una confrontaoón ós aftetoraados entre Santander j 
rías. Por parte local sotuaasfa Todeo Lastra y Bezaofi!» 3Qt 
m los pesos píumas, Beotntn en los ligeros. Béraena W 
Betóbol en el weltesr y ibasccd en el superligero. 

Para el sábado, en Ttorrelavega, está prevista la 
oración de la velada Santeader • Valladolid y el 

PROXIMAS VELADAS 
Mañana, martes, en Cabezón de la Sal se disputará 

en esta misma ciudad, se disputará otra en la que, 
combate de fondo, leapareoerá San Miguel {aspiraos© si» 
suerte al titulo español) trente a Godoy. Está prograBaacü» 
a ocho asaltos y será acganázada por Pepe Lastra <gm 
reaparece en estos menesteres tras estar ausente ••ftfiHiufe 
toda la temporada. 

Se tiene en proyecto, asimismo, la revalorizactóa de 
los segundas y terceras serles con vistas a posibles as* 
censos. Así, en breve ptaao ae celebrarán algunas de «Das 
con hombres como CSpcl, San Miguel o el canario MeMa 
Sierra en el cartel. 

Jesús M. TESA 

C i c e r o , 0 ; S a n t o ñ a , 3 G a n ó P e t e r s o n e l G r a n P r e m i o d e A u e t H * 

H o y ug e l R a c i n g e n C i c e r o Fórmula 1 
Ayer se jugó uno de los 

dos encuentros programa
dos para la inauguración 
oficial del campo de «El 
Pinar», en Cicero, enfren
tándose el equipo de la lo
calidad y el Santoña. Un 
partido de superioridad 
santoñesa, debido a su ca

tegoría, que se impuso por 
3-0, en tantos logrados por 
Amavisca y Sarabia (2). 

Arbitró el señor Obre-
gdn, y el encuentro fue de 
guante blanco, evidencian
do el Santoña falta de for
ma, lo que nos hace presu
poner que el señor De Ni

colás tendrá que trabajar 
de firme. Álbo fue el juga
dor más destacado. 

Esta tarde, a las siete 
menos cuarto, se enfrenta
rán el Cicero y el Racing, 
con cuyo partido quedará 
inaugurado oficialmente 
este campo, que presenta 

ba un magnífico aspecto y 
estado técnico. 

La asistencia de aficio
nados se vio mermada, sin 
duda, por otros aconteci
mientos deportivos en la 
comarca, aunque se espera 
hoy una mayor afluencia 
para el Oioero-Racing. 

Las hierbas 
salvajes 

• E l a r t e d e c u r a r 
p o r m e d i o 
d e p l a n t a s 
m e d i c i n a l e s , 
a i a l c a n c e d e t o d o s 
l o s m o n t a ñ e s e s 

A partir del miércoles, 
Santander contará con nue
vo establecimiento de la ca
dena "Las hiervas salvajes", 
que dispone en España de 
medio centenar de comercios 
similares. 

La curación de enfermeda
des por medios naturales 
cobra cada d-'a mayor auge 
y tal es la causa de que ha
yamos solicitado de don 
Emilio Puentes, propietario 
del que ahora se inaugura, 
una breve información ai 
respecto. 

—La fitoterapia estudia las 
hierbas medicinales. Se tra
ta de una ciencia en conti
nua expansión en estos últi
mos años y muy extendida 
en Europa desde hace mu
chos lustros. Su fin, la cu
ración por medio de plantas. 

—¿Qué papel Juegan en
tonces los médicos? 

—Nosotros atendemos a 
enfermos que solicitan tra
tamiento para determinados 
casos, no diagnosticamos. 
Esa es misión de los docto
res. Incluso aconsejamos a 
los clientes no suspendan lo 
prescrito por el especialista, 
considerando que, en modo 
alguno, resulta incompati
ble con nuestros productos. 
. —¿Cuál pue? la

bor? 
—Cuando ' interesado 

acude a nosotros, le orienta
mos, facilitándole el trata-
mieto que consideramos más 
eficaz para combatir el mal. 
Citaremos un caso frer-ien-
te, el del reumático —dolen- . 
tía propia de los climas nor
teños— tras un cambio de 
impresiones le proporciora-
tnos ur" infusión de sie*a 

E i m i é r c o l e s , i n a u g u r a c i ó n d e R E N E & S A N T E , 

« L A S H I E R B A S S A L V A J E S » , e n S a n t a n d e r 

• F r e n t e a l A y u n t a m i e n t o , e s t á s i t u a d o e n C u e s t a d e l H o s p i t a l , 2 

inmutes cte un pizca de ca
momila, otra espliego, dos 
de brezo, idéntica dosis de 
salvia y romero. Para un li
tro de agua, a razón de cua
tro tazas diarias. El trata
miento no puede ser rnéu? 
completo y efectivo. 

—¿Resultados? 
—Sorprendentes. Constan

temente llegan a nc -••ros 
personas que siguieron .de
terminado tratamiento de 
hierbas medicinales y ha
blan emocionadas del éxito 
logrado. 

—¿Qué síntomas pueden 
atender ustedes? 

—Muchísimas, entre ellas 
la angustia, arterioesclefosis, 
artritis, asma, colesterol, 
diabetes, '-r^r. mutis y un 
largo etc. 

Encargada de atender el 
nuevo establecimiento de la 
Cuesta del Hospital, 2 
(frente al Ayuntamiento de 
ía capital) será doña. María 
del Carmen García Carnes, 
persona que formó parte del 
equipo de 'on Honorato 
Mier, el célebre "Brujo" 
santanderino y que, duran
te once años, tuvo oportuni
dad de conocer el naturismo 
y sus ef60*08 maravillosos 
en el cuerpo humano. Ade
más de su gran experiencia, 
contará con el respaldo y 
colaboración de una organi

zación a nivel nacional, con 
productos en su mayor par
te de procedencia francesa, 

>á en el empleo de las 
bierbas 5alvajes de Maurice 
Mességué, conocidísimo en 
todo el continente y que tu
yo, entre sus miles de clien
tes, a personalidades como 
Ghurchill, Hérriot, Utrillo, 
Cocteau, Mistinguette... 

—En el huevo comercio 
montañés —manifiesta Ma
ría dél Carmen-.̂ - ofrecemos 
una extensísima gama de 
hierbas medicínales, así co
mo productos de cosmética 
conseguidos por idéntico 
procedimiento, unas 20 va
riedades de te chino e inglés 
de Forinum&Mason, polen 
de abeja, Jalea real, mieles 
especiales, sales de baño, 
etc. 

—¿Alguna novedad? 
—El Panax ginseng, la fa

mosa "raí^ humana", el me
jor antifatiga que se conoce 
y que ya era utilizado por 
los emepradores asiáticos 
hace miles de años. Comba
te el "stress" de forma efi
caz. Después de varios días 
de tratamiento, la persona 
se siente más seguía de sí 
misma, recupera las fuerzas 
perdidas... 

Las propiedades del gin
seng —continúa— son innu
merables: regula el metabo-

Usino, corrige los niveles al
tos de colesterol, regenera 
las células más rápidamen
te, sobre todo las cutáneas. 
Ks, en definitiva, un produc
to que retrasa la vejez y de

jarse, indiscrimina
damente a partir de los 40, 
sobre todo por aquellos seres 
con fuerte tensión emocio
nal y que, por sus muchas 
ocupaciones, se hallan más 
que otros expuestos a cual
quier complicación cardíaca. 

Confiamos —c o n c 1 u y e 
Puentes— se percaten los 
montañeses de la bondad y 
eficacia de los productos R^-
né&Santé "Las hiervas sal
vajes", que también encon
trarán en Bilbao, calle Nicp-
lás Alcor ta, 2 (Zabálburu), 
Tfno.: 4322762, o en Baracal-
do, calle José Antonio Pri
mo de Rivera, 7 Tfno.; 
4376900 y próximamente en 
Málaga. 

Cuantos nos visiten frente 
al Ayuntamiento, calle Cues
ta del Hospital, 2, Tfno.: 
226366, recibirán gratuita
mente propectos ilustrati
vos con la solución ideal pa
ra su problema, ofreciéndo
nos, incluso, para remitir, 
miento a cualquier punto de 
contra reembolso, el trata-
la provincia que lo solicite. 

H E R V A S 

Z E L T W E G (Austr 1 a). 
—Por si no estuviera su
ficientemente demostra
do con la extraordinaria 
temporada que está reali
zando el americano Ma
rio Andretli scií>re "Lo
tus", ayer, en el Grían 
Premio de Austria, don
de se ha visto envue'tc 
en un accidente cerca de 
la salida, su compañero 
Floruae Poterson ha lleva-
fio victoriosamente a su 
negro monoplaza a ga-
nar un gran n^pmlo. Y 
van.. . 

El Gran Premio de 
Austria, que ha sido sin 
ninguna duda el más ac
cidentado de la tempora
da, hubo de ser suspen
dido temporalmente por 
la lluvia caída en el cir
cuito, cuando se lleva
ban cubiertas siete vuel
tas de las cincuenta y 
cuatro de que constaba 
el recorrido 

De los veintiséis mono-
níazas que la iniciaron, 
socamente veintiuno to
maron la nueva salida, 
con la pista aún mojada, 
por lo que se nrodujo el 
consab do . "baile" de 
cambios de neumáticos, 
en el que Peterson, reali-
zándo'o en el tiempo jus
to y en el momento ade
cuado, basó gran parte 
de su triunfo. 

Finalmente, Peterson, 
en al vuelta cincuenta, a 
sólo cuatro de la llegada 
tenía treinta segundos so-

ve. 
De] alller y Víftesieu* 

En la vuelta dncuentf| 
y cuatro entraba vence» 
dor por segunda ve* Pe* 
tersen en este año, seguí* 
rto de Depailler y VfllaP 
neuve, con Fitli^mldi, tevs» 
cero, Brambilla. "SUBÜ 
tees", cuarto, Laffit^ 
quinto y John WateoT% 
sexto. 

CLASIFICACION " S 
i 

1. —Ronni e Pete r S o iS| 
"Lotus", 1 hora, d mfe» 
ñutos, "1 50 se'undos. M 
una rnuAÍl-< de 207,46 kilo» 
metros-hora. *" 

2. —PaTick Deoailleiai 
"Tyrrell", 1-42-09/ 

—Giller Villen e u v ^ 
"^errari", 1-43-01,30. 

4. —-Emerson F:ttipaldIL 
"Cbüersucar", a n n S 
vuelta. 

5. —Jacques Laíflt<% 
'Llgier", a una vuelta. 

M U N D I A L f | 

1.—Mario Andretti, fif 
nuntos. 

f.—Ronnie Peterson. & 
T—Patrck Depanieet 

4.—Nik' Lauda y Carf 
'os ReutTnann, 31, 

6. —Joh" Watson H 
Jacques T ?ffite, 16. 

8.—Jodv Scheckter, 14*1 
<?.—Fittlnaldi, 13. 

10.—Riccardo Patrese ü 
James Funt, 8 puntos. 

T e n i s 

H i g u e r a s , f i n a l i s t a 

e n I n d i a n á p o l i s 

Indianápolis (Indiana. 
Estados Unidos).—El te
nista español José Higue
ras, séptimo cabeza de se
rie, ha obtenido él pase a 
la final del Campeonato de 
los Estados Unidos sobre 
tierra batida, que se dispoir 
ta en Indianápolis y que 
está dotado con 210.000 dó
lares, al vencer en encuen
tro de semifinales al Ita
liano Cerrado Baraazuttl. 

Higueras necesitó más 
de tres horas y media para 
deshacerse del jugador ita
liano, adjudicándose é l pri
mer set del partido por 7-6, 
perdiendo la segunda man
ga por 4-6, y obteniendo 
brillantemente el pase a la 
final, por su victoria en la 

tercera de 6-2. 

CONNORS ELIMINO 
A ORANTES 

E l norteamericano Jin> 
my Connors eliminó al es
pañol Manuel Orantes ezt 
semifinal del Campeonato 
de Tenis de los Estados 
Unidos sobre tierna batfr 
da, partido que fue su* 
pendido el sábado por fal
ta de iluminación, coandd 
Connors llevaba •entalBl 
de 7-5 y 2-0. l./-

Beanudado el encuentro^ 
Jimmy demostró m supo* 
rioridad sobre Orantes f, 
se anotó el segundo sett* 
que le daba el pase ai H | 
final, por 6-1,—(Efe). ¡ \ i 
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Sector naval: 23.000 millones de déficit financiero 
E l objetivo básico del plan de reestructuración naval 

es el saneamiento, tanto en sus medidas a corto como a 
largo plazo, de Jas tres empresas bajo control estatal 
—Bazán, Astano y Astilleros Españoles—, cuyo índooe de 
cobertura alcanza el 85 por ciento de la capacidad total 
de nuestros astilleros. E l plan contempla la posibilidad 
de que en cuatro años la plantilla de Bazán pase de 10.000 
trabajadorea a 7.000; Astano, de 6.000 a 4.500, y AESA, 
de 14.500 a 6.800, lo que supone una reducción de plan
tillas de 11.500, cifra que se ve reducida a 7.000 si se con
tabilizan la» jubilaciones anticipadas qitó se producirán 
en los astilleros e industrias conexas. 

EL segundo documento, donde se plasman las medidas 
% medio plazo, fija los criterios fundamentales para la 
reestructuración del sector naval. 

En este sentido caben resaltar las diversificaciones de 
a actividad productiva, hecho este que vendría dado por 
ta especialázación militar de 1* Empresa Nacional Bazán, 
la tendencia a la sofisücación de Astano y la permanen
cia en sus actuales estructuras de AESA para la cons
trucción de mercantes. 

Otra de las medidas contempladas por el plan es la 
reducción de capacidad de producción, y que, según las 
flirectrices del documento firmado, supone reducir en un 
60 por ciento de media ponderada la actual capacidad del 
sector, que pasaría en el plazo de cuatro-cinco años a 
tener capacidad de 860.000 T R B anuales. 

OTRAS ACCIONES 
Otras acciones que está previsto adoptar son la des

centralización de la gestión de las empresas, con objeto 
de hacerlas más agresivas y más profesionales j poder 
así cubrir los campos exteriores que se le ofrecen al seo-
tor. 

E l programa financiero que contempla él plan prevé 
inlcialmente un total de 11.000 millones par» ampliadóo 
de capital en las tres empresas afectadas y que se repar
tirán entre Bazán —mil millones—, Astano —3.000— y 
Astilleros Españoles —7.000—. Además se requiere un 
totea de 16.000 millines de pesetas para refinanciación de 
la deuda de las tres industrias navales. Esta necesidad 
de recursos suman un total de 27.000 millones de pesetas 
que deberán llegar vía crédito extraordinario tras su 
aprobación en 1818 Cortes, 

Como ejemplo de cual es la situación financiera de 
las tres empresas implicadas en la reestructuración, ca
be señalar los siguientes datos: las pérdidas para las tres 
empresas, en 1978, estaban previstas en tomo a los 0:500 
millones. E l déficit financiero de AESA al finalizar el 
presente año ascenderá a 17.000 millones, déficit al que 
deberá añadirse él de Astano, por un importe de 3.600 
millones y el de Bazán, de 2,300 millones. E l déficit fi
nanciero conjunto, a finales del presente año, se elevará 
a cerca de los 23.000 millones de pesetas, el cual hasta 
el momento se ha financiado por la vía de impago a los 
proveedores y Seguridad Social 

) A u s t r i a , B é l g i c a , D i n a m a r c a , F r a n c i a y M o n a c o , H o l a n d a , I r l a n d a , 

\ I t a l i a , C i u d a d d e l l ü t i c a n o y S a n M a r i n o , L u x e m b u r g o , M a r r u e c o s , 

N o r u e g a , P o l o n i a , P o r t u g a l , R e i n o U n i d o , R e p ú b l i c a F e d e r a l d e 

A l e m a n i a , S u e c i a , S u i z a y L i e c h t e n s t e i n , a l h a b l a . 

R E D 
AUTOMATICA 

1 INTERNACIONAL 

los abonados al servicio telefónico de Laredo, que deseen comunicarse, directamente, con los da 
los países que se indican, deben marcar el «07» y esperar un segundo tono, a continuación los in
dicativos nacional y provincial y el número del abonado que interese. 

AUSTRIA 
BELGICA 
DINAMARCA 
FRANCIA Y MONAGO 
HOLANDA 
IRLANDA 
ITALIA. CIUDAD DEL VATICANO 

Y SAN MARINO 
LUXEMBURGO 

Indicativos 
nacionales 

43 
32 
45 
33 
31 

353 

39 
352 

MARRUECOS 
NORUEGA 
POLONIA 
PORTUGAL 
REINO UNIDO 
REPUBLICA FEDERAL 

DE ALEMANIA 
SUECIA 
SUIZA Y LIECHTENSTEIN 

Indicativos 
nacionales 

212 
47 
48 

351 
44 

49 
46 
41 

El número del abonado debe marcarse no dejando transcurrir más de tres segundos 
entre cada una de las tres últimas cifras. Después de efectuar la llamada, pueden ser 
necesarios 30 ó 40 segundos para que los equipos internacionales la completen. 

El servicio telefónico que precise la Intervención de operadora: cobro revertido, información, llamadas personales y 
otros servicios especiales, se obtiene marcando el .9198» para Europa. Argelia, Líbano, Marruecos, Siria, Túnez y Tur
quía; y el «9191» para otros países. 

O t r o p a s o m á s e n l a a u t o m a t k a d ó n t e k f ó n k a I n t e r n a c i o n a l . 

I COMPAÑIA TELEFONICA NACIONAL DE ESPAÑA 

Peligro de 
recesion en la 
OCDE 

E n su revisión gemestrad de la economía de los países que 
ia integran, 1̂  Organiaación para la Cooperación y el Des-
arroillo Económico lanza, una serie de previsiones, cara al 
primer semestre de 1919, que resultan sensiblemente pesi
mistas. 

Por m parte, Jodia Fay, director ded Departamento de 
Economía z Estadística de la OCDE. aún con lag reservas 
que el caso conlleva, apunta la posibilidad de que el crecí* I 
miento del PNB real del 3-1/4 por ciento previsto por la Or- I 
ganizatción para los países que la integran cara a la primera i 
mitad del año próximo, pudiera ser del 4-1/2 por ciento, caso I 
que se instrumentasen de inmediato las Intenciones confir- I 
madas por diferentes países punteros en la "cumbre econó
mica" de Bonn, 

L a OCDE apunta que ¡La inflación en los países de la 
Organización podría volver a alcanear cotas históricas, con 
niveles del 7 por ciento y con déficits para la totalidad de la 
Organización en la balanza por cuenta corriente, continuan
do a tasas anuales de 17.000 millones de dólares en la pri
mera mitad de 1979. 

Aun dejando apuntado que estas previsiones podrían 
modificarse de verse cumplidas las promesas de Bonn —tal 
y como señala Fay—, lo cierto es que para un país como 
los Estados Unidos, la OCDE señala que el déficit por cuen- | 
ta corriente podría Incrementarse hasta los 25.000 millones | 
de dólares en 1978, aunque descendería —tal veei— en la pri
mera mitad de 1979 hasta una tasa de unos 18.000 millones. 

PNB- N O R T E A M E R I C A N O 

Se prevé que el PNB norteamericano tendrá un creci
miento en el primer semestre de 1979 similar a la tasa anual | 
del 3 por ciento. E l crecimiento dea PNB, tanto para la se- i 
gunda parte de 1978 como para 1979 en su totalidad, que- I 
dará en un 4-1/2 por ciento y 3-3/4 por ciento respectiva- I 
mente. 

Canadá, otro de los paíess analizados por el Informe de i 
la OCD^, alcanzará previsiblemente un superávit comercial I 
de 2,200 millones de dólares USA en la primera mitad de 
1979, tras un superávit de 1.900 millones en la segunda mi
tad de 1978, así como un superávit de 4.200 millones para la 
totalidad de 1978, 

L a balanza por cuenta corriente canadiense podría moa- i 
trar escasos cambios, con 2.100 millones de dólares USA de I 
déficit en la primera mitad, frente a la segunda mitad de i 
1978 y frente a un déficit de 3.500 millones esperados para I 
1978. 

E l Japón alcanzaría un crecimiento del 5-1/2 por ciento i 
entre 1977 y 1978, aproximadamente ej 6-Í/2 por ciento pre- | 
visto por las autoridades japonesas, mientras que tí superá- i 
vit comercial en 1978 podría oscilar entre 20.000 y 25.000 mi- I 
llenes de dólares (17.490 millones en 1977) y un superávit r 
por cuenta córlente de entre 15.000 y 20.000 millones (11.060 I 
millones de dólares). 

Las previsiones para el primer semestre de 1979 señalan, i 
refiriéndose a Alemania Occidental, que este país verá un 
aumento en su superávit por cuenta corriente hasta los 11.500 
millones de marcos en 1978, frente a 8.700 millones en 1977, 
esperándose una baja en la primera mitad de 1978, esperán
dose para este período un superávit por cuenta corriente 
Incrementado en 1.400 millones de dólares. 

G R A N B R E T A Ñ A , S U P E R A V I T 

Gran Bretaña obtendría un superávit por cuenta co
rriente de aproximadamente 1.250 millones de libras ester
linas en 1978, con una tasa anual aumentando hasta 1.500 
millones en la primera mitad de 1978. E n ténnlno5 de dóla
res, hay que señalar que el superávit de 1978 es de 1,800 ml-
Uoes de dólares (288 millones de dólares en 1977) y el su
perávit de la primera mitad de 1979 de una tasa anual de 
2.200 millones de dólares. 

Un estrechamiento lento del déficit por cuenta corriente 
de Francia es otra de las previsiones de la OCDE, esperán
dose que ésta vea reducidas sus cifras a menos de 1,000 mi
llones de dólares este año, desde los 3500 millones de 1977. 

Este déficit —se puntualiza— volverá a ser algo menor 
en la primera mitad de 1979, mientras que se prevé que eü 
déficit comercial descienda hasta los 400 millones de dóla
res este año, desde los 2.650 millones en 1977, esperándose 
Igualmente que la tendencia continúe a lo largo de 1979. 

Para el año 1978, el PNB francés podría crecer un 3 por 
ciento en términos reales, acelerándose hasta un 3-3/4 anua
les en la segunda mitad y elevándose desde ahí a comienzos 
de 1979. 

Italia cierra el ciclo de países más industrializados de la 
OCDE sobre los que los expertos económicos de la Organi
zación vierten comentarios y previsiones sobre su inmediato 
devenir económico, apuntándose que el año 1979 terminará 
con un superávit por cuenta corrienSe de más de 3.000 mi
llones de dólares (2.280 millones en 1977), si bien esto será 
así caso de que mantenga su participación en el mercado 
turístico, señala la Organización. 

E l superávit comercial de transacciones previsto será 
este año de mil millones de dólares (superávit de 1.399 mi
llones en 1977). 

L a opinión de la OCDE, asumiendo una política econó
mica de mediana expansión y un incremento de los sajarlos 
reales, el PNB real, tras una recuperación marcada en á 
primer semestre del año en curso, podría extenderse hasta 
una tasa anual del 3 por ciento entre ahora y Junio 
1979, lo que podría Implicar un aumento, de alrededor 
pa 2 por ciento entre 1977 y 197S. —' 
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a Roiz Menos política y más diálogo 
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£1 mundo en que vivimos, a escala regional, nacional o 
mundial tiene preferentemente una común aspiración, la 
de diálogo, la del intercambio de ideas, la de constatar opi
niones sin prejuicio, con libertad j con responsabilidad. 
Esta pretensión jjps afecta a todos en nuestra vida de rela
mió, de contactos y de contrastes. 

En las grandes ciudades y en los pequeños pueblos. El 
diálogo nos aproxima y abre los caminos de la solidaridad, 
de la comprensión mutua; dialogar es abrir nuestras Ideas 
y ponerlas al alcance de los demás para contrastarlas y ha
cerlas cristalizar en realidades tangibles. 

En los grandes núcleos las corrientes de opinión son 
comportidas por amplios sectores que las reflejan en sus 
programas políticos. Es en las pequeñas zonas que abarcan, 
a lo más, el radio de una provincia, donde los distintos 
criterios chocan con mayor virulencia. En un pueblo, en una 
comarca las diferencias de opinión o las diversas ideolo
gías suscitan radicales tensiones y disgregan los esfuer
zos de la comunidad. La política o las tendencias se enve
nenan cuando encuentran pábulo en los angostos linderos 
del pueblo, de la pequeña villa o de la aldea; son como un 
fuego encallejonado que calcifica hasta las piedras, que de
vora todo lo que encuentra en su camino. Las ideas se con
vierten en behículo de rencores, ev intolerancia mutua. 

En la Montaña los cam
bias políticos han traído a] 
campo fuertes tensiones que 
amenazan en degenerar en 
cerriles infructuosas rivali
dades. Log problemas no los 
vemos en su auténtica reali
dad sino a través del color 
del cristal die nuestra opi
nión partidista y alejamos 
inconscientemente toda po
sibilidad de concordia y so
lución. Unos dirigentes en 
el reducido ámbito en que 

nos desenvolvemos tienen 
una feremonda responsabili
dad porque están direota-
mente en contacto con sus 
gentes, influyen sobre éstas 
más dicisivamente que él lí
der político cuya influencia 
va moderándose a través de 
grupos, comisiones y organi
zaciones que filtran y adap
tan la'3 ideologías a las cir
cunstancias cambiamtes de 
los distintos sectores. 

La política arriba, qq la 

CANFRISA 
Hoy, lunes, empezará la descarga de pro

ductos congelados en este Frigorífico. 
SE NECESITA PERSONAL 

HORRE 
ENERGIA 

f disfrute la comodidad que le dará su 
vivienda aislada. 

"AISLANTER" 
es una espuma plástica para inyectar 8 
presión en cualquier cámara de aire, le 
que proporciona un llenado absoluto, evi
tando humedades por condensación, frío 
calor, ruidos, al tiempo que ahorrará has
ta el 50 % de consumo en calefacción, 
todo esto sin necesidad de obras y más 
barato de lo que Ud. piensa. 
Pídanos información sin compromiso a: 

CLIMAPLAS, S. L. 
Avda. de Santander, 62. Las Presas. 

Teléfono 25-00-94 — Santnader. 

P o r R U Y D E S I L V A 

cúpula, es por lo general, 
dialogante, transigente. En 
el pueblo o aldea se hace in
tolerante, montaraz si los 
hombrea responsables no 
proporcionan, con su ejem
plo, el diálogo, la concordia. 

Ya tenemos en nuestra 
provincia distintas organi
zaciones que nos dividen y 
nos oponen unos a otros. 
Ya no perseguimos conjun
tamente el remedio a nues
tros males sino que cada 
uno se considera depositario 
de sus particulares solucio
nes que, sistemáticamente, 
rechazan los otros y contri
buímos todos a hacer in
transitables los caminos que 
hemos de seguir en nuestra 
diaria andadura. 

Lo lamentable es que tene
mos hombres capacitados 
para superar las diferencias 
y antoginlsmos pero que se 
sitúan unos enfrente de los 
otros y hacen estériles los 
mejores esfuerzos e invali
dan ideas claras que debie
ran servirnos para un pro
grama de acción conjunta. 

¿Por qué aquí no puede 
haber diálogo? ¿Cuándo lle
gará el momento de reunir 
a estos hombres ante sus 
gentes y que dialoguen con 
espíritu transigente, elimi
nando diferencias, sumando 
opiniones en torno a Un pro
grama efectivo y que sean 
"ellos los que concierten una 
labor común en beneficio de 
toda la provincia? 

La auténtica talla del di
rigente se comprueba cuan
do sabe renunciar a perso
nalismos y no tiene inconve
niente en dialogar coiv los 
que discrepan de él. ¿A dón
de va la Montaña si nos di
vidimos en partidos, en sin
dicatos, en agrupaciones que 
se hacen la guerra hasta en 
el último rincón de la pro
vincia? Debe haber siempre 
un respeto profundo hacia 
las ideas ajenas, compren
sión y tolerancia de uno y 
otros pero cuando se trata 
de arbitrar soluciones a 
nuestro campo, cuando hay 
que defender los intereses 
ganaderos de miles de fami
lias tenemos que buscar a 
los hombres más competen
tes ,exigirles que dialoguen 
y que programen con realis
mo esas soluciones que todos 
llevamos en el pico pero que 
no acertamos a concretarlas 
para hacerlas realidad en 
nuestros días. Porque reme
dios a largo plazo, esos ios 
tenemos todos guardados en 
el respectivo celemín, per© 
no sirven para hoy, ni para 
mañana; sólo resultan útiles 
para dejar sin resolver lo 
que día a día nos agobia y 
nos esquilma. 

CEN1Ü0 ESTUDIOS 
DUi 

Fdez. Isla, 11 - A. 
Teléí. 22 • 16 - 88 

;UD. NECESITA 
UN MUEBLE ESPECIAL A MEDIDA? 

YO SE LO PUEDO FABRICAR 

MUEBLES ANGULO 
PUENTE ARCE (junto al Molino) 

El ejemplo, en casa 
Seria oportuno pedir a las "altas 

personalidades» que se acercaran con fre
cuencia a las tertulias de loa pueblos, la 
"sabiduría" popular que tantas veces 
despreciamos, seria una fuente de ini
ciativas y de opiniones que, a la hora de 
la verdad, resultan muy dignas de consi
deración. 

Hace unos días dos modestos gana
deros del otro lado déla bahía dialogaban 
inte varios amigos después de haber asis
tido a los actos que celebró la Coopera
tiva de San Román de la LlaniUa. Uca 
sooperativa de larga vida que nos trae el 
íjemplo a casa. 

—Siempre andamos buscando reme-
líos a nuestros males cojx soluciones fue-
•a de nuestra tierra ^-decía Pancho 
mientras disponía, la ordeñadora para el 
último ordeño del día. 

—Es que aquí en la Montaña mira
mos como unos bobalicones cualquier co
sa que hacen otros —le replicó Tiburcio 
que venía de "arreglar" sus vacas. 

—Sí, toda la vida estamos oyendo 
hablar de piensos y abonos, de lo caros 
lúe son unos y del gato por liebre que 
nos dan en los otros. Pero oímos hablar 
ie que en otras provincias las coopera
tivas hacen esto y aquello y nos queda-
oios con la boca abierta. 

—Cuando el cooperativismo tuvo 
fuerza entre nosotros se hicieron muchas 
sosas que ahora hemos olvidado. 

—Pues la Cooperativa de San Ro
llón de la Llanilla, de gran solera en la 
Montaña, no se ha quedado con los bra-
ÍOS cruzados. Se ha lanzado a montar 
unas instalaciones para facilitar mejoras 
y más económicos piensos a los ganade
ros no sólo del pueblo sino a los de otras 
localidades. 

— A mí me ha gustado otra de sus 
Iniciativas: la de organizar cooperativa
mente la recogida de leche. Será de gran 
provecho para los ganaderos y ventajoso 
para laa empresas que, lealmente, quie
ren ayudarles, 

—No sé cómo se llamará a los de San 

Román de la Llanilla; a mí me gustaría 
poder ñamarles "llaneros" recordando a 
ka protagonistas de tas películas del 
Oeste. Y nos los recuerdan por gus jrtíU 
dativas, por sa coraje ante las dificul
tades, porque van siempre hacia adelan
ta Todavía hay raza entre ios montañe
ses! 

—¡Los piensos... Ahí está uno de 
nuestros mayores obstáculos. Y a se pue
de es&xrzar el ganadero, al final va a es
trellarse con el problema del pienso, sus 
precios, su calidad. La Hermandad de 
Torrelavega con su presidente Miguel 
Querrá lo vidron en su día y tomaron 
acertadas medidas. Ahora los de San Ro* 
mán echan por el camino del medio y se 
lanzan a una gran empresa... 

—Y ya tienen entre manos para es
tudiarla esa otra iniciativa de ¿ reco^ 
Sida de leche. M actual sistema de reco
sida es caro para los ganaderos y para 
ías empresas transformadoras. Si hl-
íléramos un mapa con las línea^ que cu-
Dren los camiones de la leche mucha 
jente se echaría las manos a la ca. 
>eza; es lo más antieconómico que ss 
puede imaginar nadie . 

—Pues así funcionan muchas cosas f 
nadie pone sus manos pecadoras para 
rémediarlas y, al final, como siempre, lo 
pagamos nosotros porque las empresas 
no van a hacer la recogida altruista-
mente. 

—Y es lógico. Son industrias y no 
monjas de la Caridad. Los negocios son 
ios negocios y nosotros de esto sabemos 
muy poco porque no s© nos dan los nú
meros y andamos a ciegas, cada uno veas 
su lado y así nos luce el pelo. 

—Cuando a muchos ganaderos les 
poníamos el ejemplo de los hombres de 
Miguel Guerra nos replicaban: Sí, doro 
pero ehos lo pueden hacer porque son 
muchog 7 tienen gran fuerza... Pues aho
ra nos dan la lección los "llaneros" qas 
no son tantos pero que tienen suficiente 
coraje para unirse y hacer bien las cosas. 

César PALOMBKRA 

COMPRENDEMOS 

LA VIDA 

DIARIA 

Nuestra provincia 
tiene mucha mar, mucha costa* 
Ellos, los hombres de la mar, 
conocen mejor que nadie la 

eficacia de la Caja Rural. 
Son muchas oficinas con 

el único propósito de atender 
lo mejor posible a nuestros 

asociados. Ellos saben 
que conocemos muy bien su 

vida diaria, con sus problemas, 
sus necesidades. 

Es por ello que es nuestra 
amigo, y eñ definitiva, nuestro 

buen diente. 

Caja Rural 
Podemos hacer mucho por Vd» 



PEREGRINACION A ITALIA 
CENTENARIO NACIMIENTO SANTA GEMMA 

Salida, 31 agosto. Duración, 14 días. 27.750 pesetas. 
LOURDES, ANDORRA, COSTA BRAVA, 

BARCELONA 
Salida, 9 septiembre. Duración, 13 días. 17.400 pesetas. 

¡ANTANDER: Obispo J. Plazal- 2 2 9 0 9 9 
mRELAVEGA: Menénde2Pelovo6-Tfo.893699 
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d e l L U N E S 
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¡TENEMOS ALGO «ESPECIAL» 
PARA SU COCINA. . . ! 

MUEBLES "MAVE" 
— COMPARE NUESTROS PRECIOS — 

INSTALACION GRATUITA 
C . / Marqués de la Hermida, 46 

Teléfono: 22 58 13 
Entregamos en la provincia sin recargo 

S í 

Sin mala intención 
P o r J u a n G . B E D O Y A 

(Viene de primera página) 

menfarios de Cantabria acudan, a primeros de septiembre, a 
sa despacho para iniciar las negociaciones preautonómicas. 
El manifiesto leído por Justo de las Cuevas pide que el pue
blo de Cantabria apoye esta petición preautonómica. No co
nozco las intenciones de ADIG ni hp podido hablar anoche 
eon los partidos pero estoy por asegurar que antes de que 
termine este mes veremos uña gran manifestación. Como la 
del afio pasado por estas fechas, pero sin agresiones policia
les al diputado Jaime Blanco. 

Ha sido difícil darle contenido a la idea autonómica de 
Cantabria, pero ha merecido la pena. No sé quien dijo que 
eo nías ideas pasa lo que con las mujeres: cuesta menos ali
mentar a diez que vestir a una sola. La dama regionalista ya 
puede presumir. ¡Lo qué ha costado...! 

1 PICACHONES 

E L «fuenteovejuna» de Ucieda se acrecienta y poco les 
faltar a nuestras autoridades para que este pueblo ca-
buérnigo y corocotiano plante en plaza su-árbol-de-

guernica y, estaca en mano, le de batalla hasta a la Guar
dia Civil. Él episodio del «picachón de la procuradora» se ha 
repetido esta semana; hace quince días una representación 
1/; dijo al gobernador que pintan bastos en el tema de los 
ron aquel septiembre del 75, en que les querían llevar al agua 
eon santa indignación, que «esto es nuestro y no consentiré-
mos que se aprovechen de ello sin nuestra autorización». 

Lo cierto es que el viernes doscientos vecinos protagoniza
ron lo que ellos llaman «un incidente legal por nuestra parte». 

Con motivo del Homenaje a los Pintores de Cantabria el 
Ayuntamiento de Cabezón de la Sal iba a inaugurar en el Hu
mado «Midiajo de la Cueva» una placa al pintor Iturrino y otra 
que cambiaba de nombre al tal «Midiajo» por el de «Parajes 
de los pintores». Todo muy loable, incluso bello. Pero hete 
aquí que los de Ucieda, que tienen buena memoria, recorda
ron aquel septiembre del 75, ,en que les qurían llevar al agua 
del ño de los Vados hacia Cabezón; evocaron la recia imagen 
do la procuradora Carmen Cossío rompiendo tuberías; el en-
frentamíento con la autoridad; un juicio final sin trascenden

cia; la batalla que se traen con el Ayuntamiento de Rúente por 
la propiedad de esos montes, y vinieron a su mente, en fin, 
las vicisitudes dp sus representantes ante el Jurado £ue ciclen-
de (¡y cuidado que entiende mal, señor!) del destino de esas 
tierras comunales. Y los vecinos, doscientos vecinos de Ucie
da, decidieron decir nuevamente basta. Tomaron sus estacas; 
subieron hasta el «Midiajo de la Cueva»; toparon con el bau
tizado «Paraje de los Pintores» y dieron en tierra con plac | y 
monolitos. 

«No tenemos nada contra Iturrino, ni nada contra los 
pintores, oiga; pero el monte e» nuestro y si quieren placas 
¡que sea con nuestro Consentimiento», te dicen a una la gente 
del lugar. Se lo repitieron también ai cabo dp la Guardia Ci
vil, que no consiguió que le firmaran las declaraciones («Me 
negué a firmar; me lo prohibió el pueblo», declara el presi
dente de la asociación vecinal «Ojo de la Fuente». (120 asocia
ciones sobre 120 vecinos). El cabo ha remitido el asunto al 
gudo, «para lo que hubiera lugar». 

POLITICA VECINAL 

Tras todo este polémico tinglado hay, desde luego, ese 
mai entendimiento de Ucieda con Cabezón de la Sal. Me 
imagino que Ambrosio Calzada, $1 alcalde de este último 
Ayuntamiento, no habrá dormido muy tranquilo tras ese 
"carretera y manta" que tuvo que escuchar cuando iba ca
mino del malogrado Paraje de los Pintores y Se encontró 
con doscientos hombres que le prohibían el paso a él y a 
tos artistas acompañantes, incluido un senador reaí. Pero 
hay más, y merece la pena que tomen nota de ello las auto
ridades. Hay, primero, el dato inequívoco de que este pue
blo cabuérnigo está dispuesto a llevar hasta las . últimas 
consecuencias su reivindicación del monte de su término. 
"Estamos luchando —me decían ayer— a brazo partido por
que es un problema de dignidad. Y allá ellos. Si para sep-
t'embre, cojno es costumbre, el Ayuntamiento saca a su
basta árboles de ese monte, que se atengan a las conse
cuencias porque no lo vamos a consentir". 

En segundo lugar está el problema político de los mon
tes comunales y de los concejos. Ocurrió hace años en 
Anievas, donde el 97 por 10* de los vecinos estaba Cn con
tar de su propio Ayuntamiento (¡insólita representación 
popular!), y ocurre en otra docena de lugares de Cantabria 
La batalla que inició la procuradora Carmen Cossío la han 
tomado en sus manos los socialistas de momento y va a dar 
juego en las próximas municipales. Tomen nota los candí-
Juzgado «para lo que hubiera lugar». 

¡...Amos, anda...! 
(Selección caprichosa y comentada de Zas 
frases más sonadas Que los personajes del 
ruedo ibérico han pronunciado a íe largo 
de la semana). 

LUIS MIGUEL DOMINGUIN, torero: "Un cachondo 
es un santo a lo bestia 
(¡Ele...!). 

LOLA FLORiES, cantante: "Lo que sucede es que mi 
nombre es muy fuerte y tengo una gran personali
dad, que anula a las personas que están a mi 
lado". 
(Pues terminará quedándose más sola que ia una). 

JOSE MARIA PEMAN, escritor: "Podría decirse que 
Dios está echando horas extraordinarias para 
arreglar esto de España". 
(Mejor que se las deje echar a los parados). 

ISMAEL MEDINA, periodista: "Un grupo de petu
lantes pretende hacer, con métodos caribeños, una 
Constitución asuecada para una oligarquía polí
tica africanizada". 
(¿De qué país es usted, señor Medina?). 

ISABEL DE PERON, política argentina: "No Iré » 
España porque, sin Franco, ya no la quiero". 
(Eso: con Franco también nos querían mejor). 

MARIA SALERMO, actriz: "Recibí una llamada de 
una casa de citas en la que un señor quería co
nocerme por 150.000 pesetas. 
(L«5 hay zumibaos...). 

AUGUSTO PINOOHET, presidente chileno: "Sólo de
jaré la presidencia cuando Chile esté soclalmente 
en paz y políticamente seguro". 
(•Y eso, ¿quién lo mide, "su" general?). 
Otra del dictador : "En Chile no existe ningún 
preso por delitos políticos". 
(¡Amos, anda!). 
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